
Владимир Машков - о том, легко ли быть 
актером в современной России, - 18:00

Заслушанный 
артист

Продолжение на  стр. 17  �

Ирина ВИКТОРОВА

Супружеская пара, которую 
называли идеальной, 
распалась после 7 лет брака.

Резидент Comedy Club Гарик Харла-
мов и актриса Кристина Асмус разъ-
ехались и сейчас оформляют бумаги о 
разводе. Об этом они синхронно сообщи-
ли поклонникам. «Это решение не спон-
танное. Оно обдумано довольно давно и 
сформулировано почти год назад. Мы рас-
стаемся без грязи, с большим уважением 
друг к другу», - пишет в Инстаграме Асмус. 

Гарик Харламов 
и Кристина Асмус 
планировали 
развестись 
еще год назад

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Обращение Владимира ПУТИНА к россиянам:

Еще раз выплатить по 10 тысяч 
на каждого ребенка и повысить 
налог для богатых

Читайте на стр. 2   �

Анастасия РЫШКОВА

Рассматривая снимки, она 
заметила уплотнение в груди.

После веселой свадьбы жительница 
Новой Зеландии Мадлен Кирке-Смит 
принялась рассматривать фото самого 
счастливого дня в своей жизни. Но неожи-
данно девушка заметила, что на снимке, 
где она весело танцует с гостями подняв 
вверх руки, отчетливо видна припухлость в 
области правой груди. Мадлен отправилась 
к онкологу, который подтвердил страшные 
опасения. Ей диагностировали «злокаче-
ственную опухоль» молочной железы.

Интересно, что она уже обращалась 
к врачу несколько лет назад с подобной 

жалобой, но диагностика не подтвердила 
наличие рака. 

Сейчас жительница Новой Зеландии за-
вершает курс химиотерапии. Ее выздоров-
ление проходит медленно, но достаточно 
успешно. Мадлен надеется, что совсем 
скоро сможет вернуться к нормальной 
жизни. 

Девушка призывает всех женщин внима-
тельнее относиться к своему здоровью, 
потому что рак может по-разному про-
являться. На это влияет возраст, генети-
ка и образ жизни. Ее опыт показал, что 
маммограмма и ультразвук не дают полной 
картины, ее покажет только МРТ. Опухоль 
может быть вполне подвижной. И если есть 
хоть малейшее сомнение, то непременно 
нужно сделать биопсию.

Анастасия ЗЫРЯНОВА

Подобные опасения 
появились после новой 
вспышки инфекции.

Коронавирус не передается через про-
дукты питания. К такому выводу пришла 
эксперт государственного комитета по 
вопросам здравоохранения КНР Ли Фэн-
цинь. По ее словам, в мире не выявлено 
ни одного случая заражения COVID-19 че-
рез пищу.

- Большой массив данных свидетельству-
ет о том, что пищевые продукты не могут 
заражаться COVID-19, но могут быть за-

грязнены, - добавила Ли Фэнцинь.
Она пояснила, что есть два пути загряз-

нения пищевых продуктов: через упаковку, 
на которой был вирус, или же зараженным 
человеком, который занимается перера-
боткой продуктов питания.

Опасения по поводу того, что вирус мо-
жет передаваться через еду, появились 
после новой вспышки инфекции на круп-
ном оптовом рынке «Синьфади» в Пекине. 
Источником коронавируса оказалась до-
ска для разделки импортируемого лосося.  
Людей, находившихся на рынке, сразу 
же протестировали на COVID-19. Анализ 
45 человек из 517 дал положительный 
результат.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

«Шенген» на двоих 
Россия и Беларусь подписали 

соглашение о взаимном 
признании виз

6 735 000

Среда
24 июня № 69 (27144) 2020 год

Девушка по свадебному фото 
диагностировала у себя рак

Китайский эксперт рассказал, 
может ли коронавирус 
передаваться через пищу

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Когда вы натягиваете один 
носок на левую ногу, второй 
автоматически становится 
правым. Причём моменталь-
но, независимо от расстоя-
ния между вашими ногами. 
Это и есть суть квантовой 
связности.

�  �  �
В автобусе мужчина 

пристально рассматри-
вает брошку в виде ло-
шадки на шикарной груди 
у женщины. Она не вы-
держивает и спрашивает:

- Что, лошадка понра-
вилась?

- Нет, ипподром.
�  �  �

Когда составителю «Сло-
варя живого русского язы-
ка» Далю были нужны новые 
слова, он приезжал в дерев-
ню, разбивал на глазах му-
жиков 2-3 бутылки водки, а 
потом стоял и записывал.

�  �  �
Не очень хорошим тоном 

было в процессе знакомства 
гостей на свадьбе спросить:

- Вы со стороны потерпев-
шего?

�  �  �
Сказала мужу, что ког-

да он выйдет из душа, 
мы поговорим о том, что 
я нашла в его телефоне.

Четвертый день моет-
ся.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кто 
из русских физиков предпри-
нял чуть ли не первую попытку 
создать электровоз? 7. Каждый 
из ныне царствующей королев-
ской династии Великобритании. 
9. «Тюремная келья, монашеский 
пост, за дверью ... с автоматом». 
10. Камень Юпитера. 11. За ко-
го сын не отвечает? 13. Какой 
чай взбивают венчиком? 15. Что 
душевно исполняют? 16. В каком 
спектакле народная артистка 
СССР Елена Гоголева на сцене 
Малого театра 15 лет играла 
«старейшую из всех француже-
нок», не вставая с кресла? 17. 
«Едкий ... истории угарен авто-
рам крутых экспериментов». 19. 
«Безмолвные ...» у саентологов. 
20. Страна с кофейными планта-
циями. 24. Что стоит на кону в 
чемпионате? 25. Несокрушимый 
оплот. 26. Эстрадная дива, нега-
тивно относящаяся к алкоголю, 

но любящая перекурить. 27. «С 
лица - детина, а разумом - ...».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
выкладывают для всеобщего 
просмотра на YouTube? 2. У 
какой бабочки военно-морское 
звание? 3. Космодром, попав-
ший в оформление банкноты 
достоинством 2000 рублей. 5. 
«Ночной кошмар» в Англии в XVI 
века. 6. Какой художник вдох-
новил Льва Атаманова на муль-
тфильм «Это в наших силах»? 8. 
Паук, кушающий пернатых. 9. 
Картина Рафаэля «... рыцаря». 
12. Какой моллюск снижает 
жировые отложения на печени? 
13. «Приставка» к сигарете. 
14. Чешский классик по имени 
Ярослав. 18. Великий волшебник 
из мультфильма «Меч в камне». 
21. Беднее бедности. 22. На 
чём играет герой оскароносной 
драмы «Зелёная книга»? 23. Воз-
любленная Марселя Сердана.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Якоби. 7. Виндзор. 9. Солдат. 
10. Гелиотроп. 11. Отец. 13. Матча. 15. Соул. 16. «Мамуре». 17. 
Дым. 19. Роды. 20. Йемен. 24. Кубок. 25. Цитадель. 26. Адель. 27. 
Скотина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Видео. 2. Адмирал. 3. Восточный. 5. 
Клоп. 6. Бидструп. 8. Птицеед. 9. Сон. 12. Устрица. 13. Мундштук. 
14. Гашек. 18. Мерлин. 21. Нужда. 22. Рояль. 23. Эдит.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Алина ВАНЮШИНА, 
25 лет, Самара: 

- Закончила техническое и 
экономическое образование 

с дипломами отличия, 
работаю в коммерческой 
дирекции федеральной 

розничной торговой сети, 
автор нескольких научных 
статей. В свободное время 

занимаюсь изучением 
английского языка.
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

Алла Борисовна одобрила бы этот 
выразительный купальник. В нём можно 

совершить заплыв, а можно при желании и 
спеть со сцены, по сравнению с нарядами 

нынешних ВИА он выглядит очень даже 
целомудренно. А глубокий оттенок мерло к 

лицу томной брюнетке Алине. 

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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 24.06.2020 Картина дня: общество

Свежие новости, специальные репортажи, 
расследования, фото и видео - 
каждый день на нашем сайте

24 июня пройдет парад Победы, 
который был перенесен с 9 Мая 
из-за пандемии коронавируса. 
Мы спросили:

А вам парад нужен?
Константин БЛИЗНЕЦОВ, участник штурма 
Кёнигсберга, взятия Берлина, войны 
с Японией, Калининград:

- Мне нужен. Слышал мнение, что стоит отменить парад и 
раздавать деньги. Я сам, если нужно, раздам, поучаствую. 
Но не проводить парад - для меня это немыслимо. 

Олег ГЛУШКИН,
писатель, Калининград:

- Я рад параду. Поднятие духа, юбилей, символическая дата 
и так далее. Победа для меня многое значит. Но я люблю 
людей и переживаю за молодых солдатиков, которые будут 
плотно идти друг с другом. А что потом? Будет вспышка в 
их рядах?

Валентина ТЕРЕШКОВА, 
космонавт, депутат Госдумы:

- Парад просто необходим. Не только для ветеранов, но 
и для нас, детей войны, которые пережили слезы матерей 
над похоронками. Мой отец погиб в 27 лет. Я знаю, что это 
такое, когда в доме есть нечего, надеть. Такое не должно 
повториться. На этот раз я иду на парад с уже подросшим 
внуком Андрейкой. Он должен знать и помнить, за что отдал 
свою жизнь его прадед.

Алексей ВЕНЕДИКТОВ, главный редактор 
Радио «Эхо Москвы»:

- Я люблю парад. С детства... Когда парад 9 Мая отменили, 
я написал в Кремль Дмитрию Пескову, что есть еще 24 июня, 
вот она, дата для парада. Оба моих деда воевали. Один во-
обще был членом воентрибунала фронта. Работал в Смерше. 
И мне эти разговоры - парад не нужен - кажутся лишними. 
Кто не хочет, пусть не смотрит.

Николай ВАЛУЕВ,
депутат Госдумы, боксер:

- Парад должен быть привязан к значимым датам - Дню По-
беды или 75-летию первого Парада. Поэтому медлить больше 
не стоит. Да, мы еще не победили эпидемию, но ведь и сам 
парад будет с медицинскими мерами.

Андрей МАКАРЕВИЧ, 
лидер «Машины времени»:

- Мне лично парад не нужен. А вот в детстве я получал 
удовольствие от парадов. Выбегал на Кремлевскую набереж-
ную - мы там рядом жили - и смотрел на танки.

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 735 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Репетиция парада: мер противовирусной 
безопасности никто не отменял.

Главные темы дня и другие новости
77,68
- 15 коп.

43,14
+ 2,4%

68,84 
- 64 коп.

СКАЗАНО
«От региона к региону уровень средних заработных 

плат очень разный. Если мне память не изменяет, 
47 с небольшим тысяч рублей - средняя зарплата 
по России, куда входит и Москва. Если 47 тысяч 
умножить на 12 месяцев - это много? Это мало».

(Вице-премьер РФ 
Татьяна ГОЛИКОВА - в передаче «Познер» 

на Первом канале.)
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 ■ ПОДСЧЕТ

Лучшие российские 
вузы по версии Forbes
Ксения КОНЮХОВА

В рейтинг вошли 
100 высших учебных 
заведений, 
38 из них представляют 
Москву, 13 - Питер. 

Приемная кампания в вузах 
уже началась. Чтобы помочь 
абитуриентам выбрать подхо-
дящий университет, журнал 
Forbes составил собственный 
рейтинг российских вузов. Все-
го в рейтинг вошли 100 универ-
ситетов, из которых 38 - мо-
сковские и еще 13 представляют 
Санкт-Петербург.

На первом месте в списке 
лучших оказалась столичная 
Высшая школа экономики. 
По сравнению с прошлым го-
дом Вышка поднялась на 8 по-
зиций и обогнала МГУ имени 
Ломоносова, который располо-
жился на второй строчке рей-
тинга. Третье место занял Мо-
сковский физико-технический 
институт (см. таблицу).

Ну а прошлогодние лидеры - 
НИТУ МИСИС и МГИМО - 
теперь упали на 16-е и 11-е 
места соответственно. Такие 
изменения эксперты объясня-
ют изменениями в методике 
расчета баллов.

Специалисты Forbes оцени-
вают университеты, опираясь 
на мониторинг эффективности 
вузов, который ежегодно со-
ставляет Министерство выс-
шего образования и науки. К 
этому Forbes добавляет свои 

оценки по зарплатам препо-
давателей, числу иностранных 
преподавателей и студентов, 
соотношению педагогов и сту-
дентов, а также наличию зару-
бежных стажировок и совмест-
ных программ с иностранными 
вузами. Учитывается в рейтин-
ге и средний балл ЕГЭ абиту-
риентов, зачисленных на пер-
вый курс, а также репутация 
вуза у работодателей. Наконец, 
эксперты учитывают «фактор 
Forbes» - в прошлом году этот 
показатель отражал число вы-
пускников вуза, которые вош-
ли в одноименный рейтинг. В 

этом году составители решили 
отказаться от этой идеи и ис-
пользовали вместо этого по-
зиции вузов в международном 
рейтинге QS.

По сути, список вузов Forbes 
скрестил данные двух серьез-
ных рейтингов и еще раз доба-
вил туда данные о качестве при-
ема и преподавания, которые 
в этих рейтингах уже учтены. 
Результаты оказались вполне 
предсказуемыми, но за более 
объективной оценкой лучше 
обратиться к первоисточни-
кам - например, к междуна-
родным рейтингам.

 По версии Forbes.
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Место в рейтинге, название вуза Итоговый балл
1. Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики» (Москва) 68,072
2. Московский государственный университет 
имени М. В. Ломоносова (Москва) 67,553
3. Московский физико-технический институт 
(национальный исследовательский университет) 
(Московская область) 53,044
4. Уральский федеральный университет имени первого 
Президента России Б. Н. Ельцина (Свердловская область) 50,485
5. Национальный исследовательский ядерный 
университет «МИФИ» (Москва) 47,776
6. Московский государственный технический 
университет имени Н. Э. Баумана (национальный 
исследовательский университет) (Москва) 47,067
7. Национальный исследовательский Томский 
политехнический университет (Томская область) 45,468
8. Санкт-Петербургский национальный исследовательский 
университет информационных технологий, 
механики и оптики (Санкт-Петербург) 45,19
9. Российская академия народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте РФ (Москва) 44,981
10. Российская экономическая школа (Москва) 43,93 

ТОП-10 ЛУЧШИХ ВУЗОВ СТРАНЫ-2020

Елена КРИВЯКИНА 

Сейчас пациентам 
нередко после 
выписки 
приходится 
принимать менее 
эффективные 
препараты.

- Все мы неодно-
кратно сталкивались 
с ситуациями, когда в 
больницах нас лечили 
одними лекарствами, а 
при выписке назнача-
ли аналоги уже других 
производителей, ко-

торые могли не давать 
такого положительно-
го эффекта для выздо-
ровления, - обратился 
во время совещания к 
членам правительства 
премьер Михаил Ми-
шустин.

Глава правительства 
сообщил, что подпи-
шет постановление, 

которое даст возмож-
ность пациентам ам-
булаторно лечиться 
теми же препаратами, 
которые дали эффект 
во время лечения в 
больнице.

Принять подобное 
решение правитель-
ство в частности неод-
нократно просили ро-

дители тяжелобольных 
детей. При попадании 
в больницы малень-
ким пациентам стано-
вилось лучше, а дома, 
без нужных лекарств, 
у детей начинались 
приступы. После этого 
ребенка приходилось 
снова везти в стацио-
нар. И так по кругу.

Для лечения на дому 
назначат те же лекарства, 
что и в больницах
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
в обращении 
к россиянам подвел 
черту под эпохой 
коронавируса.

Три месяца назад Влади-
мир Путин обратился к на-
ции, объявив начало борьбы 
с эпидемией коронавируса. 
Накануне парада Победы он 
подвел первые итоги.

- Всем приходилось не-
просто, но очень важно, что 
в стране не было растерян-
ности, а, напротив, как не раз 
случалось в нашей истории, 
людей объединило четкое 
осознание реальной угрозы, - 
заявил президент. - Хочу еще 
раз искренне поблагодарить 
всех за ответственное отно-
шение.

Президент подчеркнул, что 
тактика борьбы с коронави-
русом была выбрана абсолют-
но правильно.

ЧТО ЗАЯВИЛ ПРЕЗИДЕНТ
✔ Борьба с эпидемией на-

чалась еще на «внешнем кон-
туре». Что позволило задер-
жать ее пик на 1,5 - 2 месяца, 
спасти десятки тысяч жизней.

✔ Беспрецедентный шаг - 
по всей стране объявили не-
рабочие дни. И вновь вырва-
ли у эпидемии время. 

✔ Действовали не по ша-
блону, а с учетом ситуации в 
каждом регионе России.

✔ В экстремальных услови-

ях все службы проявили себя 
с лучшей стороны.

✔ До появления вакцины 
надо соблюдать социальные 
дистанции, хотя и вакцина 
не панацея.

✔ Опыт Москвы и ее ре-
сурсы используются в других 
регионах, где эпидемия еще 
не побеждена.

РОССИЯ НИКОГО 
НЕ БРОСИТ В БЕДЕ

- Никогда и никто не будет 
оставлен в беде, - заявил Пу-
тин. - Вся Россия придет на 
помощь. Если потребуется, 
все соберем в кулак: ресурсы 
наших ведущих медцентров, 
Вооруженных сил, МЧС, во-
лонтеров.

Президент поблагодарил 
медиков и объявил о прод-
лении выплат им и всем соц-
работникам, участвующим 
в борьбе с вирусом, еще на 
2 месяца.

Путин вернулся и к теме 
лечения детей с тяжелыми и 
редкими болезнями. Деньги 
для них найдут с помощью 
изменения шкалы налогов на 
доходы.

- Надо определить надеж-
ный, постоянный источник 
финансирования, - заявил 
Путин. - Хочу предложить: с 
1 января будущего года изме-
нить ставку налога на доходы 
физических лиц с 13% до 15% 
для тех, кто зарабатывает свы-
ше 5 миллионов рублей в год.

Но повышенный налог бу-
дет браться только с суммы, 

превышающей доход в 5 мил-
лионов в год.

Это даст бюджету 60 милли-
ардов рублей, средства будут 
«окрашены» (то есть ни на 
что другое их потратить будет 
нельзя) и пойдут на лечение 
детей с тяжелыми, редкими 
болезнями.

Кроме этого, президент 
объявил о новых мерах под-
держки граждан и бизнеса.

НОВЫЕ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ

✔ В июле выплату по 
10 тысяч рублей на ребенка 
до 16 лет повторят. Справки 
собирать не надо, деньги вы-
платят автоматически.

✔ С 1 июля на территории 
всей страны появится режим 
самозанятых, который можно 
будет оформить и 16-летним.

✔ Льготную ипотеку под 
6,5% распространят на новое 
жилье стоимостью до 6 млн 
рублей, а в крупных городах - 
до 12 млн.

✔ Семьи, где оба родителя 
потеряли работу, продолжат 
получать по 3 тысячи рублей 

на ребенка и повышенное 
пособие по безработице и в 
июле, и в августе.

✔ IT-компании получают 
самую низкую налоговую 
ставку в мире и еще ряд льгот.

ЗАЧЕМ ГОЛОСОВАТЬ
В конце своего 50-минутно-

го обращения президент на-
помнил, что 1 июля состоится 

голосование по поправкам в 
Конституцию.

- Они вступят в силу, только 
если граждане их поддержат, - 
подчеркнул Путин. - Именно 
воля народа принципиально 
важна, чтобы обеспечить на-
дежные условия для уверен-
ного, динамичного, долго-
срочного развития страны 
на десятилетия вперед.

Картина дня: в верхах

Евгений БЕЛЯКОВ

40 миллионов россиян получат 
прибавку с нового года.

В Минтруде РФ подготовили проект бюджета 
Пенсионного фонда на 2021 год и ближайшую 
перспективу. Самое интересное, что есть в этом 
документе, - размер средних страховых пенсий 
на ближайшие три года. Напомним, это так на-
зываемые пенсии по старости. Их получают 
40 млн россиян. 

В 2021  - 2023 годах страховые пенсии по 
старости будут увеличиваться повышенными 

темпами. В среднем на 6% в год. Это вдвое вы-
ше инфляции в стране. 

То есть пенсии будут расти быстрее, чем це-
ны. Такое обещание власти давали во время 
повышения пенсионного возраста. И пока свое 
слово правительство держит.

В 2023 году средняя пенсия в стране долж-
на составить 19 283 рубля (подробнее - см. 
«Только цифры»). А в 2024-м ожидается еще 
одно повышение, точный размер которого будет 
известен в следующем году.

В этом году страховые пенсии уже повышали 
с нового года. Сейчас средний размер пенсии 
составляет 16,5 тысячи рублей.

 Владимир Путин 
о начале войны - 

аудиоверсию 
статьи 

для американского издания 
The National Interest 

слушайте на сайте

Какое оно - закулисье 
большой политики? 

Слушайте программу 
«В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск) 
на Радио «КП»
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КАКУЮ ЖДАТЬ ПРИБАВКУ

По данным Минтруда.

P. S. Предполагаемый уровень 
инфляции в эти годы - 3 - 4%.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

Рост Средний 
размер 

 ■ ДЕНЕЖКИ

Пенсии будут расти вдвое быстрее цен

Путин предложил 
еще раз выдать 
по 10 тысяч 
на детей. И ввести 
налог на богатых
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Владимир Путин принимал вчера глав иностранных государств, 
прибывших в Москву на парад Победы. И первым из гостей 

на встречу в Кремль пришел президент Сербии Александр Вучич.

КОММЕНТАРИЙ

«Повторная выплата 
детских - личная 
инициатива президента»

Профессор кафедры управления персоналом Финансо-
вого университета, доктор экономических наук Александр 
Сафонов считает, что инициатива повторной выплаты 10 тысяч 
рублей (для детей от рождения до 16 лет) исходит лично от рос-
сийского лидера, так как правительство ранее ничего подобного 
не анонсировало. 

- По данным Минэкономразвития, просадка экономики, ВВП в этом 
году составит где-то 4,8% - это очень серьезная цифра. Но она не 
только про снижение объемов производства, она в том числе и про 
снижение доходов семей, - говорит Сафонов. - Поэтому, во-первых, 
все озвученные предложения о поддержке семей направлены на 
восстановление утраченных доходов. Во-вторых, они направлены в 
том числе на создание платежеспособного спроса внутри эконо-
мики, что подтолкнет ее к быстрому восстановлению.

Экономист также отметил, что детям до 3 лет государство уде-
ляет особое внимание.

- В таких семьях зачастую мама сидит дома. Она не имела больших 
доходов до этого и не будет иметь после. Поэтому помощь таким 
семьям имеет особое значение с точки зрения поддержания дохо-
дов, - считает Сафонов.
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Свежие новости, специальные репортажи, 
расследования, фото и видео - 
каждый день на нашем сайте

24 июня пройдет парад Победы, 
который был перенесен с 9 Мая 
из-за пандемии коронавируса. 
Мы спросили:

А вам парад нужен?
Константин БЛИЗНЕЦОВ, участник штурма 
Кёнигсберга, взятия Берлина, войны 
с Японией, Калининград:

- Мне нужен. Слышал мнение, что стоит отменить парад и 
раздавать деньги. Я сам, если нужно, раздам, поучаствую. 
Но не проводить парад - для меня это немыслимо. 

Олег ГЛУШКИН,
писатель, Калининград:

- Я рад параду. Поднятие духа, юбилей, символическая дата 
и так далее. Победа для меня многое значит. Но я люблю 
людей и переживаю за молодых солдатиков, которые будут 
плотно идти друг с другом. А что потом? Будет вспышка в 
их рядах?

Валентина ТЕРЕШКОВА, 
космонавт, депутат Госдумы:

- Парад просто необходим. Не только для ветеранов, но 
и для нас, детей войны, которые пережили слезы матерей 
над похоронками. Мой отец погиб в 27 лет. Я знаю, что это 
такое, когда в доме есть нечего, надеть. Такое не должно 
повториться. На этот раз я иду на парад с уже подросшим 
внуком Андрейкой. Он должен знать и помнить, за что отдал 
свою жизнь его прадед.

Алексей ВЕНЕДИКТОВ, главный редактор 
Радио «Эхо Москвы»:

- Я люблю парад. С детства... Когда парад 9 Мая отменили, 
я написал в Кремль Дмитрию Пескову, что есть еще 24 июня, 
вот она, дата для парада. Оба моих деда воевали. Один во-
обще был членом воентрибунала фронта. Работал в Смерше. 
И мне эти разговоры - парад не нужен - кажутся лишними. 
Кто не хочет, пусть не смотрит.

Николай ВАЛУЕВ,
депутат Госдумы, боксер:

- Парад должен быть привязан к значимым датам - Дню По-
беды или 75-летию первого Парада. Поэтому медлить больше 
не стоит. Да, мы еще не победили эпидемию, но ведь и сам 
парад будет с медицинскими мерами.

Андрей МАКАРЕВИЧ, 
лидер «Машины времени»:

- Мне лично парад не нужен. А вот в детстве я получал 
удовольствие от парадов. Выбегал на Кремлевскую набереж-
ную - мы там рядом жили - и смотрел на танки.

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 735 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Репетиция парада: мер противовирусной 
безопасности никто не отменял.

Главные темы дня и другие новости
77,68
- 15 коп.

43,14
+ 2,4%

68,84 
- 64 коп.

СКАЗАНО
«От региона к региону уровень средних заработных 

плат очень разный. Если мне память не изменяет, 
47 с небольшим тысяч рублей - средняя зарплата 
по России, куда входит и Москва. Если 47 тысяч 
умножить на 12 месяцев - это много? Это мало».

(Вице-премьер РФ 
Татьяна ГОЛИКОВА - в передаче «Познер» 

на Первом канале.)
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 ■ ПОДСЧЕТ

Лучшие российские 
вузы по версии Forbes
Ксения КОНЮХОВА

В рейтинг вошли 
100 высших учебных 
заведений, 
38 из них представляют 
Москву, 13 - Питер. 

Приемная кампания в вузах 
уже началась. Чтобы помочь 
абитуриентам выбрать подхо-
дящий университет, журнал 
Forbes составил собственный 
рейтинг российских вузов. Все-
го в рейтинг вошли 100 универ-
ситетов, из которых 38 - мо-
сковские и еще 13 представляют 
Санкт-Петербург.

На первом месте в списке 
лучших оказалась столичная 
Высшая школа экономики. 
По сравнению с прошлым го-
дом Вышка поднялась на 8 по-
зиций и обогнала МГУ имени 
Ломоносова, который располо-
жился на второй строчке рей-
тинга. Третье место занял Мо-
сковский физико-технический 
институт (см. таблицу).

Ну а прошлогодние лидеры - 
НИТУ МИСИС и МГИМО - 
теперь упали на 16-е и 11-е 
места соответственно. Такие 
изменения эксперты объясня-
ют изменениями в методике 
расчета баллов.

Специалисты Forbes оцени-
вают университеты, опираясь 
на мониторинг эффективности 
вузов, который ежегодно со-
ставляет Министерство выс-
шего образования и науки. К 
этому Forbes добавляет свои 

оценки по зарплатам препо-
давателей, числу иностранных 
преподавателей и студентов, 
соотношению педагогов и сту-
дентов, а также наличию зару-
бежных стажировок и совмест-
ных программ с иностранными 
вузами. Учитывается в рейтин-
ге и средний балл ЕГЭ абиту-
риентов, зачисленных на пер-
вый курс, а также репутация 
вуза у работодателей. Наконец, 
эксперты учитывают «фактор 
Forbes» - в прошлом году этот 
показатель отражал число вы-
пускников вуза, которые вош-
ли в одноименный рейтинг. В 

этом году составители решили 
отказаться от этой идеи и ис-
пользовали вместо этого по-
зиции вузов в международном 
рейтинге QS.

По сути, список вузов Forbes 
скрестил данные двух серьез-
ных рейтингов и еще раз доба-
вил туда данные о качестве при-
ема и преподавания, которые 
в этих рейтингах уже учтены. 
Результаты оказались вполне 
предсказуемыми, но за более 
объективной оценкой лучше 
обратиться к первоисточни-
кам - например, к междуна-
родным рейтингам.

 По версии Forbes.
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Место в рейтинге, название вуза Итоговый балл
1. Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики» (Москва) 68,072
2. Московский государственный университет 
имени М. В. Ломоносова (Москва) 67,553
3. Московский физико-технический институт 
(национальный исследовательский университет) 
(Московская область) 53,044
4. Уральский федеральный университет имени первого 
Президента России Б. Н. Ельцина (Свердловская область) 50,485
5. Национальный исследовательский ядерный 
университет «МИФИ» (Москва) 47,776
6. Московский государственный технический 
университет имени Н. Э. Баумана (национальный 
исследовательский университет) (Москва) 47,067
7. Национальный исследовательский Томский 
политехнический университет (Томская область) 45,468
8. Санкт-Петербургский национальный исследовательский 
университет информационных технологий, 
механики и оптики (Санкт-Петербург) 45,19
9. Российская академия народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте РФ (Москва) 44,981
10. Российская экономическая школа (Москва) 43,93 

ТОП-10 ЛУЧШИХ ВУЗОВ СТРАНЫ-2020

Елена КРИВЯКИНА 

Сейчас пациентам 
нередко после 
выписки 
приходится 
принимать менее 
эффективные 
препараты.

- Все мы неодно-
кратно сталкивались 
с ситуациями, когда в 
больницах нас лечили 
одними лекарствами, а 
при выписке назнача-
ли аналоги уже других 
производителей, ко-

торые могли не давать 
такого положительно-
го эффекта для выздо-
ровления, - обратился 
во время совещания к 
членам правительства 
премьер Михаил Ми-
шустин.

Глава правительства 
сообщил, что подпи-
шет постановление, 

которое даст возмож-
ность пациентам ам-
булаторно лечиться 
теми же препаратами, 
которые дали эффект 
во время лечения в 
больнице.

Принять подобное 
решение правитель-
ство в частности неод-
нократно просили ро-

дители тяжелобольных 
детей. При попадании 
в больницы малень-
ким пациентам стано-
вилось лучше, а дома, 
без нужных лекарств, 
у детей начинались 
приступы. После этого 
ребенка приходилось 
снова везти в стацио-
нар. И так по кругу.

Для лечения на дому 
назначат те же лекарства, 
что и в больницах
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
в обращении 
к россиянам подвел 
черту под эпохой 
коронавируса.

Три месяца назад Влади-
мир Путин обратился к на-
ции, объявив начало борьбы 
с эпидемией коронавируса. 
Накануне парада Победы он 
подвел первые итоги.

- Всем приходилось не-
просто, но очень важно, что 
в стране не было растерян-
ности, а, напротив, как не раз 
случалось в нашей истории, 
людей объединило четкое 
осознание реальной угрозы, - 
заявил президент. - Хочу еще 
раз искренне поблагодарить 
всех за ответственное отно-
шение.

Президент подчеркнул, что 
тактика борьбы с коронави-
русом была выбрана абсолют-
но правильно.

ЧТО ЗАЯВИЛ ПРЕЗИДЕНТ
✔ Борьба с эпидемией на-

чалась еще на «внешнем кон-
туре». Что позволило задер-
жать ее пик на 1,5 - 2 месяца, 
спасти десятки тысяч жизней.

✔ Беспрецедентный шаг - 
по всей стране объявили не-
рабочие дни. И вновь вырва-
ли у эпидемии время. 

✔ Действовали не по ша-
блону, а с учетом ситуации в 
каждом регионе России.

✔ В экстремальных услови-

ях все службы проявили себя 
с лучшей стороны.

✔ До появления вакцины 
надо соблюдать социальные 
дистанции, хотя и вакцина 
не панацея.

✔ Опыт Москвы и ее ре-
сурсы используются в других 
регионах, где эпидемия еще 
не побеждена.

РОССИЯ НИКОГО 
НЕ БРОСИТ В БЕДЕ

- Никогда и никто не будет 
оставлен в беде, - заявил Пу-
тин. - Вся Россия придет на 
помощь. Если потребуется, 
все соберем в кулак: ресурсы 
наших ведущих медцентров, 
Вооруженных сил, МЧС, во-
лонтеров.

Президент поблагодарил 
медиков и объявил о прод-
лении выплат им и всем соц-
работникам, участвующим 
в борьбе с вирусом, еще на 
2 месяца.

Путин вернулся и к теме 
лечения детей с тяжелыми и 
редкими болезнями. Деньги 
для них найдут с помощью 
изменения шкалы налогов на 
доходы.

- Надо определить надеж-
ный, постоянный источник 
финансирования, - заявил 
Путин. - Хочу предложить: с 
1 января будущего года изме-
нить ставку налога на доходы 
физических лиц с 13% до 15% 
для тех, кто зарабатывает свы-
ше 5 миллионов рублей в год.

Но повышенный налог бу-
дет браться только с суммы, 

превышающей доход в 5 мил-
лионов в год.

Это даст бюджету 60 милли-
ардов рублей, средства будут 
«окрашены» (то есть ни на 
что другое их потратить будет 
нельзя) и пойдут на лечение 
детей с тяжелыми, редкими 
болезнями.

Кроме этого, президент 
объявил о новых мерах под-
держки граждан и бизнеса.

НОВЫЕ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ

✔ В июле выплату по 
10 тысяч рублей на ребенка 
до 16 лет повторят. Справки 
собирать не надо, деньги вы-
платят автоматически.

✔ С 1 июля на территории 
всей страны появится режим 
самозанятых, который можно 
будет оформить и 16-летним.

✔ Льготную ипотеку под 
6,5% распространят на новое 
жилье стоимостью до 6 млн 
рублей, а в крупных городах - 
до 12 млн.

✔ Семьи, где оба родителя 
потеряли работу, продолжат 
получать по 3 тысячи рублей 

на ребенка и повышенное 
пособие по безработице и в 
июле, и в августе.

✔ IT-компании получают 
самую низкую налоговую 
ставку в мире и еще ряд льгот.

ЗАЧЕМ ГОЛОСОВАТЬ
В конце своего 50-минутно-

го обращения президент на-
помнил, что 1 июля состоится 

голосование по поправкам в 
Конституцию.

- Они вступят в силу, только 
если граждане их поддержат, - 
подчеркнул Путин. - Именно 
воля народа принципиально 
важна, чтобы обеспечить на-
дежные условия для уверен-
ного, динамичного, долго-
срочного развития страны 
на десятилетия вперед.

Картина дня: в верхах

Евгений БЕЛЯКОВ

40 миллионов россиян получат 
прибавку с нового года.

В Минтруде РФ подготовили проект бюджета 
Пенсионного фонда на 2021 год и ближайшую 
перспективу. Самое интересное, что есть в этом 
документе, - размер средних страховых пенсий 
на ближайшие три года. Напомним, это так на-
зываемые пенсии по старости. Их получают 
40 млн россиян. 

В 2021  - 2023 годах страховые пенсии по 
старости будут увеличиваться повышенными 

темпами. В среднем на 6% в год. Это вдвое вы-
ше инфляции в стране. 

То есть пенсии будут расти быстрее, чем це-
ны. Такое обещание власти давали во время 
повышения пенсионного возраста. И пока свое 
слово правительство держит.

В 2023 году средняя пенсия в стране долж-
на составить 19 283 рубля (подробнее - см. 
«Только цифры»). А в 2024-м ожидается еще 
одно повышение, точный размер которого будет 
известен в следующем году.

В этом году страховые пенсии уже повышали 
с нового года. Сейчас средний размер пенсии 
составляет 16,5 тысячи рублей.

 Владимир Путин 
о начале войны - 

аудиоверсию 
статьи 

для американского издания 
The National Interest 

слушайте на сайте

Какое оно - закулисье 
большой политики? 

Слушайте программу 
«В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск) 
на Радио «КП»
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КАКУЮ ЖДАТЬ ПРИБАВКУ

По данным Минтруда.

P. S. Предполагаемый уровень 
инфляции в эти годы - 3 - 4%.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

Рост Средний 
размер 

 ■ ДЕНЕЖКИ

Пенсии будут расти вдвое быстрее цен

Путин предложил 
еще раз выдать 
по 10 тысяч 
на детей. И ввести 
налог на богатых
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Владимир Путин принимал вчера глав иностранных государств, 
прибывших в Москву на парад Победы. И первым из гостей 

на встречу в Кремль пришел президент Сербии Александр Вучич.

КОММЕНТАРИЙ

«Повторная выплата 
детских - личная 
инициатива президента»

Профессор кафедры управления персоналом Финансо-
вого университета, доктор экономических наук Александр 
Сафонов считает, что инициатива повторной выплаты 10 тысяч 
рублей (для детей от рождения до 16 лет) исходит лично от рос-
сийского лидера, так как правительство ранее ничего подобного 
не анонсировало. 

- По данным Минэкономразвития, просадка экономики, ВВП в этом 
году составит где-то 4,8% - это очень серьезная цифра. Но она не 
только про снижение объемов производства, она в том числе и про 
снижение доходов семей, - говорит Сафонов. - Поэтому, во-первых, 
все озвученные предложения о поддержке семей направлены на 
восстановление утраченных доходов. Во-вторых, они направлены в 
том числе на создание платежеспособного спроса внутри эконо-
мики, что подтолкнет ее к быстрому восстановлению.

Экономист также отметил, что детям до 3 лет государство уде-
ляет особое внимание.

- В таких семьях зачастую мама сидит дома. Она не имела больших 
доходов до этого и не будет иметь после. Поэтому помощь таким 
семьям имеет особое значение с точки зрения поддержания дохо-
дов, - считает Сафонов.
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Виктор ДЮНИН

Как советский офицер в 1945-м 
спасал культуру только 
что поверженной Германии.

Чем кончилась затея Гитлера с на-
падением 22 июня на СССР - все 
знают. Но в победной точке, постав-
ленной Красной армией в Германии, 
были и свои удивительные истории, 
закольцевавшие сюжет войны так, 
что стало очевидно - кто был в ней 
злодеем, а кто остался Человеком.

РАЗВАЛИНЫ ШИЛЛЕРА
Германский рейх только что капи-

тулировал. Теперь в самый раз досыта 
выспаться, сходить по-человечески 
в баню. И помечтать о будущем с 
теми, кто вместе с тобой защищал 
Сталинград, отвоевывал Одессу, брал 
Берлин.

Но вот на тебе…
Командование 8-й гвардейской ар-

мии, в которую входил их славный 
Богунский полк, только что располо-
жилось в Веймаре. Полковой пере-
водчик Гарегин Марутов был сроч-
но вызван в штаб, где ему приказали 
разобраться, в каком состоянии в го-
роде культурные ценности. Прежде 
всего имеющие отношение к Гете и 
Шиллеру.

В штабе знали, что старший лейте-
нант Марутов еще до войны изучал 
мировую литературу в Литинститу-
те. Да, Гарегин помнил лекции и о 
Веймаре, который называли горо-
дом 10 тысяч поэтов и 10 жителей. А 
имя Шиллера напомнило ему боевой 
эпизод. Он в роли агитатора вел об-
работку переднего края противника. 
На призывы из репродуктора сдать-
ся вражеские окопы отвечали огнем. 
Но вот включился хор с одой «К ра-

дости» Шиллера. 
И стрельба пре-
кратилась. Окопы 
слушали проникно-
венные стихи «Все 
люди становятся 
братьями».

И Марутов стал 
расспрашивать у 
редких горожан пер-
во-наперво дорогу к 
дому поэта. За три 
месяца до победного 
9 Мая, без малейшей 
военной необходимости англо-аме-
риканская авиация подвергла Вей-
мар бомбардировке. Ряд районов был 
стерт с лица земли. Разрушен и дом 
Шиллера. Но в развалинах Гарегин 
заметил подозрительных личностей, 
возможно, мародеров… Упросил ко-
менданта города взять под патруль-
ное наблюдение руины «ценного для 
истории объекта».

ОТ СТАЛИНГРАДА 
ДО ВЕЙМАРА

Пострадал и дом Гете, в котором 
создавались «Страдания молодого 
Вертера», «Фауст». Дом уже давно 
стал музеем. Но в мае 45-го его ди-
ректор, почтенный профессор, был 
удивлен, когда к нему пришел чело-
век со звездой на фуражке и спросил: 

«Как скоро можно восстановить и 
открыть музей?»

До переезда в главный дом Гете жил 
в садовом домике, который бомбежки 
не задели. Оставались в целости ме-
бель, рукописи. Марутов выставил 
пост автоматчиков, чтобы сберечь 
раритеты.

Когда Гарегин Гарегинович расска-
зывал нам, московским журналистам, 
о Веймаре, кто-то спросил: знал ли он 
тогда, что дом Льва Толстого в Ясной 
Поляне фашисты разграбили и пыта-
лись сжечь, что усадьба Пушкина в 
Михайловском была разорена? Ответ 
был кратким: «А если бы и не знал…»

В ноябре 1969-го старшего редакто-
ра агентства ТАСС Гарегина Маруто-
ва немецкие журналисты пригласили 
посетить заново отстроенный Вей-

мар. Там в кабачке он встретился с 
Лео Штайдле, бывшим полковником 
6-й армии Паулюса. В январе 1943-
го Лео сдался в плен, а после войны 
стал первым министром здравоохра-
нения ГДР. Подняв тост, Штайдле, 
недавний обер-бургомистр Вейма-
ра, сказал: «Я и геноссе Марутов уже 
встречались. В Сталинграде мы были 
по разные стороны. Теперь у нас об-
щие цели».

Марутову вручили золотой «Знак 
Гете и Шиллера» за вклад в сохране-
ние мировых памятников культуры. 
Он берег его рядом с медалью «За 
победу над Германией».
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Сюжеты войны

Полковой переводчик Гарегин Марутов охранял дом поэта 
с постом автоматчиков, чтобы его не разграбили мародеры.

Больше фото 
смотрите на сайте
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Победная дробь барабанщиков
Леонид РЕПИН

О заслуженном 
артисте 
России Борисе 
Матвееве, 
прошедшем 
24 июня 
1945 года 
по Красной 
площади.

Это надо было видеть, 
как шли те 22 мальчиш-
ки в солдатских мунди-
рах. Печатая шаг и вы-
бивая победную дробь 
из барабанов. Как же 
красиво и убедительно 
прошли они по Красной 
площади…

Я видел их. Глазами 
того, который много 
лет спустя стал моим 
другом.

Он шел среди них, 
возвестников Победы, 
с барабаном на шее и с 
крыльями за спиной - и 
те мгновения великого, 
ни с чем не сравнимого 
ощущения счастья, ко-
торое Борька Матвеев 
тогда испытал, сохра-
нил на всю свою жизнь 
. Их палочки взлетали 

и опускались 
одним движе-
нием, и бара-
банная дробь, 
помноженная 
общим усилием 
вдохновения, 
вознеслась над 
столицей, воз-
вещая Победу!

А потом ребята пере-
жили еще одно приклю-
чение. В их честь дали 
обед в гостинице «Мо-
сква». И это был такой 
шумный, веселый, ве-
ликолепный обед, ко-
торый будущему вели-
кому джазмену Борису 
Васильевичу Матвееву, 
лучшему исполнителю 
на ударных в оркестре 
великого Эдди Рознера, 
а потом Леонида Утесо-
ва, никогда не забудет-
ся. За годы войны они 
позабыли вкус мороже-
ного - и наконец снова 
вспомнили его. А запи-
вали тоже позабытой 
необыкновенно сладкой 
и ароматной фруктовой 
водой!

Уже много лет спустя, 
когда его спрашивали о 
том дне, что запомни-

лось ярче всего, кроме, 
конечно же, самого ба-
рабанного шествия по 
Красной площади, он 
честно говорил: «Моро-
женое и фруктовая вода 
в ресторане «Москва». 
Ну еще и вечер, такой 
же яркий и незабывае-
мый, как весь день: их 
повели смотреть побед-
ный салют.

Как его жизнь дальше 
сложилась… Борис Ва-
сильевич стал лучшим 
в стране джазменом-
ударником, и я помню, 
мы с ребятами своего 
старого двора на Сер-
пуховке бегали на дале-
кую и загадочную, ти-
хую и темноватую улицу 
«Правды», где в Доме 
культуры издательства 
проходили репетиции 
оркестра Эдди Рознера - 
золотой трубы, как его 
называли, и где наверху, 
возвышаясь над всеми 
со своей многоударной 
установкой, возвышал-
ся он - барабанный бог 
Борис Матвеев, которо-
го уже знала вся стра-
на, любившая гонимый 
джаз…

Борис Васильевич 
снялся в нескольких 
фильмах. Были и дол-
гие, многие годы не-
легкой кочевой жизни, 
когда приходилось ко-
лесить по стране вме-
сте с оркестром, чтобы 
заработать. И часто им 
удавалось как-то све-
сти концы с концами, 
но нередко приходилось 
и стоять где-нибудь на 
Арбате или Волхонке 
вместе со своим не-
большим джаз-бандом. 
Заслуженный артист 
России Борис Матве-
ев стыдился такой не-
обходимости, но ниче-
го другого в то время 
не оставалось. Всякий 
раз в таких случаях он 
приклеивал малень-
кие аккуратные уси-
ки, чтобы, не дай бог, 
кто-нибудь не узнал… 
Случалось, и я бывал с 
ним рядом в такие ми-
нуты - просто стоял и 
слушал игру прекрасных 
мастеров его оркестра, 
наслаждаясь знамени-
тыми, неповторимыми 
импровизациями Мат-
веева на ударных.

Однажды уже в 2002 
году Борис Васильевич 
получил неожиданное 
письмо: «Вам предсто-
ит явиться и получить 
медаль «За доблестный 
труд в годы Великой От-
ечественной войны». И 

пошел заслуженный 
артист получать эту ме-
даль. Конечно же, впол-
не им заслуженную. 
Ведь до триумфально-
го прохода по Красной 
площади он трудился 
учеником токаря.
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75 лет назад Борис Матвеев открывал 
легендарный Парад Победы 

Россия
www.kp.ru4 24.06.2020

Александр КОЦ

Кто есть кто в гонке
за кресло главы Белоруссии.

Не ищите черную кошку в темной 
комнате, подумаешь - Батька распу-
стил правительство за пару месяцев 
до выборов. Президент Белоруссии 
всегда так делает, чтобы народ знал, 
с кем он пойдет на новый срок. При-
мерно так Александр Лукашенко объ-
яснил своим гражданам перетряску 
Совмина, при которой весь силовой 
блок остался, а вот премьер и его за-
мы сменились.

Что означают новые назначения для 
России? И есть ли у Батьки конкурен-
ты на выборах 9 августа?

Об этом корреспондент «КП» по-
говорил с белорусским политологом 
Дмитрием Болкунцом.

СМОТРИТ НА ВОСТОК, 
ПОГЛЯДЫВАЕТ НА ЗАПАД

- Какую цель преследовал Лукашенко 
при смене правительства?

- Он уже давно критиковал прави-
тельство прежнего премьера Сергея 
Румаса. А Румас много раз просился 
в отставку. Он - из банкиров. Лука-
шенко сам сказал, что Румас просился 
«заработать денег». Но все произошло 
после того, как о президентских ам-
бициях объявил еще один банкир - 
Виктор Бабарико. У Лукашенко могла 
возникнуть теория «заговора банкиров», 
поэтому он убрал всех. Румас на самом 
деле человек умный, интеллигентный, 
но на посту премьера не смог ничего 
реализовать из задуманных реформ. 
Потому что все в стране решает 
один человек, и этот человек про-
тивник реформ...

- Почему Батька поставил на его 
место Романа Головченко, который 
ранее возглавлял военно-промыш-
ленный госкомитет? Укрепление 
силовиков?

- Это человек, близкий к управля-
ющему делами президента Виктору 
Шейману. А Шейман - пожалуй, един-
ственный на сегодня человек, которо-
му Лукашенко доверяет.

- При этом Лукашенко оставил на 
своем посту главу МИДа Владимира 
Макея, который создал себе репута-
цию главного западника в Белоруссии. 
Батька смотрит на все стороны света?

- Макей с Лукашенко работает уже 
20 лет и открыл ему окно на Запад. Ес-
ли его убрать, у президента отрубится 
этот канал, альтернативы Макею нет. 
А Лукашенко намерен и дальше на-
лаживать диалог с США и Европой.

«ГЛАВНЫЙ КОНКУРЕНТ»
- Перестановки в правительстве дают 

какие-то сигналы Москве и Западу?
- В первую очередь это внутренний 

сигнал. И для Запада, и для России 
все равно, кто в Белоруссии премьер. 
Это техническая роль. Яркий при-
мер - Лукашенко отверг предложение 
своего правительства по координации 
с Россией борьбы с пандемией. После 
чего Москва закрыла границу.

- В последних заявлениях Лукашен-
ко обвиняет Москву, что та якобы хо-
чет поделить Белоруссию на части. Он 
нервничает?

- Эти заявления говорят о том, что 
Александра Григорьевича беспокоит, 
не могут ли его сместить с должности. 
Соцопросы, которые проводятся на 
белорусских сайтах, дают удивитель-
ные цифры - до 57% на выборах за 
Бабарико. После публикации этих 
опросов мининформации Белоруссии 
запретило любые социсследования 
рейтинга Лукашенко. А госсоциология 
в последнее время вообще не публи-
кует никаких данных.

- Бабарико - главный конкурент Лука-
шенко на выборах? Откуда он взялся?

- Он и для Лукашенко стал большим 
сюрпризом. Бабарико 20 лет руково-
дил Белгазпромбанком, собственник 
которого - Газпром. Президент очень 
нервно на него отреагировал: «Вы-
прыгнул из-под плинтуса!»

- А какие у Бабарико взгляды на от-
ношения с Россией?

- Ну если он 20 лет возглавлял банк, 
собственник которого - госкомпания 
из России, отношение очевидное. Он 
выступает за суверенитет Белоруссии, 
но при этом не отрицает возможности 
налаживания хороших отношений и 
с Россией, и с Европой. Понятно, что 

он пытается балансировать, стараясь 
собрать вокруг себя все слои населе-
ния. Но Бабарико явно не утратил 
договороспособности - того качества, 
которое, к сожалению, теряет Алек-
сандр Григорьевич. Кстати, после вы-
движения Бабарико, правительство 
Белоруссии выпустило указание - 
всем госпредприятиям, имеющим 
счета в банках с российским капи-
талом, перевести их в белорусские 
банки. Лукашенко заподозрил рос-
сийских олигархов в заговоре против 
него. Хотя будь это правдой, была бы 
совсем другая игра.

- Еще одним сильным соперником Лу-
кашенко называют Валерия Цепкало.

- Он пришел в политику вместе с 
Лукашенко. Окончил МГИМО, ра-
ботал в МИД СССР, потом - в МИД 
Белоруссии. Был послом Белорус-
сии в США, там ему пришла идея 
создания на родине IТ-парка. И он 
ее реализовал, с 2005 по 2018 год ру-
ководил им. Там работают 60 тысяч 
человек, огромный объем экспортной 
выручки, то, чем Белоруссия может 
гордиться. Но с Александром Григо-
рьевичем что-то не поделил, обиделся 

и пошел на выборы.
- Кто еще?
- Блогер Сергей 

Тихановский, че-
ловек-загадка, по-
явился ниоткуда. 
Запустил компа-
нию «Страна для 
жизни». Сам не 
смог зарегистриро-
ваться, потому что 
был арестован. И 

тогда в президенты выдвинулась его 
жена. Есть версия, что его могут ис-
пользовать для выпускания пара не-
довольных граждан, чтобы можно 
было задерживать самых активных.

ЖДАТЬ ЛИ МАЙДАНА
- Есть ли опасность майдана в Мин-

ске?
- Единственный, кто об этом гово-

рит, - Лукашенко. Со стороны оппо-
зиции я не вижу подготовки к нему.

- Если гипотетически все же начнутся 
волнения, кого поддержит Запад?

- Для Запада Лукашенко, несмотря 
на все усилия Макея, пока неруко-
пожатный политик, но его использу-
ют как оружие против России. Там с 
большим интересом наблюдают, как 
Батька играется с Москвой, которая 
все равно периодически поддерживает 
его финансово. Запад примет абсолют-
но любую фигуру, которая будет более 
сговорчива, чем Лукашенко.

- В конце прошлого года мы видели 
в Минске активность националистов с 
антироссийскими лозунгами...

- Это постановочные акции. Кто-
то, конечно, мог выходить и по зову 
сердца, но такие пикеты без разре-
шения первого лица невозможны. 
Кстати, одним из их организаторов 
был блогер Тихановский. Что, раз-
умеется, не отменяет и работы запад-
ных НКО - они тратят на это десятки 
миллионов долларов. С российской 
стороны такая работа ведется не 
очень эффективно. Как когда-то и 
на Украине, где деньги вкладывались 
в трубу, а с гражданским обществом 
никто не работал.

Самые «громкие» соперники 
Лукашенко: блогер Тихановский 
(на фото вверху) - 
уже арестован, 
так и не успев 
зарегистрироваться 
на выборах, 
и банкир Бабарико 
(на фото внизу) - 
попал под угрозу 
ареста, как только 
заявил о своих 
президентских 
амбициях. 

Политкухня - соседи

Все подробности 
президентских выборов 
в Белоруссии слушайте 
в программе «Как дела, 

страна» по будням с 13.00 (мск)
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Лукашенко правит Белоруссией 26 лет - дольше всех 
президентов и премьеров в Европе. И решил идти на новый срок.
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На кресло Батьки претендуют блогер и банкир...

Главного конкурента 
Лукашенко превращают в 
фигуранта громкого дела.

Похоже, Лукашенко близок 
к раскрытию «заговора бан-
киров». Как только экс-глава 
Белгазпромбанка Бабарико 
заявил об участии в выборах, 
так сразу - вот совпадение - у 
банка и самого бизнесмена 
начались грандиозные про-
блемы.

В Белгазпромбанк нагря-
нули силовики с обысками, 
задержано 15 человек. Им 
предъявляют легализацию 
денег, добытых преступным 

путем, неуплату налогов... 
«Изъяты огромные суммы, цен-
ные бумаги, золото», - заяви-
ла пресс-секретарь прези-
дента Белоруссии Наталья 
Эйсмонт. А Центробанк ввел 
в Белгазпромбанке внешнее 
управление. Хотя, напомним, 
Белгазпромбанк вообще-то 
принадлежит российскому 
Газпрому.

Сам Лукашенко, понимая, 
что все это выглядит как по-
литическое преследование, 

спешит успокоить. Дескать, 
никакой политики, мы эту 
шайку-лейку разрабатыва-
ли с 2016 года. А Бабарико 
и пошел на выборы  - чтобы 
 избежать сурового возмез-
дия.

Бабарико в  недоумении  - 
внеплановая проверка банка 
была только в январе и не на-
шла никаких нарушений!

Но прищучить банкира - это 
слишком просто. Похоже, в 
Белоруссии готовится про-

цесс, какого страна еще не 
видела. «Очевидно, дело идет 
к обнародованию куда более 
серьезных фактов. Например, 
иностранного вмешательства 
в белорусские внутренние де-
ла», - готовит зрителей к сры-
ванию покровов государствен-
ное ТВ. Нетрудно догадаться, 
что виноватой окажется… 
Россия. А точнее - российские 
олигархи, которые «спят и ви-
дят, как  захватить белорус-
ские активы».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Иностранное вмешательство»? Да ну!
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Виктор ДЮНИН

Как советский офицер в 1945-м 
спасал культуру только 
что поверженной Германии.

Чем кончилась затея Гитлера с на-
падением 22 июня на СССР - все 
знают. Но в победной точке, постав-
ленной Красной армией в Германии, 
были и свои удивительные истории, 
закольцевавшие сюжет войны так, 
что стало очевидно - кто был в ней 
злодеем, а кто остался Человеком.

РАЗВАЛИНЫ ШИЛЛЕРА
Германский рейх только что капи-

тулировал. Теперь в самый раз досыта 
выспаться, сходить по-человечески 
в баню. И помечтать о будущем с 
теми, кто вместе с тобой защищал 
Сталинград, отвоевывал Одессу, брал 
Берлин.

Но вот на тебе…
Командование 8-й гвардейской ар-

мии, в которую входил их славный 
Богунский полк, только что располо-
жилось в Веймаре. Полковой пере-
водчик Гарегин Марутов был сроч-
но вызван в штаб, где ему приказали 
разобраться, в каком состоянии в го-
роде культурные ценности. Прежде 
всего имеющие отношение к Гете и 
Шиллеру.

В штабе знали, что старший лейте-
нант Марутов еще до войны изучал 
мировую литературу в Литинститу-
те. Да, Гарегин помнил лекции и о 
Веймаре, который называли горо-
дом 10 тысяч поэтов и 10 жителей. А 
имя Шиллера напомнило ему боевой 
эпизод. Он в роли агитатора вел об-
работку переднего края противника. 
На призывы из репродуктора сдать-
ся вражеские окопы отвечали огнем. 
Но вот включился хор с одой «К ра-

дости» Шиллера. 
И стрельба пре-
кратилась. Окопы 
слушали проникно-
венные стихи «Все 
люди становятся 
братьями».

И Марутов стал 
расспрашивать у 
редких горожан пер-
во-наперво дорогу к 
дому поэта. За три 
месяца до победного 
9 Мая, без малейшей 
военной необходимости англо-аме-
риканская авиация подвергла Вей-
мар бомбардировке. Ряд районов был 
стерт с лица земли. Разрушен и дом 
Шиллера. Но в развалинах Гарегин 
заметил подозрительных личностей, 
возможно, мародеров… Упросил ко-
менданта города взять под патруль-
ное наблюдение руины «ценного для 
истории объекта».

ОТ СТАЛИНГРАДА 
ДО ВЕЙМАРА

Пострадал и дом Гете, в котором 
создавались «Страдания молодого 
Вертера», «Фауст». Дом уже давно 
стал музеем. Но в мае 45-го его ди-
ректор, почтенный профессор, был 
удивлен, когда к нему пришел чело-
век со звездой на фуражке и спросил: 

«Как скоро можно восстановить и 
открыть музей?»

До переезда в главный дом Гете жил 
в садовом домике, который бомбежки 
не задели. Оставались в целости ме-
бель, рукописи. Марутов выставил 
пост автоматчиков, чтобы сберечь 
раритеты.

Когда Гарегин Гарегинович расска-
зывал нам, московским журналистам, 
о Веймаре, кто-то спросил: знал ли он 
тогда, что дом Льва Толстого в Ясной 
Поляне фашисты разграбили и пыта-
лись сжечь, что усадьба Пушкина в 
Михайловском была разорена? Ответ 
был кратким: «А если бы и не знал…»

В ноябре 1969-го старшего редакто-
ра агентства ТАСС Гарегина Маруто-
ва немецкие журналисты пригласили 
посетить заново отстроенный Вей-

мар. Там в кабачке он встретился с 
Лео Штайдле, бывшим полковником 
6-й армии Паулюса. В январе 1943-
го Лео сдался в плен, а после войны 
стал первым министром здравоохра-
нения ГДР. Подняв тост, Штайдле, 
недавний обер-бургомистр Вейма-
ра, сказал: «Я и геноссе Марутов уже 
встречались. В Сталинграде мы были 
по разные стороны. Теперь у нас об-
щие цели».

Марутову вручили золотой «Знак 
Гете и Шиллера» за вклад в сохране-
ние мировых памятников культуры. 
Он берег его рядом с медалью «За 
победу над Германией».
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Полковой переводчик Гарегин Марутов охранял дом поэта 
с постом автоматчиков, чтобы его не разграбили мародеры.

Больше фото 
смотрите на сайте
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Победная дробь барабанщиков
Леонид РЕПИН

О заслуженном 
артисте 
России Борисе 
Матвееве, 
прошедшем 
24 июня 
1945 года 
по Красной 
площади.

Это надо было видеть, 
как шли те 22 мальчиш-
ки в солдатских мунди-
рах. Печатая шаг и вы-
бивая победную дробь 
из барабанов. Как же 
красиво и убедительно 
прошли они по Красной 
площади…

Я видел их. Глазами 
того, который много 
лет спустя стал моим 
другом.

Он шел среди них, 
возвестников Победы, 
с барабаном на шее и с 
крыльями за спиной - и 
те мгновения великого, 
ни с чем не сравнимого 
ощущения счастья, ко-
торое Борька Матвеев 
тогда испытал, сохра-
нил на всю свою жизнь 
. Их палочки взлетали 

и опускались 
одним движе-
нием, и бара-
банная дробь, 
помноженная 
общим усилием 
вдохновения, 
вознеслась над 
столицей, воз-
вещая Победу!

А потом ребята пере-
жили еще одно приклю-
чение. В их честь дали 
обед в гостинице «Мо-
сква». И это был такой 
шумный, веселый, ве-
ликолепный обед, ко-
торый будущему вели-
кому джазмену Борису 
Васильевичу Матвееву, 
лучшему исполнителю 
на ударных в оркестре 
великого Эдди Рознера, 
а потом Леонида Утесо-
ва, никогда не забудет-
ся. За годы войны они 
позабыли вкус мороже-
ного - и наконец снова 
вспомнили его. А запи-
вали тоже позабытой 
необыкновенно сладкой 
и ароматной фруктовой 
водой!

Уже много лет спустя, 
когда его спрашивали о 
том дне, что запомни-

лось ярче всего, кроме, 
конечно же, самого ба-
рабанного шествия по 
Красной площади, он 
честно говорил: «Моро-
женое и фруктовая вода 
в ресторане «Москва». 
Ну еще и вечер, такой 
же яркий и незабывае-
мый, как весь день: их 
повели смотреть побед-
ный салют.

Как его жизнь дальше 
сложилась… Борис Ва-
сильевич стал лучшим 
в стране джазменом-
ударником, и я помню, 
мы с ребятами своего 
старого двора на Сер-
пуховке бегали на дале-
кую и загадочную, ти-
хую и темноватую улицу 
«Правды», где в Доме 
культуры издательства 
проходили репетиции 
оркестра Эдди Рознера - 
золотой трубы, как его 
называли, и где наверху, 
возвышаясь над всеми 
со своей многоударной 
установкой, возвышал-
ся он - барабанный бог 
Борис Матвеев, которо-
го уже знала вся стра-
на, любившая гонимый 
джаз…

Борис Васильевич 
снялся в нескольких 
фильмах. Были и дол-
гие, многие годы не-
легкой кочевой жизни, 
когда приходилось ко-
лесить по стране вме-
сте с оркестром, чтобы 
заработать. И часто им 
удавалось как-то све-
сти концы с концами, 
но нередко приходилось 
и стоять где-нибудь на 
Арбате или Волхонке 
вместе со своим не-
большим джаз-бандом. 
Заслуженный артист 
России Борис Матве-
ев стыдился такой не-
обходимости, но ниче-
го другого в то время 
не оставалось. Всякий 
раз в таких случаях он 
приклеивал малень-
кие аккуратные уси-
ки, чтобы, не дай бог, 
кто-нибудь не узнал… 
Случалось, и я бывал с 
ним рядом в такие ми-
нуты - просто стоял и 
слушал игру прекрасных 
мастеров его оркестра, 
наслаждаясь знамени-
тыми, неповторимыми 
импровизациями Мат-
веева на ударных.

Однажды уже в 2002 
году Борис Васильевич 
получил неожиданное 
письмо: «Вам предсто-
ит явиться и получить 
медаль «За доблестный 
труд в годы Великой От-
ечественной войны». И 

пошел заслуженный 
артист получать эту ме-
даль. Конечно же, впол-
не им заслуженную. 
Ведь до триумфально-
го прохода по Красной 
площади он трудился 
учеником токаря.
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75 лет назад Борис Матвеев открывал 
легендарный Парад Победы 
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Александр КОЦ

Кто есть кто в гонке
за кресло главы Белоруссии.

Не ищите черную кошку в темной 
комнате, подумаешь - Батька распу-
стил правительство за пару месяцев 
до выборов. Президент Белоруссии 
всегда так делает, чтобы народ знал, 
с кем он пойдет на новый срок. При-
мерно так Александр Лукашенко объ-
яснил своим гражданам перетряску 
Совмина, при которой весь силовой 
блок остался, а вот премьер и его за-
мы сменились.

Что означают новые назначения для 
России? И есть ли у Батьки конкурен-
ты на выборах 9 августа?

Об этом корреспондент «КП» по-
говорил с белорусским политологом 
Дмитрием Болкунцом.

СМОТРИТ НА ВОСТОК, 
ПОГЛЯДЫВАЕТ НА ЗАПАД

- Какую цель преследовал Лукашенко 
при смене правительства?

- Он уже давно критиковал прави-
тельство прежнего премьера Сергея 
Румаса. А Румас много раз просился 
в отставку. Он - из банкиров. Лука-
шенко сам сказал, что Румас просился 
«заработать денег». Но все произошло 
после того, как о президентских ам-
бициях объявил еще один банкир - 
Виктор Бабарико. У Лукашенко могла 
возникнуть теория «заговора банкиров», 
поэтому он убрал всех. Румас на самом 
деле человек умный, интеллигентный, 
но на посту премьера не смог ничего 
реализовать из задуманных реформ. 
Потому что все в стране решает 
один человек, и этот человек про-
тивник реформ...

- Почему Батька поставил на его 
место Романа Головченко, который 
ранее возглавлял военно-промыш-
ленный госкомитет? Укрепление 
силовиков?

- Это человек, близкий к управля-
ющему делами президента Виктору 
Шейману. А Шейман - пожалуй, един-
ственный на сегодня человек, которо-
му Лукашенко доверяет.

- При этом Лукашенко оставил на 
своем посту главу МИДа Владимира 
Макея, который создал себе репута-
цию главного западника в Белоруссии. 
Батька смотрит на все стороны света?

- Макей с Лукашенко работает уже 
20 лет и открыл ему окно на Запад. Ес-
ли его убрать, у президента отрубится 
этот канал, альтернативы Макею нет. 
А Лукашенко намерен и дальше на-
лаживать диалог с США и Европой.

«ГЛАВНЫЙ КОНКУРЕНТ»
- Перестановки в правительстве дают 

какие-то сигналы Москве и Западу?
- В первую очередь это внутренний 

сигнал. И для Запада, и для России 
все равно, кто в Белоруссии премьер. 
Это техническая роль. Яркий при-
мер - Лукашенко отверг предложение 
своего правительства по координации 
с Россией борьбы с пандемией. После 
чего Москва закрыла границу.

- В последних заявлениях Лукашен-
ко обвиняет Москву, что та якобы хо-
чет поделить Белоруссию на части. Он 
нервничает?

- Эти заявления говорят о том, что 
Александра Григорьевича беспокоит, 
не могут ли его сместить с должности. 
Соцопросы, которые проводятся на 
белорусских сайтах, дают удивитель-
ные цифры - до 57% на выборах за 
Бабарико. После публикации этих 
опросов мининформации Белоруссии 
запретило любые социсследования 
рейтинга Лукашенко. А госсоциология 
в последнее время вообще не публи-
кует никаких данных.

- Бабарико - главный конкурент Лука-
шенко на выборах? Откуда он взялся?

- Он и для Лукашенко стал большим 
сюрпризом. Бабарико 20 лет руково-
дил Белгазпромбанком, собственник 
которого - Газпром. Президент очень 
нервно на него отреагировал: «Вы-
прыгнул из-под плинтуса!»

- А какие у Бабарико взгляды на от-
ношения с Россией?

- Ну если он 20 лет возглавлял банк, 
собственник которого - госкомпания 
из России, отношение очевидное. Он 
выступает за суверенитет Белоруссии, 
но при этом не отрицает возможности 
налаживания хороших отношений и 
с Россией, и с Европой. Понятно, что 

он пытается балансировать, стараясь 
собрать вокруг себя все слои населе-
ния. Но Бабарико явно не утратил 
договороспособности - того качества, 
которое, к сожалению, теряет Алек-
сандр Григорьевич. Кстати, после вы-
движения Бабарико, правительство 
Белоруссии выпустило указание - 
всем госпредприятиям, имеющим 
счета в банках с российским капи-
талом, перевести их в белорусские 
банки. Лукашенко заподозрил рос-
сийских олигархов в заговоре против 
него. Хотя будь это правдой, была бы 
совсем другая игра.

- Еще одним сильным соперником Лу-
кашенко называют Валерия Цепкало.

- Он пришел в политику вместе с 
Лукашенко. Окончил МГИМО, ра-
ботал в МИД СССР, потом - в МИД 
Белоруссии. Был послом Белорус-
сии в США, там ему пришла идея 
создания на родине IТ-парка. И он 
ее реализовал, с 2005 по 2018 год ру-
ководил им. Там работают 60 тысяч 
человек, огромный объем экспортной 
выручки, то, чем Белоруссия может 
гордиться. Но с Александром Григо-
рьевичем что-то не поделил, обиделся 

и пошел на выборы.
- Кто еще?
- Блогер Сергей 

Тихановский, че-
ловек-загадка, по-
явился ниоткуда. 
Запустил компа-
нию «Страна для 
жизни». Сам не 
смог зарегистриро-
ваться, потому что 
был арестован. И 

тогда в президенты выдвинулась его 
жена. Есть версия, что его могут ис-
пользовать для выпускания пара не-
довольных граждан, чтобы можно 
было задерживать самых активных.

ЖДАТЬ ЛИ МАЙДАНА
- Есть ли опасность майдана в Мин-

ске?
- Единственный, кто об этом гово-

рит, - Лукашенко. Со стороны оппо-
зиции я не вижу подготовки к нему.

- Если гипотетически все же начнутся 
волнения, кого поддержит Запад?

- Для Запада Лукашенко, несмотря 
на все усилия Макея, пока неруко-
пожатный политик, но его использу-
ют как оружие против России. Там с 
большим интересом наблюдают, как 
Батька играется с Москвой, которая 
все равно периодически поддерживает 
его финансово. Запад примет абсолют-
но любую фигуру, которая будет более 
сговорчива, чем Лукашенко.

- В конце прошлого года мы видели 
в Минске активность националистов с 
антироссийскими лозунгами...

- Это постановочные акции. Кто-
то, конечно, мог выходить и по зову 
сердца, но такие пикеты без разре-
шения первого лица невозможны. 
Кстати, одним из их организаторов 
был блогер Тихановский. Что, раз-
умеется, не отменяет и работы запад-
ных НКО - они тратят на это десятки 
миллионов долларов. С российской 
стороны такая работа ведется не 
очень эффективно. Как когда-то и 
на Украине, где деньги вкладывались 
в трубу, а с гражданским обществом 
никто не работал.

Самые «громкие» соперники 
Лукашенко: блогер Тихановский 
(на фото вверху) - 
уже арестован, 
так и не успев 
зарегистрироваться 
на выборах, 
и банкир Бабарико 
(на фото внизу) - 
попал под угрозу 
ареста, как только 
заявил о своих 
президентских 
амбициях. 

Политкухня - соседи

Все подробности 
президентских выборов 
в Белоруссии слушайте 
в программе «Как дела, 

страна» по будням с 13.00 (мск)
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Лукашенко правит Белоруссией 26 лет - дольше всех 
президентов и премьеров в Европе. И решил идти на новый срок.
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На кресло Батьки претендуют блогер и банкир...

Главного конкурента 
Лукашенко превращают в 
фигуранта громкого дела.

Похоже, Лукашенко близок 
к раскрытию «заговора бан-
киров». Как только экс-глава 
Белгазпромбанка Бабарико 
заявил об участии в выборах, 
так сразу - вот совпадение - у 
банка и самого бизнесмена 
начались грандиозные про-
блемы.

В Белгазпромбанк нагря-
нули силовики с обысками, 
задержано 15 человек. Им 
предъявляют легализацию 
денег, добытых преступным 

путем, неуплату налогов... 
«Изъяты огромные суммы, цен-
ные бумаги, золото», - заяви-
ла пресс-секретарь прези-
дента Белоруссии Наталья 
Эйсмонт. А Центробанк ввел 
в Белгазпромбанке внешнее 
управление. Хотя, напомним, 
Белгазпромбанк вообще-то 
принадлежит российскому 
Газпрому.

Сам Лукашенко, понимая, 
что все это выглядит как по-
литическое преследование, 

спешит успокоить. Дескать, 
никакой политики, мы эту 
шайку-лейку разрабатыва-
ли с 2016 года. А Бабарико 
и пошел на выборы  - чтобы 
 избежать сурового возмез-
дия.

Бабарико в  недоумении  - 
внеплановая проверка банка 
была только в январе и не на-
шла никаких нарушений!

Но прищучить банкира - это 
слишком просто. Похоже, в 
Белоруссии готовится про-

цесс, какого страна еще не 
видела. «Очевидно, дело идет 
к обнародованию куда более 
серьезных фактов. Например, 
иностранного вмешательства 
в белорусские внутренние де-
ла», - готовит зрителей к сры-
ванию покровов государствен-
ное ТВ. Нетрудно догадаться, 
что виноватой окажется… 
Россия. А точнее - российские 
олигархи, которые «спят и ви-
дят, как  захватить белорус-
ские активы».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Иностранное вмешательство»? Да ну!
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Иван ГРАЧЕВ

Начальник института 
Минобороны, 
где разрабатывалась 
первая российская 
вакцина 
от коронавирусной 
инфекции, рассказал 
«Комсомольской 
правде» о ее 
испытаниях.

18 июня в России были сдела-
ны прививки от коронавируса 
первой группе добровольцев. 
Их 18 человек. Так нача-
лись клинические испытания 
отечественной вакцины от 
COVID-19. Их проводит Ми-
нобороны РФ совместно с На-
циональным исследователь-
ским центром эпидемиологии 
и микробиологии имени акаде-
мика Гамалеи.

Как разрабатывалась эта 
прививка и когда ждать 
вакцинацию ею населения, 
«КП» рассказал начальник 
48-го Центрального научно-
исследовательского инсти-
тута (ЦНИИ) Минобороны 
полковник медслужбы Сергей 
БОРИСЕВИЧ.

«НАУЧНО-
БИОЛОГИЧЕСКИЙ 
ДЕСАНТ»

- Почему именно военно-
медицинская структура - ин-
ститут Минобороны оказался 
на переднем крае борьбы с ко-
ронавирусом?

- Во-первых, наши иссле-
дования проходили совмест-
но с НИЦЭМ Гамалеи Минз-
драва России. А почему мы? 
Наличие штаммов нового ко-
ронавируса, разработка лабо-
раторной модели COVID-19, 
а также колоссальный опыт 
персонала позволили нам 
в рекордно короткие сро-
ки провести доклиниче-
скую оценку безопасности 
и эффективности созданной 
генно-инженерной вакцины. 
Важно и то, что наш инсти-
тут имеет лицензию на такие 
экспериментальные работы.

В итоге, если говорить 
образно, сотрудники ин-
ститута Минобороны вы-
ступили в роли «научно-
биологического десанта».

С АПРЕЛЯ ИСПЫТАНИЯ 
ВЕЛИ НА ОБЕЗЬЯНАХ 
И ХОМЯЧКАХ

- Когда вы приступили к ис-
пытаниям вакцины?

- К доклиническим иссле-
дованиям - в апреле. Испыта-
ния проводились на обезья-
нах и золотистых хомячках. 
У нас большой опыт работы 
с разными лабораторными 
животными, включая лоша-
дей. Созданы комфортные 
условия для их содержания. 
И после введения вакцины у 
животных не только сохраня-
лось спокойствие, но остава-
лись в норме все параметры.

Исследования на живот-
ных подтвердили безопас-
ность и защитную эффектив-
ность вакцины.

ВВОДИТСЯ 
ВНУТРИМЫШЕЧНО

- Что представляет собой 
новая вакцина и как она ра-
ботает?

- Это вакцина для внутри-
мышечного введения. Она 
использует уже апробиро-
ванную платформу, на ко-
торой ранее была, например, 
разработана вакцина против 
геморрагической лихорад-
ки Эбола. Опыт ее исполь-

зования показал довольно 
длительный иммунитет - до 
года. Поэтому рассчитываем, 
что вакцина от коронавируса 
позволит так же длительно 
поддерживать защиту орга-
низма.

- Чем еще отличается новая 
вакцина?

- Раньше самым популяр-
ным методом при создании 
вакцины было ослабление 
или нейтрализация целого 
вируса (который и вводился 
в организм человека. - Ред.). 
Но современная вирусоло-
гия шагнула далеко вперед. И 
вместо ослабленного вируса 
организм человека «знако-
мят» с его частицами. Или 
точнее - фрагментами виру-
са. Как показали наши до-
клинические испытания, 
этого вполне хватает, что-
бы клетки стали выраба-
тывать нужные антитела к 
коронавирусу. Это намно-
го безопаснее, чем вводить 
ослабленный вирус, который 
может вызвать реальную бо-
лезнь.

«ЗАВЕРШИМ ИСПЫТАНИЯ 
К АВГУСТУ»

- Сколько времени уходит 
обычно на разработку и те-
стирование новой вакцины?

- Вне пандемии цикл раз-
работки и испытания обыч-
но 3 - 4 года. Но в условиях 
эпидемии нет времени. Ес-
ли вторая фаза клинических 
испытаний проводится на 

большом количестве добро-
вольцев, препарат показыва-
ет высокую эффективность и 
минимальные побочные эф-
фекты, может быть одобрено 
начало масштабного произ-
водства препарата одновре-
менно с началом третьей фа-
зы исследований.

- А когда завершатся прово-
димые сейчас испытания?

- Если не возникнет форс-
мажорных эпизодов, то к ав-
густу.

В ТРИ ЭТАПА
- Как проводятся испытания 

на добровольцах?
- В три условных этапа. 

Сначала изучают безопас-
ность вакцины. Одной груп-
пе добровольцев вводят пла-
цебо - препарат-пустышку. 
Другой группе - испытуемую 
вакцину. Потом сравнивают 
изменения состояния здоро-
вья и показателей иммуните-
та добровольцев этих групп. 
На данном этапе обычно при-
влекают 50 - 60 добровольцев. 
Если вакцина оказалась хоро-
шо переносимой и безопас-
ной, переходят ко второму 
этапу.

На втором этапе исследуют 
разные варианты доз и схем 
вакцинации для выбора наи-
более эффективных и безо-
пасных. Тут число доброволь-
цев уже порядка 200 человек.

Третий этап - изучение 
действия вакцины для раз-
ных категорий лиц. В этом 

участвуют не менее 240 до-
бровольцев.

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
ДОБРОВОЛЬЦА - 29 ЛЕТ

- А как отбирались добро-
вольцы?

- По состоянию здоровья.
- Социальный портрет ис-

пытателя...
- Средний возраст - около 

29 лет. Социально благопо-
лучен, здоров, ведет актив-
ный образ жизни, не имеет 
вредных привычек.

- Среди ваших подчиненных 
тоже есть добровольцы?

- Желающих достаточно. 
Но одни не имеют возмож-
ности отвлечься от иссле-
дований, другие не прошли 
жесточайшего отбора по со-
стоянию здоровья. В итоге от 
нашего института для уча-
стия в клинических испыта-
ниях были отобраны восемь 
сотрудников-добровольцев.

ИСПЫТЫВАЛ НА СЕБЕ 
ДВАЖДЫ

- А вам приходилось испы-
тывать вакцины на себе?

- Будучи курсантом Военно-
медицинской академии име-
ни Кирова в Ленинграде, еще 
во времена Советского Союза 
я дважды участвовал в испы-
таниях гриппозных вакцин. 
При этом не испытывал ни-
какого дискомфорта.

- С чем еще 48-му ЦНИИ 
Минобороны приходится 
иметь дело?

- Наш институт участвовал 
в борьбе с атипичной пневмо-
нией в 2003 году, в 2005 - 2007 
годах - с птичьим гриппом, 
в 2014 году - с лихорадкой 
Эбола... И, знаете, сейчас 
очень актуальная тема - от-
таивание льда в Антаркти-
де, на Северном полюсе, это 
приводит к появлению неиз-
вестных ранее возбудителей, 
которые более 100 тысяч лет 
назад существовали на земле. 
Изучаем захоронения в веч-
ной мерзлоте, где темпера-
турный режим способство-
вал длительному выживанию 
вирусов.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
ВЫПУСК - К КОНЦУ ГОДА

- Вернемся к главной теме. 
Когда первая вакцина от коро-
навируса дойдет до широкого 
применения?

- Если все этапы регистра-
ции вакцины будут успешно 
пройдены, то ее промышлен-
ный выпуск следует ждать 
ближе к концу года - так же 
как и зарубежных вакцин.

Тем временем ВОЗ бьет тревогу: 
на фоне коронавируса поднимается 
угроза новой инфекции - см. сайт kp.ru

Прививка от коронавируса 
будет как обычный укол 
и даст защиту на год
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Первые добровольцы в России получили вчера прививку от коронавируса. 
Как видно по фото - это обычный укол в плечо. Если испытания пройдут нормально, 

к концу года начнется масштабный выпуск этой вакцины для населения.
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Полковник медслужбы 
Сергей Борисевич сам 
дважды, будучи еще 

курсантом, испытывал 
вакцины на себе.

Картина дня:
Россия
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 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Ярослав КОРОБАТОВ 

От вируса страдают 
не только легкие, 
но и интеллект.

Из всех видов делирия - 
психического заболевания, 
которое сопровождается по-
мрачением сознания и гал-
люцинациями, нам больше 
всего знаком делириум тре-
менс, он же «белая горячка». 
Этот диагноз товарищ Саахов 
ставил Шурику в кинофиль-
ме «Кавказская пленница». 
Но делирий далеко не всегда 
возникает на алкогольной по-
чве. Недавно выяснилось, что 
примерно в 30% случаев те-
чение коронавирусного забо-
левания сопровождается пси-
хическими расстройствами.

То, что его признаки не 
сразу распознали в общей 
клинической картине течения 
болезни, вполне объяснимо. 
В 75 процентов случаях де-
лирий не диагностируют у 
пациентов реанимационных 
блоков по простой причине - 
больные, подключенные к ап-
паратам ИВЛ, не в состоянии 
говорить и не могут поразить 
воображение врачей своими 
удивительными рассказами. 
Причем речь не только о ко-
ронавирусных больных. Один 
из трех пациентов, которые 
вне зависимости от диагноза 
провели 5 дней в реанимаци-
онном отделении, испытывает 
психическую реакцию, кото-
рая часто принимает форму 
бреда, утверждает издание 
The Atlantic.

По одной из версий, вирус 
способен преодолевать ге-
матоэнцефалический барьер 
и проникать в мозг, начиная 
там свою разрушительную 
работу. Кроме того, на пси-
хическое состояние больных 
влияет социальная изоляция, 
которую мы вынуждены со-
блюдать. Ситуация усугубля-
ется длительным использова-
нием седативных препаратов, 
которые необходимы для 
больных на ИВЛ.

КАК ЭТО ЛЕЧИТЬ?
В американских клиниках, 

помимо использования ме-
дицинских препаратов, при-
меняют несколько методов 
поддержки ковидных больных 
с признаками делирия.

✓ Поскольку посещение 
коронавирусных больных 
запрещено, пациентам ре-
комендуется поддерживать 
отношения с родственника-
ми по видеосвязи с помощью 
мессенджеров.

✓ Недостаток физической 
активности компенсируется 
физиотерапией.

✓ В палатах включают му-
зыку для редлакса, позитив-
ные видео с картинами приро-
ды, демонстрируют картины 
художников.

✓ Проводятся упражнения 
для тренировки памяти.

✓ В палатах создают воз-

можности, чтобы пациенты 
возобновили свои привычные 
занятия, которыми увлека-
лись до болезни: разгады-
вали кроссворды, смотрели 
трансляции спортивных со-
ревнований, рисовали…

ЧЕМ ЭТО ГРОЗИТ?
Осложнение в виде дели-

рия делает и так непростое 
течение ковида еще более 
опасным. Подсчитано, что его 
проявления в 2 раза увели-
чивают шансы смертельно-
го исхода. Но даже в случае 
выздоровления ковидные 
пациенты с симптомами по-
мрачения сознания проводят 
в стационаре в среднем на 
неделю дольше.

Самое неприятно - врачи 
утверждают, что даже по-
сле выздоровления функци-
ям мозга наносится непопра-
вимый ущерб. Есть данные, 
что в течение ближайших 5 
лет после госпитализации 
вероятность возникновения 
различных когнитивных на-
рушений увеличивается в 2 
раза. В дальнейшем это ве-
дет к рискам развития раз-
личных нейродегенеративных 
заболеваний - старческой де-
менции, болезни Альцгеймера 
или Паркинсона.  Маловеро-
ятно, чтобы у пациентов с ко-
видным делирием ситуация 
развивалась по-иному. 

напасть

Анна ДОБРЮХА

Как восстановиться 
после болезни и чего 
категорически нельзя 
делать, рассказала 
кандидат медицинских 
наук Зухра ПАВЛОВА.

Повышение температуры, ли-
хорадка - один из самых частых 
признаков коронавирусной ин-
фекции. Но даже у тех, кому 
повезло перенести COVID-19 
без сильного жара, после вы-
здоровления нередко сохраня-
ется озноб. На улице 
жаркое лето, а по коже 
по-прежнему бежит не-
приятный холодок. Из-за 
чего так происходит и что 
можно предпринять, что-
бы избавиться от послед-
ствий болезни? Об этом 
мы спросили опытного 
врача-эндокринолога, 
кандидата медицинских 
наук, старшего научно-
го сотрудника факуль-
тета фундаментальной 
медицины МГУ, автора 
телеграм- и инстаграм-
каналов DoctorPavlova 
Зухру Павлову.

КОРОНАВИРУС
ПРОНИКАЕТ В МОЗГ

- Известно, что к коронави-
русу восприимчивы не только 
клетки эпителия (слизистой) 
органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, но и клетки 
ткани центральной нервной си-
стемы (ЦНС), - поясняет доктор 
Павлова. - Как и при многих дру-
гих вирусных инфекциях, нерв-
ная система может повреждать-
ся непосредственно вирусным 
проникновением или быть по-
вреждена его токсинами. Также 
могут развиться нарушения на 
фоне повреждения миелиновой 
(защитной) оболочки нервных 
стволов. Кроме того, известно, 
что повышается риск наруше-
ний свертывающей способности 
крови на уровне самых мелких 
сосудов в головном мозге, а это 
способствует развитию инсуль-
тов. Из-за отека альвеол в легких 
развивается гипоксия, в том чис-
ле и головного мозга.

В целом известно, что часть 
повреждений имеет обратимый 
характер, а часть, к сожалению, 
необратимый. Одним из таких 
осложнений вполне может быть 
нарушение терморегуляции и 
ощущение озноба в теле, пояс-
няет врач.

МАЛИНА ВАМ В ПОМОЩЬ!
- Сейчас есть данные, что у 

многих людей после полного ис-
чезновения клинических сим-
птомов COVID-19 сохраняется 
такой озноб, - продолжает Зухра 
Павлова. - Нередко пациенты 

принимают это за 
повторное заболева-
ние и даже снова на-
чинают принимать 
лекарства. Однако 
поскольку тесты по-
казывают отрица-
тельный результат и 
отсутствие корона-
вируса в организме, 
то ученые пришли к 
выводу, что речь идет 
именно о нарушении 
в ЦНС, из-за чего 
страдает центр тер-
морегуляции. Вре-
менное это наруше-

ние или постоянное - пока никто 
сказать не может. Человечество 
еще слишком мало времени зна-
комо с новой инфекцией.

- Нет ли какой-то терапии для 
избавления от таких последствий? 

- Никаких официальных стан-
дартных клинических рекомен-
даций для устранения такого 
состояния на сегодня не суще-
ствует. С физиологической точки 
зрения люди чувствуют озноб, 
когда происходит спазм крове-
носных сосудов и частично нару-
шается кровообращение. Соот-
ветственно, чтобы согреться без 
вреда для здоровья, можно пить 
теплый чай, а еще лучше - те-
плую воду с сезонными ягодами, 
например, черной смородиной, 
малиной. Малина, кстати, из-
вестна именно своим сосудорас-
ширяющим действием. Можно 
пить травяные чаи.

Ни в коем случае не злоупотре-
бляйте алкоголем. Из-за корона-
вирусной инфекции организм и 
так серьезно страдает от инток-
сикации.

Почему переболевших 
коронавирусом знобит 
даже в летнюю жару?

ВОПРОС В ТЕМУ

А может, самое время 
заняться закаливанием?

Для тренировки сосудов часто советуют закаливание. Можно ли при-
ступать к нему сразу после выздоровления?

- Нет! Это будет большой ошибкой, - предостерегает доктор Павлова. - 
Дело в том, что закаливание предполагает резкую смену температуры: 
холод  - жара  - холод  - жара. Такая смена стимулирует дополнительный 
синтез гормона кортизола, что может ослабить надпочечники, иммунную 
систему, и человек рискует легко подцепить любую другую инфекцию. Так 
что в этот период точно нельзя заниматься закаливанием. Потерпите хотя 
бы пару месяцев.

Зухра Павлова.

На днях в Пекине прошел конкурс карикатур, 
посвященных коронавирусу, - Anti-Coronavirus 
International Cartoon Competition. В нем приня-
ли участие более 1000 художников, которые 
прислали 7000 работ.

Художник «Комсомолки» Сергей Бело-
зеров (нарисованный им очередной выпуск 
детской странички «Ерошкина полянка» вый-
дет в пятницу), тоже отправил на конкурс 

свои работы, среди которых был и рисунок 
по мотивам «Репки». И стал бронзовым при-
зером. Наверное, судьям понравилась идея об 
объединении усилий для борьбы с вирусом, да 
и сюжет этот наверняка знаком многим - по-
хожие сказки есть и у других народов. Помимо 
диплома, который Сергею, конечно, пришлют 
в электронном виде, он получит и денежный 
приз - около 300 долларов.

ЗНАЙ 
НАШИХ

Художнику «Комсомолки» досталась 
«китайская грамота» на конкурсе карикатур

Врачи назвали еще одно 
осложнение при COVID-19: 

У трети пациентов - 
помрачение рассудка
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Иван ГРАЧЕВ

Начальник института 
Минобороны, 
где разрабатывалась 
первая российская 
вакцина 
от коронавирусной 
инфекции, рассказал 
«Комсомольской 
правде» о ее 
испытаниях.

18 июня в России были сдела-
ны прививки от коронавируса 
первой группе добровольцев. 
Их 18 человек. Так нача-
лись клинические испытания 
отечественной вакцины от 
COVID-19. Их проводит Ми-
нобороны РФ совместно с На-
циональным исследователь-
ским центром эпидемиологии 
и микробиологии имени акаде-
мика Гамалеи.

Как разрабатывалась эта 
прививка и когда ждать 
вакцинацию ею населения, 
«КП» рассказал начальник 
48-го Центрального научно-
исследовательского инсти-
тута (ЦНИИ) Минобороны 
полковник медслужбы Сергей 
БОРИСЕВИЧ.

«НАУЧНО-
БИОЛОГИЧЕСКИЙ 
ДЕСАНТ»

- Почему именно военно-
медицинская структура - ин-
ститут Минобороны оказался 
на переднем крае борьбы с ко-
ронавирусом?

- Во-первых, наши иссле-
дования проходили совмест-
но с НИЦЭМ Гамалеи Минз-
драва России. А почему мы? 
Наличие штаммов нового ко-
ронавируса, разработка лабо-
раторной модели COVID-19, 
а также колоссальный опыт 
персонала позволили нам 
в рекордно короткие сро-
ки провести доклиниче-
скую оценку безопасности 
и эффективности созданной 
генно-инженерной вакцины. 
Важно и то, что наш инсти-
тут имеет лицензию на такие 
экспериментальные работы.

В итоге, если говорить 
образно, сотрудники ин-
ститута Минобороны вы-
ступили в роли «научно-
биологического десанта».

С АПРЕЛЯ ИСПЫТАНИЯ 
ВЕЛИ НА ОБЕЗЬЯНАХ 
И ХОМЯЧКАХ

- Когда вы приступили к ис-
пытаниям вакцины?

- К доклиническим иссле-
дованиям - в апреле. Испыта-
ния проводились на обезья-
нах и золотистых хомячках. 
У нас большой опыт работы 
с разными лабораторными 
животными, включая лоша-
дей. Созданы комфортные 
условия для их содержания. 
И после введения вакцины у 
животных не только сохраня-
лось спокойствие, но остава-
лись в норме все параметры.

Исследования на живот-
ных подтвердили безопас-
ность и защитную эффектив-
ность вакцины.

ВВОДИТСЯ 
ВНУТРИМЫШЕЧНО

- Что представляет собой 
новая вакцина и как она ра-
ботает?

- Это вакцина для внутри-
мышечного введения. Она 
использует уже апробиро-
ванную платформу, на ко-
торой ранее была, например, 
разработана вакцина против 
геморрагической лихорад-
ки Эбола. Опыт ее исполь-

зования показал довольно 
длительный иммунитет - до 
года. Поэтому рассчитываем, 
что вакцина от коронавируса 
позволит так же длительно 
поддерживать защиту орга-
низма.

- Чем еще отличается новая 
вакцина?

- Раньше самым популяр-
ным методом при создании 
вакцины было ослабление 
или нейтрализация целого 
вируса (который и вводился 
в организм человека. - Ред.). 
Но современная вирусоло-
гия шагнула далеко вперед. И 
вместо ослабленного вируса 
организм человека «знако-
мят» с его частицами. Или 
точнее - фрагментами виру-
са. Как показали наши до-
клинические испытания, 
этого вполне хватает, что-
бы клетки стали выраба-
тывать нужные антитела к 
коронавирусу. Это намно-
го безопаснее, чем вводить 
ослабленный вирус, который 
может вызвать реальную бо-
лезнь.

«ЗАВЕРШИМ ИСПЫТАНИЯ 
К АВГУСТУ»

- Сколько времени уходит 
обычно на разработку и те-
стирование новой вакцины?

- Вне пандемии цикл раз-
работки и испытания обыч-
но 3 - 4 года. Но в условиях 
эпидемии нет времени. Ес-
ли вторая фаза клинических 
испытаний проводится на 

большом количестве добро-
вольцев, препарат показыва-
ет высокую эффективность и 
минимальные побочные эф-
фекты, может быть одобрено 
начало масштабного произ-
водства препарата одновре-
менно с началом третьей фа-
зы исследований.

- А когда завершатся прово-
димые сейчас испытания?

- Если не возникнет форс-
мажорных эпизодов, то к ав-
густу.

В ТРИ ЭТАПА
- Как проводятся испытания 

на добровольцах?
- В три условных этапа. 

Сначала изучают безопас-
ность вакцины. Одной груп-
пе добровольцев вводят пла-
цебо - препарат-пустышку. 
Другой группе - испытуемую 
вакцину. Потом сравнивают 
изменения состояния здоро-
вья и показателей иммуните-
та добровольцев этих групп. 
На данном этапе обычно при-
влекают 50 - 60 добровольцев. 
Если вакцина оказалась хоро-
шо переносимой и безопас-
ной, переходят ко второму 
этапу.

На втором этапе исследуют 
разные варианты доз и схем 
вакцинации для выбора наи-
более эффективных и безо-
пасных. Тут число доброволь-
цев уже порядка 200 человек.

Третий этап - изучение 
действия вакцины для раз-
ных категорий лиц. В этом 

участвуют не менее 240 до-
бровольцев.

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
ДОБРОВОЛЬЦА - 29 ЛЕТ

- А как отбирались добро-
вольцы?

- По состоянию здоровья.
- Социальный портрет ис-

пытателя...
- Средний возраст - около 

29 лет. Социально благопо-
лучен, здоров, ведет актив-
ный образ жизни, не имеет 
вредных привычек.

- Среди ваших подчиненных 
тоже есть добровольцы?

- Желающих достаточно. 
Но одни не имеют возмож-
ности отвлечься от иссле-
дований, другие не прошли 
жесточайшего отбора по со-
стоянию здоровья. В итоге от 
нашего института для уча-
стия в клинических испыта-
ниях были отобраны восемь 
сотрудников-добровольцев.

ИСПЫТЫВАЛ НА СЕБЕ 
ДВАЖДЫ

- А вам приходилось испы-
тывать вакцины на себе?

- Будучи курсантом Военно-
медицинской академии име-
ни Кирова в Ленинграде, еще 
во времена Советского Союза 
я дважды участвовал в испы-
таниях гриппозных вакцин. 
При этом не испытывал ни-
какого дискомфорта.

- С чем еще 48-му ЦНИИ 
Минобороны приходится 
иметь дело?

- Наш институт участвовал 
в борьбе с атипичной пневмо-
нией в 2003 году, в 2005 - 2007 
годах - с птичьим гриппом, 
в 2014 году - с лихорадкой 
Эбола... И, знаете, сейчас 
очень актуальная тема - от-
таивание льда в Антаркти-
де, на Северном полюсе, это 
приводит к появлению неиз-
вестных ранее возбудителей, 
которые более 100 тысяч лет 
назад существовали на земле. 
Изучаем захоронения в веч-
ной мерзлоте, где темпера-
турный режим способство-
вал длительному выживанию 
вирусов.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
ВЫПУСК - К КОНЦУ ГОДА

- Вернемся к главной теме. 
Когда первая вакцина от коро-
навируса дойдет до широкого 
применения?

- Если все этапы регистра-
ции вакцины будут успешно 
пройдены, то ее промышлен-
ный выпуск следует ждать 
ближе к концу года - так же 
как и зарубежных вакцин.

Тем временем ВОЗ бьет тревогу: 
на фоне коронавируса поднимается 
угроза новой инфекции - см. сайт kp.ru

Прививка от коронавируса 
будет как обычный укол 
и даст защиту на год

m
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Первые добровольцы в России получили вчера прививку от коронавируса. 
Как видно по фото - это обычный укол в плечо. Если испытания пройдут нормально, 

к концу года начнется масштабный выпуск этой вакцины для населения.
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Полковник медслужбы 
Сергей Борисевич сам 
дважды, будучи еще 

курсантом, испытывал 
вакцины на себе.

Картина дня:
Россия
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 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Ярослав КОРОБАТОВ 

От вируса страдают 
не только легкие, 
но и интеллект.

Из всех видов делирия - 
психического заболевания, 
которое сопровождается по-
мрачением сознания и гал-
люцинациями, нам больше 
всего знаком делириум тре-
менс, он же «белая горячка». 
Этот диагноз товарищ Саахов 
ставил Шурику в кинофиль-
ме «Кавказская пленница». 
Но делирий далеко не всегда 
возникает на алкогольной по-
чве. Недавно выяснилось, что 
примерно в 30% случаев те-
чение коронавирусного забо-
левания сопровождается пси-
хическими расстройствами.

То, что его признаки не 
сразу распознали в общей 
клинической картине течения 
болезни, вполне объяснимо. 
В 75 процентов случаях де-
лирий не диагностируют у 
пациентов реанимационных 
блоков по простой причине - 
больные, подключенные к ап-
паратам ИВЛ, не в состоянии 
говорить и не могут поразить 
воображение врачей своими 
удивительными рассказами. 
Причем речь не только о ко-
ронавирусных больных. Один 
из трех пациентов, которые 
вне зависимости от диагноза 
провели 5 дней в реанимаци-
онном отделении, испытывает 
психическую реакцию, кото-
рая часто принимает форму 
бреда, утверждает издание 
The Atlantic.

По одной из версий, вирус 
способен преодолевать ге-
матоэнцефалический барьер 
и проникать в мозг, начиная 
там свою разрушительную 
работу. Кроме того, на пси-
хическое состояние больных 
влияет социальная изоляция, 
которую мы вынуждены со-
блюдать. Ситуация усугубля-
ется длительным использова-
нием седативных препаратов, 
которые необходимы для 
больных на ИВЛ.

КАК ЭТО ЛЕЧИТЬ?
В американских клиниках, 

помимо использования ме-
дицинских препаратов, при-
меняют несколько методов 
поддержки ковидных больных 
с признаками делирия.

✓ Поскольку посещение 
коронавирусных больных 
запрещено, пациентам ре-
комендуется поддерживать 
отношения с родственника-
ми по видеосвязи с помощью 
мессенджеров.

✓ Недостаток физической 
активности компенсируется 
физиотерапией.

✓ В палатах включают му-
зыку для редлакса, позитив-
ные видео с картинами приро-
ды, демонстрируют картины 
художников.

✓ Проводятся упражнения 
для тренировки памяти.

✓ В палатах создают воз-

можности, чтобы пациенты 
возобновили свои привычные 
занятия, которыми увлека-
лись до болезни: разгады-
вали кроссворды, смотрели 
трансляции спортивных со-
ревнований, рисовали…

ЧЕМ ЭТО ГРОЗИТ?
Осложнение в виде дели-

рия делает и так непростое 
течение ковида еще более 
опасным. Подсчитано, что его 
проявления в 2 раза увели-
чивают шансы смертельно-
го исхода. Но даже в случае 
выздоровления ковидные 
пациенты с симптомами по-
мрачения сознания проводят 
в стационаре в среднем на 
неделю дольше.

Самое неприятно - врачи 
утверждают, что даже по-
сле выздоровления функци-
ям мозга наносится непопра-
вимый ущерб. Есть данные, 
что в течение ближайших 5 
лет после госпитализации 
вероятность возникновения 
различных когнитивных на-
рушений увеличивается в 2 
раза. В дальнейшем это ве-
дет к рискам развития раз-
личных нейродегенеративных 
заболеваний - старческой де-
менции, болезни Альцгеймера 
или Паркинсона.  Маловеро-
ятно, чтобы у пациентов с ко-
видным делирием ситуация 
развивалась по-иному. 

напасть

Анна ДОБРЮХА

Как восстановиться 
после болезни и чего 
категорически нельзя 
делать, рассказала 
кандидат медицинских 
наук Зухра ПАВЛОВА.

Повышение температуры, ли-
хорадка - один из самых частых 
признаков коронавирусной ин-
фекции. Но даже у тех, кому 
повезло перенести COVID-19 
без сильного жара, после вы-
здоровления нередко сохраня-
ется озноб. На улице 
жаркое лето, а по коже 
по-прежнему бежит не-
приятный холодок. Из-за 
чего так происходит и что 
можно предпринять, что-
бы избавиться от послед-
ствий болезни? Об этом 
мы спросили опытного 
врача-эндокринолога, 
кандидата медицинских 
наук, старшего научно-
го сотрудника факуль-
тета фундаментальной 
медицины МГУ, автора 
телеграм- и инстаграм-
каналов DoctorPavlova 
Зухру Павлову.

КОРОНАВИРУС
ПРОНИКАЕТ В МОЗГ

- Известно, что к коронави-
русу восприимчивы не только 
клетки эпителия (слизистой) 
органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, но и клетки 
ткани центральной нервной си-
стемы (ЦНС), - поясняет доктор 
Павлова. - Как и при многих дру-
гих вирусных инфекциях, нерв-
ная система может повреждать-
ся непосредственно вирусным 
проникновением или быть по-
вреждена его токсинами. Также 
могут развиться нарушения на 
фоне повреждения миелиновой 
(защитной) оболочки нервных 
стволов. Кроме того, известно, 
что повышается риск наруше-
ний свертывающей способности 
крови на уровне самых мелких 
сосудов в головном мозге, а это 
способствует развитию инсуль-
тов. Из-за отека альвеол в легких 
развивается гипоксия, в том чис-
ле и головного мозга.

В целом известно, что часть 
повреждений имеет обратимый 
характер, а часть, к сожалению, 
необратимый. Одним из таких 
осложнений вполне может быть 
нарушение терморегуляции и 
ощущение озноба в теле, пояс-
няет врач.

МАЛИНА ВАМ В ПОМОЩЬ!
- Сейчас есть данные, что у 

многих людей после полного ис-
чезновения клинических сим-
птомов COVID-19 сохраняется 
такой озноб, - продолжает Зухра 
Павлова. - Нередко пациенты 

принимают это за 
повторное заболева-
ние и даже снова на-
чинают принимать 
лекарства. Однако 
поскольку тесты по-
казывают отрица-
тельный результат и 
отсутствие корона-
вируса в организме, 
то ученые пришли к 
выводу, что речь идет 
именно о нарушении 
в ЦНС, из-за чего 
страдает центр тер-
морегуляции. Вре-
менное это наруше-

ние или постоянное - пока никто 
сказать не может. Человечество 
еще слишком мало времени зна-
комо с новой инфекцией.

- Нет ли какой-то терапии для 
избавления от таких последствий? 

- Никаких официальных стан-
дартных клинических рекомен-
даций для устранения такого 
состояния на сегодня не суще-
ствует. С физиологической точки 
зрения люди чувствуют озноб, 
когда происходит спазм крове-
носных сосудов и частично нару-
шается кровообращение. Соот-
ветственно, чтобы согреться без 
вреда для здоровья, можно пить 
теплый чай, а еще лучше - те-
плую воду с сезонными ягодами, 
например, черной смородиной, 
малиной. Малина, кстати, из-
вестна именно своим сосудорас-
ширяющим действием. Можно 
пить травяные чаи.

Ни в коем случае не злоупотре-
бляйте алкоголем. Из-за корона-
вирусной инфекции организм и 
так серьезно страдает от инток-
сикации.

Почему переболевших 
коронавирусом знобит 
даже в летнюю жару?

ВОПРОС В ТЕМУ

А может, самое время 
заняться закаливанием?

Для тренировки сосудов часто советуют закаливание. Можно ли при-
ступать к нему сразу после выздоровления?

- Нет! Это будет большой ошибкой, - предостерегает доктор Павлова. - 
Дело в том, что закаливание предполагает резкую смену температуры: 
холод  - жара  - холод  - жара. Такая смена стимулирует дополнительный 
синтез гормона кортизола, что может ослабить надпочечники, иммунную 
систему, и человек рискует легко подцепить любую другую инфекцию. Так 
что в этот период точно нельзя заниматься закаливанием. Потерпите хотя 
бы пару месяцев.

Зухра Павлова.

На днях в Пекине прошел конкурс карикатур, 
посвященных коронавирусу, - Anti-Coronavirus 
International Cartoon Competition. В нем приня-
ли участие более 1000 художников, которые 
прислали 7000 работ.

Художник «Комсомолки» Сергей Бело-
зеров (нарисованный им очередной выпуск 
детской странички «Ерошкина полянка» вый-
дет в пятницу), тоже отправил на конкурс 

свои работы, среди которых был и рисунок 
по мотивам «Репки». И стал бронзовым при-
зером. Наверное, судьям понравилась идея об 
объединении усилий для борьбы с вирусом, да 
и сюжет этот наверняка знаком многим - по-
хожие сказки есть и у других народов. Помимо 
диплома, который Сергею, конечно, пришлют 
в электронном виде, он получит и денежный 
приз - около 300 долларов.

ЗНАЙ 
НАШИХ

Художнику «Комсомолки» досталась 
«китайская грамота» на конкурсе карикатур

Врачи назвали еще одно 
осложнение при COVID-19: 

У трети пациентов - 
помрачение рассудка
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Ульяна
СКОЙБЕДА

Сказать, чего мы больше 
всего боимся в пандемию?

Нет, прости господи, не ап-
парата ИВЛ.

Мы все боимся потерять 
работу: заболевших нас вра-
чи, может, еще вылечат, а вот 
безработные мы хлебнем горя 
точно…

Родная власть, что харак-
терно, эти страхи понимает: 
3 месяца Путин, Мишустин и 
Минтруд увещевают россий-
ский бизнес не увольнять со-
трудников, не создавать со-
циальную напряженность, а 
проявить, наоборот, социаль-
ную ответственность. Получа-
ется не очень.

В высшей степени поучи-
тельная история на эту тему 
произошла в Коврове Влади-
мирской области.

18 мая, едва дождавшись 
конца федеральных нерабо-
чих дней, в которые увольне-
ния были запрещены, не кто-
нибудь, а целый мэр города 
Юрий Морозов вызвал к себе 
в кабинет директоров всех му-
ниципальных Домов культуры 
и школ искусств и объявил: 
«Подыскивайте себе работу».

Участник событий Дмитрий 
Рачков, директор ДК имени 
Ногина, вспоминает:

- Мы ничего такого не ожи-
дали. Юрий Алексеевич объ-
яснил, что в городе тяжело с 
бюджетом, и вышел. Сразу 
зашли работники отдела ка-
дров с распоряжением, что мы 
увольняемся без объяснения 
причин (статья Трудового ко-
декса: «В связи с принятием 
решения собственником. - 
Ред.), одним днем. Выдали на 
руки трудовые книжки… Все 
вместе заняло минут пятнад-
цать: у нас в Коврове четыре 
Дома культуры и три школы 
искусств. Вышли мы, поку-
рили всемером... Естественно, 
были в шоке.

И ЯРОСТЬ БЛАГОРОДНАЯ 
ВСКИПЕЛА, КАК ВОЛНА

Хай поднялся такой, будто 
Ленина понесли из Мавзолея.

Как? Заслуженных работни-
ков культуры, некоторые про-
работали на своем месте по 44 
года, пнули под зад коленом?

Против Морозова выступи-
ло его собственное областное 
начальство: директор депар-
тамента культуры Алиса Би-
рюкова, а также СМИ и воз-
мущенная общественность. 
Родители учеников постили 
селфи с табличками типа: «Ру-
ки прочь от нашего директо-
ра», «Когда Морозов слышит 
слово: «культура», он достает 
свой маузер», а сотрудники 
ДК по всей области неисто-
во писали письма с адресом 
«Москва, Кремль» (копия: 
премьер-министру Мишу-

стину, губернатору Сипягину, 
мэру Морозову, в профсоюз и 
прокурору).

Морозов явно был удивлен 
таким взрывом эмоций. Он 
дал пресс-конференцию, где 
объяснил, что происходит 
обычная реорганизация, за-
думанная еще в 2018 году: ДК 
объединяются в одну структу-
ру с одним руководством, как 
уже работают в Коврове, на-
пример, музеи: есть централь-
ный историко-мемо-
риальный музей, 
а есть филиалы. 
Т е х н и ч е с к и й 
персонал ДК вы-
водится в штат 
управляющей 
организации. Да, 

кого-то сократят: он, Моро-
зов, не понимает, что делает 
в штате каждого ДК специ-
алист по кадрам, если во всей 
администрации их всего два.

- Есть должности, - делил-
ся мэр, - которые в шок ме-
ня ввергают: юрисконсульты 
есть у нас в ДК - с кем они 
там судятся, что делают? Не-
понятно.

Ни одного работника куль-
туры, обещал градоначаль-
ник, изменения не тронут, 
наоборот, за счет сокраще-
ния лишних административ-
но-хозяйственных единиц 
им поднимут зарплату, кото-
рая сейчас в разы ниже, чем 
у управленческого персона-
ла. Директоров да, уволили, 
«причина проста, как апель-
син»:

- Выплаты по сокращению 

штатов и увольнению без объ-
яснения причин одинаковые, 
а если оставлять людей на два 
месяца в своих ДК в статусе 
сокращенных, как бы они се-
бя вели? Не думаю, что они 
были бы до конца рады этим 
новациям, потому что до сих 
пор у них были неплохие и 
штаты, и зарплаты…

Чтобы не вредили, короче.
Мэр объяснил и то, что кон-

структивно мыслящие ди-
ректора смогут вернуться 
на другие должности: «Им 
всем предложено неделю-
две подумать, сформу-
лировать свои предло-
жения», и то, почему 

реформировать 
нужно сейчас: 
из-за панде-
мии мэрия 

уже недопо-
лучила 65,4 

миллиона 

рублей налогов, конкретно 
культура не собрала 8,7 мил-
лиона, это доход от билетов на 
массовые мероприятия и пла-
та за секции, которые теперь 
не работают. И ограничения в 
этой сфере будут действовать 
минимум год…

Но остановить массовую 
истерию чиновник уже не 
смог.

ИЗБИЕНИЕ МЛАДЕНЦА
Морозову предъявили, что 

он оптимизирует культуру, 
как трубы (мэр долгое вре-
мя руководил ЖКХ), а уво-
ленные директора - тонкие 
и творческие личности, ДК 
имеют 95-летнюю историю, 
на базе школы искусств име-
ни Иорданского действует 
Ковровское филармониче-
ское общество, а в ДК «Ро-

дина» - единственный в об-
ласти цирк.

Примерно такие аргумен-
ты.

Мэра вызвал на ковер вице-
губернатор Сергей Шевченко, 
заявивший, что «официальная 
позиция исполнительной вла-
сти - кадровый потенциал ру-
ководителей необходимо со-
хранить», - Морозов уперся.

Тут заорали работники 
спорта: одновременно с ре-
формированием культуры 
мэрия прислала им письмо 
с требованием сократить 18 
сотрудников: от завхозов до 
дежурных по раздевалкам.

Куда написали работники 
спорта?

Правильно!
«Уважаемый Владимир 

Владимирович! Почти у каж-
дого сотрудника, подлежа-
щего сокращению, есть не-
совершеннолетние дети. В 

условиях пандемии увольне-
ние создает угрозу их жизни». 
А также на ТВ:

«В кризисный период, 
когда люди и так находят-
ся в стрессовой ситуации, 
не имеют уверенности в за-
втрашнем дне, их надо добить 
и выставить на улицу, а ведь 
они кормят свои семьи».

С этого момента происхо-
дящее напоминало избиение 
младенцев. Младенца.

Артисты оркестра «Виртуо-
зы Москвы», которые, оказы-
вается, ежегодно приезжали к 
одному из уволенных дирек-
торов на фестиваль (да-да, в 
райцентр), написали письмо 
все по тому же адресу, на са-
мый верх.

Прокуратура начала про-
верку.

Президиум политсовета 

Владимирского отделения 
«Единой России», через ко-
торый беспартийный ком-
мунальщик когда-то попал 
на должность (он выиграл 
партийные праймериз и был 
назначен депутатами), кон-
статировал, что «вся обще-
ственность города и области 
настроена против главы го-
рода оружейников», подыто-
жил: «В создавшейся ситуа-
ции Юрию Морозову будет 
сложно исполнять обязан-
ности». И предложил градо-
начальнику сделать соответ-
ствующие выводы…

То есть вариантов и так не 
было никаких. А тут еще од-
на из культурных областных 
дам ехидно намекнула по ТВ, 
что «этот случай - лакмусо-
вая бумажка для общества, 
и важно, прислушается ли к 
ней совет директоров пред-
приятий Коврова, в котором 
есть люди, не чуждые куль-
турным проектам, и люди, 
удостоенные звания «Меце-
нат культуры» Владимирской 
области».

27 мая, сразу после заседа-
ния совета директоров, мэр 
Морозов восстановил дирек-
торов ДК и написал заявле-
ние о своей отставке.

СМЕЛЫЙ 
ИЛИ ДУРАК?

Я приехала в Ковров, чтобы 
ответить на простой вопрос: 
Морозов смелый или дурак?

Неужели он не понимал, 
что идет против генеральной 
линии, не побоюсь этого сло-
ва, партии на сохранение за-
нятости перед голосованием 
по Конституции?

Не спрогнозировал, как 
остро отреагируют люди, 
которые в эпоху ураганной 
безработицы борются за зар-
плату, как за живучесть?

И, можно добавить, не учел 
болезненного самомнения и 
связей работников культу-
ры. Попробуйте объединить 
Большой и Малый театры: по-
смотрите, как быстро вас съе-
дят с содержимым кишок...

Взяла биографию чинов-
ника: ба, да он военный. Это 
многое объясняет, например, 
жестокосердность: «Я что 
вас вызвал-то? Вы сегодня 
работаете последний день» - 
реальные слова Морозова, 
сказанные заместительнице, 
пожилой женщине, прорабо-
тавшей в управлении 30 лет.

Вышел в отставку, не согла-
сившись с реформами Сер-
дюкова: «Стали ломать то, 
чего нельзя было ломать», 
а теперь то же самое говорят 
о самом Морозове...

Избирался с обещанием 

штатов и увольнению без объ-
яснения причин одинаковые, 
а если оставлять людей на два 

Юрий Морозов разом 
уволил всех директоров ДК 

и музыкальных школ.
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Оптимизированные руководители пошли не на улицу, 
а прямиком на ТВ (в центре - директор ДК имени Ногина Дмитрий Рачков).

 Как некультурно    мэр Коврова попал
   под «паровоз    реформ»

Пугает ли
чиновников гнев 
общественности 

при пустом бюджете?
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повысить зарплаты низово-
му звену чиновников за счет 
оптимизации и новых методов 
работы (ага!), любит неудач-
ливого реформатора Столы-
пина (это судьба), на вопрос 
журналиста: «Ваши недостат-
ки?» - отвечает: «Привык по 
трубам лазить, теперь надо 
учиться по паркету ходить». 
То есть вроде бы сам пони-
мает, что не политик… и вдруг 
начинает безудержно хвастать: 
«Я наступил на хвост многим, 
кто не соглашается бежать 
впереди моего паровоза ре-
форм, пусть идет на обочину, 
я крепко стою на ногах, знаю, 
куда идти, и успеваю огляды-
ваться, чтобы не пропустить 
удар сбоку в челюсть…»

Пропустил.

«МОРОЗОВА МОЖНО 
ПОНЯТЬ»

В администрации грустит 
председатель городского зак-
собрания Анатолий Зотов, он 
же предыдущий глава Ковро-
ва. Когда в сентябре 2019-го 
Морозов вступил в должность, 
он не стал выгонять предше-
ственника из кабинета, сел 
в непарадном-неотремонти-
рованном. Когда две недели 
назад Морозов написал заяв-
ление об отставке, Зотов сооб-
щил депутатам, что тот посту-
пил «как настоящий офицер».

- Работал у меня первым 
заместителем, - вспомина-
ет Анатолий Владимирович 
опального товарища, - и я 
был спокоен. Порядочность. 
Стремление достичь. Полное 
отсутствие стяжательства. Од-
новременно мы не усмотрели 
такое качество, как излишне 
высокая самооценка... Пони-
маете, сегодня каждый здра-
вомыслящий руководитель 
сталкивается с проблемой: 
сетка расходов растет, а сетка 
доходов не увеличивается. 
Например, с 2020 года ряд 
штрафов, которые раньше 
шли городу, стали поступать 
в федеральный бюджет, так 
мы потеряли от 6 до 11 мил-
лионов рублей, с прошлого 
года НДФЛ с больничного 
стал выплачиваться в бюд-
жет субъекта Федерации, 
мы лишились 11 миллионов 
рублей... Это не говоря о се-
годняшней эпидемии, от ко-
торой пострадали все муни-
ципалитеты. Глава вынужден 
искать, откуда взять, но как 
это нужно делать? Конечно, 
не так: уволил директоров, 
а потом поставил вопрос об 
объединении учреждений пе-
ред советом депутатов.

- Вы не знали?
- Не знал. Цель оптими-

зации культуры была озву-

чена Морозовым при при-
ходе к власти, но принимать 
решения без согласования с 
областной администрацией, 
с промышленниками, с об-
щественностью… Мы же не 
самостоятельная банановая 
республика.

Понятно: мэру-военному 
не хватило гибкости в спине.

«Оптимизированный» 
директор ДК имени Ноги-
на Дмитрий Рачков тоже 
почему-то не ругает Моро-
зова:

- Честно говоря, Юрия 
Алексеевича можно по-
нять. Ничего не могу плохо-
го о нем сказать: абсолютно 
нормальный человек, только 
пришел на должность. Нао-
борот, старался мне помочь: 
в ноябре у нас был юбилей 
ДК, 95 лет, я к нему пришел: 
«Юрий Алексеевич, помоги-
те крышу починить», и он 
писал запрос в область на 
25 миллионов... не прошло 
письмо, к сожалению.

ХОЗРАСЧЕТ И СПОНСОРЫ
Мы ходим по огромному 

старому ДК с колоннами, 
пальмами, портретами боль-
шевика Ногина и статуями 
Ленина и говорим о том, в 
каком вообще положении на-
ходится культура в Коврове. 
Несколько лет ДК не выде-
ляют из бюджета ни копей-
ки, помимо зарплаты. Ком-
мунальные услуги, ремонт, 
костюмы, осветительные 
приборы и прочий реквизит 
коллектив оплачивает само-
стоятельно, за счет родите-
лей (здесь работают хоро-
вые, танцевальные кружки, 
несколько театральных сту-

дий…), гастролей приезжих 
коллективов и сдачи фойе 
под выставки-продажи.

Это почти хозрасчет, и та-
кого, по сведениям Дмитрия 
Владимировича, нет ни в 
одном районе Владимирской 
области, помимо Коврова: 
везде ДК содержат власти.

В этом году счет за ото-
пление за март на 90 тысяч 
есть, а доходов - нет. Платить 
должна мэрия, вот и весь 
сказ (причина скандала).

- Обидно, что нам-то ка-
залось, мы работаем хоро-
шо, - говорит Дмитрий Вла-
димирович. - У нас бывают 
солисты Большого театра. 
На нашей площадке высту-
пают «Виртуозы Москвы», 
которые дружат с ковров-
ской школой искусств имени 
Иорданского. Спонсоры ку-
пили нам рояль «Бехштейн» 
за пять миллионов рублей, 
другому нашему роялю «Бех-
штейн» 130 лет. Каждый год 
в области проводится кон-
курс на лучший ДК, и вся-
кий раз лучший - Ковров. В 
прошлом году это был наш 
ДК Ногина...

Спонсоры - еще одна ло-
шадь, на которой едет эта 
культурная телега. Ковров 
непростой городок, здесь 
мощная оборонная промыш-
ленность, а совет директоров 
таких предприятий, как ЗиД 

(машиностроительный завод 
имени Дегтярева) и «Аскона» 
(крупнейший в России про-
изводитель ортопедических 
матрасов), считается насто-
ящей властью, не чета адми-
нистрации.

И вот у этих бизнесменов, 
крупных и поменьше, есть не-
формальный лидер в сфере 
меценатства, производитель 
антисептиков Фриман Вла-
димир Борисович, хозяин ма-
ленького ООО «Септа».

Этот Фриман здесь притча 
во языцех: то он ремонтирует 
памятник павшим в Великую 
Отечественную, то придумы-
вает повесить на площади ре-
продукторы «От Советского 
информбюро…» (и вместе с 
ним подтягивается еще де-
сяток фирм, такая «группа 
Фримана»).

А у этого Фримана Вла-
димира Борисовича - дочь-
скрипачка Ирина Фриман, 
которая выступает в ДК Но-
гина.

- Ну я сказал, конечно, кол-
легам-промышленникам свое 
мнение: неправильно посту-
пил глава, - подтвердил Вла-
димир Борисович «Комсо-
мольской правде»...

Скойбеда

«Гражданская 
оборона» - 
программа 
с сильной 

гражданской 
позицией. Слушайте 

по вторникам 
в 17.00 

на Радио «КП»

Жители города встали 
на защиту деятелей 

культуры, 
но по- современному, 

с помощью 
флешмоба, - 
выкладывая 

в соцсети селфи 
с рукописными 
плакатиками.
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Местные дома 
культуры давно 

не получают из бюджета 
ни копейки ни на что, 

кроме зарплаты.

 Как некультурно    мэр Коврова попал
   под «паровоз    реформ»

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Слишком честный человек
В мэрии меня приперли к стенке:
- А вы сами как считаете? Кто прав в конфликте?
Я ответила:
- У нас в Москве объединили по ШЕСТЬ школ и ДЕСЯТЬ садиков, и 

никто не пикнул. Я выросла в городе Люберцы, там ДК объединены. 
Просто ваш Морозов слишком честный: он сразу всех уволил, а на-
до по-хитрому: сначала успокоить людей: «Мы все - одна команда!», 
а уж через полгодика...

Все оптимизации, которые я наблюдала, происходили именно 
так. В Коврове просто все сошлось: офицерская честь, дочь ме-
цената - скрипачка, короткое знакомство с «Виртуозами Москвы», 
растущая безработица.

Я позвонила Морозову, который до сих пор отказывал в интервью 
всем журналистам, и он рассмеялся:

- Мне сейчас отлично! Я свободный человек. Я поступил правильно! 
Я поступил бы так еще раз! Скоро власть все равно будет вынуждена 
так поступить, точно так же!

Когда я уезжала из Коврова, новый мэр Наумов заявил, что на 
производстве одна машина заменяет пять рабочих, поэтому опти-
мизация сферы культуры неизбежна.

Можно добавить: как победа коммунизма.Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

107,2
FM



Россия
www.kp.ru8 24.06.2020 Следствие ведет

Ульяна
СКОЙБЕДА

Сказать, чего мы больше 
всего боимся в пандемию?

Нет, прости господи, не ап-
парата ИВЛ.

Мы все боимся потерять 
работу: заболевших нас вра-
чи, может, еще вылечат, а вот 
безработные мы хлебнем горя 
точно…

Родная власть, что харак-
терно, эти страхи понимает: 
3 месяца Путин, Мишустин и 
Минтруд увещевают россий-
ский бизнес не увольнять со-
трудников, не создавать со-
циальную напряженность, а 
проявить, наоборот, социаль-
ную ответственность. Получа-
ется не очень.

В высшей степени поучи-
тельная история на эту тему 
произошла в Коврове Влади-
мирской области.

18 мая, едва дождавшись 
конца федеральных нерабо-
чих дней, в которые увольне-
ния были запрещены, не кто-
нибудь, а целый мэр города 
Юрий Морозов вызвал к себе 
в кабинет директоров всех му-
ниципальных Домов культуры 
и школ искусств и объявил: 
«Подыскивайте себе работу».

Участник событий Дмитрий 
Рачков, директор ДК имени 
Ногина, вспоминает:

- Мы ничего такого не ожи-
дали. Юрий Алексеевич объ-
яснил, что в городе тяжело с 
бюджетом, и вышел. Сразу 
зашли работники отдела ка-
дров с распоряжением, что мы 
увольняемся без объяснения 
причин (статья Трудового ко-
декса: «В связи с принятием 
решения собственником. - 
Ред.), одним днем. Выдали на 
руки трудовые книжки… Все 
вместе заняло минут пятнад-
цать: у нас в Коврове четыре 
Дома культуры и три школы 
искусств. Вышли мы, поку-
рили всемером... Естественно, 
были в шоке.

И ЯРОСТЬ БЛАГОРОДНАЯ 
ВСКИПЕЛА, КАК ВОЛНА

Хай поднялся такой, будто 
Ленина понесли из Мавзолея.

Как? Заслуженных работни-
ков культуры, некоторые про-
работали на своем месте по 44 
года, пнули под зад коленом?

Против Морозова выступи-
ло его собственное областное 
начальство: директор депар-
тамента культуры Алиса Би-
рюкова, а также СМИ и воз-
мущенная общественность. 
Родители учеников постили 
селфи с табличками типа: «Ру-
ки прочь от нашего директо-
ра», «Когда Морозов слышит 
слово: «культура», он достает 
свой маузер», а сотрудники 
ДК по всей области неисто-
во писали письма с адресом 
«Москва, Кремль» (копия: 
премьер-министру Мишу-

стину, губернатору Сипягину, 
мэру Морозову, в профсоюз и 
прокурору).

Морозов явно был удивлен 
таким взрывом эмоций. Он 
дал пресс-конференцию, где 
объяснил, что происходит 
обычная реорганизация, за-
думанная еще в 2018 году: ДК 
объединяются в одну структу-
ру с одним руководством, как 
уже работают в Коврове, на-
пример, музеи: есть централь-
ный историко-мемо-
риальный музей, 
а есть филиалы. 
Т е х н и ч е с к и й 
персонал ДК вы-
водится в штат 
управляющей 
организации. Да, 

кого-то сократят: он, Моро-
зов, не понимает, что делает 
в штате каждого ДК специ-
алист по кадрам, если во всей 
администрации их всего два.

- Есть должности, - делил-
ся мэр, - которые в шок ме-
ня ввергают: юрисконсульты 
есть у нас в ДК - с кем они 
там судятся, что делают? Не-
понятно.

Ни одного работника куль-
туры, обещал градоначаль-
ник, изменения не тронут, 
наоборот, за счет сокраще-
ния лишних административ-
но-хозяйственных единиц 
им поднимут зарплату, кото-
рая сейчас в разы ниже, чем 
у управленческого персона-
ла. Директоров да, уволили, 
«причина проста, как апель-
син»:

- Выплаты по сокращению 

штатов и увольнению без объ-
яснения причин одинаковые, 
а если оставлять людей на два 
месяца в своих ДК в статусе 
сокращенных, как бы они се-
бя вели? Не думаю, что они 
были бы до конца рады этим 
новациям, потому что до сих 
пор у них были неплохие и 
штаты, и зарплаты…

Чтобы не вредили, короче.
Мэр объяснил и то, что кон-

структивно мыслящие ди-
ректора смогут вернуться 
на другие должности: «Им 
всем предложено неделю-
две подумать, сформу-
лировать свои предло-
жения», и то, почему 

реформировать 
нужно сейчас: 
из-за панде-
мии мэрия 

уже недопо-
лучила 65,4 

миллиона 

рублей налогов, конкретно 
культура не собрала 8,7 мил-
лиона, это доход от билетов на 
массовые мероприятия и пла-
та за секции, которые теперь 
не работают. И ограничения в 
этой сфере будут действовать 
минимум год…

Но остановить массовую 
истерию чиновник уже не 
смог.

ИЗБИЕНИЕ МЛАДЕНЦА
Морозову предъявили, что 

он оптимизирует культуру, 
как трубы (мэр долгое вре-
мя руководил ЖКХ), а уво-
ленные директора - тонкие 
и творческие личности, ДК 
имеют 95-летнюю историю, 
на базе школы искусств име-
ни Иорданского действует 
Ковровское филармониче-
ское общество, а в ДК «Ро-

дина» - единственный в об-
ласти цирк.

Примерно такие аргумен-
ты.

Мэра вызвал на ковер вице-
губернатор Сергей Шевченко, 
заявивший, что «официальная 
позиция исполнительной вла-
сти - кадровый потенциал ру-
ководителей необходимо со-
хранить», - Морозов уперся.

Тут заорали работники 
спорта: одновременно с ре-
формированием культуры 
мэрия прислала им письмо 
с требованием сократить 18 
сотрудников: от завхозов до 
дежурных по раздевалкам.

Куда написали работники 
спорта?

Правильно!
«Уважаемый Владимир 

Владимирович! Почти у каж-
дого сотрудника, подлежа-
щего сокращению, есть не-
совершеннолетние дети. В 

условиях пандемии увольне-
ние создает угрозу их жизни». 
А также на ТВ:

«В кризисный период, 
когда люди и так находят-
ся в стрессовой ситуации, 
не имеют уверенности в за-
втрашнем дне, их надо добить 
и выставить на улицу, а ведь 
они кормят свои семьи».

С этого момента происхо-
дящее напоминало избиение 
младенцев. Младенца.

Артисты оркестра «Виртуо-
зы Москвы», которые, оказы-
вается, ежегодно приезжали к 
одному из уволенных дирек-
торов на фестиваль (да-да, в 
райцентр), написали письмо 
все по тому же адресу, на са-
мый верх.

Прокуратура начала про-
верку.

Президиум политсовета 

Владимирского отделения 
«Единой России», через ко-
торый беспартийный ком-
мунальщик когда-то попал 
на должность (он выиграл 
партийные праймериз и был 
назначен депутатами), кон-
статировал, что «вся обще-
ственность города и области 
настроена против главы го-
рода оружейников», подыто-
жил: «В создавшейся ситуа-
ции Юрию Морозову будет 
сложно исполнять обязан-
ности». И предложил градо-
начальнику сделать соответ-
ствующие выводы…

То есть вариантов и так не 
было никаких. А тут еще од-
на из культурных областных 
дам ехидно намекнула по ТВ, 
что «этот случай - лакмусо-
вая бумажка для общества, 
и важно, прислушается ли к 
ней совет директоров пред-
приятий Коврова, в котором 
есть люди, не чуждые куль-
турным проектам, и люди, 
удостоенные звания «Меце-
нат культуры» Владимирской 
области».

27 мая, сразу после заседа-
ния совета директоров, мэр 
Морозов восстановил дирек-
торов ДК и написал заявле-
ние о своей отставке.

СМЕЛЫЙ 
ИЛИ ДУРАК?

Я приехала в Ковров, чтобы 
ответить на простой вопрос: 
Морозов смелый или дурак?

Неужели он не понимал, 
что идет против генеральной 
линии, не побоюсь этого сло-
ва, партии на сохранение за-
нятости перед голосованием 
по Конституции?

Не спрогнозировал, как 
остро отреагируют люди, 
которые в эпоху ураганной 
безработицы борются за зар-
плату, как за живучесть?

И, можно добавить, не учел 
болезненного самомнения и 
связей работников культу-
ры. Попробуйте объединить 
Большой и Малый театры: по-
смотрите, как быстро вас съе-
дят с содержимым кишок...

Взяла биографию чинов-
ника: ба, да он военный. Это 
многое объясняет, например, 
жестокосердность: «Я что 
вас вызвал-то? Вы сегодня 
работаете последний день» - 
реальные слова Морозова, 
сказанные заместительнице, 
пожилой женщине, прорабо-
тавшей в управлении 30 лет.

Вышел в отставку, не согла-
сившись с реформами Сер-
дюкова: «Стали ломать то, 
чего нельзя было ломать», 
а теперь то же самое говорят 
о самом Морозове...

Избирался с обещанием 

Юрий Морозов разом 
уволил всех директоров ДК 

и музыкальных школ.
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Оптимизированные руководители пошли не на улицу, 
а прямиком на ТВ (в центре - директор ДК имени Ногина Дмитрий Рачков).

 Как некультурно    мэр Коврова попал
   под «паровоз    реформ»

Пугает ли
чиновников гнев 
общественности 

при пустом бюджете?
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повысить зарплаты низово-
му звену чиновников за счет 
оптимизации и новых методов 
работы (ага!), любит неудач-
ливого реформатора Столы-
пина (это судьба), на вопрос 
журналиста: «Ваши недостат-
ки?» - отвечает: «Привык по 
трубам лазить, теперь надо 
учиться по паркету ходить». 
То есть вроде бы сам пони-
мает, что не политик… и вдруг 
начинает безудержно хвастать: 
«Я наступил на хвост многим, 
кто не соглашается бежать 
впереди моего паровоза ре-
форм, пусть идет на обочину, 
я крепко стою на ногах, знаю, 
куда идти, и успеваю огляды-
ваться, чтобы не пропустить 
удар сбоку в челюсть…»

Пропустил.

«МОРОЗОВА МОЖНО 
ПОНЯТЬ»

В администрации грустит 
председатель городского зак-
собрания Анатолий Зотов, он 
же предыдущий глава Ковро-
ва. Когда в сентябре 2019-го 
Морозов вступил в должность, 
он не стал выгонять предше-
ственника из кабинета, сел 
в непарадном-неотремонти-
рованном. Когда две недели 
назад Морозов написал заяв-
ление об отставке, Зотов сооб-
щил депутатам, что тот посту-
пил «как настоящий офицер».

- Работал у меня первым 
заместителем, - вспомина-
ет Анатолий Владимирович 
опального товарища, - и я 
был спокоен. Порядочность. 
Стремление достичь. Полное 
отсутствие стяжательства. Од-
новременно мы не усмотрели 
такое качество, как излишне 
высокая самооценка... Пони-
маете, сегодня каждый здра-
вомыслящий руководитель 
сталкивается с проблемой: 
сетка расходов растет, а сетка 
доходов не увеличивается. 
Например, с 2020 года ряд 
штрафов, которые раньше 
шли городу, стали поступать 
в федеральный бюджет, так 
мы потеряли от 6 до 11 мил-
лионов рублей, с прошлого 
года НДФЛ с больничного 
стал выплачиваться в бюд-
жет субъекта Федерации, 
мы лишились 11 миллионов 
рублей... Это не говоря о се-
годняшней эпидемии, от ко-
торой пострадали все муни-
ципалитеты. Глава вынужден 
искать, откуда взять, но как 
это нужно делать? Конечно, 
не так: уволил директоров, 
а потом поставил вопрос об 
объединении учреждений пе-
ред советом депутатов.

- Вы не знали?
- Не знал. Цель оптими-

зации культуры была озву-

чена Морозовым при при-
ходе к власти, но принимать 
решения без согласования с 
областной администрацией, 
с промышленниками, с об-
щественностью… Мы же не 
самостоятельная банановая 
республика.

Понятно: мэру-военному 
не хватило гибкости в спине.

«Оптимизированный» 
директор ДК имени Ноги-
на Дмитрий Рачков тоже 
почему-то не ругает Моро-
зова:

- Честно говоря, Юрия 
Алексеевича можно по-
нять. Ничего не могу плохо-
го о нем сказать: абсолютно 
нормальный человек, только 
пришел на должность. Нао-
борот, старался мне помочь: 
в ноябре у нас был юбилей 
ДК, 95 лет, я к нему пришел: 
«Юрий Алексеевич, помоги-
те крышу починить», и он 
писал запрос в область на 
25 миллионов... не прошло 
письмо, к сожалению.

ХОЗРАСЧЕТ И СПОНСОРЫ
Мы ходим по огромному 

старому ДК с колоннами, 
пальмами, портретами боль-
шевика Ногина и статуями 
Ленина и говорим о том, в 
каком вообще положении на-
ходится культура в Коврове. 
Несколько лет ДК не выде-
ляют из бюджета ни копей-
ки, помимо зарплаты. Ком-
мунальные услуги, ремонт, 
костюмы, осветительные 
приборы и прочий реквизит 
коллектив оплачивает само-
стоятельно, за счет родите-
лей (здесь работают хоро-
вые, танцевальные кружки, 
несколько театральных сту-

дий…), гастролей приезжих 
коллективов и сдачи фойе 
под выставки-продажи.

Это почти хозрасчет, и та-
кого, по сведениям Дмитрия 
Владимировича, нет ни в 
одном районе Владимирской 
области, помимо Коврова: 
везде ДК содержат власти.

В этом году счет за ото-
пление за март на 90 тысяч 
есть, а доходов - нет. Платить 
должна мэрия, вот и весь 
сказ (причина скандала).

- Обидно, что нам-то ка-
залось, мы работаем хоро-
шо, - говорит Дмитрий Вла-
димирович. - У нас бывают 
солисты Большого театра. 
На нашей площадке высту-
пают «Виртуозы Москвы», 
которые дружат с ковров-
ской школой искусств имени 
Иорданского. Спонсоры ку-
пили нам рояль «Бехштейн» 
за пять миллионов рублей, 
другому нашему роялю «Бех-
штейн» 130 лет. Каждый год 
в области проводится кон-
курс на лучший ДК, и вся-
кий раз лучший - Ковров. В 
прошлом году это был наш 
ДК Ногина...

Спонсоры - еще одна ло-
шадь, на которой едет эта 
культурная телега. Ковров 
непростой городок, здесь 
мощная оборонная промыш-
ленность, а совет директоров 
таких предприятий, как ЗиД 

(машиностроительный завод 
имени Дегтярева) и «Аскона» 
(крупнейший в России про-
изводитель ортопедических 
матрасов), считается насто-
ящей властью, не чета адми-
нистрации.

И вот у этих бизнесменов, 
крупных и поменьше, есть не-
формальный лидер в сфере 
меценатства, производитель 
антисептиков Фриман Вла-
димир Борисович, хозяин ма-
ленького ООО «Септа».

Этот Фриман здесь притча 
во языцех: то он ремонтирует 
памятник павшим в Великую 
Отечественную, то придумы-
вает повесить на площади ре-
продукторы «От Советского 
информбюро…» (и вместе с 
ним подтягивается еще де-
сяток фирм, такая «группа 
Фримана»).

А у этого Фримана Вла-
димира Борисовича - дочь-
скрипачка Ирина Фриман, 
которая выступает в ДК Но-
гина.

- Ну я сказал, конечно, кол-
легам-промышленникам свое 
мнение: неправильно посту-
пил глава, - подтвердил Вла-
димир Борисович «Комсо-
мольской правде»...

Скойбеда

«Гражданская 
оборона» - 
программа 
с сильной 

гражданской 
позицией. Слушайте 

по вторникам 
в 17.00 

на Радио «КП»

Жители города встали 
на защиту деятелей 

культуры, 
но по- современному, 

с помощью 
флешмоба, - 
выкладывая 

в соцсети селфи 
с рукописными 
плакатиками.
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Местные дома 
культуры давно 

не получают из бюджета 
ни копейки ни на что, 

кроме зарплаты.

 Как некультурно    мэр Коврова попал
   под «паровоз    реформ»

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Слишком честный человек
В мэрии меня приперли к стенке:
- А вы сами как считаете? Кто прав в конфликте?
Я ответила:
- У нас в Москве объединили по ШЕСТЬ школ и ДЕСЯТЬ садиков, и 

никто не пикнул. Я выросла в городе Люберцы, там ДК объединены. 
Просто ваш Морозов слишком честный: он сразу всех уволил, а на-
до по-хитрому: сначала успокоить людей: «Мы все - одна команда!», 
а уж через полгодика...

Все оптимизации, которые я наблюдала, происходили именно 
так. В Коврове просто все сошлось: офицерская честь, дочь ме-
цената - скрипачка, короткое знакомство с «Виртуозами Москвы», 
растущая безработица.

Я позвонила Морозову, который до сих пор отказывал в интервью 
всем журналистам, и он рассмеялся:

- Мне сейчас отлично! Я свободный человек. Я поступил правильно! 
Я поступил бы так еще раз! Скоро власть все равно будет вынуждена 
так поступить, точно так же!

Когда я уезжала из Коврова, новый мэр Наумов заявил, что на 
производстве одна машина заменяет пять рабочих, поэтому опти-
мизация сферы культуры неизбежна.

Можно добавить: как победа коммунизма.Со
цс

ет
и
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Юлия СМИРНОВА

«КП» сравнила цены 
напопулярных российских 
курортах - Черном и Азовском 
морях, Балтике, Байкале 
и даже Тихом океане. 
Результаты неожиданные.

ЛЕТО СИЛЬНЕЕ ПАНДЕМИИ
Летнее настроение сильнее корона-

вируса. В июне интерес к авибилетам и 
турам на российские курорты не просто 
оживился - взлетел!

В 4 раза чаще отпускники ищут в ин-
тернете туры по России, если сравнивать 
с маем (данные портала Level.Travel). 
В 2 раза больше авиабилетов купили 
россияне за первую декаду июня, чем 
за весь май. Скачок случился 10 июня: 
путешественники забронировали в 9 раз 
больше билетов, чем в среднем за сутки 
в мае (данные сервиса OneTwoTrip).

А вот с прошлым годом лучше не срав-
нивать. Спрос на туры по России в июне 
упал в 10 раз, с грустью констатируют 
в Ассоциации туроператоров России.

- В оптимистическом варианте мы 
ждем восстановления спроса на авиа-
ционные и железнодорожные билеты 
до уровня 50% от показателей 2019-го, - 
прогнозирует гендиректор Biletix Игорь 
Константинов.

РАСТУТ ЛИ ЦЕНЫ?
А ведь наверняка сочинские и ял-

тинские отели взвинтят цены - 
конкуренции-то нет, в Анталью само-
леты не летают! Такие опасения есть, 
наверное, у каждого, кто присматрива-
ется к отдыху на отечественных пляжах. 
Эксперты в один голос уверяют: роста 
цен нет. Кроме обычного, сезонного - 
в августе отдыхать всегда дороже, чем 
в июне.

- Я сама проверяла по системам бро-
нирования. Мы пока не видим никакого 
повышения цен, - заверила глава Росту-
ризма Зарина Догузова.

- Реальный спрос на отдых не пре-
вышает предложения. Цены на июль и 
август сопоставимы с прошлым годом, - 
обнадеживает исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России Майя 
Ломидзе.

ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ
А вот летать стало реально дешевле! 

Особенно прямо сейчас, в июне. На 
август авиабилеты продают за совсем 
другие деньги. Средний чек за перелет 
по России, туда и обратно:

ЦЕНА ВОПРОСА
20 - 25 тысяч рублей на человека в 

среднем стоят пакетные туры в Крым 
или Краснодарский край.

Едем в середине июля. Отели не са-
мые дешевые и не самые дорогие, с 
хорошими отзывами на сайтах брони-
рования. Неделя, номер на двоих. Пере-
лет из Москвы. 

Другие расходы в расчет не берем: 
питание, дорога из аэропорта, экскур-
сии и так далее.

СОЧИ
Перелет: билеты туда-обратно рей-

сом «Победы» - 4500 рублей, «Аэрофло-
та» - 6800 рублей. В диапазоне между 
ними еще штук пять авиакомпаний. Та-
рифы здесь и дальше безбагажные, 
цена за одного человека.

Отель: апарт-отель без звезд в удоб-
ном месте и с хорошими отзывали  - 
21 000 рублей за неделю проживания 
в двухместном номере без питания. 
Трехзвездочные гостиницы в центре 
города 30 - 40 тысяч рублей за неде-
лю. Впрочем, есть и Hyatt Regency за 
173 тысячи.

Итог: по минимуму вдвоем можно 
уложиться в 30 тысяч рублей. При бо-
лее комфортном полете и проживании 
на неделю отпуска в Сочи - 50  - 55 
тысяч рублей.

АНАПА
Перелет: 4500 рублей.
Отель: пансионат на самом берегу 

или трехзвездочный отель - 30 - 35 ты-

сяч рублей. В стоимость иногда вклю-
чены завтраки. Пятизвездочный Alean 
Family Resort&Spa Doville - 122 тысячи.

Итог: неделя на двоих - 45 тысяч ру-
блей.

КРЫМ
Перелет: порядка 9500 рублей.
Отель: гостевой дом в Ялте или треш-

ка в Алуште, Симеизе, Судаке - 35 тысяч 
рублей. Четырехзвездочные гостиницы 
в Симеизе и Алуште  - 55  - 60 тысяч 
рублей как минимум.

Итог: надо готовить хотя бы 55 тысяч 
рублей на двоих.

ЕЙСК, АЗОВСКОЕ МОРЕ
Перелет: в Краснодар рейсом 

«ЮТэйр» за 4 тысячи рублей либо в 
Ростов-на-Дону, авиакомпании «Смар-
тавиа» и «Азимут», 7500 рублей. Из 
аэропорта 3 - 4 часа на автобусе.

Отель: 20 - 25 тысяч рублей за неде-
лю. Итог: если лететь в Краснодар, ре-
ально уложиться в 30 - 35 тысяч рублей.

КАЛИНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ

Перелет: от 4 тысяч рублей.
Отель: 21 - 55 тысяч на двоих.
Итог: 30 тысяч рублей - реально.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ

Перелет: от 3 тысяч рублей.
Отель: Сестрорецк  - 32 тысячи ру-

блей. В Репине (с завтраком и гидро-
массажной ванной)  - 40 тысяч. Трех-
звездочный спа-отель в Зеленогорске с 
завтраком и обедом - 50 тысяч рублей. 

Итог: порядка 50 тысяч.

КАРЕЛИЯ
Перелет: «Победа»  - 4300 рублей. 

Но, возможно, удобнее выбрать поезд.
Отель: 17 - 22 тысячи рублей.
Итог: с 30 тысячами рублей в сторону 

Карелии уже смотреть можно. Причем 
с оптимизмом.

БАЙКАЛ
Перелет: в Иркутск, «Победа»  - 14 

тысяч рублей. Улан-Удэ, S7 - 11 тысяч 
рублей.

Отель: на острове Ольхон скромный 
номер - от 14 тысяч рублей. На бурят-
ском берегу Байкала коттеджи в Гре-
мячинске или Кабанском районе  - 35 
тысяч рублей.

Итог: 45 тысяч совсем без изысков. 
Реальнее же готовить 60 тысяч рублей.

ПРИМОРЬЕ
Перелет: 23 тысячи рублей.
Отель: Владивосток - от 28 тысяч 

рублей. 
Итог: из-за перелета - 75 - 80 тысяч 

рублей для жителей европейской части 
России. Для Сибири и Дальнего Востока 
- дешевле.

 
ВЫВОД: самые бюджетные маршру-

ты  - балтийские пляжи в Калининград-
ской области, Карелия, Азовское море 
и, как ни странно, Сочи. На Байкале, 
который принято считать дорогим и не-
доступным, в принципе можно уложить-
ся практически в те же деньги, что и в 
Крыму.
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Курортная бухгалтерия:

Отдых в России не дорожает. 
Но и не дешевеет

Что со справками и изоляцией?
В Крыму обязательную обсервацию для приезжих отменили с 15 июня, с 1 июля 

стартует курортный сезон. На Кубани гостиницы открывают 21 июня, в тот же день от-
меняют обсервацию.

- Если мы будем держать закрытыми гостиницы, тем самым создадим дефицит номерно-
го фонда, и это приведет к росту цен, - резонно заметил губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев.

Справки на коронавирус остаются обязательными только для тех, кто едет в санатории. 
Во всех регионах, это требование Роспотребнадзора. А если решили провести каникулы 
в отеле, турбазе, в частном секторе - справки не нужны.

Читайте на сайте 
«Отели больше 
не будут заселять 

пары, не состоящие в браке»

Сколько стоит загар 
на морях и озерах страны

- Согласна 
даже маску 
не снимать, 

лишь бы 
поплавать!

Июнь-2020  Июнь-2019
3750 рублей 11 400 рублей
Июль-2020 Июль-2019
9525 рублей 15 865 рублей
Август-2020 Август-2019
13 700 рублей 16 600 рублей.

По данным сервиса Biletix.
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 ■ В ДЕТАЛЯХ

Юлия СМИРНОВА

«КП» сравнила цены 
напопулярных российских 
курортах - Черном и Азовском 
морях, Балтике, Байкале 
и даже Тихом океане. 
Результаты неожиданные.

ЛЕТО СИЛЬНЕЕ ПАНДЕМИИ
Летнее настроение сильнее корона-

вируса. В июне интерес к авибилетам и 
турам на российские курорты не просто 
оживился - взлетел!

В 4 раза чаще отпускники ищут в ин-
тернете туры по России, если сравнивать 
с маем (данные портала Level.Travel). 
В 2 раза больше авиабилетов купили 
россияне за первую декаду июня, чем 
за весь май. Скачок случился 10 июня: 
путешественники забронировали в 9 раз 
больше билетов, чем в среднем за сутки 
в мае (данные сервиса OneTwoTrip).

А вот с прошлым годом лучше не срав-
нивать. Спрос на туры по России в июне 
упал в 10 раз, с грустью констатируют 
в Ассоциации туроператоров России.

- В оптимистическом варианте мы 
ждем восстановления спроса на авиа-
ционные и железнодорожные билеты 
до уровня 50% от показателей 2019-го, - 
прогнозирует гендиректор Biletix Игорь 
Константинов.

РАСТУТ ЛИ ЦЕНЫ?
А ведь наверняка сочинские и ял-

тинские отели взвинтят цены - 
конкуренции-то нет, в Анталью само-
леты не летают! Такие опасения есть, 
наверное, у каждого, кто присматрива-
ется к отдыху на отечественных пляжах. 
Эксперты в один голос уверяют: роста 
цен нет. Кроме обычного, сезонного - 
в августе отдыхать всегда дороже, чем 
в июне.

- Я сама проверяла по системам бро-
нирования. Мы пока не видим никакого 
повышения цен, - заверила глава Росту-
ризма Зарина Догузова.

- Реальный спрос на отдых не пре-
вышает предложения. Цены на июль и 
август сопоставимы с прошлым годом, - 
обнадеживает исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России Майя 
Ломидзе.

ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ
А вот летать стало реально дешевле! 

Особенно прямо сейчас, в июне. На 
август авиабилеты продают за совсем 
другие деньги. Средний чек за перелет 
по России, туда и обратно:

ЦЕНА ВОПРОСА
20 - 25 тысяч рублей на человека в 

среднем стоят пакетные туры в Крым 
или Краснодарский край.

Едем в середине июля. Отели не са-
мые дешевые и не самые дорогие, с 
хорошими отзывами на сайтах брони-
рования. Неделя, номер на двоих. Пере-
лет из Москвы. 

Другие расходы в расчет не берем: 
питание, дорога из аэропорта, экскур-
сии и так далее.

СОЧИ
Перелет: билеты туда-обратно рей-

сом «Победы» - 4500 рублей, «Аэрофло-
та» - 6800 рублей. В диапазоне между 
ними еще штук пять авиакомпаний. Та-
рифы здесь и дальше безбагажные, 
цена за одного человека.

Отель: апарт-отель без звезд в удоб-
ном месте и с хорошими отзывали  - 
21 000 рублей за неделю проживания 
в двухместном номере без питания. 
Трехзвездочные гостиницы в центре 
города 30 - 40 тысяч рублей за неде-
лю. Впрочем, есть и Hyatt Regency за 
173 тысячи.

Итог: по минимуму вдвоем можно 
уложиться в 30 тысяч рублей. При бо-
лее комфортном полете и проживании 
на неделю отпуска в Сочи - 50  - 55 
тысяч рублей.

АНАПА
Перелет: 4500 рублей.
Отель: пансионат на самом берегу 

или трехзвездочный отель - 30 - 35 ты-

сяч рублей. В стоимость иногда вклю-
чены завтраки. Пятизвездочный Alean 
Family Resort&Spa Doville - 122 тысячи.

Итог: неделя на двоих - 45 тысяч ру-
блей.

КРЫМ
Перелет: порядка 9500 рублей.
Отель: гостевой дом в Ялте или треш-

ка в Алуште, Симеизе, Судаке - 35 тысяч 
рублей. Четырехзвездочные гостиницы 
в Симеизе и Алуште  - 55  - 60 тысяч 
рублей как минимум.

Итог: надо готовить хотя бы 55 тысяч 
рублей на двоих.

ЕЙСК, АЗОВСКОЕ МОРЕ
Перелет: в Краснодар рейсом 

«ЮТэйр» за 4 тысячи рублей либо в 
Ростов-на-Дону, авиакомпании «Смар-
тавиа» и «Азимут», 7500 рублей. Из 
аэропорта 3 - 4 часа на автобусе.

Отель: 20 - 25 тысяч рублей за неде-
лю. Итог: если лететь в Краснодар, ре-
ально уложиться в 30 - 35 тысяч рублей.

КАЛИНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ

Перелет: от 4 тысяч рублей.
Отель: 21 - 55 тысяч на двоих.
Итог: 30 тысяч рублей - реально.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
БАЛТИЙСКОЕ МОРЕ

Перелет: от 3 тысяч рублей.
Отель: Сестрорецк  - 32 тысячи ру-

блей. В Репине (с завтраком и гидро-
массажной ванной)  - 40 тысяч. Трех-
звездочный спа-отель в Зеленогорске с 
завтраком и обедом - 50 тысяч рублей. 

Итог: порядка 50 тысяч.

КАРЕЛИЯ
Перелет: «Победа»  - 4300 рублей. 

Но, возможно, удобнее выбрать поезд.
Отель: 17 - 22 тысячи рублей.
Итог: с 30 тысячами рублей в сторону 

Карелии уже смотреть можно. Причем 
с оптимизмом.

БАЙКАЛ
Перелет: в Иркутск, «Победа»  - 14 

тысяч рублей. Улан-Удэ, S7 - 11 тысяч 
рублей.

Отель: на острове Ольхон скромный 
номер - от 14 тысяч рублей. На бурят-
ском берегу Байкала коттеджи в Гре-
мячинске или Кабанском районе  - 35 
тысяч рублей.

Итог: 45 тысяч совсем без изысков. 
Реальнее же готовить 60 тысяч рублей.

ПРИМОРЬЕ
Перелет: 23 тысячи рублей.
Отель: Владивосток - от 28 тысяч 

рублей. 
Итог: из-за перелета - 75 - 80 тысяч 

рублей для жителей европейской части 
России. Для Сибири и Дальнего Востока 
- дешевле.

 
ВЫВОД: самые бюджетные маршру-

ты  - балтийские пляжи в Калининград-
ской области, Карелия, Азовское море 
и, как ни странно, Сочи. На Байкале, 
который принято считать дорогим и не-
доступным, в принципе можно уложить-
ся практически в те же деньги, что и в 
Крыму.
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Курортная бухгалтерия:

Отдых в России не дорожает. 
Но и не дешевеет

Что со справками и изоляцией?
В Крыму обязательную обсервацию для приезжих отменили с 15 июня, с 1 июля 

стартует курортный сезон. На Кубани гостиницы открывают 21 июня, в тот же день от-
меняют обсервацию.

- Если мы будем держать закрытыми гостиницы, тем самым создадим дефицит номерно-
го фонда, и это приведет к росту цен, - резонно заметил губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев.

Справки на коронавирус остаются обязательными только для тех, кто едет в санатории. 
Во всех регионах, это требование Роспотребнадзора. А если решили провести каникулы 
в отеле, турбазе, в частном секторе - справки не нужны.

Читайте на сайте 
«Отели больше 
не будут заселять 

пары, не состоящие в браке»

Сколько стоит загар 
на морях и озерах страны

- Согласна 
даже маску 
не снимать, 

лишь бы 
поплавать!

Июнь-2020  Июнь-2019
3750 рублей 11 400 рублей
Июль-2020 Июль-2019
9525 рублей 15 865 рублей
Август-2020 Август-2019
13 700 рублей 16 600 рублей.

По данным сервиса Biletix.
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Лучше родных 
родителей: актеры, 
которые воспитали 
приемных детей. 
Читайте на сайте

Ирина ВИКТОРОВА

Некоторые близкие знаменитостей 
предпочитают оставаться в тени.

Наши звезды не очень-то любят показывать лица наследников: мол, дети вы-
растут и сами решат, быть им публичными персонами или нет. И многие дей-
ствительно не рвутся в телеэфир или на страницы журналов, предпочитая жизнь 
поспокойнее. А ведь нам, простым людям, так хочется поразглядывать родню 
знаменитостей! Давайте попробуем, пусть и украдкой, это сделать.

Сын Кудрявцевой

В 2018 году ведущая шоу «Секрет на 
миллион» впервые стала бабушкой. 
Внука Льва подарил Лере ее старший 
сын Жан, который родился у 19-лет-
ней Кудрявцевой в браке с музыкан-
том «Ласкового мая» Сергеем Леню-
ком. Жан получил экономическое 
образование - окончил экономиче-
ский университет имени Плеханова. 
Лера помогла сыну найти хорошую 
работу: он трудится продюсером на 
ТВ, правда, не на тех проектах, кото-
рые ведет его мать. Этой весной Ку-
дрявцева подарила Жану на 30-летие 
дорогой автомобиль.

Дочь 
Диброва

У ведущего «Кто хочет стать миллионером?» есть сын от первого брака 
и трое сыновей от четвертого. А в 1989 году у Дмитрия родилась един-
ственная дочь Лада - во втором браке. Когда Ладе исполнилось 13 лет, 
телеведущий определил девочку в элитную школу во Франции. Лада 
давно окончила университет, живет в Париже, имеет опыт работы на 
французском ТВ. Полтора года назад Лада родила дочь Мию - Дибров 
периодически навещает внучку. У Дмитрия прекрасные отношения с 
мужем дочери, о котором телеведущий говорит так: «Из всех парижан 
моя дочь почему-то выбрала армянина. Удивительно. Теперь я армян-
ский дедушка, а моя жена в 30 лет стала армянской бабушкой».

Дети Якубовича
У ведущего «Поля чудес» двое де-

тей. 22-летняя Варвара Якубович, дочь 
звезды от второго брака, учится в 
магистратуре МГИМО. От первого 
брака у Леонида Аркадьевича есть 
сын Артем - ему сейчас 47 лет, он 
работает на ТВ, но не в кадре, а 
в дирекции. У Артема отличные 
отношения с отцом. Ведущий 
«Поля чудес» познакомился с 
нынешней женой Мариной 
в коридорах «Останкино» - 
она работала в рекламном 
отделе. Поженились они 
в 1995 году, когда сыну 
Якубовича было уже 22 
года. Артем взял «неуз-
наваемую» фамилию ма-
мы - Антонов. В своем 
единственном ин-
тервью он говорил 
о расставании ро-
дителей: «Не сошлись харак-
терами». А вот сам Артем со-
шелся характером с новыми 
членами семьи и часто от-
дыхает вместе с женой и дочкой отца.

Сын Гузеевой 
Артистка не скрывает дочь - 

Леле сейчас 20 лет, ее Лариса 
родила в браке с ресторатором 
Игорем Бухаровым. А первенцу 
Гузеевой Георгию Толордаве 
весной исполнилось 28, и вот 
он как раз не любит «светить-
ся». Георгий окончил Высшую 
школу экономики, работает в 
рекламном бизнесе. Его отец - 
второй муж Гузеевой Каха То-
лордава (они познакомились в 
1991-м на съемках грузинской 
картины «Избранник» - Каха 
был в составе съемочной груп-
пы). Отцы детей Гузеевой, как 
и сами дети, дружат.

Сыновья Малышевой
Телеведущая недавно разоткровенни-

чалась в одном из интервью. Зрители 
думали, что старший сын Елены Ва-
сильевны, 31-летний Юрий Малышев, 
получивший образование в США, по-

прежнему работает креативным продю-
сером передачи «Жить здорово!», но... «Он 

давно со мной не работает, - призналась Ма-
лышева. - Окончил ординатуру по хирургии, потом - рези-
дентуру и стал лучшим шефом-резидентом одного из госпи-
талей Нью-Йорка. Поступил и продолжает учиться - будет 
кардиологом и кардиохирургом». Юрий сделал Малышеву 
дважды бабушкой. Что касается младшего сына, то 29-летний 
Василий - юрист, в Москве получил диплом в юридической 
академии, а в Америке окончил адвокатскую школу.
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Жан со своей 
сестрой Машей, 
отец которой -  
нынешний муж 
Кудрявцевой  

Игорь Макаров. 
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Сыновья Елены Малышевой - 
Василий (слева) и Юрий.
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Дети звезд, которые не любят 
публичности

Дибров 
(на фото с женой 

Полиной) уже 
успел выдать 
дочь замуж 

за парижанина.

Леонид 
Аркадьевич 

души не чает 
в красавице 

дочке, 
но и с сыном 

Артемом 
(фото слева) 

проводит 
много 

времени.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Когда вы натягиваете один 
носок на левую ногу, второй 
автоматически становится 
правым. Причём моменталь-
но, независимо от расстоя-
ния между вашими ногами. 
Это и есть суть квантовой 
связности.

�  �  �
В автобусе мужчина 

пристально рассматри-
вает брошку в виде ло-
шадки на шикарной груди 
у женщины. Она не вы-
держивает и спрашивает:

- Что, лошадка понра-
вилась?

- Нет, ипподром.
�  �  �

Когда составителю «Сло-
варя живого русского язы-
ка» Далю были нужны новые 
слова, он приезжал в дерев-
ню, разбивал на глазах му-
жиков 2-3 бутылки водки, а 
потом стоял и записывал.

�  �  �
Не очень хорошим тоном 

было в процессе знакомства 
гостей на свадьбе спросить:

- Вы со стороны потерпев-
шего?

�  �  �
Сказала мужу, что ког-

да он выйдет из душа, 
мы поговорим о том, что 
я нашла в его телефоне.

Четвертый день моет-
ся.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Кто 
из русских физиков предпри-
нял чуть ли не первую попытку 
создать электровоз? 7. Каждый 
из ныне царствующей королев-
ской династии Великобритании. 
9. «Тюремная келья, монашеский 
пост, за дверью ... с автоматом». 
10. Камень Юпитера. 11. За ко-
го сын не отвечает? 13. Какой 
чай взбивают венчиком? 15. Что 
душевно исполняют? 16. В каком 
спектакле народная артистка 
СССР Елена Гоголева на сцене 
Малого театра 15 лет играла 
«старейшую из всех француже-
нок», не вставая с кресла? 17. 
«Едкий ... истории угарен авто-
рам крутых экспериментов». 19. 
«Безмолвные ...» у саентологов. 
20. Страна с кофейными планта-
циями. 24. Что стоит на кону в 
чемпионате? 25. Несокрушимый 
оплот. 26. Эстрадная дива, нега-
тивно относящаяся к алкоголю, 

но любящая перекурить. 27. «С 
лица - детина, а разумом - ...».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
выкладывают для всеобщего 
просмотра на YouTube? 2. У 
какой бабочки военно-морское 
звание? 3. Космодром, попав-
ший в оформление банкноты 
достоинством 2000 рублей. 5. 
«Ночной кошмар» в Англии в XVI 
века. 6. Какой художник вдох-
новил Льва Атаманова на муль-
тфильм «Это в наших силах»? 8. 
Паук, кушающий пернатых. 9. 
Картина Рафаэля «... рыцаря». 
12. Какой моллюск снижает 
жировые отложения на печени? 
13. «Приставка» к сигарете. 
14. Чешский классик по имени 
Ярослав. 18. Великий волшебник 
из мультфильма «Меч в камне». 
21. Беднее бедности. 22. На 
чём играет герой оскароносной 
драмы «Зелёная книга»? 23. Воз-
любленная Марселя Сердана.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Якоби. 7. Виндзор. 9. Солдат. 
10. Гелиотроп. 11. Отец. 13. Матча. 15. Соул. 16. «Мамуре». 17. 
Дым. 19. Роды. 20. Йемен. 24. Кубок. 25. Цитадель. 26. Адель. 27. 
Скотина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Видео. 2. Адмирал. 3. Восточный. 5. 
Клоп. 6. Бидструп. 8. Птицеед. 9. Сон. 12. Устрица. 13. Мундштук. 
14. Гашек. 18. Мерлин. 21. Нужда. 22. Рояль. 23. Эдит.
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(495) 777-02-82
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Алина ВАНЮШИНА, 
25 лет, Самара: 

- Закончила техническое и 
экономическое образование 

с дипломами отличия, 
работаю в коммерческой 
дирекции федеральной 

розничной торговой сети, 
автор нескольких научных 
статей. В свободное время 

занимаюсь изучением 
английского языка.

                          МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!

Ре
кл

ам
а

Виктория АНДРЕЯНОВА - модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

Алла Борисовна одобрила бы этот 
выразительный купальник. В нём можно 

совершить заплыв, а можно при желании и 
спеть со сцены, по сравнению с нарядами 

нынешних ВИА он выглядит очень даже 
целомудренно. А глубокий оттенок мерло к 

лицу томной брюнетке Алине. 

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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ночью днем
Калининград +16…+17 +25…+27

Советск +16…+17 +26…+28

Балтийск +19…+20 +22…+24
Правдинск +15…+16 +26…+27
Светлогорск +17…+18 +24…+25

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 50 (норма 75)
Ветер - восточный,
слабый, 3-4 м/с
Восход - 4.02 Луна
Закат - 21.19 в первой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 25 июня

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350
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Александр КАТЕРУША

«Комсомолка» изучила 
афиши учреждений культуры, 
куда уже устремились 
первые посетители.

23 июня в Калининграде впервые 
после пандемии коронавируса зара-
ботали музеи. Правда, без ограниче-
ний не обошлось: посетители должны 
надевать маски и соблюдать социаль-
ную дистанцию, а проведение инди-
видуальных и групповых экскурсий 
ограничено - не более 5 человек. 

ИСТОРИКО-ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
МУЗЕЙ

Работают выставки «Путешествие 
за грань» (уникальные археологи-
ческие находки от эпохи камня до 
Средневековья), «Прусская Москва» 
(Кёнигсберг XVIII-XIX веков глаза-
ми русских путешественников), «Год 
1946. Начало» (история становления 
Калининградской области в первое 
послевоенное десятилетие), интерак-
тивный проект «Балтийская Лили-
путия. Природа под микроскопом» 
в зале «Природные богатства Кали-
нинградской области», трехмерная 
историко-художественная панорама 
«Кёнигсберг-45. Последний штурм».

Из временных экспозиций обратите 
внимание на выставку «Да здравству-
ет солдат! Да здравствует». Из инте-
ресного тут - танковый шлем Героя 
Советского Союза Андрея Соммера, 
предметы военного обмундирования 
и снаряжения Героя Советского Со-
юза Сергея Гусева, дневник и письма 
погибшей в Восточной Пруссии ра-
дистки разведгруппы «Док» Тамары 
Васильевой, письма членов экипажей 
подводных лодок, выпуски военных 
газет, фронтовые рисунки. 

Работает выставка графики, икон, 
живописи. Из совсем нового - пер-
сональная выставка заслуженного 
художника России Олега Пьянова, 

посвященная Великой Отечествен-
ной войне.

Кроме того, открылись и филиалы 
музея -  «Бункер» и «Форт № 5».

МУЗЕЙ МИРОВОГО ОКЕАНА
Подводная лодка Б-413 принимает 

посетителей с 22 июня. Открылись 
залы экспозиций, посвященные исто-
рии ВМФ России.

С 23 июня возобновили работу 
остальные экспозиции музея, вклю-
чая новые выставки «Океан в искус-
стве» (70 работ разных художников) 
и «Русская Америка» (предметы быта 
мореплавателей-первопроходцев и 
жителей северных русских городов), 
интересные экскурсии и кино на от-
крытом воздухе по летней программе 
«Ocean-air».

Территория музея, а также верхние 

палубы судна «Витязь» открыты до 
21.00.

МУЗЕЙ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ 
ИСКУССТВ

Ежедневно работает несколько вы-
ставок. Это постоянная экспозиция 
«Калининград-Кёнигсберг: мост над 
временем», рассказывающая о худо-
жественной жизни края со времен 
Восточной Пруссии до современ-
ности, выставка «Море. Художник. 
Город» (работы Романаса Борисо-
васа, Людмилы Богатовой, Виталия 
Короткова).

На выставке «Звуки моды» пред-
ставлены сценические наряды звезд 
отечественной эстрады и оперы, кол-
лекции украшений, аксессуаров из 
собрания историка моды Александра 
Васильева. Тут сразу три наряда от 

Аллы Пугачевой, самодельное пла-
тье Людмилы Гурченко и ее туфли, 
костюмы Тамары Гвердцители, Аиды 
Ведищевой, Валентины Толкуновой, 
Лаймы Вайкуле, Лолиты Милявской, 
Веры Брежневой, Ани Лорак, Кри-
стины Орбакайте, Татьяны Шмыги, 
Алисы Фрейндлих и других.

Из новинок - копия знаменитой 
скульптуры Германа Брахерта «Не-

сущая воду» (та самая, которая прежде 
стояла в парке Светлогорска). Решено 
было открыть отдельный зал, посвя-
щенный творчеству Брахерта. Поми-
мо этой скульптуры, там представле-
ны другие произведения автора. 

МУЗЕЙ ЯНТАРЯ
Помимо постоянных экспозиций, 

работают интересные выставки. Это 
«Над нами одно небо» - выставка ра-
бот из янтаря художников Калинин-
градской гильдии мастеров янтарных 
дел. Авторы представили ювелирные 
украшения и скульптурные компо-
зиции. 

Выставка «Бродячие мастера» по-
казывает предметы «златокузнецов» 
конца бронзового века - начала эпохи 
раннего железа X-IV вв. до н. э. Пред-
ставлены археологические находки, 
обнаруженные на территории Кали-
нинградской области.

«Путешествие в искусство» - еже-
годная выставка работ студентов и 
преподавателей отделения декоратив-
но-прикладного искусства и народ-
ных промыслов колледжа предприни-
мательства. Представлены предметы 
ювелирного искусства, комплекты 
изделий бытового назначения, ин-
терьерные объекты. 

Ограничение по возрасту:  6+

Среда
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В Калининграде 53 улицы 
отключат от горячей воды -

Читайте на > странице .

Кто получил больше всего денег 
по президентским грантам

смотрите на нашем сайте
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Посетителям придется выполнять меры предосторожности, 
включая соблюдение социальной дистанции.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

«Фридландские 
ворота» пока 
на реставрации
Александр КАТЕРУША

В Калининграде 23 июня не открылись 
лишь Фридландские ворота, в которых рас-
положен уютный музей истории города.

- Нашим смотрителям 65 лет, они на 
больничном. Временно заменим их, возь-
мем двух сотрудников. Этого пока хватит. 
Вторая причина - монтируем окно на кассу. 
Наконец, у нас леса во внутреннем дворике 
- делаем удобный проход для посетителей, 
- пояснил директор музея Андрей Ярцев. - 
Музей заработает уже в субботу, 27 июня. 
Будут активны все экспозиции, которые 
работали до пандемии. Плюс восстановили 
работу старого немецкого бомбоубежища 
с аудиовизуальной экспозицией - оно на-
ходится справа от музея.

Сейчас в музее идет реставрация за-
днего фасада ворот. Лицевым займутся 
уже в августе. Все эти работы проводят 
впервые. После войны Фридландскими 
воротами никто никогда основательно не 
занимался.

Танковый шлем Соммера и платья 
Пугачевой:

Что посмотреть 
в музеях Калининграда, 
которые открылись 
после карантина

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2348   (+27)
НА КАРАНТИНЕ   5043   (+85)

человек за сутки
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Ольга ГОНЧАРОВА

«Комсомолка» выяснила, 
что происходит в главных 
здравницах региона.

Все калининградские здравницы 
пока на замке, несмотря на то, что 
летний сезон близится к июльскому 
пику приема отдыхающих. Причем 
санатории - в полной готовности к 
открытию и приему клиентов. Для 
безопасности установили санитай-
зеры, закупили антисептики и про-
фессиональное оборудование для 
противовирусной обработки поме-
щений, инфракрасные бесконтакт-
ные градусники и дополнительные 
аппараты для обеззараживания возду-
ха. Установили защитные экраны на 
стойках регистратур, сделали дистан-
ционную разметку. Персонал прошел 
подробный инструктаж. Санатории 
заключили договор на тестирование 
сотрудников на COVID-19. Но...

Главный врач детского ортопеди-
ческого санатория «Пионерск» фе-
дерального подчинения Иван Марчук 
очень расстроен:

- Открыты бани и сауны, кафе и 
рестораны, гостиницы и отели, а мы 
закрыты и находимся в полной не-
определенности. Мы нервничаем и 
страдаем, как и наши маленькие па-
циенты вместе с родителями. По по-
становлению главного государствен-
ного санитарного врача региона все 
санатории закрыты с 28 марта по не-
определенное время.

Галина Шуляк, главный врач дет-
ского психоневрологического сана-
тория «Теремок» в Зеленоградске, со 
стационаром круглосуточного пребы-
вания на 100 коек для детей с ДЦП и 
другими патологиями нервной систе-
мы также не испытывает оптимизма:

- К нам приезжают, как и в Пио-
нерский, больные дети со всей Рос-
сии, но, увы, надеюсь, что в лучшем 
случае, начнем работать не раньше, 
чем в сентябре, сейчас ведем толь-
ко экстренное обслуживание, пла-
нового приема нет. Понимаем, что 
эпидемическая ситуация остается 
по-прежнему серьезной. Хоть и от-
крыли общепит и гостиницы, не сто-
ит испытывать иллюзии и рисковать 
своим здоровьем.

Аналогичная обстановка в детском 
санатории «Отрадное», приема па-
циентов нет. Это также федеральная 
здравница.

Заместитель главного врача санато-
рия «Зеленоградск» по коммерческой 
работе Алексей Иванчевский сообщил 
«Комсомолке», что они также закры-
ты. А вот во «взрослом» санатории 
«Отрадное» ведут активное брониро-
вание мест начиная с мая. Это легко 
сделать через сайт. Цена под запрос, 
но «цены временно недоступны он-
лайн, оставьте заявку», говорится на 
сайте.

Знаменитый санаторий «Янтарный 
берег» честно выкладывает последние 
новости:

«На сегодняшний день санаторий 
полностью готов к открытию и нахо-
дится в ожидании соответствующего 
приказа о разрешении работы. Руко-
водство санатория регулярно делает 
запросы в вышестоящие инстанции, 
но пока дата снятия ограничений не-
известна. Вероятно, санаторий от-
кроют не ранее 1 июля. Мы искренне 
переживаем из-за неопределенности 
по дате открытия санатория».

Больше определенности в Светло-
горском военном санатории, который 
был закрыт с середины апреля.

- Открываемся с 1 июля. Посто-
яльцу надо иметь на руках справку 
об эпидокружении и медицинскую 
справку об отсутствии коронавируса. 
Все необходимые документы надо 
оформлять в поликлинике по месту 
жительства, а справку на COVID-19 
за два дня до вылета или выезда в Ка-
лининградскую область. Аналогич-
ные требования и в других регионах, 
- сообщил «Комсомолке» начальник 
санатория Петр Звягинцев.

Можно ли пройти тест по месту от-
дыха? Хотя это и было анонсировано, 
на практике пока такая процедура 
не проводится. То есть тестирование 
предстоит пройти дома.
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Санатории ориентировочно 
откроются с 1 июля

«Отрадное», как и другие здравницы, пока на замке.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Магазины и кафе в центре 
меняют режим работы
Виктор СЕРГЕЕВ

Это связано с 
проведением 
парада Победы.

Сегодня в Калининграде 
пройдет парад Победы, из-
за чего изменено время от-
крытия объектов торговли 
и питания в центральной 

части города, сообщает 
пресс-служба регионального 
правительства. Речь идет об 
объектах торговли и питания, 
расположенных на Ленин-
ском проспекте (д. 1 - 30), 
площади Победы, а также 
Советском проспекте до пе-
ресечения с ул. Нарвской (по 
правой стороне Советского 
проспекта - до дома 38-а, по 

левой стороне проспекта - 
до дома 190-а, включая ул. 
Георгия Димитрова, д. 1 - 3). 
Им разрешено работать с 
12 часов.

«Всем организациям, ко-
торым разрешено открытие, 
необходимо подготовиться, 
а после - следовать всем 
санитарным требованиям», 
- отметил Антон Алиханов.

 ■ НАЧАЛОСЬ!

Спортивные 
секции стартуют 
29 июня
Виктор СЕРГЕЕВ

А вот в бассейнах занятий 
по-прежнему не будет.

В Калининградской области с 29 июня 
в ограниченном режиме откроются спор-
тивные секции и группы дополнительного 
образования. Об этом сообщает пресс-
служба регионального правительства.

«С 29 июня возобновляется деятель-
ность по проведению групповых спортив-
ных занятий в физкультурно-спортивных 
организациях для детей и взрослых, физ-
культурно-оздоровительных комплексах, 
фитнес-центрах, спортивных клубах, секци-
ях (за исключением групповых спортивных 
тренировок (занятий) в плавательных бас-
сейнах) с численностью групп в закрытых 
помещениях - не более 10 человек, на от-
крытых площадках - не более 15 человек», 
- сообщили в пресс-службе правительства.

С этого же времени при наличии воз-
можности разрешается проведение заня-
тий дополнительного образования детей и 
взрослых в группах не более 12 человек 
с соблюдением санитарно-противоэпиде-
мических мер.

Куршская 
коса уже ждет 
туристов
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Масочный режим нужно 
соблюдать только 
в помещениях.

Со вторника, 23 июня, национальный 
парк «Куршская коса» полностью открылся 
для туристов. Сообщение об этом распро-
странила накануне пресс-служба парка.

- После почти трехмесячного перерыва 
национальный парк вновь доступен для 
массового посещения. В тот же день воз-
обновил работу визит-центр «Музейный 
комплекс» - в ежедневном режиме, без 
выходных, - отметили в парке.

Впрочем, некоторые ограничения оста-
ются. В частности, сохраняется масочный 
режим - в помещениях ношение медицин-
ских масок обязательно. Также руковод-
ство парка призывает туристов соблюдать 
социальную дистанцию. Кроме того, ор-
ганизаторы групповых поездок обязаны 
согласовать с администрацией нацпарка 
маршруты, количество участников и про-
должительность поездки.

Отмечается также, что стационар коль-
цевания птиц «Фрингилла» пока остается 
закрытым для посещения.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

В региональной Общественной 
палате рассказали о важных 
моментах подготовки 
и проведения голосования 
по поправкам к Конституции.

Приближается старт голосования 
по поправкам к Конституции. С 25 
июня по 1 июля (включительно) все 
жители Калининградской области 
смогут принять участие в этом про-
цессе. В минувший вторник в реги-
ональной Общественной палате еще 
раз обсудили вопросы готовности из-
бирательных участков, общественных 
наблюдателей к проведению голо-
сования. На вопросы журналистов 
ответили и. о. председателя палаты 
Игорь Селиванов и председатель из-
бирательной комиссии Калининград-
ской области Инесса Винярская

ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
НАБЛЮДАТЕЛЯХ

- С 20 марта наша палата начала 
формировать корпус общественных 
наблюдателей, - рассказал Игорь Се-
ливанов. - Все они будут наблюдать 
за голосованием, подсчетом голосов 
и подведением итогов голосования. 
По данным на 23 июня, на 548 избира-
тельных участках (546 стационарных и 
2 временных - в аэропорту «Храброво» 
и на Южном вокзале) будет задейство-
ван 2551 общественный наблюдатель.

По словам Игоря Селиванова, 
всем наблюдателям в возрасте 65 лет 
и старше, кто обратился в Обществен-
ную палату с заявлением об участии в 
проведении голосования по поправ-
кам к Конституции, рекомендовано 
не нарушать режим самоизоляции:

- Мы позвонили каждому такому 
зарегистрированному наблюдателю, 
и до каждого довели информацию о 
том, что в целях безопасности всем 
лицам в возрасте 65 лет и старше не-
обходимо соблюдать режим само-
изоляции и избегать мест большого 
скопления людей. Кто-то, исходя из 
этой информации, отказывался от 
участия, а кто-то, напротив, настоял 
на том, что будет участвовать.

Корпус общественных наблюда-
телей в Калининградской области 
прошел обучение, для каждого участ-
ника изготовлен комплект методиче-
ских пособий. В частности, на пресс-
конференции представлен «Золотой 
стандарт общественного наблюда-
теля» - пособие, которым каждый 
наблюдатель будет пользоваться и 
фиксировать как соблюдение, так и 
нарушение установленных правил 
работы участков.

О РАБОТЕ УЧАСТКОВ
С 25 июня по 1 июля все избира-

тельные участки будут работать с 8.00 
до 20.00.

- Мы получили более 10 тысяч обра-
щений от жителей региона, которые 
выразили желание проголосовать в 
период с 25 по 30 июня, - рассказала 
Инесса Винярская. - Более 20 ты-
сяч заявлений мы получили о выборе 
участка. В частности, такие заявления 
поступали от жителей других рос-
сийских регионов, которые в данный 
момент находятся на территории на-
шего региона.

По словам председателя избиратель-
ной комиссии, голосование можно 
провести дома, на придомовых терри-
ториях, в отдаленных от избирательных 
участков местах проживания граждан 
в муниципалитетах, на крупных пред-
приятиях. Список форм голосования 
расширен специально, чтобы избе-
жать большого скопления людей на 
избирательных участках 1 июля. Для 
этого достаточно только позвонить на 
избирательный участок и согласовать 
день, время проведения голосования. 
Никаких заявлений писать не нужно.

Даже если голосование будет прово-
диться на придомовых территориях, 
на свежем воздухе, каждый гражда-
нин получит перчатки, маску, одно-
разовую ручку.

О МЕРАХ ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ
Инесса Винярская подчеркнула, 

при входе на избирательные участки 
будет проводиться термометрия. Если 
температура окажется повышенной, 
гражданину предложат пройти в от-
дельное помещение для голосования. 

Такая форма будет организована в 
присутствии не только представи-
телей избирательной комиссии, но 
и общественных наблюдателей с со-
блюдением всех мер безопасности. 
Если кому-то станет плохо на участке, 
вызовут «скорую».

Отдельно журналисты поинтересо-
вались, будут ли представители из-
бирательных комиссии настаивать 
в случае, если гражданин откажется 
надевать маску на участке?

- У нас нет права отказать гражда-
нину в участии в голосовании, - при-
зналась Винярская.

За обработкой поверхностей, по-
мещения на избирательных участках 
будут следить отдельные сотрудники 
избирательных комиссий. Специаль-
но останавливать процесс голосова-
ния для того, чтобы обработать по-
мещения, не будут.

Все участники голосования: чле-
ны избирательных комиссий, обще-
ственные наблюдатели, представи-
тели правоохранительных органов, 
граждане будут обеспечены масками, 
перчатками. Во время проведения 
голосования соблюдение социальной 
дистанции обязательно!
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Проводить термометрию будут 
для всех приходящих на участки.

Калининградцам с повышенной температурой 
предложат проголосовать отдельно

 ■ НУ И НУ!

В Янтарном к берегу прибило лодку-призрак
Александр КАТЕРУША

Следов экипажа 
в деревянной шлюпке 
не обнаружили.

На пляж в Янтарном море 
выбросило загадочную лодку. 
Деревянная посудина была пу-
ста - никаких следов экипажа 
в ней не обнаружили.

«Иногда Море преподносит 
сюрпризы», - написал на своей 
странице в Инстаграме глава 
Янтарного Алексей Заливат-
ский.

Откуда приплыла деревянная 
шлюпка - неясно.

- На вид и на ощупь лодка до-
вольно старая. Выглядит непло-

хо. Удивительно, что она целая. 
Такой вот «Летучий голландец» 
у нас в Янтарном, - сказал «Ком-
сомолке» Алексей Заливат-
ский.

С помощью погрузчика тяже-
лую лодку установили на побе-
режье возле кафе.

- Отличная фотозона, - про-
комментировал мэр Янтарного.

На пляж в Янтарном нередко 
выбрасывает интересные пред-
меты. Так, зимой 2019 года 
местные жители обнаружили 
на пляже предмет, похожий на 
боеприпас. Позже выяснилось, 
что это минный трал, который 
не представляет опасности.

А на берег в Донском в марте 
этого года во время шторма мо-

ре выбросило довоенную ваго-
нетку. Она неплохо сохранилась 
и вскоре стала экспонатом Ка-
лининградского музея янтаря.

- Вагонетка использовалась 

в начале XX века для транспор-
тировки породы, содержащей 
янтарь, - сказали в музее и при-
няли к реставрации уникальный 
артефакт.

С помощью погрузчика лодку установили 
на побережье возле кафе.

 ■ ВАЖНО

Работает 
горячая линия

В Общественной палате Калининград-
ской области открыта горячая линия, на 
которую могут обращаться граждане с 
вопросами о проведении, участия в голо-
совании по поправкам к Конституции РФ 
в период с 25 июня по 1 июля включи-
тельно. На вопросы ответят сотрудники 
палаты и адвокаты Адвокатской палаты 
Калининградской области.

Время работы горячей линии:
 ✓ с 25 по 30 июня - с 10.00 до 20.00
 ✓ 1 июля - с 8.00 до 20.00
Телефон - 8 (4012) 91-92-09.
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Александр КАТЕРУША

Плата за «домики в деревне» 
в нашем регионе выросла 
на 18 процентов - 
это один из самых высоких 
показателей в России.

В этом году в России резко подо-
рожала аренда дач. Специалисты фе-
дерального портала «Мир квартир» 
подсчитали, что за год, с июня 2019 
года, средняя ставка аренды загород-
ного дома выросла на 8,6%, достигнув 
35 тысяч рублей в месяц. Подорожали 
дачи в областях, соседних с Москов-
ской. И это понятно - москвичи ри-
нулись на отдых туда, где ближе. Но 
не только.

«Также существенный рост (на 
17-18%) за год показала аренда дач 
в Калининградской, Курской и Са-
марской областях, в Приморском 
крае. Интересно, что в курортных 
регионах - в Крыму и Краснодар-
ском крае прирост получился совсем 
небольшой (2,5-3,6%)», - говорится 
на портале недвижимости. Средняя 
ставка аренды «домика в деревне» в 
Калининградской области составляет 
43 тысячи 620 рублей, рост с начала 
лета - 18,2%.

- Нас это действительно коснулось. 
Апрель и май показал, что люди при-
езжали к нам из Москвы и Питера и 
снимали недвижимость: на месяц, на 
два, а кто-то и до конца лета. Коли-
чество арендованных дач в этом году 
выросло. Спрос тянет за собой под-
нятие стоимости, - говорит риелтор 
Олег Перевалов.

Он отмечает, что арендаторы - в 
основном приезжие из других реги-
онов России.

- Где людям сидеть? В душной Мо-
скве? Конечно, они приезжали к нам. 
Плюс непонятно, когда можно бу-
дет вылететь за границу. Поэтому от-

дыхать, опять же, приезжают к нам. 
Помимо Сочи и Крыма сейчас по-
пулярна Калининградская область. 
Мне буквально вчера позвонили два 
друга: из Тюмени и Челябинска. Они 
оба собираются в отпуск в Калинин-
град в конце июня, в июле, - говорит 
эксперт.

Популярных дачных мест в нашем 
регионе несколько: там, где домики 
разбирают быстрее всего. Первое - 
морское побережье. Второе - прилич-
ные места недалеко от Калининграда, 
чтобы была зелень, тихий дворик и 
прочие сельские радости. Всем инте-
ресно и наличие воды, будь то море, 
река или пруд с карасями.

По мнению Олега Перевалова, Ка-
лининградскую область выбирают не 
те, кто обычно проводит отпуск на 
побережье Черного моря.

- К нам приезжают те категории 
россиян, которые прежде ездили в 
Европу, в цивильные места. Они со-
поставляют Калининград с русской 
Европой. Такое вот замещение. За 
счет этого наша туристическая ак-
тивность может хорошо компенсиро-
вать потери в мае, - говорит риелтор. 
При этом, как говорят эксперты, соб-
ственники в регионе не были готовы 
к такому росту спроса.

- У нас проблема - не такое вели-
кое предложение в аренду и продажу 
объектов с мебелью, техникой, отдел-
кой и всем, что соответствует совре-
менным требованиям. Заметьте - не 
«бабушкина дача»! Поэтому, может 
быть, у нас и получилось так: сдава-
лось, условно говоря, 20 коттеджей, 
а в этом году сдали 40. Вот и скачок 
по цене. Выборка не очень большая. 
Это не сотни предложений и сотни 
сделок, - отмечает Олег Перевалов. 
- А разброс цен сейчас широкий: от 
30 до 150 тысяч рублей за месяц. Це-
на зависит от размера дома, участка, 
локации и так далее.
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Москвичи бросились арендовать 
дачи в Калининградской области

Домик в деревне - это хорошо, 
а когда деревня на берегу моря - еще лучше.

 ■ КСТАТИ

Первый чартер из столицы 
уже прилетел

Сегодня в Калининград прибыла большая 
группа туристов из «большой России». Это 
первый рейс с тех пор, как ввели ограни-
чения на перелеты из-за коронавируса.

- Первый чартерный рейс Москва - Кали-
нинград прилетел в 5.55 утра в «Храбро-
во». На борту 163 туриста. Едут отдыхать 
в отели Калининграда, Светлогорска, Зе-
леноградска, Куршской косы, Янтарного, 

- сообщили в пресс-службе регионального 
министерства по культуре и туризму.

Отмечается, что это рейс туристическо-
го оператора «Библио Глобус». Тур состоит 
из проживания, перелета и трансфера. 
Экскурсии туристы покупают уже в Кали-
нинградской области.

Продолжительность тура - 7 дней. Сто-
имость - около 30 тысяч рублей.

 ■ СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Депутаты и сотрудники аппарата Калининградской областной думы глубоко скор-
бят в связи с уходом из жизни заслуженного артиста России, актера и режиссера 
Калининградского областного драматического театра Анатолия Алексеевича Лукина.

Анатолий Лукин сыграл ряд главных ролей на сцене ведущего театра региона, по-
ставил в драмтеатре полюбившиеся зрителям спектакли, много сделал для развития 
культуры в Калининградской области.

В наших сердцах навечно сохранится память об этом талантливом светлом человеке, 
посвятившем свою жизнь бескорыстному служению театральному искусству.

Выражаем самые искренние соболезнования родным и близким Анатолия Алексе-
евича Лукина.

Калининградская областная дума.

 ■ ЗВОНОК ДАЧНИКУ

«Чтобы был бассейн и лес рядом»
Вадим САФРОНОВ, 

председатель союза 
садоводов Калининград-
ской области:

- Если условия на дачном 
участке, в доме позволяют, 
то дачи сдаются. Требова-
ния высокие: чтобы был 
рядом лес для прогулок, в 
идеале - бассейн. У моря 
или на берегу залива есть 

хорошие дачи. Знаю, рань-
ше сдавали дачи даже в 
обществе «Мечта» в При-
брежном. Как сейчас - не 
могу сказать. Цена вопро-
са - тут все на усмотрение 
владельца. При этом чле-
ны правления не отвечают 
за действия собственни-
ка земельного участка. А 
собственники вправе рас-

поряжаться дачами так, 
как хотят. Тут они ничем 
не отличаются от хозяина 
квартиры в центре Кали-
нинграда, который решил 
сдавать ее и зарабатывает 
этим. То же и с дачей: хо-
чешь - сам шашлыки жарь, 
хочешь - сдавай приезжим 
для отдыха. Это законное 
право собственника.

 ■ ТРАНСПОРТ

Поезда в «большую Россию» 
запустят в начале июля
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Минтранс 
согласовал 
открытие 
маршрутов до 
Москвы и Питера.

Железнодорожное сооб-
щение между Калинингра-
дом и «материковой» Рос-
сией возобновится в начале 
июля. Об этом сообщил ру-
ководитель пресс-службы 
регионального правитель-
ства Дмитрий Лысков.

- У нас было много обра-
щений в Москву (по этому 
поводу), и работа нашего 
губернатора и правитель-
ства принесла свои плоды. 
Минтранс России согласо-
вал возобновление желез-
нодорожного сообщения 
между Калининградом и ос-
новной территорией России. 
В первых числах июля РЖД 
должны приступить к выпол-
нению рейсов до Москвы и 
до Санкт-Петербурга, - от-
метил Лысков.

Напомним, железнодо-
рожное сообщение между 
Калининградской областью 
и основной территорией 
России было прервано из-

за пандемии коронавируса 
и связанных с этим ограни-
чений в начале апреля.

Из Калининграда в июне-
июле открывается шесть 
новых авиарейсов. По ин-
формации министерства 
развития инфраструктуры 
Калининградской области, в 
Псков, Анапу, Петрозаводск 
и Мурманск самолеты нача-
ли летать с 22 июня, в Челя-
бинск начнут с 16 июля, а в 
Казань - с 17 июля. Также 
1 июля авиакомпания «По-
беда» планирует запустить 
рейсы Калининград - Сочи 
дважды в неделю, по средам 
и субботам.

- Авиабилеты по маршруту 
Калининград - Псков - Кали-
нинград субсидируются за 

счет областного бюджета и 
могут приобретаться всеми 
гражданами без исключе-
ния. Размер субсидии этого 
маршрута составил более 4 
миллионов рублей, - отмети-
ла министр развития инфра-
структуры Калининградской 
области Елена Дятлова.

В настоящее время из 
аэропорта «Храброво» осу-
ществляются рейсы в следу-
ющие города: Архангельск, 
Белгород, Калуга, Красно-
дар, Москва (Внуково, До-
модедово, Шереметьево), 
Мурманск, Ростов-на-Дону, 
Санкт-Петербург, Сыктыв-
кар, Череповец. С подроб-
ным расписанием можно 
ознакомиться на сайте аэро-
порта www.kgd.aero.
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Железнодорожное сообщение было прервано 
в начале апреля из-за пандемии.
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Ольга ЛИБГАРДТ

Малышку зовут 
Ода-Валентина.

Дочку Козловскому подарила 
его возлюбленная Ольга Зуева. 
Актриса стала мамой в начале 
марта, роды прошли в одном из 
госпиталей Нью-Йорка. Родители 
выбрали для девочки необычное 
имя: новорожденную назвали Ода-
Валентина.

После рождения дочки актеры 
решили не рисковать здоровьем 
малышки и остались в США на са-

моизоляции. Первый месяц жизни 
девочки они провели в городской 
квартире в Нью-Йорке, а затем пере-
брались за город.

Ольга жила в Америке еще до 
встречи с Козловским. В России 
ее первой заметной работой стала 
спортивная драма «Тренер», где она 
сыграла вместе с Данилой.

Козловский и Зуева встречаются 
уже около четырех лет. Несмотря на 
долгие отношения, Данила пока не 
торопится сделать своей подруге 
предложение руки и сердца. Воз-
можно, Ольга получит обручальное 
колечко теперь, став мамой.

Из жизни звезд

Окончание. 
Начало > стр. 1

«Наш путь с Кристиной 
не заканчивается, а пере-
ходит в другую стадию. В 
которой, я надеюсь, всегда 
будет место дружбе и ува-
жению», - вторит ей Хар-
ламов.

Comedy Club славится 
крепкими семьями: при-
мерные браки у Павла Во-
ли, Марины Кравец, Гарика 
Мартиросяна, Романа Юну-
сова, Демиса Карибидиса, 
Александра Реввы, Зураба 
Матуа и других артистов. 
И тут Харламов решил сде-
лать исключение из этого 
замечательного правила.

Коллег, друзей, родных 
и даже стилистов Гарик и 
Кристина попросили никак 
не комментировать их раз-
вод публично. Однако нам 
удалось поговорить с кол-
легой звезды Соmedy Club 
и узнать некоторые детали.

В этом году дочь пары 
Настя Харламова пойдет в 
первый класс. В том числе и 
поэтому Кристина и Настя 
останутся жить в элитном 
загородном поселке в Под-
московье: неподалеку рас-
положена частная школа, 
где будет учиться девочка.

Дочь у Асмус и Харла-
мова родилась в 2014 году, 
тогда же глава семейства 
приобрел в ипотеку квар-
тиру у метро «Проспект 
Мира» - неподалеку от 
одного из офисов Comedy 
Club. А уже через год Хар-
ламов досрочно погасил 
долг перед банком, так как 
выиграл в казино в Латвии 
целых €317 тысяч (по курсу 
тех лет почти 24 млн руб.). 
Этот радостный факт ар-
тист рассчитывал не афи-
шировать, но латвийская 

пресса опубликовала фото 
звезды из России с чеком 
на кругленькую сумму. 
Впрочем, и Харламов, и 
Асмус сами прилично за-
рабатывали, поэтому об-
завелись еще и загородным 
домом.

- Возможно, разногла-
сия спровоцировало то, 
что Кристина стала очень 
востребована. В последнее 
время она много работала, 
стала настоящей звездой, - 
рассказал «КП» коллега Га-
рика Харламова. - Гарик же 
в последние годы стал уют-
ным, домашним - набрал 
вес, выглядит как типич-
ный любитель поваляться 
на диване. Ему уже 39, а ей-
то еще 32! Вероятно, дело 
в обострившейся разнице 
темпераментов...

А может, коронавирус 
виноват? Говорили же, 
что после карантина семьи 
распадаются. Опять же по-
сле роли Асмус в фильме 
«Текст», где она занимает-

ся сексом полностью обна-
женной, Харламова просто 
задолбали улюлюкающие 
комментаторы в соцсетях: 
рогоносец, мол. Надоело 
это терпеть?

Адвокат актрисы Ана-
толий Кучерена сообщил, 
что к окончательному ре-
шению о разводе супруги 
пришли примерно месяц-
полтора назад, но из-за 
самоизоляции пришлось 
взять паузу с подачей за-
явления. Юрист предполо-
жил, что между артистами 
есть «какая-то несо-
вместимость».

«Сразу хочу про-
яснить: ни пан-
демия, ни фильм 
«Текст», ни кто-то 
третий в этой ситу-
ации не виноват», - 
сообщил Гарик.

Действительно, это бы-
ла удивительно нескан-
дальная пара. В отличие 
от других обитателей шоу-
бизнеса, Харламов и Асмус 
не выясняли отношения на 
публике, не дали ни еди-
ного повода для слухов об 
адюльтере. Разве что ми-
нувшей зимой Кристина 
провела отпуск с дочерью 
без мужа, но это можно 
было списать на плотный 
график артиста.

Любопытная деталь: су-
пруги с некоторых пор не 
носили обручальных колец. 
Причем Кристине кольцо 
разрезали прямо на пальце 
- актриса была беременна, 
набирала объемы, обру-
чалка никак не снималась. 
Купили второе кольцо, но 
его... украли. Вот и не верь 
после этого в плохие при-
меты! Потом и Харламов 
стал ходить без кольца - 
якобы у него аллергия на 
металл.

 ■ КСТАТИ

С прежней женой комик 
тоже прожил 7 лет

Асмус и Харламов поженились в 2013 году. Тогда же Гарик со 
скандалом разводился с первой женой Юлей Лещенко - с ней 
отношения у него длились... тоже семь лет. Лещенко долго во-
евала за деньги мужа и в интервью слов не выбирала: «Причина 
нашего развода - это Кристина Асмус. Тем женам, чьи мужья будут 
сниматься в проектах вместе с ней, советую внимательнее следить 
за своими мужчинами». Лещенко требовала от Харламова 2/3 его 
состояния (около 23 млн рублей). Но суд обязал Гарика выплатить 
экс-супруге только 5 млн руб.

Сейчас ситуация иная: во втором браке у Харламова родилась дочь, 
которую он очень любит и будет обеспечивать. Да и разойтись они 
решили мирно. Вероятно, обойдется даже без оформления алиментов 
- пара просто договорится между собой, сколько Харламов будет ежемесячно перечислять на 
ребенка. По данным Forbes, артист зарабатывает около $2,1 млн (145 млн руб.) в год. Доходы 
Асмус скромнее, но ее карьера устремилась в гору - без мужа не пропадет.

Ради 
дочери 
Гарик 

и Кристина 
намерены 
сохранить 
дружеские 
отношения.
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После развода 
Юлия Лещенко 

проклинала Асмус 
на каждом шагу 

(фото 2011 года).

Сообщив о разводе, 
Асмус использовала 
фото, где Харламов 

в образе «деда 
Макарова» (в таком 

виде он веселит своих 
подписчиков). Намекает, 

что муж устарел?
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 ■ ПОПОЛНЕНИЕ

Данила Козловский показал 
трехмесячную дочь 

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА

Гарик ХАРЛАМОВ 
и Кристина АСМУС разводятся:

Друг друга уважаем, 
но жить вместе не можем
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Иван МАРКОВ

Всего на финансовую 
поддержку могут 
рассчитывать 
30 калининградских 
проектов на сумму более 
33 миллионов рублей.

30 калининградских НКО стали по-
бедителями второго конкурса прези-
дентских грантов и получили средства 
на реализацию своих проектов. Это 
на четыре проекта больше, чем по 
итогам первого конкурса президент-
ских грантов 2020 года. Как сообщает 
пресс-служба правительства области, 
всего по итогам конкурса в регион 
было привлечено более 33 миллио-
нов рублей.

В итоге в регионе будут реализова-
ны проекты по таким направлениям, 
как сохранение исторической памя-
ти, защита прав и свобод человека, 
охрана окружающей среды и защита 
животных, поддержка молодежных 
проектов, а также проектов в области 
культуры и искусства, науки, обра-
зования и просвещения, и прочим.

ФОРТ РАЗВЕДЧИКОВ
Больше всех получила организа-

ция «Фортификационное наследие 
Калининградской области», пред-
ставляющая 11-й форт. На проект 
«Школа юного разведчика на Форте 
№ 11 «Дёнхофф»» ей выделили 4 049 
511 рублей.

Авторы идеи создания школы юно-
го разведчика заявляют, что имею-
щуюся у них информацию «пока не 
найти в школьных учебниках, но 
именно она может особенно эмоци-
онально воздействовать на сердца и 
умы юного поколения». Влиять на 
умы планируется рассказами историй 
разведчиков, действовавших на тер-
ритории Восточной Пруссии с лета 
1944 по весну 1945 года.

Под школу выделят правый полу-
капонир форта, в котором «будет про-
ходить инструктаж, практическая и 
образовательная часть учебного про-
цесса». Туристам предложат не только 
перевоплотиться в разведчиков, но и 
пробежать полосу препятствий.

- Прилегающий участок территории 

Форта № 11 планируется оборудовать 
военно-спортивной полосой препят-
ствий и снаряжением, - сообщают 
арендаторы форта. - Занятия будут 
проводиться в исторической атмос-
фере настоящего немецкого оборо-
нительного сооружения и в реальных 
полевых условиях парковой зоны, что 
даст возможность каждому ученику 
почувствовать себя на месте граж-
данина своей страны, который за-
щищает Родину и отвечает за жизнь 
товарищей.

РУССКО-ПОЛЬСКАЯ ПРИРОДА
Некоммерческий фонд социаль-

ных, культурных, образовательных 
и экологических проектов «ИСТОК» 
президентский грант получает уже 
не в первый раз, и на этот раз ему 
удалось заполучить сумму, вторую 
по величине в регионе.

2 998 269 рублей фонд потратит на 
проект «Природа без границ», в рам-
ках которого будет издана двуязыч-
ная (на русском и польском языках) 
книга о водоемах, лесах и участках 
суши, соединяющих Калининград-
скую область и соседние с ней во-
еводства Польши, а также проведен 
фотоконкурс для поляков и русских 
на портале Клопс.ру.

Пока неизвестно, откроются ли гра-
ницы, но мероприятия «Исток» наме-
рен проводить в Гданьске, Ольштыне, 
Калининграде и других городах этих 
регионов.

«ДИАГНОЗ - СТАТЬЯ»
Третий по величине грант получила 

организация под названием «Юная 
Лидерская Армия» (эта НКО более 
известна под аббревиатурой ЮЛА), 
которой деньги понадобились на со-
циальный театр. Получатели гранта 
считают, что этот театр - «путь социа-
лизации людей, попавших в трудную 
жизненную ситуацию в связи с упо-
треблением наркотиков». Ранее они 
создали спектакль «Диагноз - Ста-
тья», который трижды был поставлен 
в Калининградской области, и один 
раз в Воронеже. В планах постанов-
ки «Диагноз - Статья-1» и «Диагноз 
- Статья-2».

- Мы хотим привлечь в процесс но-
вых людей, стремящихся отказаться 

от наркотиков, - говорится в обосно-
вании значимости проекта. - Доку-
ментальный спектакль создается в 
формате «storytelling», на основе ре-
альных историй людей, употребляю-
щих наркотики.

«ПТИЧЬЯ БОЛЬНИЦА»
На четвертом по сумме (2 145 688 

рублей) месте - калининградский 
клуб любителей соколиной охоты 
«Бусидо», который возглавляет от-
ставной полковник полиции Алексей 
Лаврентьев. На выделенные деньги 
члены клуба планируют изготовить 
вольеры для птиц в поселке Рыбачий, 
рядом с орнитологической станцией 
«Фрингилла», где будут проходить 
экологические занятия. Там же пла-
нируется обустроить «птичью боль-
ницу», где пернатые будут проходить 
реабилитацию с последующим воз-
вращением в живую природу. Весь 
этот проект называется «Уроки добра 
в музее птиц».

- Для распространения инфор-
мации о проекте и популяризации 
методов выхаживания и разведения 
ловчих птиц методам взаимодействия 
с ними будут обучены 100 казаков, - 
сообщает грантополучатель.

ЕВРАЗИЙСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ 
ЧЕРЕЗ МЕДИА

Пятой организацией, получившей 
более двух миллионов рублей (2 143 
555 рублей), стал центр общественно-
политических исследований «Русская 
Балтика». Деньги центру нужны на 
проведение Международной моло-
дежной школы Studia Baltica на базе 
БФУ имени Канта.

- Участники школы - бакалавры 
старших курсов, аспиранты и маги-
странты гуманитарных специально-
стей, молодые преподаватели исто-
рии и политологии, журналисты (до 
35 лет), которые прошли конкурсный 
отбор, - поясняют организаторы. - 
Программа включает в себя лекции 
и практические занятия от ведущих 
российских и зарубежных специали-
стов в области журналистики, исто-
рии, политологии и экономики.

На выходе выпускники предоставят 
видеопроекты, «посвященные ин-
формационному освещению евра-
зийской интеграции в медиасфере».

Казаки-сокольники и театр бывших наркоманов: 

Кто в Калининграде получил 
президентские гранты

 ■ В ТЕМУ

У старой башни 
появился шанс

От полутора до двух миллионов рублей 
получили четыре проекта. И максималь-
ная сумма (почти два миллиона) досталась 
творческой мастерской «Альтернатива-
АРТ», запланировавшей снять серию виде-
офильмов и репортажей об исчезающем 
культурном наследии Калининградской 
области. Примерно по миллиону рублей 
выделили трем проектам, и по полмилли-
она - восемнадцати. В частности, один из 
грантополучателей планирует восстано-
вить водонапорную башню у железной 
дороги в поселке Светлое Гурьевского 
района, сразу двое потратятся на воз-
рождение конных традиций, а один из 
«полумиллионников» собирается свозить 
детей в Японию в рамках реализации 
проекта «Айкидо Ёсинкан».

Клуб соколиной охоты «Бусидо» планирует изготовить 
новые вольеры для птиц и проводить уроки добра.

Ив
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 М
АР

КО
В

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ПАРИКМАХЕР, мастер по ма-
никюру, педикюру, косметолог. 
Тел. 8-9062-37-41-99.
ПРИЕМ заявок по телефону. 
Тел. 8-911-865-27-48.
СОТРУДНИК с опытом ИП. 
Тел. 8-902-251-22-49.
РАБОТА пенсионерам, в т.ч. во-
енным. Телефон 8-911-865-27-
48.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62.

ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-07-
90.

АВТОМОБИЛИ

ИНОМАРКУ на разборку, ку-
плю. Тел. 37-37-70.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин, на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17. 
«РемБытТехника».

АНТЕННЫ. Приставки. Трико-
лор. Телевизоры. Ремонт. Об-
ласть. Без выходных. Тел. 8-911-
460-98-48.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт: 
TV, ноутбуки, микроволновки и 
др. Тел. (4012) 39-19-49.
РЕМОНТ холодильников на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
АККУРАТНЫЕ отделочные ра-
боты: шпаклевка, обои, плитка, 
ламинат. Сантехника, электри-

ка. Скидки при закупке материа-
лов. Тел. (4012) 77-85-45.
АВАРИЙНАЯ по котлам, колон-
кам, по сантехнике, электрике, 
водопроводу. Круглосуточно. 
Тел. (4012) 37-38-90.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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ТВ: среда, 24 июня

04.20 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
08.45 Сегодня.
09.00 Москва. Красная пло-

щадь. Военный парад, 
посвященный 75-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне 
1941-1945 гг.

10.10 ОПЕРАЦИЯ ДЕЗЕРТИР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 ОПЕРАЦИЯ ДЕЗЕРТИР. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.30 АЛЕКС ЛЮТЫЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.40 Белые журавли. 

Квартирник в День 
Победы! (12+)

00.30 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.05 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

02.40 ГРУЗ. СЕРИАЛ. (16+)

07.15 Парад победителей. 
Док. фильм. (12+)

08.00 Вести.
09.00 Москва. Красная пло-

щадь. Военный парад, 
посвященный 75-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне 
1941-1945 гг.

10.10 Вести.
10.40 САЛЮТ-7. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
13.00 Москва. Кремль. 

Церемония вручения 
Государственных премий 
Российской Федерации.

14.00 ЛЕГЕНДА № 17. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.25 ТРЕНЕР. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

19.00 Вести.
19.50 Вести. Калининград.
20.00 Концерт победы на 

Мамаевом кургане. 
Прямая трансляция.

22.00 ЭКИПАЖ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

00.35 Москва. Красная пло-
щадь. Военный парад, 
посвященный 75-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне 
1941-1945 гг.

01.45 БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ 
ОГНЯ. ХУД. ФИЛЬМ.

05.00 Новости.
05.10 Парад Победы. 

Праздничный канал.
09.00 Москва. Красная пло-

щадь. Военный Парад, 
посвященный 75-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне 
1941-1945 гг.

10.10 Новости.
11.00 ДИВЕРСАНТ. КОНЕЦ 

ВОЙНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.00 Новости.
14.20 ДИВЕРСАНТ. КОНЕЦ 

ВОЙНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00 Вечерние новости.
17.20 ДИВЕРСАНТ. КОНЕЦ 

ВОЙНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.00 Время.
20.30 Москва. Красная пло-

щадь. Праздничный кон-
церт. (12+)

22.10 ОСВОБОЖДЕНИЕ. 
ПОСЛЕДНИЙ ШТУРМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

23.25 ЦЕНА ОСВОБОЖДЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

00.20 Маршалы Победы. (16+)
02.00 Россия от края до края. 

(12+)
03.55 Песни Весны и Победы. 

(0+)

07.00 АТЫ-БАТЫ, ШЛИ 
СОЛДАТЫ... ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

08.50 События.
09.00 Москва. Красная пло-

щадь. Военный парад, 
посвященный 75-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне 
1941-1945 гг.

09.50 ДОБРОВОЛЬЦЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

11.45 ЗАСТАВА В ГОРАХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

13.45 События.
14.00 Одна Победа - два пара-

да. Док. фильм. (12+)
14.50 БИТВА ЗА МОСКВУ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 Праздничный салют.
21.10 События.
21.35 БИТВА ЗА МОСКВУ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
22.40 ДОРОГА НА БЕРЛИН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
00.05 Война после Победы. 

Док. фильм. (12+)
00.45 СМЕЛЫЕ ЛЮДИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
02.30 КОМАНДИР 

СЧАСТЛИВОЙ ЩУКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

04.05 Георгий Юматов. О 
герое былых времен. 
Док. фильм. (12+)

05.30 Фиксики. Мультфильм. 
(0+)

06.25 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

07.00 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

08.00 Детский КВН. (6+)
09.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
09.25 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.35 ТАКСИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
17.20 ТАКСИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
19.00 ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 ВЫЖИТЬ ПОСЛЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.50 ТРИНАДЦАТЬ ДРУЗЕЙ 

ОУШЕНА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.50 БЕГЛЫЕ 
РОДСТВЕННИКИ. СЕРИАЛ. 
(16+)
Юля и Дима снова вынужде-
ны жить раздельно. Ситуация 
практически не имеет реше-
ния. Так считают все, кроме 
мам главных героев - Гали и 
Ларисы. А мам надо слу-
шать. Особенно если у них 
одна идея и они объединили 
усилия.

04.40 6 кадров. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Неизданное. (16+)

04.40 Орел и решка. Рай и Ад. 

(16+)

05.30 Орел и решка. 

Перезагрузка-3. (16+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.25 ЗАЧАРОВАННЫЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)

09.05 Адская кухня. (16+)

13.05 На ножах. (16+)

21.00 НЮХАЧ-2. СЕРИАЛ. (16+)

22.55 Инсайдеры. (16+)

23.55 Пятница News. (16+)

00.30 ГОВОРЯЩАЯ С 

ПРИЗРАКАМИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

02.00 РевиЗолушка. (16+)

02.45 Генеральная уборка. 

(16+)

03.10 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

06.30 В 6 ЧАСОВ ВЕЧЕРА 
ПОСЛЕ ВОЙНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

08.00 Память. Док. фильм.
08.30 Русский характер.
10.10, 21.20 ВАРИАНТ ОМЕГА. 

СЕРИАЛ.
11.25, 00.10 Дикая природа 

Шетлендских островов. 
Док. фильм.

12.25 Память. Журавли Серго 
Сутягина. Док. фильм.

12.55, 23.00 ИВАН. 
ХУД. ФИЛЬМ.

14.05 Больше, чем любовь.
14.45 Вместе в трудные време-

на. Концерт.
15.40 Отец солдата. Как ты 

вырос, сынок мой. 
Док. фильм.

16.20 Беспамятство. 
Док. фильм.

17.20 Любимые песни.
18.50 Победа. Одна на всех. 

Док. фильм.
19.15 Искусственный отбор.
19.55 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.10 Офицеры. Док. фильм.
20.50 К юбилею Светланы 

Крючковой. 
22.35 Рассекреченная история. 

Док. фильм.

04.00 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

06.55 СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.00 Прямой эфир. Военный 
парад, посвященный 75-й 
годовщине Победы в 
Великой Отечественной 
войне 1941 - 1945гг. 
(16+)

10.05 НА БЕЗЫМЯННОЙ 
ВЫСОТЕ. СЕРИАЛ. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 НА БЕЗЫМЯННОЙ 

ВЫСОТЕ. СЕРИАЛ. (16+)
14.10 МЫ ИЗ БУДУЩЕГО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
16.35 МЫ ИЗ БУДУЩЕГО-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ПЛАН ПОБЕГА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 ПЛАН ПОБЕГА-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 ПЛАН ПОБЕГА-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
00.45 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
01.35 Тайны Чапман. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.45, 07.45 Pro-Новости. 
(16+)

06.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00, 21.10 Прогноз по году. 

(16+)
09.40, 12.15, 13.30, 14.50 

Автограф Победы. (6+)
09.55 Тор 30 - Русский крутяк 

недели. (16+)
12.25 Check-In на Муз-ТВ. 

(16+)
13.45 Золотая дюжина. (16+)
15.00 Золотой 

Граммофон-2019. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 Pro-Новости. (16+)
19.10 Звезды Русского радио. 

(16+)
22.10 Караокинг (16+)
00.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)
02.00 Неспиннер. Не спи! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура
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ФАНТАСТИКА Россия, 2008

СРЕДА, 14.10

БОЕВИК Франция, 2000

СРЕДА, 15.35

«ТАКСИ-2» (12+)«МЫ ИЗ БУДУЩЕГО» (16+)

07.00, 11.35, 14.30, 18.30, 
21.30 Все на Матч! 
Прямой эфир. 

07.30 Футбол. (0+))
11.30, 14.25, 18.25 Новости.
12.05 Вне игры. (12+)
12.35 Футбол. (0+)
15.05 Месси. (12+)
15.25 Все на футбол!
15.55 Футбол. Олимп - Кубок 

России по футболу сезона 
2019-2020. 1/4 финала. 
Шинник (Ярославль) - 
Урал.

17.55 Футбол на удаленке. 
(12+)

19.00 Лига Ставок. Вечер 
бокса. Альберт 
Батыргазиев против 
Ваграма Варданяна. Бой 
за титул WBA Asia в пер-
вом легком весе. Прямая 
трансляция.

21.55 Футбол. Чемпионат 
Испании. Реал (Мадрид) - 
Мальорка. Прямая транс-
ляция.

23.55 Футбол. Чемпионат 
Италии. Интер - Сассуоло. 
(0+)

01.55 Профессиональный 
бокс. (16+)

Матч ТВ

Действие картины разворачивается в двух времен-
ных пластах: в наши дни и в годы войны, во время 
тяжелых оборонительных боев августа 1942-го. 
Главные герои ленты - четверо «черных следопытов» 
(людей этой сомнительной профессии называют также 
«черными копателями») - Борман, Череп, Чуха и Спирт. 
Они ведут раскопки в тех местах, где когда-то шли 
бои, чтобы потом продать найденные медали, ордена, 
документы и немецкое оружие.

Дело это выгодное, но опасное. Однажды на месте 
раскопок начинает происходить нечто странное: в 
найденных солдатских книжках, принадлежавших 
погибшим солдатам Красной армии, вдруг обнаружива-
ются фотографии самих «следопытов». Пытаясь прийти 
в себя, коллеги отправляются купаться в озере и… 
попадают в 1942 год. В самый разгар тяжелых боев.

Режиссер - Андрей Малюков.
В главных ролях: Данила Козловский, Дмитрий 

Волкострелов, Владимир Яглыч.

Во Францию прибывает министр 
обороны Японии. Цель его визита 
- ознакомиться с французским 
опытом борьбы с терроризмом и 
подписать «контракт века» о 
взаимном сотрудничестве.

Неожиданно во время показа-
тельных выступлений французской 
полиции министра обороны 
похищает якудза, желающая 
сорвать заключение наиважнейше-
го контракта. Даниэль и Эмильен 
отправляются на поиски высокого 
гостя. В дело вступает уже хоро-
шо знакомое нам такси.

Режиссер - Жерар Кравчик.
В главных ролях: Сами 

Насери, Фредерик Дифенталь, 
Марион Котийяр.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 

Су
до

ку
 о

т 
О

ле
га

 В
АС

И
ЛЬ

ЕВ
А № 6224, простой № 6225, сложный

№ 6224, простой № 6225, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Частник - Выходка - Рабовладелец - Шутка - Акробатка - Вознесенский - Горнист - Олигодон - Гном - «Ауди» - 
Ропак - Флаер - Жито - Язык - Мера - Ополе - Дева - Турок - Атом - Накладка - Азарт - Плоть - Орок - Назар - Луна - Аграрник - Андре - Сенна. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: «Аяччо» - Жидков - «Лесси» - Гварнери - Графоманка - Барто - Гора - Даба - Есаул - Командир - Аир - Чаша - Танк - Нрав - Крез - Кара - Торс - Басня 
- Атле - Нога - Шанс - Гирокомпас - Ионон - Улей - Пузо - Сумка - Цукат - Кутерьма.
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ЕДЕМ В РЖЕВ!
30 июня в Тверской 
области откроют 
долгожданный памятник 
Советскому солдату Ви
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Большой шаг в интеграции - Россия и Беларусь подписали 
соглашение о взаимном признании виз
Теперь иностранцы смогут передвигаться и путешествовать 
по Союзному государству, не оформляя лишних документов

ЛЮДЯМ ГАРАНТИРУЮТ 
ПЕНСИИ И ЛЬГОТЫ
Депутат ПС Артем Туров 
о поправках 
в Конституцию РФ

ВСТРЕТИМСЯ НА БЕЛАЗЕ
VII Форум регионов 
пройдет в сентябре

СПОЕМ ПО-ФАРЕРСКИ
Какие участники будут 
биться за победу 
на «Славянском базаре»

Распространяется бесплатно

9

«ШЕНГЕН» НА ДВОИХ

24 - 30 июня / 2020 / № 28
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 ■ Но пообщаться с ними 
удается редко.

Об этом и многом другом 
глава государства рассказал 
в большом интервью «Москва. 
Кремль. Путин».

О поправке в Конституцию 
о возможном новом сроке: 

- Я не исключаю такой воз-
можности. Если это возникнет 
в Конституции - возможность 
баллотироваться. Посмотрим. 
Там видно будет. Я скажу абсо-
лютно откровенно: если этого 
не будет, года через два, я знаю 
это по собственному опыту, 
уже вместо нормальной рит-
мичной работы на очень мно-
гих уровнях власти начнется 
рысканье глазами в поисках 
возможных преемников. Ра-
ботать надо, а не преемников 
искать.

Про допущенное при рас-
паде СССР нарушение: 

- Актуальность поправок 
в Конституцию, голосование 
по которым пройдет с 24 ию-
ня по 1 июля, стала еще выше. 
Действующий документ при-
нимался, когда танки стре-
ляли по парламенту и в Мос-
кве шли боестолкновения 
с жертвами. Сегодня, слава 
богу, стабильная ситуация. Но 
есть другие вещи, связанные 
с нашим суверенитетом. При 
создании СССР было пропи-
сано право выхода, но не была 
прописана процедура. Та или 
иная республика вошла в со-
став СССР, получила в свой 

багаж огромное количество 
российских земель, традици-
онных исторических террито-
рий, а потом решила выйти из 
состава. Но тогда бы выходи-
ла с тем, с чем пришла, и не 
тащила бы с собой подарки 
от русского народа. А это не 
было прописано.

О политической системе 
страны: 

- Она должна иметь много 
точек опоры, она не должна 
опираться только на главу го-
сударства, она должна разви-
ваться вместе с обществом, 
вместе с государством. Мне 
не хочется думать такими ка-
тегориями, что кто-то будет 
намеренно раскачивать на-
шу политическую систему. 
Хотя она, конечно, должна 
иметь внутренние гарантии 
самосохранения. Должна 
быть готова как к  внутрен-

ним, так и ко внешним шокам.
В чем эффективность ру-

ководства: 
- Не во внешней жесткости, 

а в последовательности при-
нимаемых решений. Не люб-
лю - и практически никогда 
этого не делаю - отчитывать 
кого-то в показном порядке. 
У нас бывают и жесткие раз-
говоры. Но я могу с определен-
ной гордостью сказать, что не 
было случая, чтобы я кого-то 
оскорбил, обозвал. Или еще 
хуже - унизил. Такого не бы-
вает никогда!

Крым наш?
- Крым всегда был нашим, 

даже с юридической точки зре-
ния. Президент Украины рано 
или поздно приедет в  Кремль, 
вопрос только когда. Но мы 
подождем.

О работе с людьми: 
- Чувствую себя в среде ря-

довых людей очень комфор-
тно. Это в известной степени 
моя среда, я родился в простой 
рабочей семье. Несмотря на 
то, что я много лет нахожусь 
на высоких должностях, когда 
попадаю в эту среду, чувствую 
себя как дома.

«Что для вас Отечество?»
- Отечество - это Россия. Это 

наши люди, наш народ, наша 
история, наша культура, на-
ши достижения, которыми мы 
все гордимся. Наши дети и их 
будущее.

Могут ли внуки позвонить 
ему в Кремль? 

- Они дозваниваются. Кое-
что они мне дарят. Это у меня 
есть, но не в рабочем кабине-
те, а, скажем, в комнате отды-
ха. Редко удается пообщаться, 
но мы общаемся.

О своем кабинете: 
- Здесь я в основном с до-

кументами работаю. Закан-
чиваю достаточно поздно  - 
в полвторого, в два ночи.

- Часто здесь ночуете?

- Всегда.
Часто ли бывает один?
- Операторы генерального 

штаба все время со мной. Мы 
рядом, на расстоянии несколь-
ких секунд. Все-таки глава го-
сударства должен быть всегда 
на связи, круглые сутки. В этом 
смысле нет. Но я научился ве-
сти себя так, что когда есть 
несколько свободных часов, 
то я могу заниматься тем, что 
мне нравится - спортом, или 
почитать, музыку послушать. 

На вопрос: «Аскет ли он?» 
- Аскет? Если это выстав-

ляется напоказ, то не думаю, 
что это является примером для 
подражания. Представители 
органов власти любого уров-
ня должны понимать, где они 
живут. И должны исходить из 
того, что сотни тысяч людей 
в нашей стране живут очень 
скромно. Для чиновников,  
которые призваны служить 
людям, неприлично выпячи-
вать напоказ свое благосо-
стояние.
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НА ОДНОЙ ТРИБУНЕ
Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России пригласил белорусского 
лидера в Москву на парад, посвященный 75-ле-
тию Победы в Великой Отечественной войне.

Разговор состоялся по телефону. «Акцентиро-
вана особая значимость этого юбилея для народов  
двух стран, свято хранящих память о подвиге фронто-
виков и тружеников тыла», - уточнили в пресс-службе 
Кремля. Александр Лукашенко приглашение при-
нял. На трибунах 24 июня он будет вместе со своими 
сыновьями.

Также обсудили завершение работы над российско-
белорусским межправительственным соглашением 
о взаимном признании виз. После одобрения президен-
тами его несколькими часами позже подписал в Минске 
министр иностранных дел России Сергей Лавров 
(об этом событии - на стр. 9).

Говорили об экономике и о развитии Союзного го-
сударства.

- В частности, договорились встретиться и обсудить 
те вопросы, которые сегодня стоят в повестке дня. То 
есть продолжить разговор в Москве, - рассказала пресс-
секретарь главы РБ Наталья Эйсмонт.

Президенты соберутся вместе накануне намеченного 
на 18 - 19 августа саммита глав государств СНГ. Потом, 
возможно, состоится еще одна двусторонняя встреча.

Другой темой стало сотрудничество наших стран 
в борьбе с коронавирусной инфекцией.

- Владимир Путин рассказал о новом лекарстве, 
которое в России получили на основе японских пре-
паратов. Предложил воспользоваться этим средством 
в Беларуси, - раскрыла подробности Эйсмонт.

Как отреагировал на предложение глава РБ -  
на стр. 3.

Владимир Путин 22 июня при-
ехал на открытие главного хра-
ма Вооруженных сил в парк «Па-
триот». Собор возвели к юбилею 
Победы, он посвящен подвигам 
защитников Родины.

- Для нас память о Великой Оте-
чественной войне, обо всех, кто 
сражался и погибал, кто всеми 
силами приближал Победу, аб-
солютно священна. Она всегда 
с нами, она дает нам силы - силы 
служить нашей стране, нравствен-

ным заветам, от которых мы не 
имеем права отступить и никогда 
не отступим, - сказал глава госу-
дарства.

«Дорога памяти» - музейный 
комплекс в парке «Патриот» дли-
ной 1418 шагов - именно столько 
дней и ночей длилась война. Глав-
ный элемент - фотогалерея «Река 
времени» с информацией о фрон-
товиках, партизанах, жителях бло-
кадного Ленинграда, тружениках 
тыла. В архиве больше тридцати 

миллионов имен. Есть среди них 
и биография отца первого лица 
страны. Владимир Спиридоно-
вич Путин служил на подводном 
флоте, был бойцом 330-го стрел-
кового полка 86-й дивизии Крас-
ной армии, воевал, защищая Не-
вский пятачок, был тяжело ранен.

Глава РФ напомнил миру,  
из-за чего началась Вторая 

мировая война, опубликовав  
историческую статью - 

подробнее на стр. 6.

Владимир Путин встал на одно колено 
и возложил цветы у мемориала 
«Матерям победителей».

ДЛИНОЙ 1418 ШАГОВ... ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ

Во время съемок кабинета в Кремле в кадр попал постер 
с черно-белым изображением президента. Он лежал на диване. 
Причем, как обратили внимание журналисты, уже не первый 
год. Его видели на этом же месте в документальном фильме 
Оливера Стоуна, снятом тремя годами ранее.

Пресс-секретарь главы РФ Дмитрий Песков рассказал 
про необычный постер.

- Это передали из Японии. В одной из префектур Японии 
сделали такой портрет на рисовой бумаге. Особой древней 
техникой.

На вопрос, почему плакат лежит именно на диване, Песков 
ответил:

- Потому что президент считает, что ему там место. Это его 
личное пространство.

Ро
сс

ия
 1

Владимир ПУТИН:

ВНУКИ ДОЗВАНИВАЮТСЯ КО МНЕ В КРЕМЛЬ
ОТКРОВЕННО

СЕКРЕТ ПОРТРЕТА ПОДАРОК
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Белорусский лидер после разго-
вора с российским коллегой встре-
тился с министром иностранных 
дел РФ Сергеем Лавровым.

- Я привет не передаю вам от Влади-
мира Владимировича, - Сергей Лав-
ров широко улыбнулся.

- Это я вам хочу передать, - рассмеял-
ся Александр Лукашенко. - Я только 
что с ним разговаривал. Так что я вам 
передаю привет от начальника. У нас 
действительно состоялся такой откры-
тый, добрый разговор. Хотя многие 
тут думают, что у нас что-то искрит. 
Ничего у нас не искрит! Есть пробле-
мы всегда.

- Искра нужна для зажигания, что-
бы поехать вперед, - отметил Сергей 
Лавров.

- Совершенно верно, - согласился 
глава РБ. - Так мы и рассматриваем 
наши отношения. Хватает, конечно, 
проблем и у нас, и у вас. Это и панде-
мия. Она обострила многие проблемы 
и на международном уровне. Вы это 
лучше меня чувствуете и понимаете. 
И у вас сегодня политических проблем 
выше крыши в связи с принятием но-
вых поправок в Конституцию. У нас - 
президентские выборы. Поэтому дей-
ствительно, как у братьев, все идет 
параллельно, зеркально отражаются 
эти проблемы, что у вас, что у нас. 
Думаю, мы их решим. Это не ката-
строфические проблемы. Поэтому, 
если кто-то рассчитывает столкнуть 
нас лбами и ухудшить наши отноше-
ния, это не получится. Я с ним (Влади-
миром Путиным. - Ред.) абсолютно 
согласен. Если кто-то на это рассчи-
тывает, этого не будет точно. Все это 

мы преодолеем. Это в наших силах.
Александр Лукашенко рассказал, 

что обсуждал с главой РФ, с чем при-
шлось столкнуться из-за пандемии:

- Вижу, как в России стабилизирует-
ся ситуация с лечением людей. Он мне 
предложил новое лекарство, которое 
апробировано в РФ и эффективность 
показало. Мы, правда, японским ана-
логом пользуемся, но у вас оно усовер-
шенствовано. Я поручил Минздраву 
осуществить поставки этих лекарств 
и попробовать в лечении. Препарат 
эффективность свою показал даже 
на больших чиновниках в России. Мы 
попробуем его тоже. Хотя ситуация 
терпимая. Думаю, что мы справимся. 
Вместе - тем более.

- Признателен за прием и со-
трудничество, которое 
нашими внешнеполи-
тическими ведом-
ствами осуществля-
ется на основании 
о д о б р я е м о г о 
вами и Прези-
дентом России 
плана, - поблаго-
дарил дипломат. - 
Сегодня посмо-
трим, какие у нас 
здесь есть достиже-
ния. Работа слаженно 
идет по всем направле-
ниям, во всех международ-

ных организа-
циях. Сего дня 
с согласия двух 
президентов бу-
дет подписано 

межправитель-
ственное согла-

шение о  взаим-
ном признании виз, 

что будет иметь очень 
позитивное значение для 

граждан третьих стран, которые по-
сещают Россию и Беларусь, представи-
телей бизнеса, дипломатов, которые 
одновременно аккредитованы в Мос-
кве и Минске. Думаю, что это будет 
очень хорошо воспринято и на деле 
будет продолжать наше совместное 
строительство Союзного государства.

О том, как и зачем подписали 
визовое соглашение, - читайте  

на стр. 9.

Александр ЛУКАШЕНКО об отношениях с Россией:

На совещании о мерах под-
держки реального сектора 
экономики со стороны бан-
ковской системы:

 ● Вы видите, что сегодня 
фокус всех политических ин-
тересов сконцентрирован на 
Беларуси. Как с Запада, так 
и с Востока. Наблюдая за си-
туацией в течение последних 
суток, я вижу, что активизиро-
вались определенные силы, 
которые начинают интенсив-
ничать, раскачивая ситуацию 
в стране. Мы это наблюдали, 
и давно. Но нам все-таки уда-
лось сделать некоторые шаги 
на опережение и сорвать мас-
штабный план - дестабилиза-
ции Беларуси. Это не шутка 
и  не запугивание, привести 
страну к некоему майдану - та-
кая была цель. Маски сорваны 
с определенных не только ку-
кол, которые у нас здесь были, 
но и кукловодов, которые сидят 
за пределами Беларуси.

 ● На сохранение этой страны 
я пойду, чего бы мне это ни 
стоило. Я пока прошу и преду-
преждаю прежде всего этих 
людей: не делайте этого, не 
заставляйте власть идти на 
какие-то меры реагирования, 
не подталкивайте нас к этому.

 ● Там половина пацанов, кото-
рые не имеют к выборам ника-
кого отношения - 15 -16 -17 лет. 
Они не помнят Беларусь, из 

которой мы выходили с вами 
в лаптях и без штанов в сере-
дине 90-х. Они не помнят этих 
талонов. Не помнят, что мы не 
могли купить бутылку какого-
то молока. Они не помнят, что 
у нас на трое суток в Минске му-
ки хватало, чтобы испечь хлеб. 
Они живут в чистой и светлой 
Беларуси и думают, что все это 
упадет им с неба. Я хочу об-
ратиться к родителям: посмо-
трите, пожалуйста, за своими 
детьми. Объясните им, что на-
рушать закон не позволено. 
Я не хочу, чтобы их дети попали 
в какую-то сложную ситуацию. 
Я очень, подчеркиваю, прошу, 
никого не пугаю, это учесть. Не 
надо из ворюг, обуржуевшихся 
этих банкиров и прочих мошен-
ников, которые там сидят в Бел-
газпромбанке, делать героев.

 ● Отдельные провокаторы 
запустили в СМИ тему чуть ли 
не развала дочек российских 
банков в Беларуси. Обвинили 
власть в переводе счетов го-
спредприятий и так далее. Да-
вайте оперировать фактами. 
С одной стороны, те же изда-
ния в интернете прежде все-
го каждый день проклинают 
госсектор, обвиняя его во всех 
смертных грехах: и убытки там, 
и долги, и зарплаты не те. Невы-
годно с ним работать. Но если 
где-то государство как основ-
ной собственник переходит на 

обслуживание, допустим, в Бе-
лагропромбанк, что здесь не-
рыночного, что здесь не так? 
Значит, надо предложить луч-
шие условия. И заниматься во-
просами финансирования, а не 
финансировать политические 
кампании.

С другой стороны, в Белару-
си работает, например, БПС-
Сбербанк, который активно 
участвует в  продаже отече-
ственной техники -   «БелАЗов», 
тракторов - по экспортным про-
граммам в Россию. Плюс у нас 
с Грефом состоится в ближай-
шее время встреча. Он нам 
хочет предложить выгодный 
кредит на полмиллиарда дол-
ларов. Спасибо ему - выгодно, 
мы согласимся, возьмем. Это 
человек, который не политикой 
занимается, а непосредствен-
но своими делами. Почему мы 
должны давить банк Грефа?

Или другой пример  - банк 
БелВЭБ. Огромные ресурсы 
через него идут на финанси-
рование строительства атомной 
станции. Почему мы должны 
на него давить? Он работает 
в интересах государства.

***
На памятной церемонии 

в Кировском районе:
 ● Меня пытаются сейчас 

с женщинами столкнуть. Пом-
ните, я  однажды сказал, что 

в Беларуси пока женщина не 
может быть президентом. Ряд 
причин назвал, но выхватили 
из контекста Конституцию. Что 
я имел в виду: что у нас Консти-
туция такая, что даже мужику тя-
жело нести эту ношу. А если ее 
загрузить на женщину, она рух-
нет, бедолага. Это я имел в виду, 
а не потому, что я не уважаю 
женщин. Если бы не было жен-
щин, я бы не был президентом.

 ● Не расслабляйтесь. Помните, 
что вокруг еще так много людей, 
которые из зависти, из-за того, 
что им не нравится наш народ, 
потому что мы говорим о своей 
независимости, проводим свой 
независимый курс, будут ста-
раться обязательно влезть в на-
ши дела. Мы никому не долж-
ны позволить в очередной раз 
вернуть нас под плетку и одеть 
в лапти.

***
На встрече с военны-

ми 38-й Брестской отдель-
ной гвардейской десантно-
штурмовой бригады:

 ● Когда вы слышите разгово-
ры о какой-то демократии, вы 
должны понимать, что в том 
виде, в котором мы понимаем 
эту демократию, ее близко нет 
ни в одной стране.

***
Представителям Брестской 

оппозиции:

 ● Я человек мирный, не хочу, 
чтобы мы каким-то образом 
разрушали тот мир и стабиль-
ность, которые сегодня суще-
ствуют. Кто-то оценивает эту 
стабильность как ненормаль-
ную, мол, нам такая стабиль-
ность не нужна. Ну, как мог, 
как умел... Не один я, многие 
из нас создавали эту страну, 
и она такая есть. Может, другие 
сделают лучше. 9 августа все 
решится.

 ● Я вас об одном прошу  - 
успокойтесь. Если у вас есть 
какие-то проблемы - излагай-
те. Послушайте, кроме меня 
их никто не решит и той вла-
сти, которая сегодня есть. Это 
вы «Саша три процента» уже 
 написали на майках. Да вы 
хоть верите, что у действую-
щего президента три процен-
та? Да вот в этой альтерна-
тивной компании (показал на 
собравшихся.  - Ред.) я и то 
больше трех процентов набе-
ру. Поэтому не надо нас дер-
гать, и никогда не оскорбляйте. 
Вусаты таракан, еще чего-то… 
Я еще пока действующий пре-
зидент. Ни в одной стране не 
позволено оскорблять людей. 
Я ведь никого из вас не оскор-
бил лично. А если вы хотите 
разного рода жулье защитить, 
вы защищайте, но только не со 
мной. Коррупционерам в стра-
не делать нечего.

«БЕЗ ЖЕНЩИН Я БЫ НЕ БЫЛ ПРЕЗИДЕНТОМ» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Бе
лТ

А

ЦИТАТА
- Опытом Беларуси в про-

тивостоянии коронавирусу за-
интересовался Всемирный банк. Он 

готов нас профинансировать в десять 
раз больше, чем предлагал, за то, что 
мы эффективно боремся с этой болез-
нью. Даже опыт запросил в Минздраве. 
А МВФ продолжает требовать от нас: 
давайте карантин, изоляцию, комен-

дантский час. Что за глупость? 
Мы ни под кого плясать не 

будем.

НЕ КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ, 
МЫ ИХ РЕШИМ

Сергей Лавров рассказал Александру 
Лукашенко, что планировал приехать в Беларусь 
месяц назад, но помешал коронавирус.

24 - 30 июня / 2020 / № 28
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 ■ Но пообщаться с ними 
удается редко.

Об этом и многом другом 
глава государства рассказал 
в большом интервью «Москва. 
Кремль. Путин».

О поправке в Конституцию 
о возможном новом сроке: 

- Я не исключаю такой воз-
можности. Если это возникнет 
в Конституции - возможность 
баллотироваться. Посмотрим. 
Там видно будет. Я скажу абсо-
лютно откровенно: если этого 
не будет, года через два, я знаю 
это по собственному опыту, 
уже вместо нормальной рит-
мичной работы на очень мно-
гих уровнях власти начнется 
рысканье глазами в поисках 
возможных преемников. Ра-
ботать надо, а не преемников 
искать.

Про допущенное при рас-
паде СССР нарушение: 

- Актуальность поправок 
в Конституцию, голосование 
по которым пройдет с 24 ию-
ня по 1 июля, стала еще выше. 
Действующий документ при-
нимался, когда танки стре-
ляли по парламенту и в Мос-
кве шли боестолкновения 
с жертвами. Сегодня, слава 
богу, стабильная ситуация. Но 
есть другие вещи, связанные 
с нашим суверенитетом. При 
создании СССР было пропи-
сано право выхода, но не была 
прописана процедура. Та или 
иная республика вошла в со-
став СССР, получила в свой 

багаж огромное количество 
российских земель, традици-
онных исторических террито-
рий, а потом решила выйти из 
состава. Но тогда бы выходи-
ла с тем, с чем пришла, и не 
тащила бы с собой подарки 
от русского народа. А это не 
было прописано.

О политической системе 
страны: 

- Она должна иметь много 
точек опоры, она не должна 
опираться только на главу го-
сударства, она должна разви-
ваться вместе с обществом, 
вместе с государством. Мне 
не хочется думать такими ка-
тегориями, что кто-то будет 
намеренно раскачивать на-
шу политическую систему. 
Хотя она, конечно, должна 
иметь внутренние гарантии 
самосохранения. Должна 
быть готова как к  внутрен-

ним, так и ко внешним шокам.
В чем эффективность ру-

ководства: 
- Не во внешней жесткости, 

а в последовательности при-
нимаемых решений. Не люб-
лю - и практически никогда 
этого не делаю - отчитывать 
кого-то в показном порядке. 
У нас бывают и жесткие раз-
говоры. Но я могу с определен-
ной гордостью сказать, что не 
было случая, чтобы я кого-то 
оскорбил, обозвал. Или еще 
хуже - унизил. Такого не бы-
вает никогда!

Крым наш?
- Крым всегда был нашим, 

даже с юридической точки зре-
ния. Президент Украины рано 
или поздно приедет в  Кремль, 
вопрос только когда. Но мы 
подождем.

О работе с людьми: 
- Чувствую себя в среде ря-

довых людей очень комфор-
тно. Это в известной степени 
моя среда, я родился в простой 
рабочей семье. Несмотря на 
то, что я много лет нахожусь 
на высоких должностях, когда 
попадаю в эту среду, чувствую 
себя как дома.

«Что для вас Отечество?»
- Отечество - это Россия. Это 

наши люди, наш народ, наша 
история, наша культура, на-
ши достижения, которыми мы 
все гордимся. Наши дети и их 
будущее.

Могут ли внуки позвонить 
ему в Кремль? 

- Они дозваниваются. Кое-
что они мне дарят. Это у меня 
есть, но не в рабочем кабине-
те, а, скажем, в комнате отды-
ха. Редко удается пообщаться, 
но мы общаемся.

О своем кабинете: 
- Здесь я в основном с до-

кументами работаю. Закан-
чиваю достаточно поздно  - 
в полвторого, в два ночи.

- Часто здесь ночуете?

- Всегда.
Часто ли бывает один?
- Операторы генерального 

штаба все время со мной. Мы 
рядом, на расстоянии несколь-
ких секунд. Все-таки глава го-
сударства должен быть всегда 
на связи, круглые сутки. В этом 
смысле нет. Но я научился ве-
сти себя так, что когда есть 
несколько свободных часов, 
то я могу заниматься тем, что 
мне нравится - спортом, или 
почитать, музыку послушать. 

На вопрос: «Аскет ли он?» 
- Аскет? Если это выстав-

ляется напоказ, то не думаю, 
что это является примером для 
подражания. Представители 
органов власти любого уров-
ня должны понимать, где они 
живут. И должны исходить из 
того, что сотни тысяч людей 
в нашей стране живут очень 
скромно. Для чиновников,  
которые призваны служить 
людям, неприлично выпячи-
вать напоказ свое благосо-
стояние.
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НА ОДНОЙ ТРИБУНЕ
Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России пригласил белорусского 
лидера в Москву на парад, посвященный 75-ле-
тию Победы в Великой Отечественной войне.

Разговор состоялся по телефону. «Акцентиро-
вана особая значимость этого юбилея для народов  
двух стран, свято хранящих память о подвиге фронто-
виков и тружеников тыла», - уточнили в пресс-службе 
Кремля. Александр Лукашенко приглашение при-
нял. На трибунах 24 июня он будет вместе со своими 
сыновьями.

Также обсудили завершение работы над российско-
белорусским межправительственным соглашением 
о взаимном признании виз. После одобрения президен-
тами его несколькими часами позже подписал в Минске 
министр иностранных дел России Сергей Лавров 
(об этом событии - на стр. 9).

Говорили об экономике и о развитии Союзного го-
сударства.

- В частности, договорились встретиться и обсудить 
те вопросы, которые сегодня стоят в повестке дня. То 
есть продолжить разговор в Москве, - рассказала пресс-
секретарь главы РБ Наталья Эйсмонт.

Президенты соберутся вместе накануне намеченного 
на 18 - 19 августа саммита глав государств СНГ. Потом, 
возможно, состоится еще одна двусторонняя встреча.

Другой темой стало сотрудничество наших стран 
в борьбе с коронавирусной инфекцией.

- Владимир Путин рассказал о новом лекарстве, 
которое в России получили на основе японских пре-
паратов. Предложил воспользоваться этим средством 
в Беларуси, - раскрыла подробности Эйсмонт.

Как отреагировал на предложение глава РБ -  
на стр. 3.

Владимир Путин 22 июня при-
ехал на открытие главного хра-
ма Вооруженных сил в парк «Па-
триот». Собор возвели к юбилею 
Победы, он посвящен подвигам 
защитников Родины.

- Для нас память о Великой Оте-
чественной войне, обо всех, кто 
сражался и погибал, кто всеми 
силами приближал Победу, аб-
солютно священна. Она всегда 
с нами, она дает нам силы - силы 
служить нашей стране, нравствен-

ным заветам, от которых мы не 
имеем права отступить и никогда 
не отступим, - сказал глава госу-
дарства.

«Дорога памяти» - музейный 
комплекс в парке «Патриот» дли-
ной 1418 шагов - именно столько 
дней и ночей длилась война. Глав-
ный элемент - фотогалерея «Река 
времени» с информацией о фрон-
товиках, партизанах, жителях бло-
кадного Ленинграда, тружениках 
тыла. В архиве больше тридцати 

миллионов имен. Есть среди них 
и биография отца первого лица 
страны. Владимир Спиридоно-
вич Путин служил на подводном 
флоте, был бойцом 330-го стрел-
кового полка 86-й дивизии Крас-
ной армии, воевал, защищая Не-
вский пятачок, был тяжело ранен.

Глава РФ напомнил миру,  
из-за чего началась Вторая 

мировая война, опубликовав  
историческую статью - 

подробнее на стр. 6.

Владимир Путин встал на одно колено 
и возложил цветы у мемориала 
«Матерям победителей».

ДЛИНОЙ 1418 ШАГОВ... ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ

Во время съемок кабинета в Кремле в кадр попал постер 
с черно-белым изображением президента. Он лежал на диване. 
Причем, как обратили внимание журналисты, уже не первый 
год. Его видели на этом же месте в документальном фильме 
Оливера Стоуна, снятом тремя годами ранее.

Пресс-секретарь главы РФ Дмитрий Песков рассказал 
про необычный постер.

- Это передали из Японии. В одной из префектур Японии 
сделали такой портрет на рисовой бумаге. Особой древней 
техникой.

На вопрос, почему плакат лежит именно на диване, Песков 
ответил:

- Потому что президент считает, что ему там место. Это его 
личное пространство.
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Владимир ПУТИН:

ВНУКИ ДОЗВАНИВАЮТСЯ КО МНЕ В КРЕМЛЬ
ОТКРОВЕННО

СЕКРЕТ ПОРТРЕТА ПОДАРОК
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Белорусский лидер после разго-
вора с российским коллегой встре-
тился с министром иностранных 
дел РФ Сергеем Лавровым.

- Я привет не передаю вам от Влади-
мира Владимировича, - Сергей Лав-
ров широко улыбнулся.

- Это я вам хочу передать, - рассмеял-
ся Александр Лукашенко. - Я только 
что с ним разговаривал. Так что я вам 
передаю привет от начальника. У нас 
действительно состоялся такой откры-
тый, добрый разговор. Хотя многие 
тут думают, что у нас что-то искрит. 
Ничего у нас не искрит! Есть пробле-
мы всегда.

- Искра нужна для зажигания, что-
бы поехать вперед, - отметил Сергей 
Лавров.

- Совершенно верно, - согласился 
глава РБ. - Так мы и рассматриваем 
наши отношения. Хватает, конечно, 
проблем и у нас, и у вас. Это и панде-
мия. Она обострила многие проблемы 
и на международном уровне. Вы это 
лучше меня чувствуете и понимаете. 
И у вас сегодня политических проблем 
выше крыши в связи с принятием но-
вых поправок в Конституцию. У нас - 
президентские выборы. Поэтому дей-
ствительно, как у братьев, все идет 
параллельно, зеркально отражаются 
эти проблемы, что у вас, что у нас. 
Думаю, мы их решим. Это не ката-
строфические проблемы. Поэтому, 
если кто-то рассчитывает столкнуть 
нас лбами и ухудшить наши отноше-
ния, это не получится. Я с ним (Влади-
миром Путиным. - Ред.) абсолютно 
согласен. Если кто-то на это рассчи-
тывает, этого не будет точно. Все это 

мы преодолеем. Это в наших силах.
Александр Лукашенко рассказал, 

что обсуждал с главой РФ, с чем при-
шлось столкнуться из-за пандемии:

- Вижу, как в России стабилизирует-
ся ситуация с лечением людей. Он мне 
предложил новое лекарство, которое 
апробировано в РФ и эффективность 
показало. Мы, правда, японским ана-
логом пользуемся, но у вас оно усовер-
шенствовано. Я поручил Минздраву 
осуществить поставки этих лекарств 
и попробовать в лечении. Препарат 
эффективность свою показал даже 
на больших чиновниках в России. Мы 
попробуем его тоже. Хотя ситуация 
терпимая. Думаю, что мы справимся. 
Вместе - тем более.

- Признателен за прием и со-
трудничество, которое 
нашими внешнеполи-
тическими ведом-
ствами осуществля-
ется на основании 
о д о б р я е м о г о 
вами и Прези-
дентом России 
плана, - поблаго-
дарил дипломат. - 
Сегодня посмо-
трим, какие у нас 
здесь есть достиже-
ния. Работа слаженно 
идет по всем направле-
ниям, во всех международ-

ных организа-
циях. Сего дня 
с согласия двух 
президентов бу-
дет подписано 

межправитель-
ственное согла-

шение о  взаим-
ном признании виз, 

что будет иметь очень 
позитивное значение для 

граждан третьих стран, которые по-
сещают Россию и Беларусь, представи-
телей бизнеса, дипломатов, которые 
одновременно аккредитованы в Мос-
кве и Минске. Думаю, что это будет 
очень хорошо воспринято и на деле 
будет продолжать наше совместное 
строительство Союзного государства.

О том, как и зачем подписали 
визовое соглашение, - читайте  

на стр. 9.

Александр ЛУКАШЕНКО об отношениях с Россией:

На совещании о мерах под-
держки реального сектора 
экономики со стороны бан-
ковской системы:

 ● Вы видите, что сегодня 
фокус всех политических ин-
тересов сконцентрирован на 
Беларуси. Как с Запада, так 
и с Востока. Наблюдая за си-
туацией в течение последних 
суток, я вижу, что активизиро-
вались определенные силы, 
которые начинают интенсив-
ничать, раскачивая ситуацию 
в стране. Мы это наблюдали, 
и давно. Но нам все-таки уда-
лось сделать некоторые шаги 
на опережение и сорвать мас-
штабный план - дестабилиза-
ции Беларуси. Это не шутка 
и  не запугивание, привести 
страну к некоему майдану - та-
кая была цель. Маски сорваны 
с определенных не только ку-
кол, которые у нас здесь были, 
но и кукловодов, которые сидят 
за пределами Беларуси.

 ● На сохранение этой страны 
я пойду, чего бы мне это ни 
стоило. Я пока прошу и преду-
преждаю прежде всего этих 
людей: не делайте этого, не 
заставляйте власть идти на 
какие-то меры реагирования, 
не подталкивайте нас к этому.

 ● Там половина пацанов, кото-
рые не имеют к выборам ника-
кого отношения - 15 -16 -17 лет. 
Они не помнят Беларусь, из 

которой мы выходили с вами 
в лаптях и без штанов в сере-
дине 90-х. Они не помнят этих 
талонов. Не помнят, что мы не 
могли купить бутылку какого-
то молока. Они не помнят, что 
у нас на трое суток в Минске му-
ки хватало, чтобы испечь хлеб. 
Они живут в чистой и светлой 
Беларуси и думают, что все это 
упадет им с неба. Я хочу об-
ратиться к родителям: посмо-
трите, пожалуйста, за своими 
детьми. Объясните им, что на-
рушать закон не позволено. 
Я не хочу, чтобы их дети попали 
в какую-то сложную ситуацию. 
Я очень, подчеркиваю, прошу, 
никого не пугаю, это учесть. Не 
надо из ворюг, обуржуевшихся 
этих банкиров и прочих мошен-
ников, которые там сидят в Бел-
газпромбанке, делать героев.

 ● Отдельные провокаторы 
запустили в СМИ тему чуть ли 
не развала дочек российских 
банков в Беларуси. Обвинили 
власть в переводе счетов го-
спредприятий и так далее. Да-
вайте оперировать фактами. 
С одной стороны, те же изда-
ния в интернете прежде все-
го каждый день проклинают 
госсектор, обвиняя его во всех 
смертных грехах: и убытки там, 
и долги, и зарплаты не те. Невы-
годно с ним работать. Но если 
где-то государство как основ-
ной собственник переходит на 

обслуживание, допустим, в Бе-
лагропромбанк, что здесь не-
рыночного, что здесь не так? 
Значит, надо предложить луч-
шие условия. И заниматься во-
просами финансирования, а не 
финансировать политические 
кампании.

С другой стороны, в Белару-
си работает, например, БПС-
Сбербанк, который активно 
участвует в  продаже отече-
ственной техники -   «БелАЗов», 
тракторов - по экспортным про-
граммам в Россию. Плюс у нас 
с Грефом состоится в ближай-
шее время встреча. Он нам 
хочет предложить выгодный 
кредит на полмиллиарда дол-
ларов. Спасибо ему - выгодно, 
мы согласимся, возьмем. Это 
человек, который не политикой 
занимается, а непосредствен-
но своими делами. Почему мы 
должны давить банк Грефа?

Или другой пример  - банк 
БелВЭБ. Огромные ресурсы 
через него идут на финанси-
рование строительства атомной 
станции. Почему мы должны 
на него давить? Он работает 
в интересах государства.

***
На памятной церемонии 

в Кировском районе:
 ● Меня пытаются сейчас 

с женщинами столкнуть. Пом-
ните, я  однажды сказал, что 

в Беларуси пока женщина не 
может быть президентом. Ряд 
причин назвал, но выхватили 
из контекста Конституцию. Что 
я имел в виду: что у нас Консти-
туция такая, что даже мужику тя-
жело нести эту ношу. А если ее 
загрузить на женщину, она рух-
нет, бедолага. Это я имел в виду, 
а не потому, что я не уважаю 
женщин. Если бы не было жен-
щин, я бы не был президентом.

 ● Не расслабляйтесь. Помните, 
что вокруг еще так много людей, 
которые из зависти, из-за того, 
что им не нравится наш народ, 
потому что мы говорим о своей 
независимости, проводим свой 
независимый курс, будут ста-
раться обязательно влезть в на-
ши дела. Мы никому не долж-
ны позволить в очередной раз 
вернуть нас под плетку и одеть 
в лапти.

***
На встрече с военны-

ми 38-й Брестской отдель-
ной гвардейской десантно-
штурмовой бригады:

 ● Когда вы слышите разгово-
ры о какой-то демократии, вы 
должны понимать, что в том 
виде, в котором мы понимаем 
эту демократию, ее близко нет 
ни в одной стране.

***
Представителям Брестской 

оппозиции:

 ● Я человек мирный, не хочу, 
чтобы мы каким-то образом 
разрушали тот мир и стабиль-
ность, которые сегодня суще-
ствуют. Кто-то оценивает эту 
стабильность как ненормаль-
ную, мол, нам такая стабиль-
ность не нужна. Ну, как мог, 
как умел... Не один я, многие 
из нас создавали эту страну, 
и она такая есть. Может, другие 
сделают лучше. 9 августа все 
решится.

 ● Я вас об одном прошу  - 
успокойтесь. Если у вас есть 
какие-то проблемы - излагай-
те. Послушайте, кроме меня 
их никто не решит и той вла-
сти, которая сегодня есть. Это 
вы «Саша три процента» уже 
 написали на майках. Да вы 
хоть верите, что у действую-
щего президента три процен-
та? Да вот в этой альтерна-
тивной компании (показал на 
собравшихся.  - Ред.) я и то 
больше трех процентов набе-
ру. Поэтому не надо нас дер-
гать, и никогда не оскорбляйте. 
Вусаты таракан, еще чего-то… 
Я еще пока действующий пре-
зидент. Ни в одной стране не 
позволено оскорблять людей. 
Я ведь никого из вас не оскор-
бил лично. А если вы хотите 
разного рода жулье защитить, 
вы защищайте, но только не со 
мной. Коррупционерам в стра-
не делать нечего.

«БЕЗ ЖЕНЩИН Я БЫ НЕ БЫЛ ПРЕЗИДЕНТОМ» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Бе
лТ

А
ЦИТАТА

- Опытом Беларуси в про-
тивостоянии коронавирусу за-

интересовался Всемирный банк. Он 
готов нас профинансировать в десять 

раз больше, чем предлагал, за то, что 
мы эффективно боремся с этой болез-
нью. Даже опыт запросил в Минздраве. 
А МВФ продолжает требовать от нас: 
давайте карантин, изоляцию, комен-

дантский час. Что за глупость? 
Мы ни под кого плясать не 

будем.

НЕ КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ, 
МЫ ИХ РЕШИМ

Сергей Лавров рассказал Александру 
Лукашенко, что планировал приехать в Беларусь 
месяц назад, но помешал коронавирус.

24 - 30 июня / 2020 / № 28
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Беларусь получит возме-
щение своих сырьевых расхо-
дов.

В этом году Россия может выпла-
тить Минску компенсацию за нефть. 
Ее размер составит не больше 60 - 70 
миллионов долларов, начислены они 
будут только в 2020 году. Об этом 
заявил замминистра финансов РФ 
Алексей  Сазанов, дополнив, что 
механизм выплат определяется «на 
высоком уровне».

Напомним, что цены на российскую 
нефть для Беларуси выросли. Это 
произошло из-за налогового манев-
ра. Он подразумевает постепенное 
снижение экспортной пошлины на 
сырье, до ее полного исчезновения 
к 2024 году.  Налог на добычу по-
лезных ископаемых, наоборот, стал 
увеличиваться.

Если раньше страна покупала 
нефть по ценам, которые состав-
ляли примерно 75 процентов от 
мировых значений, то теперь они 
приблизились к ним. Нести потери 
ни одна сторона не хотела, и в на-
чале года продажи «черного золо-
та» в Беларусь прекратились. Они 
возобновились только весной. Тог-
да российские нефтяные компании 
уменьшили премию при поставках с 
12 до 5 долларов за тонну.

Отказываться от налогового ма-
невра Россия не собирается.

- Он нас полностью устраивает, - 
сказал Андрей Сазанов.

В феврале нефть на мировых рын-
ках начала дешеветь. Сейчас бар-
рель стоит около 40 долларов. Чтобы 
не допустить дальнейшего падения, 
страны ОПЕК+ (куда входит и Рос-
сия) договорились с 1 мая сокра-
тить добычу нефти на 9,7 миллиона 
баррелей в сутки. Это соглашение 
продлится два года.

- Пока май только закончил-
ся, и  преждевременно говорить, 
на каких  месторождениях компа-
нии сокращают добычу. Вероятно, 
на тех, которые не имеют льгот, где 
их маржа минимальна. В консерва-
тивном сценарии мы ждем выпадаю-
щих нефтегазовых доходов в этом 
году в размере до двух триллионов 
рублей, - сообщил Сазанов.

УДАЧНЫЙ МАНЕВР
КОМПЕНСАЦИЯ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле прокомментировали 
события вокруг Белгазпромбанка.

Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков озвучил позицию 
российских властей о ситуации с за-
держанием кандидата в президенты 
Беларуси Виктора Бабарико.

- Мы считаем это внутренним делом 
Беларуси. В данном случае мы не на-
мерены как-то вмешиваться в них. 
У Кремля нет кандидатов на выборах 
в республике. Эти кандидаты есть у бе-
лорусского народа. На выборах навер-
няка будут присутствовать наблюда-
тели, поэтому все оценки последуют 
потом, по завершении, - заявил пред-
ставитель Кремля.

Виктор Бабарико - теперь уже быв-

ший глава Белгазпромбанка, баллоти-
ровался на пост Президента Беларуси. 
Сейчас он фигурант уголовного рассле-
дования, его арестовали на прошлой 
неделе. Возбуждены дела о легали-
зации средств, добытых неизвестным 
путем, и об уклонении от уплаты на-
логов в особо крупном размере. Среди 
задержанных - топ-менеджеры кре-
дитной организации и сын Бабарико 
Эдуард.

Россия комментирует всю эту ситуа-
цию в том числе потому, что Газпром-
банк и Газпром - крупнейшие акционе-
ры Белгазпромбанка. Им принадлежит 
по 49,8 процента его акций соответ-
ственно.

Дмитрий Песков отреагировал и на 
заявление правоохранительных орга-

нов Беларуси о том, что действиями Ба-
барико руководили люди из Газпрома:

- Здесь, безусловно, должна последо-
вать какая-то аргументация. Подобные 
обвинения в адрес таких уважаемых 
международных компаний не могут 
быть голословными, они должны под-
крепляться какими-то аргументами.

Сейчас в Белгазпромбанке работает 
временная администрация, которую на-
значил Нацбанк Беларуси. Газпромбанк 
с ней общаться отказывается.

Об этом сообщила ее глава Надежда 
Ермакова. Она считает, что никаких на-
рушений закона при назначении нового 
органа управления банком не было:

- Решение о введении временной ад-
министрации принято для того, чтобы 
обеспечить устойчивое функциониро-

вание кредитной организации, непре-
рывность деятельности по оказанию 
банковских услуг, выполнение обяза-
тельств перед вкладчиками и кредито-
рами, - заявила Ермакова.

Сейчас проблем с ликвидностью 
у Белгазпромбанка нет. Это значит, 
что сбережениям вкладчиков ничего 
угрожать не должно.

Временная администрация будет ра-
ботать до тех пор, пока не появится 
новый состав правления. По словам 
Надежды Ермаковой, смена собствен-
ников будет осуществляться не бело-
русской стороной. Этот вопрос находит-
ся в компетенции акционеров.

Напомним, что Белгазпромбанк рабо-
тает с 1990 года. Входит в ТОП-3 банков 
Беларуси. Виктор Бабарико  руководил 
кредитной организаций  целых двад-
цать лет.

«ВСЕ ОЦЕНКИ ПОТОМ» ОФИЦИАЛЬНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Российская эконо-
мика получит дешевые 
деньги.

Центральный банк РФ сни-
зил ключевую ставку с 5,5 до 
4,5 процента. Случай в рос-
сийской истории беспреце-
дентный. Таким низким этот 
показатель не был никогда.

«Решение направлено на 
удержание инфляции вблизи 
четырех процентов», - гово-
рится в сообщении ЦБ. По 
мнению регулятора, сейчас 
риски для финансовой ста-
бильности уменьшились, 

равно как и инфляционные 
ожидания со стороны насе-
ления и бизнеса.

Ключевая ставка косвенно 
означает стоимость денег. 
Это тот процент, под который 
ЦБ выдает кредиты банкам 
и принимает от них средства 
на депозиты.

Естественно, чем доступ-
нее будут деньги для банков, 
тем дешевле они смогут вы-
давать кредиты людям. Неко-
торые уже снизили проценты 
по ипотеке. По потребкреди-
там ничего подобного пока 
не наблюдается. Здесь став-
ки так и составляют около 
пятнадцати процентов. Вряд 

ли они станут уменьшаться. 
В отличие от ипотеки риски 
невозвратов здесь выше, 
и  удешевление банкирам 
совсем не выгодно.

Вкладчикам нынешнее 
снижение ничего хорошего 
не сулит. Ведь оно означает, 
что проценты по депозитам 
тоже станут меньше. А они 
и  сейчас невелики: всего 
около пяти процентов.

Напомним, что максималь-
ное значение ключевой став-
ки было в 2014 году. В том 
году в декабре она подня-
лась с 10,5 до 17 процен-
тов. Продержалась на этом 
уровне два месяца, а потом 

постоянно снижалась. Воз-
можно, до конца этого года 
ЦБ изменит ее еще раз.

- Будем рассматривать 
целесообразность сниже-
ния ставки в зависимости 
от той информации, кото-
рую получим с уточнением 
прогнозов, - заявила глава 
Центробанка Эльвира На-
биуллина.

В целом взгляд регулято-
ра оптимистичен. ЦБ ожи-
дает, что в конце этого го-
да российская экономика 
начнет восстанавливаться, 
а в первом полугодии 2022-
го вернется к докризисным 
показателям.

СТАВКИ СДЕЛАНЫ, СТАВОК НИЖЕ НЕТ ФИНАНСЫ

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Президент РФ Владимир Путин планирует 
посетить открытие мемориала Советскому 
солдату в Тверской области. Оно состоится 
30 июня. А уже на следующий день здесь ждут 
первых туристов.

Информацию о визите главы государства 
подтвердил его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков:

- Есть такие планы, - сообщил он.
Ржевский памятник был готов еще в се-

редине апреля, но до сих пор плотно за-
крыт от посторонних глаз баннерами. 
Первоначально планировали снять ле-
са к 9 Мая, потом из-за ситуации с пан-
демией коронавируса и смещением 
празднования Дня Победы перенесли 
торжественную дату на 22 июня. На 
днях глава РВИО Владимир Медин-
ский уточнил: церемония состоится 
30-го. 

Уже с 1 июля посетить мемориал 
сможет каждый желающий. Пока 
проще всего до монумента доби-
раться на своей машине по трассе 
М9 «Балтия» до поворота на де-
ревню Хорошево. Дорога от Мос-
квы - чуть больше двухсот киломе-
тров - займет порядка 2,5 часа. На 
магистрали  давно установили указате-
ли, так что заблудиться будет сложно. 
А уж проехать мимо у вас вряд ли полу-
чится. Памятник высотой 25 метров, 
установленный на десятиметровом 
холме, виден издалека.

Если собственного автомоби-

ля нет, своим ходом доехать пока тяжеловато. Хотя 
комплекс является филиалом Музея Великой Отече-
ственной вой ны на Поклонной горе, экскурсии из-за 
карантинных мер туда пока не возят. Три раза в неде-
лю до Ржева из российской столицы ходят поезда: по 

 понедельникам и средам там делает остановку скорый, 
следующий в Великие Луки, в пятницу - псковский. 

В пути они находятся 4,5 часа и приходят на стан-
цию Ржев-Балтийский полвторого ночи 

следующего дня. Обратно в столицу 
можно вернуться по тем же дням: 

уходят поезда практически в те же 
1.30 ночи. Так что минимум сутки 
в Городе воинской славы прове-
сти вам придется.

Остановиться лучше всего 
в одной из ржевских гостиниц, 
а до мемориала добираться на 
такси. Все местные водители уже 
знают, куда ехать. Автобусной 
остановки возле памятника пока 
нет - ближайшая от него в несколь-
ких километрах, хотя тверские 
власти обещали вскоре запустить 
автобус до монумента.

Наконец, от метро «Речной вок-
зал» до Ржева можно добраться 
за  3,5 - 4 часа на ржевском автобу-

се или на проходящем до поселка 
Осташково. А дальше от авто-

вокзала - опять на такси.

Риа Верхневолжье

ПОСТ ПРИНЯТ

В ноябре 
-го в основание 

мемориала лег первый 
камень. 

И вот памятник 
дождался 

торжественной 
церемонии.
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Вениамин СТРИГА

 ■ МЧС в РФ и РБ все чаще 
объявляет режим повышен-
ной опасности.

На прошлой неделе в Москве 
зафиксировали новый рекорд 
жары для этого времени - 29,6 
градуса, после чего пришло рез-
кое похолодание и ливни. За две-
надцать часов выпало 41,4 мил-
лиметра осадков. Предыдущий 
рекорд 1928 года (27,4 мм) по-
бит чуть не в два раза. Уже на 21 
июня столица РФ получила 210 
процентов месячной нормы. По-
неволе вспомнишь о всемирном 
потопе, когда заливает станции 
метро, тоннели и подземные пере-
ходы. Так случилось в районе Из-
майлово, на Варшавском шоссе. 
Ливневки просто не смогли про-
глотить такой поток воды. МЧС 
объявило предпоследний уровень 
опасности - «оранжевый», хуже 
только «красный».

Другим регионам тоже достает-
ся. Воркуту накрыло снежным за-
рядом, а на юг России обрушился 
гигантский град - размером с ку-
риное яйцо. В селе Хатукайское 
пробивало крыши домов и  ав-
томобили, сотни пострадавших 
обратились за помощью. Та же 
участь постигла Майкоп. Там по-

гибла пенсионерка, многие жители 
получили травмы.

Белгидромет потопов в Минске 
и областях Синеокой не зафикси-
ровал, но дожди и тут обильнее, 
чем обычно.

- Также ждем сильные ветра. Не 
исключаем даже нового метео-
рекорда по скорости шквала, - го-
ворят белорусские синоптики.

Все это связано и с глобальным 
изменением погоды. Крупнейшая 
база данных о климате Земли аме-
риканского центра NCEI сообщила: 
уже в марте 2020 года планета ре-
кордно нагрелась. Лишь единожды 
за все время наблюдений с 1880 
года температура отклонялась от 
средней сильнее, чем сейчас. Это 
кардинально меняет конфигура-
ции воздушных потоков.

- Температура в России за по-
следние тридцать лет поднялась 
в среднем на два градуса. Это 
значит, что примерно июнь у нас 
стал июлем, таким, каким тот был 
тридцать лет назад, - рассказал 
заведующий  лабораторией кли-
матологии Института географии 
РАН Владимир Семенов.  - Нам 
придется сталкиваться с погодны-
ми аномалиями все чаще. В прин-
ципе климат Земли бывал и на 
десять, и на 20 градусов теплее. 
И в Сибири были тропики. Но это 
не близкая перспектива.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
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+45,4

70 мм

30 м/с

+43,6

77 мм

25 м/с

пос. Утта, Калмыкия, 
12 июля 2010 года

Сочи, 24 июня 2019 года

Москва 29 мая 2017 года

Жлобин, Гомельская область  
10 июня 2020 года

Минск, 26 июля 2017 года

Минская область, 13 июля  
2016 года

НАЗЛО РЕКОРДАМ

«Спасибо, что вы есть!» - благодарят 
москвичи медиков за их ежедневный под-
виг. На набережной у Андреевского моста 
появилось прозрачное сердце - «почтовый 
ящик». Волонтеры раздавали открытки, 
а люди писали добрые слова в адрес вра-
чей. Желающие в очередь выстроились, со-
блюдая дистанцию, конечно. Акция прошла 

накануне Дня медработника. Еще в Парке 
Горького поставили зеркало с фигурами 
докторов. Можно сделать фото и выложить 
с хэштегом #спасибоврачам.

В Синеокой акция в поддержку врачей 
«Дзякуй, доктар!» началась еще в апреле. 
На днях видеообращение записали погра-
ничники. Они выложили винтовками слово 
«Дзякуй», а сами выстроились на плацу 
в форме сердца.

ФОТОФАКТ

ОРАНЖЕВОЕ  
НАСТРОЕНИЕ ПРИРОДЫ
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ПРАЗДНИК

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Народные гулянья, 
фейерверк, водное шоу - 
торжества в  День Неза-
висимости Беларуси раз-
вернутся по всей стране. 
В  Минске  - самые мас-
штабные.

Самым ярким событи-
ем 3  июля станет откры-
тие светомузыкального 
фонтана в парке Янки Ку-
палы. Суперсовременную 
конструкцию разместили 
прямо посреди реки Свис-
лочи. К небу на высоту де-
сятиэтажки взлетят почти 
две сотни струй. Они мо-
гут превращаться в  бегу-
щую дорожку, дуги, веера, 
лилии и водный экран для 

трансляции мультимедий-
ных шоу. Видеопроектор 
и лазерная система помо-
гают проецировать на во-
ду сказочные изображения.

Еще одно красочное зре-
лище  - красно-зеленые 
панно под цвета государ-
ственного флага, которое 
появилось на здании Педа-
гогического университета. 
Оно состоит из девяти ты-
сяч флажков, при малей-
шем дуновении ветра соз-
дается впечатление живой 
картинки.

- В годовщину 75-ле-
тия Великой Победы 
в  городе появится арт-
свеча,  - рассказывает на-
чальник отдела дизайна 
«Минскрек ламы» Татьяна 
Бугоркова. - 12-метровая 

конструкция оформлена 
кубами с  фотографиями. 
Увидеть необычную стелу 
можно возле центрально-
го купола торгового центра 
«Столица». На фотографи-
ях - все значимые моменты 
белорусской истории.

Любителей исторических 
реконструкций ждут 3 - 4 
июля на «Линии Сталина», 
где пройдет XIV Фестиваль 
«Багратион». В перерывах 
между «театром боевых 
действий» каждый сможет 
поучаствовать в виктори-
не, стрельбе из пневматики, 
посоревноваться в сборке 
автоматов.

Ну а вечером 3  июля, 
после большого концерта 
у  стелы «Минск  - город-
герой», небо украсят яркие 
залпы праздничного фейер-
верка.

ФОНТАН ИДЕЙ

Свислочь окрасится 
всеми цветами радуги.

В прошедшую субботу в Москве  
на Варшавском шоссе пешеходные 
переходы затопило так, что они 
годились только для водолазов.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Беларусь получит возме-
щение своих сырьевых расхо-
дов.

В этом году Россия может выпла-
тить Минску компенсацию за нефть. 
Ее размер составит не больше 60 - 70 
миллионов долларов, начислены они 
будут только в 2020 году. Об этом 
заявил замминистра финансов РФ 
Алексей  Сазанов, дополнив, что 
механизм выплат определяется «на 
высоком уровне».

Напомним, что цены на российскую 
нефть для Беларуси выросли. Это 
произошло из-за налогового манев-
ра. Он подразумевает постепенное 
снижение экспортной пошлины на 
сырье, до ее полного исчезновения 
к 2024 году.  Налог на добычу по-
лезных ископаемых, наоборот, стал 
увеличиваться.

Если раньше страна покупала 
нефть по ценам, которые состав-
ляли примерно 75 процентов от 
мировых значений, то теперь они 
приблизились к ним. Нести потери 
ни одна сторона не хотела, и в на-
чале года продажи «черного золо-
та» в Беларусь прекратились. Они 
возобновились только весной. Тог-
да российские нефтяные компании 
уменьшили премию при поставках с 
12 до 5 долларов за тонну.

Отказываться от налогового ма-
невра Россия не собирается.

- Он нас полностью устраивает, - 
сказал Андрей Сазанов.

В феврале нефть на мировых рын-
ках начала дешеветь. Сейчас бар-
рель стоит около 40 долларов. Чтобы 
не допустить дальнейшего падения, 
страны ОПЕК+ (куда входит и Рос-
сия) договорились с 1 мая сокра-
тить добычу нефти на 9,7 миллиона 
баррелей в сутки. Это соглашение 
продлится два года.

- Пока май только закончил-
ся, и  преждевременно говорить, 
на каких  месторождениях компа-
нии сокращают добычу. Вероятно, 
на тех, которые не имеют льгот, где 
их маржа минимальна. В консерва-
тивном сценарии мы ждем выпадаю-
щих нефтегазовых доходов в этом 
году в размере до двух триллионов 
рублей, - сообщил Сазанов.

УДАЧНЫЙ МАНЕВР
КОМПЕНСАЦИЯ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле прокомментировали 
события вокруг Белгазпромбанка.

Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков озвучил позицию 
российских властей о ситуации с за-
держанием кандидата в президенты 
Беларуси Виктора Бабарико.

- Мы считаем это внутренним делом 
Беларуси. В данном случае мы не на-
мерены как-то вмешиваться в них. 
У Кремля нет кандидатов на выборах 
в республике. Эти кандидаты есть у бе-
лорусского народа. На выборах навер-
няка будут присутствовать наблюда-
тели, поэтому все оценки последуют 
потом, по завершении, - заявил пред-
ставитель Кремля.

Виктор Бабарико - теперь уже быв-

ший глава Белгазпромбанка, баллоти-
ровался на пост Президента Беларуси. 
Сейчас он фигурант уголовного рассле-
дования, его арестовали на прошлой 
неделе. Возбуждены дела о легали-
зации средств, добытых неизвестным 
путем, и об уклонении от уплаты на-
логов в особо крупном размере. Среди 
задержанных - топ-менеджеры кре-
дитной организации и сын Бабарико 
Эдуард.

Россия комментирует всю эту ситуа-
цию в том числе потому, что Газпром-
банк и Газпром - крупнейшие акционе-
ры Белгазпромбанка. Им принадлежит 
по 49,8 процента его акций соответ-
ственно.

Дмитрий Песков отреагировал и на 
заявление правоохранительных орга-

нов Беларуси о том, что действиями Ба-
барико руководили люди из Газпрома:

- Здесь, безусловно, должна последо-
вать какая-то аргументация. Подобные 
обвинения в адрес таких уважаемых 
международных компаний не могут 
быть голословными, они должны под-
крепляться какими-то аргументами.

Сейчас в Белгазпромбанке работает 
временная администрация, которую на-
значил Нацбанк Беларуси. Газпромбанк 
с ней общаться отказывается.

Об этом сообщила ее глава Надежда 
Ермакова. Она считает, что никаких на-
рушений закона при назначении нового 
органа управления банком не было:

- Решение о введении временной ад-
министрации принято для того, чтобы 
обеспечить устойчивое функциониро-

вание кредитной организации, непре-
рывность деятельности по оказанию 
банковских услуг, выполнение обяза-
тельств перед вкладчиками и кредито-
рами, - заявила Ермакова.

Сейчас проблем с ликвидностью 
у Белгазпромбанка нет. Это значит, 
что сбережениям вкладчиков ничего 
угрожать не должно.

Временная администрация будет ра-
ботать до тех пор, пока не появится 
новый состав правления. По словам 
Надежды Ермаковой, смена собствен-
ников будет осуществляться не бело-
русской стороной. Этот вопрос находит-
ся в компетенции акционеров.

Напомним, что Белгазпромбанк рабо-
тает с 1990 года. Входит в ТОП-3 банков 
Беларуси. Виктор Бабарико  руководил 
кредитной организаций  целых двад-
цать лет.

«ВСЕ ОЦЕНКИ ПОТОМ» ОФИЦИАЛЬНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Российская эконо-
мика получит дешевые 
деньги.

Центральный банк РФ сни-
зил ключевую ставку с 5,5 до 
4,5 процента. Случай в рос-
сийской истории беспреце-
дентный. Таким низким этот 
показатель не был никогда.

«Решение направлено на 
удержание инфляции вблизи 
четырех процентов», - гово-
рится в сообщении ЦБ. По 
мнению регулятора, сейчас 
риски для финансовой ста-
бильности уменьшились, 

равно как и инфляционные 
ожидания со стороны насе-
ления и бизнеса.

Ключевая ставка косвенно 
означает стоимость денег. 
Это тот процент, под который 
ЦБ выдает кредиты банкам 
и принимает от них средства 
на депозиты.

Естественно, чем доступ-
нее будут деньги для банков, 
тем дешевле они смогут вы-
давать кредиты людям. Неко-
торые уже снизили проценты 
по ипотеке. По потребкреди-
там ничего подобного пока 
не наблюдается. Здесь став-
ки так и составляют около 
пятнадцати процентов. Вряд 

ли они станут уменьшаться. 
В отличие от ипотеки риски 
невозвратов здесь выше, 
и  удешевление банкирам 
совсем не выгодно.

Вкладчикам нынешнее 
снижение ничего хорошего 
не сулит. Ведь оно означает, 
что проценты по депозитам 
тоже станут меньше. А они 
и  сейчас невелики: всего 
около пяти процентов.

Напомним, что максималь-
ное значение ключевой став-
ки было в 2014 году. В том 
году в декабре она подня-
лась с 10,5 до 17 процен-
тов. Продержалась на этом 
уровне два месяца, а потом 

постоянно снижалась. Воз-
можно, до конца этого года 
ЦБ изменит ее еще раз.

- Будем рассматривать 
целесообразность сниже-
ния ставки в зависимости 
от той информации, кото-
рую получим с уточнением 
прогнозов, - заявила глава 
Центробанка Эльвира На-
биуллина.

В целом взгляд регулято-
ра оптимистичен. ЦБ ожи-
дает, что в конце этого го-
да российская экономика 
начнет восстанавливаться, 
а в первом полугодии 2022-
го вернется к докризисным 
показателям.

СТАВКИ СДЕЛАНЫ, СТАВОК НИЖЕ НЕТ ФИНАНСЫ

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Президент РФ Владимир Путин планирует 
посетить открытие мемориала Советскому 
солдату в Тверской области. Оно состоится 
30 июня. А уже на следующий день здесь ждут 
первых туристов.

Информацию о визите главы государства 
подтвердил его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков:

- Есть такие планы, - сообщил он.
Ржевский памятник был готов еще в се-

редине апреля, но до сих пор плотно за-
крыт от посторонних глаз баннерами. 
Первоначально планировали снять ле-
са к 9 Мая, потом из-за ситуации с пан-
демией коронавируса и смещением 
празднования Дня Победы перенесли 
торжественную дату на 22 июня. На 
днях глава РВИО Владимир Медин-
ский уточнил: церемония состоится 
30-го. 

Уже с 1 июля посетить мемориал 
сможет каждый желающий. Пока 
проще всего до монумента доби-
раться на своей машине по трассе 
М9 «Балтия» до поворота на де-
ревню Хорошево. Дорога от Мос-
квы - чуть больше двухсот киломе-
тров - займет порядка 2,5 часа. На 
магистрали  давно установили указате-
ли, так что заблудиться будет сложно. 
А уж проехать мимо у вас вряд ли полу-
чится. Памятник высотой 25 метров, 
установленный на десятиметровом 
холме, виден издалека.

Если собственного автомоби-

ля нет, своим ходом доехать пока тяжеловато. Хотя 
комплекс является филиалом Музея Великой Отече-
ственной вой ны на Поклонной горе, экскурсии из-за 
карантинных мер туда пока не возят. Три раза в неде-
лю до Ржева из российской столицы ходят поезда: по 

 понедельникам и средам там делает остановку скорый, 
следующий в Великие Луки, в пятницу - псковский. 

В пути они находятся 4,5 часа и приходят на стан-
цию Ржев-Балтийский полвторого ночи 

следующего дня. Обратно в столицу 
можно вернуться по тем же дням: 

уходят поезда практически в те же 
1.30 ночи. Так что минимум сутки 
в Городе воинской славы прове-
сти вам придется.

Остановиться лучше всего 
в одной из ржевских гостиниц, 
а до мемориала добираться на 
такси. Все местные водители уже 
знают, куда ехать. Автобусной 
остановки возле памятника пока 
нет - ближайшая от него в несколь-
ких километрах, хотя тверские 
власти обещали вскоре запустить 
автобус до монумента.

Наконец, от метро «Речной вок-
зал» до Ржева можно добраться 
за  3,5 - 4 часа на ржевском автобу-

се или на проходящем до поселка 
Осташково. А дальше от авто-

вокзала - опять на такси.

Риа Верхневолжье

ПОСТ ПРИНЯТ

В ноябре 
-го в основание 

мемориала лег первый 
камень. 

И вот памятник 
дождался 

торжественной 
церемонии.
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Вениамин СТРИГА

 ■ МЧС в РФ и РБ все чаще 
объявляет режим повышен-
ной опасности.

На прошлой неделе в Москве 
зафиксировали новый рекорд 
жары для этого времени - 29,6 
градуса, после чего пришло рез-
кое похолодание и ливни. За две-
надцать часов выпало 41,4 мил-
лиметра осадков. Предыдущий 
рекорд 1928 года (27,4 мм) по-
бит чуть не в два раза. Уже на 21 
июня столица РФ получила 210 
процентов месячной нормы. По-
неволе вспомнишь о всемирном 
потопе, когда заливает станции 
метро, тоннели и подземные пере-
ходы. Так случилось в районе Из-
майлово, на Варшавском шоссе. 
Ливневки просто не смогли про-
глотить такой поток воды. МЧС 
объявило предпоследний уровень 
опасности - «оранжевый», хуже 
только «красный».

Другим регионам тоже достает-
ся. Воркуту накрыло снежным за-
рядом, а на юг России обрушился 
гигантский град - размером с ку-
риное яйцо. В селе Хатукайское 
пробивало крыши домов и  ав-
томобили, сотни пострадавших 
обратились за помощью. Та же 
участь постигла Майкоп. Там по-

гибла пенсионерка, многие жители 
получили травмы.

Белгидромет потопов в Минске 
и областях Синеокой не зафикси-
ровал, но дожди и тут обильнее, 
чем обычно.

- Также ждем сильные ветра. Не 
исключаем даже нового метео-
рекорда по скорости шквала, - го-
ворят белорусские синоптики.

Все это связано и с глобальным 
изменением погоды. Крупнейшая 
база данных о климате Земли аме-
риканского центра NCEI сообщила: 
уже в марте 2020 года планета ре-
кордно нагрелась. Лишь единожды 
за все время наблюдений с 1880 
года температура отклонялась от 
средней сильнее, чем сейчас. Это 
кардинально меняет конфигура-
ции воздушных потоков.

- Температура в России за по-
следние тридцать лет поднялась 
в среднем на два градуса. Это 
значит, что примерно июнь у нас 
стал июлем, таким, каким тот был 
тридцать лет назад, - рассказал 
заведующий  лабораторией кли-
матологии Института географии 
РАН Владимир Семенов.  - Нам 
придется сталкиваться с погодны-
ми аномалиями все чаще. В прин-
ципе климат Земли бывал и на 
десять, и на 20 градусов теплее. 
И в Сибири были тропики. Но это 
не близкая перспектива.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
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+45,4

70 мм

30 м/с

+43,6

77 мм

25 м/с

пос. Утта, Калмыкия, 
12 июля 2010 года

Сочи, 24 июня 2019 года

Москва 29 мая 2017 года

Жлобин, Гомельская область  
10 июня 2020 года

Минск, 26 июля 2017 года

Минская область, 13 июля  
2016 года

НАЗЛО РЕКОРДАМ

«Спасибо, что вы есть!» - благодарят 
москвичи медиков за их ежедневный под-
виг. На набережной у Андреевского моста 
появилось прозрачное сердце - «почтовый 
ящик». Волонтеры раздавали открытки, 
а люди писали добрые слова в адрес вра-
чей. Желающие в очередь выстроились, со-
блюдая дистанцию, конечно. Акция прошла 

накануне Дня медработника. Еще в Парке 
Горького поставили зеркало с фигурами 
докторов. Можно сделать фото и выложить 
с хэштегом #спасибоврачам.

В Синеокой акция в поддержку врачей 
«Дзякуй, доктар!» началась еще в апреле. 
На днях видеообращение записали погра-
ничники. Они выложили винтовками слово 
«Дзякуй», а сами выстроились на плацу 
в форме сердца.

ФОТОФАКТ

ОРАНЖЕВОЕ  
НАСТРОЕНИЕ ПРИРОДЫ
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ПРАЗДНИК

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Народные гулянья, 
фейерверк, водное шоу - 
торжества в  День Неза-
висимости Беларуси раз-
вернутся по всей стране. 
В  Минске  - самые мас-
штабные.

Самым ярким событи-
ем 3  июля станет откры-
тие светомузыкального 
фонтана в парке Янки Ку-
палы. Суперсовременную 
конструкцию разместили 
прямо посреди реки Свис-
лочи. К небу на высоту де-
сятиэтажки взлетят почти 
две сотни струй. Они мо-
гут превращаться в  бегу-
щую дорожку, дуги, веера, 
лилии и водный экран для 

трансляции мультимедий-
ных шоу. Видеопроектор 
и лазерная система помо-
гают проецировать на во-
ду сказочные изображения.

Еще одно красочное зре-
лище  - красно-зеленые 
панно под цвета государ-
ственного флага, которое 
появилось на здании Педа-
гогического университета. 
Оно состоит из девяти ты-
сяч флажков, при малей-
шем дуновении ветра соз-
дается впечатление живой 
картинки.

- В годовщину 75-ле-
тия Великой Победы 
в  городе появится арт-
свеча,  - рассказывает на-
чальник отдела дизайна 
«Минскрек ламы» Татьяна 
Бугоркова. - 12-метровая 

конструкция оформлена 
кубами с  фотографиями. 
Увидеть необычную стелу 
можно возле центрально-
го купола торгового центра 
«Столица». На фотографи-
ях - все значимые моменты 
белорусской истории.

Любителей исторических 
реконструкций ждут 3 - 4 
июля на «Линии Сталина», 
где пройдет XIV Фестиваль 
«Багратион». В перерывах 
между «театром боевых 
действий» каждый сможет 
поучаствовать в виктори-
не, стрельбе из пневматики, 
посоревноваться в сборке 
автоматов.

Ну а вечером 3  июля, 
после большого концерта 
у  стелы «Минск  - город-
герой», небо украсят яркие 
залпы праздничного фейер-
верка.

ФОНТАН ИДЕЙ

Свислочь окрасится 
всеми цветами радуги.

В прошедшую субботу в Москве  
на Варшавском шоссе пешеходные 
переходы затопило так, что они 
годились только для водолазов.
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 ■ Российский лидер Влади-
мир Путин написал статью 
для американского журна-
ла National Interest. «75 лет 
Великой Победы: общая от-
ветственность перед исто-
рией и будущим». Исполь-
зовал для нее архивные 
документы, недавно рассе-
креченные материалы.  «СВ» 
выбрало ключевые тезисы.

О ПОДВИГЕ  
ОТЦОВ И ДЕДОВ

75 лет прошло, как закончи-
лась Великая Отечественная 
война. Но почему в России 
9 Мая отмечается как самый 
главный праздник, а 22 июня 
жизнь словно замирает и ко-
мок подкатывает к горлу?

Для моих родителей война - 

это страшные муки блокад-
ного Ленинграда, где умер 
мой двухлетний брат Витя, 
где чудом осталась в живых 
мама. Отец, имея бронь, ушел 
добровольцем защищать род-
ной город - поступил так же, 
как и  миллионы советских 
граждан.

Для меня и моих сверстни-
ков важно, чтобы наши дети, 
внуки, правнуки понимали, 
через какие испытания прош-
ли их предки. Перед моими 
глазами молодые врачи, мед-
сестры, которые сегодня идут 
в «красную зону», чтобы спа-
сать людей. Наши военнослу-
жащие, в ходе борьбы с меж-
дународным терроризмом 
на Северном Кавказе, в Сирии 
стоявшие насмерть, - совсем 
юные ребята! Но все они по-
казали, что достойны подвига 
воинов нашей Родины. 

О ДОГОВОРЕ  
О НЕНАПАДЕНИИ

В  конце прошлого года, 
на  саммите руководителей 
стран СНГ, мы все были еди-
ны: важно передать память 
о том, что победа над нациз-
мом одержана прежде всего 
советским народом.

Напомню очевидную вещь: 
глубинные причины Второй 
мировой войны во многом 
вытекают из решений, при-
нятых по итогам Первой ми-
ровой. Версальский договор 
стал для Германии символом 
глубокой несправедливости. 
Нацисты играли на этих чув-
ствах, а по сути, толкали не-
мецкий народ к новой вой не.

Советский Союз старался 
использовать любой шанс для 
создания антигитлеровской 
коалиции, несмотря на дву-
личную позицию стран Запа-
да. По линии разведслужб со-
ветское руководство получало 
подробную информацию о за-
кулисных англо-германских 
контактах летом 1939 года. 
СССР подписал Договор о не-
нападении с Германией, фак-
тически сделав это последним 
из стран Европы.

Советских руководителей 
можно упрекать во многом, 
но не в отсутствии понима-
ния характера внешних угроз. 
Они видели, что страну пыта-
ются оставить один на один 
с Германией и ее союзника-
ми, и действовали, чтобы вы-
играть время для укрепления 
обороны.

По  поводу заключенного 
тогда Договора о ненападе-
нии сейчас много разговоров 
и претензий именно в адрес 
современной России. Другие 
государства предпочитают 
не вспоминать о соглашениях, 
где стоят подписи нацистов 
и западных политиков. Чего 
стóит циничная фраза посла 
Польши в Германии Липского, 
произнесенная в беседе с Гит-
лером 20 сентября 1938 года: 
«…За решение еврейского во-
проса мы [поляки] поставим 
ему… прекрасный памятник 
в Варшаве».

ОБ УГРОЗАХ

Попросил поднять из архи-
вов материалы, связанные 
с  контактами СССР и  Гер-
мании в августе и сентябре 
1939 года. Пункт 2 Секретного 
протокола к Договору о не-
нападении между Германией 
и СССР от 23 августа 1939 го-
да устанавливал, что в случае 
территориально-политичес-
кого переустройства об-
ластей, входящих в  состав 
Польского государства, гра-
ница сфер интересов двух 
стран должна «приблизи-

тельно проходить по линии 
рек Нарева, Вислы и Сана». 
В советскую сферу влияния 
попадали не только террито-
рии, на которых проживало 
преимущественно украин-
ское и белорусское население, 
но и исторические польские 
земли междуречья Буга и Вис-
лы. Об  этом факте далеко 
не все сейчас знают.

Как и о том, что сразу после 
нападения на Польшу Берлин 
настойчиво и неоднократно 
призывал Москву присоеди-
ниться к военным действиям. 

Лишь когда стало оконча-
тельно ясно, что Великобрита-
ния и Франция не стремятся 
помогать своему союзнику, 
а вермахт способен быстро 
оккупировать всю Польшу 
и вый ти фактически на под-
ступы к Минску, было при-
нято решение ввести утром 
17 сентября войсковые соеди-
нения Красной армии в Вос-
точные кресы - ныне это части 
территории Беларуси, Украи-
ны и Литвы.

О ПАКТЕ 
МОЛОТОВА - 
РИББЕНТРОПА

Очевидно, что других вари-
антов не оставалось. В про-
тивном случае риски для 
СССР возросли  бы много-
кратно, поскольку старая 
советско-польская граница 
проходила всего в нескольких 
десятках километров от Мин-
ска, и вой на с нацистами на-
чалась бы для страны с крайне 
невыгодных стратегических 
позиций.

28 сентября 1939 года в Мо-
скве Риббентроп и Молотов 
подписали Договор о дружбе 
и границе между СССР и Гер-
манией, а также секретный 
протокол об изменении го-
сударственной границы, ко-
торой признавалась демарка-
ционная линия, где де-факто 
стояли две армии.

В  Москве понимали, что 
скрытая война с нацизмом уже 
идет. А 25 ноября 1940 года 
советское руководство офи-
циально выдвинуло Берлину 
неприемлемые для нацистов 
условия, включая вывод гер-
манских войск из  Финлян-
дии, договор о взаимопомо-
щи между СССР и Болгарией 
и ряд других. Уже в декабре 
Гитлер утвердил план «Барба-
росса». Сделал это, понимая, 
что именно Советский Союз - 
главная сила, которая проти-
востоит ему в Европе.

О ПОДЛОСТИ

Нечестно утверждать, что 
двухдневный визит в Москву 
нацистского министра ино-
странных дел Риббентропа - 

главная причина, породившая 
Вторую мировую войну. Все 
ведущие страны в  той или 
иной степени несут свою до-
лю вины за ее начало.

Поиском взвешенных оце-
нок прошедших событий 
должна заниматься академи-
ческая наука с широким пред-
ставительством авторитетных 
ученых из разных стран. Од-
нако многие наши партнеры 
пока не готовы к совместной 
работе. Одобренная 19 сентя-
бря 2019 года Европейским 
парламентом резолюция 
«О важности сохранения исто-
рической памяти для будуще-
го Европы» прямо обвинила 
СССР - наряду с нацистской 
Германией - в развязывании 
Второй мировой войны. 

Помимо угрозы для фунда-
ментальных принципов ми-
ропорядка есть здесь и нрав-
ственная сторона. Глумление 
над памятью - это подлость. 
Забвение уроков истории не-
избежно оборачивается тя-
желой расплатой. Мы будем 
защищать правду, основан-
ную на документально под-
твержденных исторических 
фактах. На это в том числе 
нацелен масштабный проект 
по созданию в России круп-
нейшей коллекции архивных 
документов, кино- и фотома-
териалов по истории Второй 
мировой войны, предвоенно-
му периоду.

Такая работа уже идет. Мно-
гие новые, недавно найден-
ные, рассекреченные мате-
риалы использовались и при 
подготовке этой статьи. Мо-
гу заявить, что не существует 
архивных документов, кото-
рые подтверждали бы версию 
о  намерении СССР начать 
превентивную войну против 
Германии.

ОБ ИСПЫТАНИЯХ  
В ГОДЫ ВОЙНЫ

Война не была внезапной. 
Но  22 июня 1941 года Совет-
ский Союз столкнулся с самой 
сильной, отмобилизованной 
и обученной армией мира, 
на которую работал промыш-
ленный, экономический, во-
енный потенциал практиче-
ски всей Европы.

Тяжелейшие военные пора-
жения 1941 года поставили 
страну на грань катастрофы. 
За полтора года советские лю-
ди совершили то, что казалось 
невозможным, и на фронте, 
и в тылу.

Против захватнической ма-
шины нацистов поднялась 
гигантская сила советского 
общества, объединенного 
стремлением защитить род-
ную землю, отомстить врагу, 
сломавшему, растоптавшему 
мирную жизнь.
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 ● Все ведущие страны ответственны за начало Второй 
мировой войны. Неверно и нечестно утверждать, что ее 
развязал пакт Молотова-Риббентропа.

 ● Не существует документальных доказательств версии, 
будто Советский Союз хотел начать превентивную войну 
против Германии.

 ● Сталин и другие советские руководители виновны 
во многом, но они осознавали, что приближается война, 
готовились к ней, стараясь выиграть время на укрепление 
обороны.

 ● Гитлер понимал, что главный его противник в Европе - 
Советский Союз.

 ● Разгром нацизма - заслуга прежде всего советского на-
рода. Врагу противостояли представители всех республик.

 ● Резолюция Европейского парламента, в которой наравне 
с Германией в развязывании войны обвиняют СССР - не 
что иное, как искажение истории. Пренебрегать уроками 
истории опасно и чревато тяжелой расплатой.

 ● Россия создает крупнейшую коллекцию архивных мате-
риалов по истории Второй мировой и призывает оценивать 
события тех лет ученых из разных стран.

ГЛАВНОЕ

 ЗАБВЕНИЕ ИСТОРИИ ОБОРАЧИВАЕТСЯ 
ТЯЖЕЛОЙ РАСПЛАТОЙСоветские солдаты 

подарили мирное 
небо над головой 

грядущим поколениям 
европейских стран.
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Брестскую крепость до по-
следней капли крови защища-
ли воины более чем тридцати 
национальностей. На протя-
жении всей войны - и в круп-
ных решающих битвах, и в за-
щите каждого плацдарма - мы 
видим примеры такого еди-
нения. 

О ПОТЕРЯХ

Мы отстаиваем подлинную 
правду о войне. Ее - суровую, 
горькую и беспощадную - пе-
редали нам писатели и поэты, 
прошедшие через огонь и ад 
фронтовых испытаний.

И сегодня потрясают строки 
стихотворения Александра 
Твардовского «Я убит подо 
Ржевом…». Только в ходе бо-
ев за город Ржев и Ржевский 
выступ с октября 1941 года 
по март 1943 года Красная 
армия потеряла, включая ра-
неных и пропавших без вести, 
1 миллион 342 тысячи 888 че-
ловек. Называю эти собран-
ные по архивным источни-
кам страшные, трагические, 
еще далеко не полные циф-
ры - впервые, отдавая дань 
памяти подвигу известных 
и безымянных героев.

Черчилль в послании Ста-
лину 27 сентября 1944 года 
писал, что «именно русская 
армия выпустила кишки 
из германской военной ма-
шины…»

Такая оценка нашла отклик 
во всем мире. Почти 27 мил-
лионов советских граждан по-
гибли на фронтах, в немец-
ком плену, умерли от голода 
и бомбежек, в гетто и печах 
нацистских лагерей смер-
ти. СССР потерял каждого 
седьмого из своих граждан. 
К сожалению, это число не-

окончательное. Предстоит 
продолжить работу по восста-
новлению имен и судеб всех 
погибших: бойцов Красной 
армии, партизан, подпольщи-
ков, военнопленных и узни-
ков конц лагерей, мирных 
граждан, уничтоженных ка-
рателями. Это наш долг.

ОБ ОСУЖДЕНИИ 
НАЦИСТОВ

Советский Союз в полной 
мере выполнял свои обяза-
тельства перед союзниками, 
всегда протягивал руку по-
мощи. Масштабной опера-
цией «Багратион» в Беларуси 
Красная армия поддержала 
высадку англо-американского 
десанта в Нормандии. В ян-
варе 1945 года, прорвавшись 
к Одеру, наши бойцы постави-
ли крест на последнем мощ-
ном наступлении вермахта 
на Западном фронте, в Арден-
нах. А через три месяца после 
победы над Германией СССР 
в соответствии с Ялтинскими 
договоренностями объявил 
войну Японии и нанес пора-
жение миллионной Квантун-
ской армии.

Союзники совместно созда-
ли Международный военный 
трибунал, призванный пока-
рать нацистских политиче-
ских и военных преступников. 
В его решениях дана четкая 
правовая квалификация та-
ким преступлениям против 
человечности, как геноцид, 
этнические и  религиозные 
чистки, антисемитизм и ксе-
нофобия. Нюрнбергский три-
бунал осудил и коллаборацио-
нистов различных мастей.

Наша позиция остается 
неизменной: этим преступ-
ным деяниям не может быть 

оправдания. Вызывает недоу-
мение, когда в ряде стран те, 
кто запятнал себя сотрудни-
чеством с нацистами, вдруг 
приравниваются к ветеранам 
Второй мировой войны. 

О САММИТЕ 
«БОЛЬШОЙ 
ПЯТЕРКИ»

Сегодня, как и в 1945 году, 
важно проявить политиче-
скую волю и обсудить буду-
щее. Наши коллеги - госпо-
да Си Цзиньпин, Макрон, 
Трамп, Джонсон  - поддер-
жали российскую инициати-
ву провести встречу лидеров 
пяти ядерных государств  - 
постоянных членов Совета 
 Безопасности.

Целесообразно обсудить ша-
ги по развитию коллективных 
начал в мировых делах, откро-
венно поговорить о вопросах 
сохранения мира, укрепления 
глобальной и региональной 
безопасности, контроля над 
стратегическими вооруже-
ниями, усилий в  противо-
действии терроризму, экс-
тремизму.

Отдельная тема повестки 
встречи - ситуация в глобаль-
ной экономике, прежде всего 
преодоление экономического 
кризиса, вызванного панде-
мией коронавируса. Как бы-
стро глобальная экономика 
выберется из рецессии - за-
висит от нашей способности 
работать сообща и согласо-
ванно.

Не может быть сомнений, 
что саммит России, Китая, 
Франции, США и Великобри-
тании сыграет важную роль 
в поиске общих ответов на 
современные вызовы и угро-
зы.

Александр Лукашенко на открытии мемориального ком-
плекса, посвященного памяти сожженных деревень Могилев-
ской области:

- Боль, горе и чувство невосполнимой утраты, которые ис-
пытал наш народ, стали для следующих поколений белорусов 
настоящей травмой. Читая воспоминания очевидцев, глядя на 
чудовищные фото- и кинохронику преступлений гитлеровских 
оккупантов, мы никогда не сможем понять, как солдаты, у ко-
торых есть мать, которые сами познали счастье отцовства, 
смогли убивать безоружных людей. Особенно детей. И даже 
не убивать - бросать в колодцы живыми. Как они не увидели 
в наших стариках, женщинах и малышах хоть какое-то напо-
минание о своих родных людях. Уничтожали хладнокровно 
и методично, даже младенцев поднимали на штыки, экономя 
патроны…

Это звучит дико и страшно, но нельзя себе позволить подби-
рать щадящие слова, вспоминая зверства, которые творились 
на белорусской земле в годы Великой Отечественной войны. 
Сейчас, когда подвиг нашего народа ставится под сомнение, 
мы делаем все, чтобы те, кто до сих пор считает, что «Гитлер 
нес славянам цивилизацию», усвоили истину. В глазах врага 
белорусы, украинцы и русские не были людьми. Фашисты 
пришли на наши земли, чтобы по приказу фюрера найти чело-
веческий материал, который будет возделывать поля и кормить 
великую германскую нацию.

Молчаливые свидетели преступлений фашистов - Хатынь, 
Красный Берег, Тростенец, «Яма», Борки, Ола, братские мо-
гилы и каждый квадратный метр нашей земли. Они - храни-
тели правды. Наш священный долг - сберечь ее и передать 
следующим поколениям.

Беларусь никогда не допустит возрождения идей нацизма 
на своей земле. Беларусь никогда не позволит переписать 
историю и предать память победителей, которые спасли мир 
от палачей. Нет прощения зверским преступлениям!

«НЕТ ПРОЩЕНИЯ 
ЗВЕРСКИМ ПРЕСТУПЛЕНИЯМ!»
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ДОСЛОВНО

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- По сути - это (статья. - Ред.) протяну-
тая рука к сотрудничеству во имя сохране-
ния нашей общей исторической памяти, 
во имя недопущения возрождения нациз-
ма и любых других форм ксенофобии или 
расовой дискриминации, во имя сохране-
ния миропорядка, сформированного по 
итогам Второй мировой войны.

Нам бы очень хотелось, чтобы статья 
получила достойную, а не неверно истол-
кованную оценку среди стран - союзниц 
по антигитлеровской коалиции и всех тех 

европейских государств, которые были освобождены от фа-
шизма ценою жизни советских солдат. Новые факты о роли 
ряда западных лидеров, спровоцировавших Гитлера на полно-
масштабные военные действия, заслуживают отдельного вни-
мания. Они не должны замалчиваться впредь.

Сергей МИТИН, член Комиссии ПС по экономической 
политике:

- Один из главных моментов статьи - 
вклад советского народа в разгром фа-
шистских захватчиков. Я плохо отношусь 
к попыткам переписать историю Великой 
Отечественной войны, которые предпри-
нимаются на Западе. Мой отец Герасим 
Павлович в 1942 году ворвался во вра-
жеский окоп и в штыковой атаке заколол 
четырех немцев. Сам был тяжело ранен - 
на плащ-палатке выносили с поля боя. Не 
представляю, кто бы 40 лет назад позво-
лил себе усомниться в роли СССР в победе 
над нацистами. Мы же порой очень лояльно относимся к этому. 
В Праге сносят памятник маршалу Ивану Коневу, а по теле-
визору нам рекламируют чешское пиво. В этом вопросе надо 
быть жестче. Каждую прогулку с внуком Димой я рассказываю 
ему об истории России, ее успехах и неудачах. Кто сегодня 
в Европе помнит князей Михаила Воротынского и Дмитрия 
Хворостинина? А ведь именно под их предводительством 
в 1572 году были разбиты под Москвой войска крымских татар 
и турок, шедших грабить столицу Руси, а затем территории 
нынешних Польши, Чехии и Словакии, Венгрии… Вот и по-
правки в Конституцию РФ, касающиеся исторической памяти, 
призваны защитить ее для будущих поколений и помогут тем, 
кто будет составлять учебники по истории.
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По всему миру 22 июня прошла акция с таким 
названием. Ровно в четыре часа утра на разных 
континентах и в разных странах начали появ-
ляться огоньки - кто-то выходил в парк, иные 
зажигали свечи и ставили их у окон в своих до-
мах, а снимок с памятным знаком размещали 

в соцсетях с хэштегом #свечапамяти. В рос-
сийской столице акция прошла на Крымской 
набережной: вдоль парапета выстроился ряд 
из 1418 огней, символизирующих количество 
дней Великой Отечественной войны. Под каж-
дым - постамент с датой.

СТОП�КАДР

СВЕЧА ПАМЯТИ

24 - 30 июня / 2020 / № 28
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 ■ Российский лидер Влади-
мир Путин написал статью 
для американского журна-
ла National Interest. «75 лет 
Великой Победы: общая от-
ветственность перед исто-
рией и будущим». Исполь-
зовал для нее архивные 
документы, недавно рассе-
креченные материалы.  «СВ» 
выбрало ключевые тезисы.

О ПОДВИГЕ  
ОТЦОВ И ДЕДОВ

75 лет прошло, как закончи-
лась Великая Отечественная 
война. Но почему в России 
9 Мая отмечается как самый 
главный праздник, а 22 июня 
жизнь словно замирает и ко-
мок подкатывает к горлу?

Для моих родителей война - 

это страшные муки блокад-
ного Ленинграда, где умер 
мой двухлетний брат Витя, 
где чудом осталась в живых 
мама. Отец, имея бронь, ушел 
добровольцем защищать род-
ной город - поступил так же, 
как и  миллионы советских 
граждан.

Для меня и моих сверстни-
ков важно, чтобы наши дети, 
внуки, правнуки понимали, 
через какие испытания прош-
ли их предки. Перед моими 
глазами молодые врачи, мед-
сестры, которые сегодня идут 
в «красную зону», чтобы спа-
сать людей. Наши военнослу-
жащие, в ходе борьбы с меж-
дународным терроризмом 
на Северном Кавказе, в Сирии 
стоявшие насмерть, - совсем 
юные ребята! Но все они по-
казали, что достойны подвига 
воинов нашей Родины. 

О ДОГОВОРЕ  
О НЕНАПАДЕНИИ

В  конце прошлого года, 
на  саммите руководителей 
стран СНГ, мы все были еди-
ны: важно передать память 
о том, что победа над нациз-
мом одержана прежде всего 
советским народом.

Напомню очевидную вещь: 
глубинные причины Второй 
мировой войны во многом 
вытекают из решений, при-
нятых по итогам Первой ми-
ровой. Версальский договор 
стал для Германии символом 
глубокой несправедливости. 
Нацисты играли на этих чув-
ствах, а по сути, толкали не-
мецкий народ к новой вой не.

Советский Союз старался 
использовать любой шанс для 
создания антигитлеровской 
коалиции, несмотря на дву-
личную позицию стран Запа-
да. По линии разведслужб со-
ветское руководство получало 
подробную информацию о за-
кулисных англо-германских 
контактах летом 1939 года. 
СССР подписал Договор о не-
нападении с Германией, фак-
тически сделав это последним 
из стран Европы.

Советских руководителей 
можно упрекать во многом, 
но не в отсутствии понима-
ния характера внешних угроз. 
Они видели, что страну пыта-
ются оставить один на один 
с Германией и ее союзника-
ми, и действовали, чтобы вы-
играть время для укрепления 
обороны.

По  поводу заключенного 
тогда Договора о ненападе-
нии сейчас много разговоров 
и претензий именно в адрес 
современной России. Другие 
государства предпочитают 
не вспоминать о соглашениях, 
где стоят подписи нацистов 
и западных политиков. Чего 
стóит циничная фраза посла 
Польши в Германии Липского, 
произнесенная в беседе с Гит-
лером 20 сентября 1938 года: 
«…За решение еврейского во-
проса мы [поляки] поставим 
ему… прекрасный памятник 
в Варшаве».

ОБ УГРОЗАХ

Попросил поднять из архи-
вов материалы, связанные 
с  контактами СССР и  Гер-
мании в августе и сентябре 
1939 года. Пункт 2 Секретного 
протокола к Договору о не-
нападении между Германией 
и СССР от 23 августа 1939 го-
да устанавливал, что в случае 
территориально-политичес-
кого переустройства об-
ластей, входящих в  состав 
Польского государства, гра-
ница сфер интересов двух 
стран должна «приблизи-

тельно проходить по линии 
рек Нарева, Вислы и Сана». 
В советскую сферу влияния 
попадали не только террито-
рии, на которых проживало 
преимущественно украин-
ское и белорусское население, 
но и исторические польские 
земли междуречья Буга и Вис-
лы. Об  этом факте далеко 
не все сейчас знают.

Как и о том, что сразу после 
нападения на Польшу Берлин 
настойчиво и неоднократно 
призывал Москву присоеди-
ниться к военным действиям. 

Лишь когда стало оконча-
тельно ясно, что Великобрита-
ния и Франция не стремятся 
помогать своему союзнику, 
а вермахт способен быстро 
оккупировать всю Польшу 
и вый ти фактически на под-
ступы к Минску, было при-
нято решение ввести утром 
17 сентября войсковые соеди-
нения Красной армии в Вос-
точные кресы - ныне это части 
территории Беларуси, Украи-
ны и Литвы.

О ПАКТЕ 
МОЛОТОВА - 
РИББЕНТРОПА

Очевидно, что других вари-
антов не оставалось. В про-
тивном случае риски для 
СССР возросли  бы много-
кратно, поскольку старая 
советско-польская граница 
проходила всего в нескольких 
десятках километров от Мин-
ска, и вой на с нацистами на-
чалась бы для страны с крайне 
невыгодных стратегических 
позиций.

28 сентября 1939 года в Мо-
скве Риббентроп и Молотов 
подписали Договор о дружбе 
и границе между СССР и Гер-
манией, а также секретный 
протокол об изменении го-
сударственной границы, ко-
торой признавалась демарка-
ционная линия, где де-факто 
стояли две армии.

В  Москве понимали, что 
скрытая война с нацизмом уже 
идет. А 25 ноября 1940 года 
советское руководство офи-
циально выдвинуло Берлину 
неприемлемые для нацистов 
условия, включая вывод гер-
манских войск из  Финлян-
дии, договор о взаимопомо-
щи между СССР и Болгарией 
и ряд других. Уже в декабре 
Гитлер утвердил план «Барба-
росса». Сделал это, понимая, 
что именно Советский Союз - 
главная сила, которая проти-
востоит ему в Европе.

О ПОДЛОСТИ

Нечестно утверждать, что 
двухдневный визит в Москву 
нацистского министра ино-
странных дел Риббентропа - 

главная причина, породившая 
Вторую мировую войну. Все 
ведущие страны в  той или 
иной степени несут свою до-
лю вины за ее начало.

Поиском взвешенных оце-
нок прошедших событий 
должна заниматься академи-
ческая наука с широким пред-
ставительством авторитетных 
ученых из разных стран. Од-
нако многие наши партнеры 
пока не готовы к совместной 
работе. Одобренная 19 сентя-
бря 2019 года Европейским 
парламентом резолюция 
«О важности сохранения исто-
рической памяти для будуще-
го Европы» прямо обвинила 
СССР - наряду с нацистской 
Германией - в развязывании 
Второй мировой войны. 

Помимо угрозы для фунда-
ментальных принципов ми-
ропорядка есть здесь и нрав-
ственная сторона. Глумление 
над памятью - это подлость. 
Забвение уроков истории не-
избежно оборачивается тя-
желой расплатой. Мы будем 
защищать правду, основан-
ную на документально под-
твержденных исторических 
фактах. На это в том числе 
нацелен масштабный проект 
по созданию в России круп-
нейшей коллекции архивных 
документов, кино- и фотома-
териалов по истории Второй 
мировой войны, предвоенно-
му периоду.

Такая работа уже идет. Мно-
гие новые, недавно найден-
ные, рассекреченные мате-
риалы использовались и при 
подготовке этой статьи. Мо-
гу заявить, что не существует 
архивных документов, кото-
рые подтверждали бы версию 
о  намерении СССР начать 
превентивную войну против 
Германии.

ОБ ИСПЫТАНИЯХ  
В ГОДЫ ВОЙНЫ

Война не была внезапной. 
Но  22 июня 1941 года Совет-
ский Союз столкнулся с самой 
сильной, отмобилизованной 
и обученной армией мира, 
на которую работал промыш-
ленный, экономический, во-
енный потенциал практиче-
ски всей Европы.

Тяжелейшие военные пора-
жения 1941 года поставили 
страну на грань катастрофы. 
За полтора года советские лю-
ди совершили то, что казалось 
невозможным, и на фронте, 
и в тылу.

Против захватнической ма-
шины нацистов поднялась 
гигантская сила советского 
общества, объединенного 
стремлением защитить род-
ную землю, отомстить врагу, 
сломавшему, растоптавшему 
мирную жизнь.
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 ● Все ведущие страны ответственны за начало Второй 
мировой войны. Неверно и нечестно утверждать, что ее 
развязал пакт Молотова-Риббентропа.

 ● Не существует документальных доказательств версии, 
будто Советский Союз хотел начать превентивную войну 
против Германии.

 ● Сталин и другие советские руководители виновны 
во многом, но они осознавали, что приближается война, 
готовились к ней, стараясь выиграть время на укрепление 
обороны.

 ● Гитлер понимал, что главный его противник в Европе - 
Советский Союз.

 ● Разгром нацизма - заслуга прежде всего советского на-
рода. Врагу противостояли представители всех республик.

 ● Резолюция Европейского парламента, в которой наравне 
с Германией в развязывании войны обвиняют СССР - не 
что иное, как искажение истории. Пренебрегать уроками 
истории опасно и чревато тяжелой расплатой.

 ● Россия создает крупнейшую коллекцию архивных мате-
риалов по истории Второй мировой и призывает оценивать 
события тех лет ученых из разных стран.

ГЛАВНОЕ

 ЗАБВЕНИЕ ИСТОРИИ ОБОРАЧИВАЕТСЯ 
ТЯЖЕЛОЙ РАСПЛАТОЙСоветские солдаты 

подарили мирное 
небо над головой 

грядущим поколениям 
европейских стран.
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Брестскую крепость до по-
следней капли крови защища-
ли воины более чем тридцати 
национальностей. На протя-
жении всей войны - и в круп-
ных решающих битвах, и в за-
щите каждого плацдарма - мы 
видим примеры такого еди-
нения. 

О ПОТЕРЯХ

Мы отстаиваем подлинную 
правду о войне. Ее - суровую, 
горькую и беспощадную - пе-
редали нам писатели и поэты, 
прошедшие через огонь и ад 
фронтовых испытаний.

И сегодня потрясают строки 
стихотворения Александра 
Твардовского «Я убит подо 
Ржевом…». Только в ходе бо-
ев за город Ржев и Ржевский 
выступ с октября 1941 года 
по март 1943 года Красная 
армия потеряла, включая ра-
неных и пропавших без вести, 
1 миллион 342 тысячи 888 че-
ловек. Называю эти собран-
ные по архивным источни-
кам страшные, трагические, 
еще далеко не полные циф-
ры - впервые, отдавая дань 
памяти подвигу известных 
и безымянных героев.

Черчилль в послании Ста-
лину 27 сентября 1944 года 
писал, что «именно русская 
армия выпустила кишки 
из германской военной ма-
шины…»

Такая оценка нашла отклик 
во всем мире. Почти 27 мил-
лионов советских граждан по-
гибли на фронтах, в немец-
ком плену, умерли от голода 
и бомбежек, в гетто и печах 
нацистских лагерей смер-
ти. СССР потерял каждого 
седьмого из своих граждан. 
К сожалению, это число не-

окончательное. Предстоит 
продолжить работу по восста-
новлению имен и судеб всех 
погибших: бойцов Красной 
армии, партизан, подпольщи-
ков, военнопленных и узни-
ков конц лагерей, мирных 
граждан, уничтоженных ка-
рателями. Это наш долг.

ОБ ОСУЖДЕНИИ 
НАЦИСТОВ

Советский Союз в полной 
мере выполнял свои обяза-
тельства перед союзниками, 
всегда протягивал руку по-
мощи. Масштабной опера-
цией «Багратион» в Беларуси 
Красная армия поддержала 
высадку англо-американского 
десанта в Нормандии. В ян-
варе 1945 года, прорвавшись 
к Одеру, наши бойцы постави-
ли крест на последнем мощ-
ном наступлении вермахта 
на Западном фронте, в Арден-
нах. А через три месяца после 
победы над Германией СССР 
в соответствии с Ялтинскими 
договоренностями объявил 
войну Японии и нанес пора-
жение миллионной Квантун-
ской армии.

Союзники совместно созда-
ли Международный военный 
трибунал, призванный пока-
рать нацистских политиче-
ских и военных преступников. 
В его решениях дана четкая 
правовая квалификация та-
ким преступлениям против 
человечности, как геноцид, 
этнические и  религиозные 
чистки, антисемитизм и ксе-
нофобия. Нюрнбергский три-
бунал осудил и коллаборацио-
нистов различных мастей.

Наша позиция остается 
неизменной: этим преступ-
ным деяниям не может быть 

оправдания. Вызывает недоу-
мение, когда в ряде стран те, 
кто запятнал себя сотрудни-
чеством с нацистами, вдруг 
приравниваются к ветеранам 
Второй мировой войны. 

О САММИТЕ 
«БОЛЬШОЙ 
ПЯТЕРКИ»

Сегодня, как и в 1945 году, 
важно проявить политиче-
скую волю и обсудить буду-
щее. Наши коллеги - госпо-
да Си Цзиньпин, Макрон, 
Трамп, Джонсон  - поддер-
жали российскую инициати-
ву провести встречу лидеров 
пяти ядерных государств  - 
постоянных членов Совета 
 Безопасности.

Целесообразно обсудить ша-
ги по развитию коллективных 
начал в мировых делах, откро-
венно поговорить о вопросах 
сохранения мира, укрепления 
глобальной и региональной 
безопасности, контроля над 
стратегическими вооруже-
ниями, усилий в  противо-
действии терроризму, экс-
тремизму.

Отдельная тема повестки 
встречи - ситуация в глобаль-
ной экономике, прежде всего 
преодоление экономического 
кризиса, вызванного панде-
мией коронавируса. Как бы-
стро глобальная экономика 
выберется из рецессии - за-
висит от нашей способности 
работать сообща и согласо-
ванно.

Не может быть сомнений, 
что саммит России, Китая, 
Франции, США и Великобри-
тании сыграет важную роль 
в поиске общих ответов на 
современные вызовы и угро-
зы.

Александр Лукашенко на открытии мемориального ком-
плекса, посвященного памяти сожженных деревень Могилев-
ской области:

- Боль, горе и чувство невосполнимой утраты, которые ис-
пытал наш народ, стали для следующих поколений белорусов 
настоящей травмой. Читая воспоминания очевидцев, глядя на 
чудовищные фото- и кинохронику преступлений гитлеровских 
оккупантов, мы никогда не сможем понять, как солдаты, у ко-
торых есть мать, которые сами познали счастье отцовства, 
смогли убивать безоружных людей. Особенно детей. И даже 
не убивать - бросать в колодцы живыми. Как они не увидели 
в наших стариках, женщинах и малышах хоть какое-то напо-
минание о своих родных людях. Уничтожали хладнокровно 
и методично, даже младенцев поднимали на штыки, экономя 
патроны…

Это звучит дико и страшно, но нельзя себе позволить подби-
рать щадящие слова, вспоминая зверства, которые творились 
на белорусской земле в годы Великой Отечественной войны. 
Сейчас, когда подвиг нашего народа ставится под сомнение, 
мы делаем все, чтобы те, кто до сих пор считает, что «Гитлер 
нес славянам цивилизацию», усвоили истину. В глазах врага 
белорусы, украинцы и русские не были людьми. Фашисты 
пришли на наши земли, чтобы по приказу фюрера найти чело-
веческий материал, который будет возделывать поля и кормить 
великую германскую нацию.

Молчаливые свидетели преступлений фашистов - Хатынь, 
Красный Берег, Тростенец, «Яма», Борки, Ола, братские мо-
гилы и каждый квадратный метр нашей земли. Они - храни-
тели правды. Наш священный долг - сберечь ее и передать 
следующим поколениям.

Беларусь никогда не допустит возрождения идей нацизма 
на своей земле. Беларусь никогда не позволит переписать 
историю и предать память победителей, которые спасли мир 
от палачей. Нет прощения зверским преступлениям!

«НЕТ ПРОЩЕНИЯ 
ЗВЕРСКИМ ПРЕСТУПЛЕНИЯМ!»

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

ДОСЛОВНО

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- По сути - это (статья. - Ред.) протяну-
тая рука к сотрудничеству во имя сохране-
ния нашей общей исторической памяти, 
во имя недопущения возрождения нациз-
ма и любых других форм ксенофобии или 
расовой дискриминации, во имя сохране-
ния миропорядка, сформированного по 
итогам Второй мировой войны.

Нам бы очень хотелось, чтобы статья 
получила достойную, а не неверно истол-
кованную оценку среди стран - союзниц 
по антигитлеровской коалиции и всех тех 

европейских государств, которые были освобождены от фа-
шизма ценою жизни советских солдат. Новые факты о роли 
ряда западных лидеров, спровоцировавших Гитлера на полно-
масштабные военные действия, заслуживают отдельного вни-
мания. Они не должны замалчиваться впредь.

Сергей МИТИН, член Комиссии ПС по экономической 
политике:

- Один из главных моментов статьи - 
вклад советского народа в разгром фа-
шистских захватчиков. Я плохо отношусь 
к попыткам переписать историю Великой 
Отечественной войны, которые предпри-
нимаются на Западе. Мой отец Герасим 
Павлович в 1942 году ворвался во вра-
жеский окоп и в штыковой атаке заколол 
четырех немцев. Сам был тяжело ранен - 
на плащ-палатке выносили с поля боя. Не 
представляю, кто бы 40 лет назад позво-
лил себе усомниться в роли СССР в победе 
над нацистами. Мы же порой очень лояльно относимся к этому. 
В Праге сносят памятник маршалу Ивану Коневу, а по теле-
визору нам рекламируют чешское пиво. В этом вопросе надо 
быть жестче. Каждую прогулку с внуком Димой я рассказываю 
ему об истории России, ее успехах и неудачах. Кто сегодня 
в Европе помнит князей Михаила Воротынского и Дмитрия 
Хворостинина? А ведь именно под их предводительством 
в 1572 году были разбиты под Москвой войска крымских татар 
и турок, шедших грабить столицу Руси, а затем территории 
нынешних Польши, Чехии и Словакии, Венгрии… Вот и по-
правки в Конституцию РФ, касающиеся исторической памяти, 
призваны защитить ее для будущих поколений и помогут тем, 
кто будет составлять учебники по истории.
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По всему миру 22 июня прошла акция с таким 
названием. Ровно в четыре часа утра на разных 
континентах и в разных странах начали появ-
ляться огоньки - кто-то выходил в парк, иные 
зажигали свечи и ставили их у окон в своих до-
мах, а снимок с памятным знаком размещали 

в соцсетях с хэштегом #свечапамяти. В рос-
сийской столице акция прошла на Крымской 
набережной: вдоль парапета выстроился ряд 
из 1418 огней, символизирующих количество 
дней Великой Отечественной войны. Под каж-
дым - постамент с датой.

СТОП�КАДР

СВЕЧА ПАМЯТИ

24 - 30 июня / 2020 / № 28



26 июня - 2 июля / 2020 / № 288 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новая редакция Основного За-
кона страны предполагает передачу 
части президентских полномочий 
депутатам Госдумы. При такой мо-
дели избиратели через парламен-
тариев смогут влиять на исполни-
тельную власть, об этом рассказал 
«СВ» председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по законо-
дательству и Регламенту.

ГЛАВНЫЕ - ЛЮДИ
- Артем Викторович, скоро голо-

сование по поправкам в Основной 
Закон РФ. По ним было много споров. 
Перемены действительно назрели?

- С момента принятия Конституции 
многое изменилось, и сегодня она не 
в полной мере отражает современную 
действительность. Помним, что было 
со страной в начале 90-х годов - раз-
вал Советского Союза, жесткий кри-
зис, проблемы в промышленности и 
других сферах. Под таким влиянием 
писали свод прав и свобод россиян, 
формировалась вертикаль власти. 
Предложение президента - вызов вре-
мени. Новый документ даст дополни-
тельные возможности для граждан 
и развития страны.

- Например, закрепит социальные 
выплаты?

- Абсолютно верно! Это, по сути, 
закрепление принципа социального 
государства. Гарантия, что в будущем, 
хотя, я уверен, государство продолжа-
ло бы исполнять свои обязательства, 
будут выплачиваться и индексиро-
ваться пенсии, пособия, материнский 
капитал, без оглядки на проблемы 
в  экономике и другие негативные 
факторы.

Еще одна важная поправка - главен-
ство российского права над между-
народным. По многим вопросам мы 
сейчас являемся заложниками миро-
вых организаций и их зачастую по-
литизированных решений. Непри-
крытые попытки давления на Россию 
очевидны. Это неправильно. Поэто-
му приоритет нашего права призван 
защитить нацио нальные интересы 
и, самое главное, интересы наших 
граждан. Появятся новые требования 
к главе государства, парламентариям, 
чиновникам.

- Это вы сейчас об изменении вер-
тикали власти и передаче части 
президентских полномочий Госду-
ме?

- И об этом тоже. Владимир Путин 
уже неоднократно подчеркивал, что 
общество стало более требователь-
ным. Поэтому предпосылки для уси-

ления роли парламента есть. В новой 
модели института власти предлагает-
ся наделить депутатов правом утверж-
дать кандидатуру председателя прави-
тельства, вице-премьеров, министров. 
И президент не сможет отклонить тех, 
за кого депутаты проголосовали. При 
такой системе парламентарии смогут 
выстроить более эффективное взаи-
модействие с исполнительной вла-
стью. А у депутатов возрастет ответ-
ственность перед жителями, которые 
тоже получат возможность влиять че-
рез нас на Кабинет министров.

НЕ НУЖНО ПРЕВРАЩАТЬ 
ДЕКЛАРАЦИЮ  
В ЗАВИСИМОСТЬ
- На региональных неделях, пока 

не ввели карантин, вы обсуждали 
поправки со своими избирателями, 
какие наказы были?

- Мне удалось до карантина про-
вести встречи в двух приграничных 
с Беларусью районах Смоленской об-
ласти - Шумячском и Ершичском. Лю-
дей, конечно, волнуют социальные 
гарантии, то, о чем я уже выше сказал. 
Да вы и сами видите, что в рабочую 
группу по поправкам поступило около 
тысячи предложений. Ну а 1 июля мы 
увидим, насколько россиян волнует 
эта тема. Это ведь исторический мо-
мент! Мы все наделены правом по-
влиять на будущее развитие страны.

- Людям пришлась по нраву по-
правка о запрете чиновникам и де-
путатам иметь двойное граждан-
ство, держать деньги в зарубежных 
банках. Предлагался еще запрет на 
недвижимость в третьих странах, 

но затем его вычеркнули. Вы бы 
оставили такое требование?

- Мое личное мнение, имущества 
за рубежом у госслужащих быть не 
должно. Сейчас обсуждаются различ-
ные варианты такого запрета, возмож-
но, эта норма найдет свое отражение 
в федеральном законе. В то же время 
нужно понимать, что зачастую в орга-
ны власти приходят работать люди из 
бизнеса, которые достаточно хорошо 
зарабатывали. Считаю, в данном слу-
чае важен фактор честности и откры-
тости власти. В декларации должна 
отражаться достоверная информация, 
а соответствующие органы ее кон-
тролировали. Тогда таких вопросов 
у россиян станет меньше.

- Какие изменения, кроме со-
циальных, важными считае-
те лично вы?

- Четкое указание, что Рос-
сия является правопреемни-
цей СССР. Эта поправка носит 
важный смысловой харак-
тер. На протяжении всей 
нашей богатой истории 
страну делят на пери-
оды - царский, совет-
ский, современный, 
но важно говорить, 
что это одна Рос-
сия. Так мы сбере-
жем память о до-
стижениях наших 
предков.

Сохранение семейных ценностей - 
еще одна важная норма, которую 
предлагают прописать в Конституции. 
Видим, как на Западе меняется отно-
шение к традиционному институту 
семьи, замена терминов мама и папа 
на родитель один и два. Эта поправка - 
залог сохранения устоявшихся тра-
диций и нравственных ориентиров, 
которые надо отстаивать и защищать. 
И, конечно, поправка о защите исто-
рической памяти.

ИСТОРИЯ  
НЕ ПО УЧЕБНИКАМ
- В год юбилея Победы эта тема 

особенно актуальна. Вашего деда 
в Великую Отечественную войну рас-
стреляли фашисты под Могилевом. 
Продолжаете поиски места его за-
хоронения?

- К сожалению, наша семья до сих пор 
ищет эту могилу. Знаем только лес, где 
его расстреляли. Поэтому еще студен-
том с  товарищами создали поисковый 
отряд. Если я нахожу останки солдат 
Красной армии, то кто-то в Могилев-
ской области может обнаружить и мое-
го предка. Всем поисковикам нужно 
сказать спасибо, ведь они не за деньги 
возвращают из небытия наших отцов 
и дедов, а по призванию.

- При такой занятости есть сего-
дня время на Вахту памяти?

- Честно говоря, давно уже не было 
такой возможности. В апреле специ-
ально освободил несколько дней, что-
бы отправиться в экспедицию, да коро-
навирус перечеркнул планы. Надеюсь, 
что в августе получится. Вообще поис-
ковая работа здорово меняет взгляды 
на жизнь. Когда находишь останки сол-
дата или личные вещи, предметы быта 
или снаряды, еще больше начинаешь 
понимать, что происходило на этом 
клочке земли три четверти века назад. 
В корне меняется отношение к Родине. 
Молодежь еще имеет возможность не 

из учебников и фильмов узнавать 
о войне, а прочувствовать траги-
ческие страницы истории.

- А некоторые ее стараются 
переписать или вовсе забыть…

- Вот поправка о сохране-
нии исторической па-
мяти как раз и касает-

ся защиты истинных 
фактов. Видим, что 

ряд стран, в  том 
числе бывших 
союзных респу-
блик, пытаются 
обелить воен-
ных преступни-

ков, пересмотреть 
итоги Нюрнбергского 

процесса. Конечно, Рос-
сия, как и Беларусь, как 
и страны, входящие в ЕА-
ЭС, просто не допустят 
этого.

ЛЮДЯМ ГАРАНТИРУЮТ ПЕНСИИ И ЛЬГОТЫ
Артем ТУРОВ о поправках в Конституцию РФ:

 ■ Пока страна находилась 
на самоизоляции, готови-
лись программы о  под-
держке населения и биз-
неса.

- Москва начала ослаблять 
карантин, а как вы провели 
эти три месяца?

- Госдума все это время не 
переставала работать. Знае-
те, что приняли ряд важней-
ших законов, касающихся мер 
поддержки россиян и бизнеса 

в условиях пандемии. Постоян-
но находились в контакте с пра-
вительством страны. Создали 
рабочую группу, которая за-
нималась проблемами малого 
и среднего предприниматель-
ства. Понимаем, что многие 
столкнулись с большими про-
блемами из-за пандемии. Сло-
вом, испытание на прочность.

- Коронавирус бросил вы-
зов Трудовому кодексу…

- И не только, пандемия уже 
изменила действительность. 
Конечно, возникла масса во-
просов к  удаленной работе 
и ее регулированию. Госдума 
сейчас рассматривает ряд по-
правок в Трудовой кодекс, что-
бы он отвечал современным 
тенденциям. Здесь и переход 
на электронный кадровый доку-
ментооборот, и расширение воз-
можностей удаленной  работы, 

в том числе для муниципальных 
и государственных служащих. 
Скорректируются основания 
для увольнения дистанционно-
го работника, чтобы начальники 
конкретизировали причину, а не 
использовали пространствен-
ные формулировки «изменение 
стратегии компании».

- Одни ждут открытия 
спортзалов, другие мечта-
ют сходить в театр или кафе, 

а вы по чему соскучились?
- По живому общению! 

 Никакой Zoom и другие спо-
собы связи этого не заменят. 
Сбои все равно происходят, мы 
даже во время нашего с вами 
интервью с этим столк нулись, 
то звук пропадет, то картин-
ка. Не хватает командировок 
по моей родной Смоленской 
области. Сейчас там красота - 
все цветет, и как только снимут 
карантин, сразу отправлюсь 
на региональную неделю туда.

ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ В ОСОБОМ РЕЖИМЕ

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

/k
pm

ed
ia

.r
u

Из личного архива

Артем Туров считает, что пандемия 
изменила действительность  
и депутаты должны сделать так, чтобы 
законы соответствовали времени.

Голосование - возможность повлиять на будущее.

26 июня - 2 июля / 2020 / № 28 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИИНТЕГРАЦИЯ

Анна ПОПОВА

 ■ Наши страны утвердили 
соглашение о взаимном при-
знании виз.

Финальные подписи под 
документом поставили главы 
МИДов Сергей Лавров и Вла-
димир Макей. Теперь побы-
вать в Минске, заглянуть во 
Псков и полюбоваться красо-
тами Питера туристы со все-
го мира могут, не оформляя 
дополнительных документов.

О едином визовом простран-
стве между нашими странами 
говорили с 2013 года. Труд-
ность была в  том, что у  РФ 
и РБ разные режимы въезда. 
Первые подвижки наметились 
в 2018 году. Тогда Россия при-
нимала чемпионат мира по 
футболу. Мундиаль позволил 
отработать обмен туристами 
после взаимного признания 
виз. Благодаря специальному 
«спортивному» соглашению 
болельщики могли въехать 
через братскую страну и до-
браться до городов, где прово-
дились матчи. Аналогичным 
образом туристов принимали 
и во время II Европейских игр 
в Минске в 2019 году.

Документ должны были ра-
тифицировать на заседании 
Союзного Совмина в  2018 
году, но Беларуси потребова-
лось время для внутригосу-
дарственных процедур. Пока 
шли согласования, о вопросе 
не забывали - не раз обсуж-
дали его на крупных союзных 
мероприятиях. Так, в прошлом 
году на VI Форуме регионов 
России и  Беларуси об этом 
говорили на секции «Туризм 
как драйвер экономического 
и культурного развития регио-
нов РФ и РБ». Ее участники со-
гласились с тем, что у наших 
стран есть солидный опыт 
развития туристической ин-
фраструктуры. Заместитель 
председателя Комитета Со-
вфеда по социальной поли-

тике Игорь Фомин отметил, 
что законодательство в этой 
сфере нужно совершенство-
вать, и особенно это касается 
визового режима. С  ним со-
гласился председатель По-
стоянной комиссии Совета 
Республики по экономике, 
бюджету и финансам Влади-
мир Пантюхов.

Снова вернулись к вопросу 
признания виз осенью 2019-го, 
на заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по безо-
пасности, обороне и борьбе 
с преступностью. Замдирек-
тора Второго департамента 
стран СНГ МИД РФ Дмитрий 
Ветров порадовал информа-
цией, что многое уже сделано, 
и наши страны работают над 
тем, чтобы привести к едино-
му стандарту документы о вза-
имном признании и выдаче 
виз.

В то же время, пока ждали 
согласования на уровне пра-
вительств, миграционные 
службы РФ и РБ создавали еди-
ную базу по выданным визам, 
которая позволит оператив-
но обмениваться информаци-
ей.

На финишную прямую сто-
роны вышли в нынешнем го-
ду. В начале июня Госсекре-
тарь Союзного государства 
Григорий Рапота рассказал, 
что проект соглашения готов 
и  ожидает решения прези-
дентов Владимира Путина 
и Александра Лукашенко.

- У каждого участника про-
цесса есть своя задача. У глав 
государств, глав правительств 
это принятие политических 
и важных экономических ре-
шений. Наша задача - правиль-
но подготовить вопрос, юри-
дически выверить документ, 
согласовать его со всеми ми-
нистерствами и ведомствами 
и предоставить на рассмотре-
ние на высший политический 
уровень. Мы свою работу сде-
лали. Сейчас ждем, какие бу-
дут решения, - пояснял он.
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Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по вопросам внешней политики:

- Соглашение о взаимном признании виз 
говорит о том, что наши страны продолжают 
интеграцию. Безусловно, оно подразумевает 
большую ответственность: необходимо на-
ладить обмен данными для того, чтобы не 
въезжали, например, персоны нон-грата. 
Уверен, эта работа будет сделана. Такие 
меры нужны для полного взаимопонимания 
между странами, как сейчас происходит в странах Шенгенского 
соглашения. Там, если хотя бы одна сторона не согласовывает 
въезд, человек не может получить визу. Вероятно, у нас будет 
то же самое.

Кроме того, соглашение будет полезно не только туристам, но 
также болельщикам - такой опыт уже имеется, и, думаю, в пер-
спективе мы сможем его еще не раз использовать. Очевидны 
и плюсы для бизнеса. Представьте, какие перспективы откры-
ваются: в Союзное государство смогут приезжать специалисты 
из самых разных стран. Одной визой мы открываем обе наши 
страны для посещения. Все это идет на упрощение поездок лю-
дей, так что всем будет удобнее.

- Делаем селфи 
на фоне Спаса-на-

Крови и айда 
в Беловежскую 

пущу!
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«ШЕНГЕН» НА ДВОИХ

Пока точной даты, когда нач-
нет действовать соглашение, 
нет, но предполагалось, что 
не меньше двух месяцев по-
требуется на обмен данными 
по пунктам пропуска, образца-
ми необходимых документов 
и прочим. Спустя месяц после 
того, как все формальности 
будут выполнены, документ 
вступит в силу.

С этого момента иностран-
цы смогут въезжать в Союз-
ное государство через любой 
пограничный пункт, им будет 
достаточно только российской 
или только белорусской визы. 
При этом не важно, на самоле-
те ты прилетел, приехал поез-
дом или на машине. К приме-
ру, путешественник, который 
прибыл с визой Синеокой 
в Питер, может знакомиться 
с российскими красотами на 
протяжении 90 дней, после че-
го должен вернуться тем же 
путем, что и приехал в страну. 
Удобно, что и говорить. И на-
оборот: погостив у друзей в 

Смоленске, любознательные 
иностранцы могут махнуть 
в братскую Беларусь - по ша-
галовским местам.

К тому, что к ратификации 
соглашения шли так долго, 
в наших странах относятся 
по-философски: по мнению 
Владимира Макея, в конечном 
счете важен сам результат.

- Можно задать вопрос, 
как долго лежат наши пред-
ложения или проекты неко-
торых документов на столе 
Евросоюза, как долго рас-
сматриваются там эти доку-

менты, - обратил он внимание.
С ним согласен и Сергей 

Лавров:
- Не думаю, что вообще кор-

ректно ставить вопрос, почему 
тот или иной дипломатический 
процесс занимает много вре-
мени. Лучше не выискивать 
сомнительные истории, а ви-
деть большой позитивный 
шаг.

А главное, по его мнению, 
что документ - еще один сдвиг 
по пути формирования едино-
го миграционного простран-
ства наших стран.

Больше прочих подписания документа жда-
ли участники туррынка. Они на собственном 
опыте знают, насколько он важен.

- В 2016 году компании, которые занимаются 
автобусными турами, оказались в сложной 
ситуации: граждан ЕС перестали пускать че-
рез пункт пропуска Редьки - Красная горка. 
Российские пограничные службы объясняли 
это тем, что режим упрощенного пропуска 
белорусов в РФ не распространяется на лиц 
из третьих стран, - вспоминает представи-
тель Российского союза туриндустрии Ирина 
Тюрина.  - Фактически был закрыт транзит 
через Беларусь. Аналогичная ситуация бы-
ла и в прошлом году: иностранным туристам 
предложили выехать из РФ через другой про-
пускной пункт, в девяти часах езды от Красной 
горки. Тот факт, что наши страны подписали 
соглашение, решит этот вопрос.

Операторы уверены, число желающих 
воспользоваться такой возможностью и от-
правиться в поездку без лишней бумажной 
волокиты увеличится. Ожидают рост как ав-
тобусных туров, так и комплексных «кругос-
веток» по Союзному государству. Главное, 
чтобы поскорее сняли ограничения, связан-
ные с коронавирусом. В том числе можно 

будет восстановить экскурсионные автобус-
ные туры, считает директор туроператор-
ской компании «Анюта» Алтынбек Кожах-
метов.

- Трасса Минск - Москва с советских времен 
была автомобильными воротами из России 
в Беларусь. Из-за сложностей с въездом и вы-
ездом мы потеряли немало групп: туристы из 
Австрии, Германии, Швейцарии, Польши про-
сто перестали ездить этим маршрутом. Объ-
езд через Латвию, скажем, добавлял время 
в пути и к тому же лишал группу возможности 
побывать в Смоленске, который традиционно 
был первой точкой маршрута. Хорошо, что 
этот вопрос разрешился - есть надежда на то, 
что можно будет реанимировать направление.

Кожахметов уверен: подписание соглаше-
ния, а также введение электронных виз в Рос-
сии сделают поездки по Союзному государ-
ству еще популярнее для семейного туризма 
и для путешественников-одиночек.

- Конечно, потребуется время на верифи-
кацию соглашения заинтересованными служ-
бами, но это нормально. К тому же в данный 
момент пока нет речи о возобновлении въезд-
ного туризма - надо дождаться окончания 
пандемии, - говорит он.
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ПРОПУСКНОЙ ПУНКТ ПРЕТКНОВЕНИЯ ТУРИЗМ

ГРАНИЦАПРОЕЗД РАЗРЕШЕН

Проходить контроль скоро станет проще.

24 - 30 июня / 2020 / № 28
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новая редакция Основного За-
кона страны предполагает передачу 
части президентских полномочий 
депутатам Госдумы. При такой мо-
дели избиратели через парламен-
тариев смогут влиять на исполни-
тельную власть, об этом рассказал 
«СВ» председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по законо-
дательству и Регламенту.

ГЛАВНЫЕ - ЛЮДИ
- Артем Викторович, скоро голо-

сование по поправкам в Основной 
Закон РФ. По ним было много споров. 
Перемены действительно назрели?

- С момента принятия Конституции 
многое изменилось, и сегодня она не 
в полной мере отражает современную 
действительность. Помним, что было 
со страной в начале 90-х годов - раз-
вал Советского Союза, жесткий кри-
зис, проблемы в промышленности и 
других сферах. Под таким влиянием 
писали свод прав и свобод россиян, 
формировалась вертикаль власти. 
Предложение президента - вызов вре-
мени. Новый документ даст дополни-
тельные возможности для граждан 
и развития страны.

- Например, закрепит социальные 
выплаты?

- Абсолютно верно! Это, по сути, 
закрепление принципа социального 
государства. Гарантия, что в будущем, 
хотя, я уверен, государство продолжа-
ло бы исполнять свои обязательства, 
будут выплачиваться и индексиро-
ваться пенсии, пособия, материнский 
капитал, без оглядки на проблемы 
в  экономике и другие негативные 
факторы.

Еще одна важная поправка - главен-
ство российского права над между-
народным. По многим вопросам мы 
сейчас являемся заложниками миро-
вых организаций и их зачастую по-
литизированных решений. Непри-
крытые попытки давления на Россию 
очевидны. Это неправильно. Поэто-
му приоритет нашего права призван 
защитить нацио нальные интересы 
и, самое главное, интересы наших 
граждан. Появятся новые требования 
к главе государства, парламентариям, 
чиновникам.

- Это вы сейчас об изменении вер-
тикали власти и передаче части 
президентских полномочий Госду-
ме?

- И об этом тоже. Владимир Путин 
уже неоднократно подчеркивал, что 
общество стало более требователь-
ным. Поэтому предпосылки для уси-

ления роли парламента есть. В новой 
модели института власти предлагает-
ся наделить депутатов правом утверж-
дать кандидатуру председателя прави-
тельства, вице-премьеров, министров. 
И президент не сможет отклонить тех, 
за кого депутаты проголосовали. При 
такой системе парламентарии смогут 
выстроить более эффективное взаи-
модействие с исполнительной вла-
стью. А у депутатов возрастет ответ-
ственность перед жителями, которые 
тоже получат возможность влиять че-
рез нас на Кабинет министров.

НЕ НУЖНО ПРЕВРАЩАТЬ 
ДЕКЛАРАЦИЮ  
В ЗАВИСИМОСТЬ
- На региональных неделях, пока 

не ввели карантин, вы обсуждали 
поправки со своими избирателями, 
какие наказы были?

- Мне удалось до карантина про-
вести встречи в двух приграничных 
с Беларусью районах Смоленской об-
ласти - Шумячском и Ершичском. Лю-
дей, конечно, волнуют социальные 
гарантии, то, о чем я уже выше сказал. 
Да вы и сами видите, что в рабочую 
группу по поправкам поступило около 
тысячи предложений. Ну а 1 июля мы 
увидим, насколько россиян волнует 
эта тема. Это ведь исторический мо-
мент! Мы все наделены правом по-
влиять на будущее развитие страны.

- Людям пришлась по нраву по-
правка о запрете чиновникам и де-
путатам иметь двойное граждан-
ство, держать деньги в зарубежных 
банках. Предлагался еще запрет на 
недвижимость в третьих странах, 

но затем его вычеркнули. Вы бы 
оставили такое требование?

- Мое личное мнение, имущества 
за рубежом у госслужащих быть не 
должно. Сейчас обсуждаются различ-
ные варианты такого запрета, возмож-
но, эта норма найдет свое отражение 
в федеральном законе. В то же время 
нужно понимать, что зачастую в орга-
ны власти приходят работать люди из 
бизнеса, которые достаточно хорошо 
зарабатывали. Считаю, в данном слу-
чае важен фактор честности и откры-
тости власти. В декларации должна 
отражаться достоверная информация, 
а соответствующие органы ее кон-
тролировали. Тогда таких вопросов 
у россиян станет меньше.

- Какие изменения, кроме со-
циальных, важными считае-
те лично вы?

- Четкое указание, что Рос-
сия является правопреемни-
цей СССР. Эта поправка носит 
важный смысловой харак-
тер. На протяжении всей 
нашей богатой истории 
страну делят на пери-
оды - царский, совет-
ский, современный, 
но важно говорить, 
что это одна Рос-
сия. Так мы сбере-
жем память о до-
стижениях наших 
предков.

Сохранение семейных ценностей - 
еще одна важная норма, которую 
предлагают прописать в Конституции. 
Видим, как на Западе меняется отно-
шение к традиционному институту 
семьи, замена терминов мама и папа 
на родитель один и два. Эта поправка - 
залог сохранения устоявшихся тра-
диций и нравственных ориентиров, 
которые надо отстаивать и защищать. 
И, конечно, поправка о защите исто-
рической памяти.

ИСТОРИЯ  
НЕ ПО УЧЕБНИКАМ
- В год юбилея Победы эта тема 

особенно актуальна. Вашего деда 
в Великую Отечественную войну рас-
стреляли фашисты под Могилевом. 
Продолжаете поиски места его за-
хоронения?

- К сожалению, наша семья до сих пор 
ищет эту могилу. Знаем только лес, где 
его расстреляли. Поэтому еще студен-
том с  товарищами создали поисковый 
отряд. Если я нахожу останки солдат 
Красной армии, то кто-то в Могилев-
ской области может обнаружить и мое-
го предка. Всем поисковикам нужно 
сказать спасибо, ведь они не за деньги 
возвращают из небытия наших отцов 
и дедов, а по призванию.

- При такой занятости есть сего-
дня время на Вахту памяти?

- Честно говоря, давно уже не было 
такой возможности. В апреле специ-
ально освободил несколько дней, что-
бы отправиться в экспедицию, да коро-
навирус перечеркнул планы. Надеюсь, 
что в августе получится. Вообще поис-
ковая работа здорово меняет взгляды 
на жизнь. Когда находишь останки сол-
дата или личные вещи, предметы быта 
или снаряды, еще больше начинаешь 
понимать, что происходило на этом 
клочке земли три четверти века назад. 
В корне меняется отношение к Родине. 
Молодежь еще имеет возможность не 

из учебников и фильмов узнавать 
о войне, а прочувствовать траги-
ческие страницы истории.

- А некоторые ее стараются 
переписать или вовсе забыть…

- Вот поправка о сохране-
нии исторической па-
мяти как раз и касает-

ся защиты истинных 
фактов. Видим, что 

ряд стран, в  том 
числе бывших 
союзных респу-
блик, пытаются 
обелить воен-
ных преступни-

ков, пересмотреть 
итоги Нюрнбергского 

процесса. Конечно, Рос-
сия, как и Беларусь, как 
и страны, входящие в ЕА-
ЭС, просто не допустят 
этого.

ЛЮДЯМ ГАРАНТИРУЮТ ПЕНСИИ И ЛЬГОТЫ
Артем ТУРОВ о поправках в Конституцию РФ:

 ■ Пока страна находилась 
на самоизоляции, готови-
лись программы о  под-
держке населения и биз-
неса.

- Москва начала ослаблять 
карантин, а как вы провели 
эти три месяца?

- Госдума все это время не 
переставала работать. Знае-
те, что приняли ряд важней-
ших законов, касающихся мер 
поддержки россиян и бизнеса 

в условиях пандемии. Постоян-
но находились в контакте с пра-
вительством страны. Создали 
рабочую группу, которая за-
нималась проблемами малого 
и среднего предприниматель-
ства. Понимаем, что многие 
столкнулись с большими про-
блемами из-за пандемии. Сло-
вом, испытание на прочность.

- Коронавирус бросил вы-
зов Трудовому кодексу…

- И не только, пандемия уже 
изменила действительность. 
Конечно, возникла масса во-
просов к  удаленной работе 
и ее регулированию. Госдума 
сейчас рассматривает ряд по-
правок в Трудовой кодекс, что-
бы он отвечал современным 
тенденциям. Здесь и переход 
на электронный кадровый доку-
ментооборот, и расширение воз-
можностей удаленной  работы, 

в том числе для муниципальных 
и государственных служащих. 
Скорректируются основания 
для увольнения дистанционно-
го работника, чтобы начальники 
конкретизировали причину, а не 
использовали пространствен-
ные формулировки «изменение 
стратегии компании».

- Одни ждут открытия 
спортзалов, другие мечта-
ют сходить в театр или кафе, 

а вы по чему соскучились?
- По живому общению! 

 Никакой Zoom и другие спо-
собы связи этого не заменят. 
Сбои все равно происходят, мы 
даже во время нашего с вами 
интервью с этим столк нулись, 
то звук пропадет, то картин-
ка. Не хватает командировок 
по моей родной Смоленской 
области. Сейчас там красота - 
все цветет, и как только снимут 
карантин, сразу отправлюсь 
на региональную неделю туда.

ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ В ОСОБОМ РЕЖИМЕ
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Из личного архива

Артем Туров считает, что пандемия 
изменила действительность  
и депутаты должны сделать так, чтобы 
законы соответствовали времени.

Голосование - возможность повлиять на будущее.
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Анна ПОПОВА

 ■ Наши страны утвердили 
соглашение о взаимном при-
знании виз.

Финальные подписи под 
документом поставили главы 
МИДов Сергей Лавров и Вла-
димир Макей. Теперь побы-
вать в Минске, заглянуть во 
Псков и полюбоваться красо-
тами Питера туристы со все-
го мира могут, не оформляя 
дополнительных документов.

О едином визовом простран-
стве между нашими странами 
говорили с 2013 года. Труд-
ность была в  том, что у  РФ 
и РБ разные режимы въезда. 
Первые подвижки наметились 
в 2018 году. Тогда Россия при-
нимала чемпионат мира по 
футболу. Мундиаль позволил 
отработать обмен туристами 
после взаимного признания 
виз. Благодаря специальному 
«спортивному» соглашению 
болельщики могли въехать 
через братскую страну и до-
браться до городов, где прово-
дились матчи. Аналогичным 
образом туристов принимали 
и во время II Европейских игр 
в Минске в 2019 году.

Документ должны были ра-
тифицировать на заседании 
Союзного Совмина в  2018 
году, но Беларуси потребова-
лось время для внутригосу-
дарственных процедур. Пока 
шли согласования, о вопросе 
не забывали - не раз обсуж-
дали его на крупных союзных 
мероприятиях. Так, в прошлом 
году на VI Форуме регионов 
России и  Беларуси об этом 
говорили на секции «Туризм 
как драйвер экономического 
и культурного развития регио-
нов РФ и РБ». Ее участники со-
гласились с тем, что у наших 
стран есть солидный опыт 
развития туристической ин-
фраструктуры. Заместитель 
председателя Комитета Со-
вфеда по социальной поли-

тике Игорь Фомин отметил, 
что законодательство в этой 
сфере нужно совершенство-
вать, и особенно это касается 
визового режима. С  ним со-
гласился председатель По-
стоянной комиссии Совета 
Республики по экономике, 
бюджету и финансам Влади-
мир Пантюхов.

Снова вернулись к вопросу 
признания виз осенью 2019-го, 
на заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по безо-
пасности, обороне и борьбе 
с преступностью. Замдирек-
тора Второго департамента 
стран СНГ МИД РФ Дмитрий 
Ветров порадовал информа-
цией, что многое уже сделано, 
и наши страны работают над 
тем, чтобы привести к едино-
му стандарту документы о вза-
имном признании и выдаче 
виз.

В то же время, пока ждали 
согласования на уровне пра-
вительств, миграционные 
службы РФ и РБ создавали еди-
ную базу по выданным визам, 
которая позволит оператив-
но обмениваться информаци-
ей.

На финишную прямую сто-
роны вышли в нынешнем го-
ду. В начале июня Госсекре-
тарь Союзного государства 
Григорий Рапота рассказал, 
что проект соглашения готов 
и  ожидает решения прези-
дентов Владимира Путина 
и Александра Лукашенко.

- У каждого участника про-
цесса есть своя задача. У глав 
государств, глав правительств 
это принятие политических 
и важных экономических ре-
шений. Наша задача - правиль-
но подготовить вопрос, юри-
дически выверить документ, 
согласовать его со всеми ми-
нистерствами и ведомствами 
и предоставить на рассмотре-
ние на высший политический 
уровень. Мы свою работу сде-
лали. Сейчас ждем, какие бу-
дут решения, - пояснял он.
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Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по вопросам внешней политики:

- Соглашение о взаимном признании виз 
говорит о том, что наши страны продолжают 
интеграцию. Безусловно, оно подразумевает 
большую ответственность: необходимо на-
ладить обмен данными для того, чтобы не 
въезжали, например, персоны нон-грата. 
Уверен, эта работа будет сделана. Такие 
меры нужны для полного взаимопонимания 
между странами, как сейчас происходит в странах Шенгенского 
соглашения. Там, если хотя бы одна сторона не согласовывает 
въезд, человек не может получить визу. Вероятно, у нас будет 
то же самое.

Кроме того, соглашение будет полезно не только туристам, но 
также болельщикам - такой опыт уже имеется, и, думаю, в пер-
спективе мы сможем его еще не раз использовать. Очевидны 
и плюсы для бизнеса. Представьте, какие перспективы откры-
ваются: в Союзное государство смогут приезжать специалисты 
из самых разных стран. Одной визой мы открываем обе наши 
страны для посещения. Все это идет на упрощение поездок лю-
дей, так что всем будет удобнее.

- Делаем селфи 
на фоне Спаса-на-

Крови и айда 
в Беловежскую 

пущу!
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«ШЕНГЕН» НА ДВОИХ

Пока точной даты, когда нач-
нет действовать соглашение, 
нет, но предполагалось, что 
не меньше двух месяцев по-
требуется на обмен данными 
по пунктам пропуска, образца-
ми необходимых документов 
и прочим. Спустя месяц после 
того, как все формальности 
будут выполнены, документ 
вступит в силу.

С этого момента иностран-
цы смогут въезжать в Союз-
ное государство через любой 
пограничный пункт, им будет 
достаточно только российской 
или только белорусской визы. 
При этом не важно, на самоле-
те ты прилетел, приехал поез-
дом или на машине. К приме-
ру, путешественник, который 
прибыл с визой Синеокой 
в Питер, может знакомиться 
с российскими красотами на 
протяжении 90 дней, после че-
го должен вернуться тем же 
путем, что и приехал в страну. 
Удобно, что и говорить. И на-
оборот: погостив у друзей в 

Смоленске, любознательные 
иностранцы могут махнуть 
в братскую Беларусь - по ша-
галовским местам.

К тому, что к ратификации 
соглашения шли так долго, 
в наших странах относятся 
по-философски: по мнению 
Владимира Макея, в конечном 
счете важен сам результат.

- Можно задать вопрос, 
как долго лежат наши пред-
ложения или проекты неко-
торых документов на столе 
Евросоюза, как долго рас-
сматриваются там эти доку-

менты, - обратил он внимание.
С ним согласен и Сергей 

Лавров:
- Не думаю, что вообще кор-

ректно ставить вопрос, почему 
тот или иной дипломатический 
процесс занимает много вре-
мени. Лучше не выискивать 
сомнительные истории, а ви-
деть большой позитивный 
шаг.

А главное, по его мнению, 
что документ - еще один сдвиг 
по пути формирования едино-
го миграционного простран-
ства наших стран.

Больше прочих подписания документа жда-
ли участники туррынка. Они на собственном 
опыте знают, насколько он важен.

- В 2016 году компании, которые занимаются 
автобусными турами, оказались в сложной 
ситуации: граждан ЕС перестали пускать че-
рез пункт пропуска Редьки - Красная горка. 
Российские пограничные службы объясняли 
это тем, что режим упрощенного пропуска 
белорусов в РФ не распространяется на лиц 
из третьих стран, - вспоминает представи-
тель Российского союза туриндустрии Ирина 
Тюрина.  - Фактически был закрыт транзит 
через Беларусь. Аналогичная ситуация бы-
ла и в прошлом году: иностранным туристам 
предложили выехать из РФ через другой про-
пускной пункт, в девяти часах езды от Красной 
горки. Тот факт, что наши страны подписали 
соглашение, решит этот вопрос.

Операторы уверены, число желающих 
воспользоваться такой возможностью и от-
правиться в поездку без лишней бумажной 
волокиты увеличится. Ожидают рост как ав-
тобусных туров, так и комплексных «кругос-
веток» по Союзному государству. Главное, 
чтобы поскорее сняли ограничения, связан-
ные с коронавирусом. В том числе можно 

будет восстановить экскурсионные автобус-
ные туры, считает директор туроператор-
ской компании «Анюта» Алтынбек Кожах-
метов.

- Трасса Минск - Москва с советских времен 
была автомобильными воротами из России 
в Беларусь. Из-за сложностей с въездом и вы-
ездом мы потеряли немало групп: туристы из 
Австрии, Германии, Швейцарии, Польши про-
сто перестали ездить этим маршрутом. Объ-
езд через Латвию, скажем, добавлял время 
в пути и к тому же лишал группу возможности 
побывать в Смоленске, который традиционно 
был первой точкой маршрута. Хорошо, что 
этот вопрос разрешился - есть надежда на то, 
что можно будет реанимировать направление.

Кожахметов уверен: подписание соглаше-
ния, а также введение электронных виз в Рос-
сии сделают поездки по Союзному государ-
ству еще популярнее для семейного туризма 
и для путешественников-одиночек.

- Конечно, потребуется время на верифи-
кацию соглашения заинтересованными служ-
бами, но это нормально. К тому же в данный 
момент пока нет речи о возобновлении въезд-
ного туризма - надо дождаться окончания 
пандемии, - говорит он.
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ПРОПУСКНОЙ ПУНКТ ПРЕТКНОВЕНИЯ ТУРИЗМ

ГРАНИЦАПРОЕЗД РАЗРЕШЕН

Проходить контроль скоро станет проще.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Каждый год родители 
ломают голову, куда при-
строить ребенка на лето. 
Дача или домик в  дерев-
не,  - конечно, прекрасно. 
Но многие традиционно от-
правляли своих чад в лаге-
ря. Пандемия коронавируса 
спутала всем карты.

В ГЛУШЬ,  
В ДЕРЕВНЮ?
По плану детские оздорови-

тельные комплексы в России 
должны открыться на третьем 
этапе выхода из карантина. 
Исполнительный директор 
Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе 
 настроена весьма катего-
рично:

- Я бы не стала этим ле-
том рассчитывать на ла-
геря. Хотя в регионах ста-
раются придумать разные 
варианты, как занять детей 
во время каникул. Но до кон-
ца июня отправить ребенка 
куда-то отдохнуть не получит-
ся. В ближайшее время реаль-
ным представляется только 
один вариант каникулярного 
отдыха - со взрослыми.

Тем не менее сезон для 
ребятни должен начаться 
с 1 июля, в Москве - на ме-
сяц позже, с 31-го. Пока же 
в столице можно поучаство-
вать в  онлайн-лагерях на-
подобие «Киберлета-2020» 
на базе одной из городских 
школ. В  программе вирту-
альный английский, управ-
ление личными финансами, 
компьютерный спорт. Посе-
щение бесплатное, но есть 
и частные программы, уже 
за деньги.

Всего в стране - свыше 40 
тысяч оздоровительных ла-
герей, но, по оценкам МЧС, 
в этом году открыться смогут 
лишь 5 - 7 тысяч. Отдыхать 
дети пока будут только в тех 
регионах, где живут. И в каж-
дом - свои особенности заезда: 
это и тестирование на коро-

навирус или наличие справ-
ки об эпидемиологическом 
окружении. Родительские 
дни, скорее всего, отменят. 
Во многих регионах не ста-
нут распределять бюджет-
ные путевки - отдых только 
за деньги. Смены сократят 
до 14 дней. А добираться до 
места придется на автобусах.

КРУГЛАЯ ДАТА  
У МОРЯ
Такие же правила распро-

страняются и на знамени-
тые на всю страну детские 
центры вроде «Орленка» или 
«Артека». Последний, кстати, 
16  июня отметил юбилей  - 
95 лет.

- Сегодня лагерь готов на 
100% принимать детей, - рас-
сказал его директор Констан-
тин Федоренко.  - Безопас-
ность начинается с  заезда. 
Медицинский контроль про-
ходит в  несколько этапов: 

в аэропорту, на железнодо-
рожном вокзале, медицин-
ские осмотры в Симферопо-
ле, а также в самом детском 
центре, где врачи еще раз 
проверят состояние ребят.
Территорию «Артека» тоже 

готовят в соответствии с се-
годняшними реалиями:

- Особое внимание уделя-
ется дезинфекции: высадили 
много деревьев и цветов, бла-
гоустроили парки и прогулоч-
ные зоны. Один из важных 
этапов подготовки детского 
лагеря к летнему сезону - это 
приведение в готовность всех 
пляжных территорий. Четыр-
надцать пляжей получили за-
ключения соответствующих 
ведомств и служб, - заявили 
в пресс-центре.

Всероссийский детский 
центр «Орленок» в этом году 
тоже юбиляр - ему в июле ис-
полнится 60 лет.

- Первая летняя смена прой-
дет с 1 по 14 июля - приедут 
дети из Краснодарского края 
и  Республики Адыгея. На-
деемся, что уже к  началу 
 следующей смены сможем 
принять ребят из других ре-
гионов страны. Заезд и отъ-
езд будет проходить в одно-
дневном формате  - таковы 
требования Роспотребнадзо-
ра, - рас сказал «СВ» директор 

«Орленка» Александр Джеус.
Чтобы попасть в лагерь, дев-

чонкам и мальчишкам потре-
буется справка об отсутствии 
контакта с инфекционными 
больными, в том числе коро-
навирусом. По словам Дже-
уса, поначалу ребят будут 
принимать на территории 
спортивно-технического ком-
плекса «Орленок»: там у них 
измерят температуру и про-
верят документы. После этого 
на автобусах их доставят уже 
непосредственно в сам Центр, 
где проведут тщательный ме-
дицинский осмотр. Только по-
том они отправятся по своим 
отрядам .

Коронавирус внес изме-

нения и во все программы 
 «Орленка».

- Упор - на отрядную дея-
тельность, исключены все 
массовые и общелагерные ме-
роприятия, туристические по-
ходы и выезды за территорию, 
а проведение большинства 
событий запланировано на 
 открытом воздухе, - поясняет 
Александр Джеус. - Питаться 
ребята будут в зависимости 
от условий каждого из лаге-
рей на территории «Орлен-
ка». Утвержден поотрядный 
график посещения столо-
вой. После каждого приема 
пищи специалисты проведут 
 дезинфекцию помещения 
и посуды.

Детские лагеря с дневным пребыванием открылись в Си-
неокой 1 июня, а национальный центр «Зубренок» принимает 
ребят с 28 мая. С середины первого летнего месяца постепенно 
начали работать и круглосуточные детские центры. Открытие 
каждого согласовывают с местными властями. Сейчас они, по 
словам заместителя премьер-министра Игоря Петришенко, 
заполнены почти на 80%. Нынешним летом в Беларуси, по 
прогнозам, будет работать около 3 тысяч лагерей различных 
типов, в которых примут почти 180 тысяч детей. Медосмотр, 
соблюдение правил гигиены, дистанцирование (ребята из раз-
ных отрядов почти не пересекаются) обязательны. И, конечно, 
посторонним вход воспрещен - таковы правила летнего отдыха 
в этом году. Цена путевки - от 14,5 тысячи рублей, часть ее 
родителям компенсирует государство.

А КАК В БЕЛАРУСИ?

Д
ет

ск
ий

 ц
ен

тр
 «

О
рл

ён
ок

»

ПОСТОРОННИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 ● Стоимость путевки в «Орле-
нок» на первую летнюю смену - 

от 37 тысяч рублей.
 ● «Жемчужина России» в Анапе, 

где обычно в конце августа про-
ходит фестиваль «Творчество 

юных», тоже открывается 
с 1 июля. Цена путевок - 

от 40 тысяч рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА, 
Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ «Зубренок» готовится принять 
около пяти сотен кадет, а фести-
валь «Творчество юных» пере-
несли на осень.

ЗДОРОВЬЕ ВАЖНЕЕ
Лето, солнце... а вот будет ли у мно-

гих российских и белорусских ребят 
в этом году море - это пока вопрос от-
крытый. Уже по традиции мальчишки 
и девчонки наших стран готовились 
к мероприятиям, которые каждое ле-
то проводит Союзное государство. 
Но теперь все они или отменены, или 
перенесены на осень. Это в том чис-
ле и кадетская смена в «Орленке», 
и ежегодный фестиваль «Творчество 
юных» в Анапе.

- Мы держим руку на пульсе. Сме-
ны у нас союзные, но сейчас, когда 
границы закрыты, нет возможности 
доставить детей из той же Белару-
си. У нас даже внутри России сейчас 
отдыхать можно только в своем ре-
гионе, -  пояснил «СВ» заместитель 
начальника Департамента социаль-
ной политики и информационного 
обеспечения Постоянного Комитета 
Союзного государства Денис Безру-
ков. - Никто не знает, как дальше бу-
дет складываться эпидемиологическая 
ситуация. Здоровье и безопасность 
детей важнее.

КУРС НА НАРОЧЬ
«Не можем предугадать, что будет 

завтра, но сегодня мы готовы!» - опти-
мистично говорят сотрудники главной 
детской здравницы Беларуси. По тра-

диции на отдых сюда съедутся ученики 
9 - 11-х классов со всех уголков двух 
стран - от Бреста до Владивостока. 
Старт смены наметили на 9 сентября.

- Если не помешает пандемия, - под-
черкивает Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапота. - Эта 
оговорка относится к любому нашему 
проекту, который связан с большим 
количеством людей. Пока планы не 
меняем, но по ходу дела их, возможно, 
придется корректировать.

Гражданско-патриотическая сме-
на «За честь Отчизны» проводится 
в «Зубренке» с 2007 года. За это время 
на живописном берегу озера Нарочь 
успели побывать больше 5,5 тысячи 
юных кадет. Военно-спортивные игры, 
смотр-конкурс строя и песни, сорев-
нования по стрельбе из пневматиче-
ской винтовки - ни минуты покоя на 

протяжении двадцати дней! Это еще 
не говоря об экскурсиях в Брестскую 
крепость, на «Линию Сталина» или 
в музей Великой Отечественной войны 
в Минске. А еще грандиозный бал под 
соснами:  молодежь вальсирует под жи-
вой  аккомпанемент - по такому случаю 
специально выписывают оркестр.

«Переоценить значение гражданско-
патриотических смен невозмож-
но»,  - уверена директор «Зубрен-
ка» Надежда Онуфриева. Именно 
совместный отдых ребят двух стран 
поспособ ствовал развитию кадетско-
го движения в Беларуси. Статистика 
 подсказывает: в 2007 году в республи-
ке было лишь одно училище, а сегодня 
они есть в каждой области. Кроме того, 
спецклассы патриотической направ-
ленности появились в большинстве 
белорусских райцентров.

БАЛЫ ПОД СОСНАМИ И ЛАГЕРЬ ПО СОСЕДСТВУ С ДОМОМ СОЮЗНЫЕ СМЕНЫ

Зарядку в лагере отменять  
не будут. Главное - дистанцию  
держать.

26 июня - 2 июля / 2020 / № 2810 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОТРУДНИЧЕСТВО

Бе
лТ

А

Вениамин СТРИГА

 ■ VII Форум регионов прой-
дет в сентябре в столице и рай-
онах Синеокой.

Все основные вопросы по ор-
ганизации уже решены. Самое 
главное - обозначены актуаль-
ные темы регионального взаи-
модействия. Об этом заявили 
организаторы - участники ви-
деоконференции, которая про-
шла между Москвой и Минском.

- Заглавная тема форума посвя-
щена историческому наследию 
и 75-летию годовщины Великой 
Победы, это объединяет наши на-
роды, - сказал заместитель Пред-
седателя Парламентского Со-
брания Юрий Воробьев. - Нам 
необходимо сделать так, чтобы 
этот съезд послужил дальней-
шему развитию экономических 
связей Беларуси и России. Начи-
наем 23 сентября с Молодежного 
форума. Продолжаем 24 сентября 
Межпарламентской комиссией. 
Ну и ударный день следующий, 
25 сентября - пленарное заседа-
ние, работа всех пяти секций.

Секции съезда пройдут в раз-

ных местах. Одна из них, посвя-
щенная сохранению истори-
ческой памяти наших народов 
и общей борьбе против нациз-
ма - в Музее истории Великой 
Отечественной войны в Минске.

- Тема второй секции «Совмест-
ные проекты как фактор стабиль-
ного экономического развития 
Беларуси и России»,  - говорит 
председатель Постоянной ко-
миссии Совета Республики На-
ционального собрания по эко-
номике, бюджету и финансам 
Татьяна Рунец. - Не случайно вы-
брано место сбора предпринима-
телей, экспертов, региональных 
представителей - БелАЗ. Там бу-
дет до семидесяти человек, спи-
керы каждой стороны. С руковод-
ством автогиганта у нас полное 
взаимопонимание. А все самые 
важные моменты обсуждения 
и интересные предложения мы 
обязательно включим в итоговый 
документ.

Но не только эти темы по-
пали в поле зрения собравших-
ся. Обучение специалистов для 
союзных стран предложили вы-
делить в специальный формат 
дискуссии:

- Идея сессии экспертов вы-
сокого уровня уже одобрена 
в целом, и Председателем Со-
вета Федерации Федераль-
ного собрания Российской 
Федерации Валентиной Мат-
виенко, и Председателем Со-
вета Респуб лики Натальей 
Кочановой. Думаю, полезным 
будет провести такую встречу 
с названием: «Образование как 
основа исторической памяти 
и дальнейшего интеграционного 
развития Союза Беларуси и Рос-
сии», - считает Госсекретарь СГ 
Григорий Рапота.

Из молодежной политики обо-
значено не только образование, 
но и перспективы сельской моло-
дежи. Регионам с производством 
продовольствия крайне важно 
сделать привлекательной жизнь 
и работу в сельскохозяйствен-
ных районах. Без модернизации, 
без образованных молодых спе-
циалистов не обойтись. Этому 
решили посвятить отдельную 
секцию. Кроме того, на ставшем 
уже традиционным разделе съез-
да пройдет обсуждение планов 
развития связей в области куль-
туры и искусства.

 ■ Госсекретарь Союзного государства Григо-
рий Рапота изложил актуальные темы, которые 
будут обсуждать политики, чиновники и биз-
несмены.

- Форум регионов становится все 
более важным фактором в разви-
тии нашего Союза, - сказал Гри-
горий Рапота. - Причем не только 
в том, что дает возможность ре-
гионам пообщаться друг с другом 
и поговорить на конкретные темы 
сотрудничества. Но и в тех ини-
циативах, которые выдвигаются. 
Я назову три из них.

Была инициатива гармонизировать законода-
тельства двух государств и принять по этому во-

просу соответствующие решения. Постоянный Комитет 
СГ вместе с ведомствами подготовил концепцию. Она 
сейчас находится на согласовании исполнительных 
органов власти.

На прошлом съезде говорили об отмене роуминга 
за мобильные разговоры между гражданами РФ 

и РБ. На последнем заседании Группы высокого уров-
ня, а также совещании министерств связи наших стран 
принято решение, что к октябрю этот вопрос решится - 
в основном или целиком. Подготовлена дорожная карта, 
она выполняется.

Было предложение создать высокоскоростную 
железнодорожную магистраль Санкт-Петербург - 

Гамбург, которая прошла бы через Псков, Минск, Брест, 
Варшаву, Берлин. Мы провели достаточно большую 
подготовительную работу по реализации этой про-
граммы. Политически пока не видим никаких особых 
проблем. Проводили консультации на немецкой и поль-
ской сторонах. Уж не говорю, что на самых высоких 
уровнях прошли консультации российско-белорусские. 
Теперь дело за практической реализацией.

Магистраль планируется построить в основном на 
внебюджетные средства. И это очень важное обстоя-
тельство. Вот с таким предложением корпоративного 
проекта мы обратились и в Администрацию Президен-
та, и в Правительство РФ. Там уже рассматривается 
этот вопрос.

Нужно, чтобы каждая сторона выделила уполно-
моченные бизнес-структуры, которые бы начали эту 
работу. В Германии такие структуры уже есть, они на-
зываются «Немецкая инициатива». Сейчас очередь за 
Россией. Дальше мы просим подключиться белорусских 
представителей. Чтобы уже приступить к разработке 
технико-экономического обоснования.

Причем кредитные средства для начала проектных 
работ уже имеются и соответствующие банки есть. Как 
и международный финансовый консультант, который 
готов вести проект, начиная с ТЭО до реализации. 
Это дает уверенность в том, что осуществить эти идеи 
возможно.

ВСТРЕТИМСЯ НА БЕЛАЗЕ

С БЕСПЛАТНЫМ 
РОУМИНГОМ ДО ГАМБУРГА

КОНКРЕТНО
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Пятый конкурс молодых ли-
тераторов обсудили на видео-
конференции между Москвой 
и Минском.

Победитель прошлого «Моста друж-
бы» Дмитрий Лагутин из Брянска не-
много волновался. Хотя своей творче-
ской судьбой после этого успеха, видно, 
вполне доволен: его произведения пе-
реведены не только на белорусский, но 
и на китайский.

- В начале этого года меня приняли 
в Союз писателей России. Двигаюсь 
вперед. Тексты мои опубликовали в не-
скольких толстых журналах. Слетал 
в Шанхай, на российско-китайский фо-
рум молодых литераторов. Не знаю, 

можно ли теперь меня считать профес-
сиональным писателем? - отшучивался 
Дмитрий.

Свою историю литературный конкурс 
отсчитывает с 2012-го, в нынешнем 
году он стартовал в пятый раз. За это 
время в нем поучаствовали около 500 
молодых авторов в возрасте от 18 до 
30 лет с произведениями малой про-
зы - рассказами, эссе. До финала и 
победы - публикации в толстенном аль-
манахе, который издает Постоянный 
Комитет Союзного государства, доби-
раются каждый раз всего 10 человек - 
пять россиян и столько же белорусов. 
И если возраст и жанр имеют значение, 
то пол авторов - нет. О феминизации 
конкурса или, наоборот, о главенстве 
патриархата речь не идет. В 2020-м 
формат решили не менять.

- Это говорит о том, что такая фор-
ма взаимодействия, сотрудничества 
молодых литераторов востребована. 
Что радует и наполняет нас надеждой: 
мы и в дальнейшем будем не только 
продолжать этот проект, но и поста-
раемся разнообразить наши формы 
общения, - заявил на открытии Госу-
дарственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота.

- Конкурс стал волшебной палочкой 
для раскрытия наших сходств и раз-
личий. Он собирает яркую молодежь, - 
убеждена член экспортного совета, 
заместитель директора Института 
мировой литературы имени Горького 
РАН Дарья Московская.

Тематика произведений, участвую-
щих в конкурсе, свободная. Встреча-
лись и исторические рассказы, и лири-
ческие, и фантастические. Член жюри, 

старший научный сотрудник архива 
Горького Марина Ариас-Вихиль пред-
ложила на этот раз обратить внимание 
на тему Великой Победы.

Впрочем, диалог на конференции 
вышел за рамки конкурса. Говорили 
о российской и белорусской литера-
туре, о дружбе Горького и Богдано-
вича (неплохо бы и молодым писате-
лям наших стран продолжить традиции 
классиков) и вообще о гуманитарных 
вопросах, о том, чтобы привлекать к их 
решению депутатский корпус.

- Первым шагом станет VII Форум 
регионов, который состоится в сен-
тябре в Беларуси, - заявил Григорий 
Рапота. - Его основным лейтмотивом 
станет гуманитарное сотрудничество. 
И мы примем активное участие в трех 
круглых столах. Поэтому идеи, выска-
занные сегодня, должны найти там свое 
отражение. Мы работаем над тем, что-
бы лучше понимать друг друга.

ПЕРЕКИНУЛИ «МОСТ» КНИГА ЗА КНИГОЙ

1

2

3

Цеха автогиганта как нельзя 
лучше подходят для обсуждения 
совместных проектов, которые 
должны двигать экономику вперед.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Каждый год родители 
ломают голову, куда при-
строить ребенка на лето. 
Дача или домик в  дерев-
не,  - конечно, прекрасно. 
Но многие традиционно от-
правляли своих чад в лаге-
ря. Пандемия коронавируса 
спутала всем карты.

В ГЛУШЬ,  
В ДЕРЕВНЮ?
По плану детские оздорови-

тельные комплексы в России 
должны открыться на третьем 
этапе выхода из карантина. 
Исполнительный директор 
Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе 
 настроена весьма катего-
рично:

- Я бы не стала этим ле-
том рассчитывать на ла-
геря. Хотя в регионах ста-
раются придумать разные 
варианты, как занять детей 
во время каникул. Но до кон-
ца июня отправить ребенка 
куда-то отдохнуть не получит-
ся. В ближайшее время реаль-
ным представляется только 
один вариант каникулярного 
отдыха - со взрослыми.

Тем не менее сезон для 
ребятни должен начаться 
с 1 июля, в Москве - на ме-
сяц позже, с 31-го. Пока же 
в столице можно поучаство-
вать в  онлайн-лагерях на-
подобие «Киберлета-2020» 
на базе одной из городских 
школ. В  программе вирту-
альный английский, управ-
ление личными финансами, 
компьютерный спорт. Посе-
щение бесплатное, но есть 
и частные программы, уже 
за деньги.

Всего в стране - свыше 40 
тысяч оздоровительных ла-
герей, но, по оценкам МЧС, 
в этом году открыться смогут 
лишь 5 - 7 тысяч. Отдыхать 
дети пока будут только в тех 
регионах, где живут. И в каж-
дом - свои особенности заезда: 
это и тестирование на коро-

навирус или наличие справ-
ки об эпидемиологическом 
окружении. Родительские 
дни, скорее всего, отменят. 
Во многих регионах не ста-
нут распределять бюджет-
ные путевки - отдых только 
за деньги. Смены сократят 
до 14 дней. А добираться до 
места придется на автобусах.

КРУГЛАЯ ДАТА  
У МОРЯ
Такие же правила распро-

страняются и на знамени-
тые на всю страну детские 
центры вроде «Орленка» или 
«Артека». Последний, кстати, 
16  июня отметил юбилей  - 
95 лет.

- Сегодня лагерь готов на 
100% принимать детей, - рас-
сказал его директор Констан-
тин Федоренко.  - Безопас-
ность начинается с  заезда. 
Медицинский контроль про-
ходит в  несколько этапов: 

в аэропорту, на железнодо-
рожном вокзале, медицин-
ские осмотры в Симферопо-
ле, а также в самом детском 
центре, где врачи еще раз 
проверят состояние ребят.
Территорию «Артека» тоже 

готовят в соответствии с се-
годняшними реалиями:

- Особое внимание уделя-
ется дезинфекции: высадили 
много деревьев и цветов, бла-
гоустроили парки и прогулоч-
ные зоны. Один из важных 
этапов подготовки детского 
лагеря к летнему сезону - это 
приведение в готовность всех 
пляжных территорий. Четыр-
надцать пляжей получили за-
ключения соответствующих 
ведомств и служб, - заявили 
в пресс-центре.

Всероссийский детский 
центр «Орленок» в этом году 
тоже юбиляр - ему в июле ис-
полнится 60 лет.

- Первая летняя смена прой-
дет с 1 по 14 июля - приедут 
дети из Краснодарского края 
и  Республики Адыгея. На-
деемся, что уже к  началу 
 следующей смены сможем 
принять ребят из других ре-
гионов страны. Заезд и отъ-
езд будет проходить в одно-
дневном формате  - таковы 
требования Роспотребнадзо-
ра, - рас сказал «СВ» директор 

«Орленка» Александр Джеус.
Чтобы попасть в лагерь, дев-

чонкам и мальчишкам потре-
буется справка об отсутствии 
контакта с инфекционными 
больными, в том числе коро-
навирусом. По словам Дже-
уса, поначалу ребят будут 
принимать на территории 
спортивно-технического ком-
плекса «Орленок»: там у них 
измерят температуру и про-
верят документы. После этого 
на автобусах их доставят уже 
непосредственно в сам Центр, 
где проведут тщательный ме-
дицинский осмотр. Только по-
том они отправятся по своим 
отрядам .

Коронавирус внес изме-

нения и во все программы 
 «Орленка».

- Упор - на отрядную дея-
тельность, исключены все 
массовые и общелагерные ме-
роприятия, туристические по-
ходы и выезды за территорию, 
а проведение большинства 
событий запланировано на 
 открытом воздухе, - поясняет 
Александр Джеус. - Питаться 
ребята будут в зависимости 
от условий каждого из лаге-
рей на территории «Орлен-
ка». Утвержден поотрядный 
график посещения столо-
вой. После каждого приема 
пищи специалисты проведут 
 дезинфекцию помещения 
и посуды.

Детские лагеря с дневным пребыванием открылись в Си-
неокой 1 июня, а национальный центр «Зубренок» принимает 
ребят с 28 мая. С середины первого летнего месяца постепенно 
начали работать и круглосуточные детские центры. Открытие 
каждого согласовывают с местными властями. Сейчас они, по 
словам заместителя премьер-министра Игоря Петришенко, 
заполнены почти на 80%. Нынешним летом в Беларуси, по 
прогнозам, будет работать около 3 тысяч лагерей различных 
типов, в которых примут почти 180 тысяч детей. Медосмотр, 
соблюдение правил гигиены, дистанцирование (ребята из раз-
ных отрядов почти не пересекаются) обязательны. И, конечно, 
посторонним вход воспрещен - таковы правила летнего отдыха 
в этом году. Цена путевки - от 14,5 тысячи рублей, часть ее 
родителям компенсирует государство.

А КАК В БЕЛАРУСИ?
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ПОСТОРОННИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 ● Стоимость путевки в «Орле-
нок» на первую летнюю смену - 

от 37 тысяч рублей.
 ● «Жемчужина России» в Анапе, 

где обычно в конце августа про-
ходит фестиваль «Творчество 

юных», тоже открывается 
с 1 июля. Цена путевок - 

от 40 тысяч рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА, 
Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ «Зубренок» готовится принять 
около пяти сотен кадет, а фести-
валь «Творчество юных» пере-
несли на осень.

ЗДОРОВЬЕ ВАЖНЕЕ
Лето, солнце... а вот будет ли у мно-

гих российских и белорусских ребят 
в этом году море - это пока вопрос от-
крытый. Уже по традиции мальчишки 
и девчонки наших стран готовились 
к мероприятиям, которые каждое ле-
то проводит Союзное государство. 
Но теперь все они или отменены, или 
перенесены на осень. Это в том чис-
ле и кадетская смена в «Орленке», 
и ежегодный фестиваль «Творчество 
юных» в Анапе.

- Мы держим руку на пульсе. Сме-
ны у нас союзные, но сейчас, когда 
границы закрыты, нет возможности 
доставить детей из той же Белару-
си. У нас даже внутри России сейчас 
отдыхать можно только в своем ре-
гионе, -  пояснил «СВ» заместитель 
начальника Департамента социаль-
ной политики и информационного 
обеспечения Постоянного Комитета 
Союзного государства Денис Безру-
ков. - Никто не знает, как дальше бу-
дет складываться эпидемиологическая 
ситуация. Здоровье и безопасность 
детей важнее.

КУРС НА НАРОЧЬ
«Не можем предугадать, что будет 

завтра, но сегодня мы готовы!» - опти-
мистично говорят сотрудники главной 
детской здравницы Беларуси. По тра-

диции на отдых сюда съедутся ученики 
9 - 11-х классов со всех уголков двух 
стран - от Бреста до Владивостока. 
Старт смены наметили на 9 сентября.

- Если не помешает пандемия, - под-
черкивает Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапота. - Эта 
оговорка относится к любому нашему 
проекту, который связан с большим 
количеством людей. Пока планы не 
меняем, но по ходу дела их, возможно, 
придется корректировать.

Гражданско-патриотическая сме-
на «За честь Отчизны» проводится 
в «Зубренке» с 2007 года. За это время 
на живописном берегу озера Нарочь 
успели побывать больше 5,5 тысячи 
юных кадет. Военно-спортивные игры, 
смотр-конкурс строя и песни, сорев-
нования по стрельбе из пневматиче-
ской винтовки - ни минуты покоя на 

протяжении двадцати дней! Это еще 
не говоря об экскурсиях в Брестскую 
крепость, на «Линию Сталина» или 
в музей Великой Отечественной войны 
в Минске. А еще грандиозный бал под 
соснами:  молодежь вальсирует под жи-
вой  аккомпанемент - по такому случаю 
специально выписывают оркестр.

«Переоценить значение гражданско-
патриотических смен невозмож-
но»,  - уверена директор «Зубрен-
ка» Надежда Онуфриева. Именно 
совместный отдых ребят двух стран 
поспособ ствовал развитию кадетско-
го движения в Беларуси. Статистика 
 подсказывает: в 2007 году в республи-
ке было лишь одно училище, а сегодня 
они есть в каждой области. Кроме того, 
спецклассы патриотической направ-
ленности появились в большинстве 
белорусских райцентров.

БАЛЫ ПОД СОСНАМИ И ЛАГЕРЬ ПО СОСЕДСТВУ С ДОМОМ СОЮЗНЫЕ СМЕНЫ

Зарядку в лагере отменять  
не будут. Главное - дистанцию  
держать.
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 ■ VII Форум регионов прой-
дет в сентябре в столице и рай-
онах Синеокой.

Все основные вопросы по ор-
ганизации уже решены. Самое 
главное - обозначены актуаль-
ные темы регионального взаи-
модействия. Об этом заявили 
организаторы - участники ви-
деоконференции, которая про-
шла между Москвой и Минском.

- Заглавная тема форума посвя-
щена историческому наследию 
и 75-летию годовщины Великой 
Победы, это объединяет наши на-
роды, - сказал заместитель Пред-
седателя Парламентского Со-
брания Юрий Воробьев. - Нам 
необходимо сделать так, чтобы 
этот съезд послужил дальней-
шему развитию экономических 
связей Беларуси и России. Начи-
наем 23 сентября с Молодежного 
форума. Продолжаем 24 сентября 
Межпарламентской комиссией. 
Ну и ударный день следующий, 
25 сентября - пленарное заседа-
ние, работа всех пяти секций.

Секции съезда пройдут в раз-

ных местах. Одна из них, посвя-
щенная сохранению истори-
ческой памяти наших народов 
и общей борьбе против нациз-
ма - в Музее истории Великой 
Отечественной войны в Минске.

- Тема второй секции «Совмест-
ные проекты как фактор стабиль-
ного экономического развития 
Беларуси и России»,  - говорит 
председатель Постоянной ко-
миссии Совета Республики На-
ционального собрания по эко-
номике, бюджету и финансам 
Татьяна Рунец. - Не случайно вы-
брано место сбора предпринима-
телей, экспертов, региональных 
представителей - БелАЗ. Там бу-
дет до семидесяти человек, спи-
керы каждой стороны. С руковод-
ством автогиганта у нас полное 
взаимопонимание. А все самые 
важные моменты обсуждения 
и интересные предложения мы 
обязательно включим в итоговый 
документ.

Но не только эти темы по-
пали в поле зрения собравших-
ся. Обучение специалистов для 
союзных стран предложили вы-
делить в специальный формат 
дискуссии:

- Идея сессии экспертов вы-
сокого уровня уже одобрена 
в целом, и Председателем Со-
вета Федерации Федераль-
ного собрания Российской 
Федерации Валентиной Мат-
виенко, и Председателем Со-
вета Респуб лики Натальей 
Кочановой. Думаю, полезным 
будет провести такую встречу 
с названием: «Образование как 
основа исторической памяти 
и дальнейшего интеграционного 
развития Союза Беларуси и Рос-
сии», - считает Госсекретарь СГ 
Григорий Рапота.

Из молодежной политики обо-
значено не только образование, 
но и перспективы сельской моло-
дежи. Регионам с производством 
продовольствия крайне важно 
сделать привлекательной жизнь 
и работу в сельскохозяйствен-
ных районах. Без модернизации, 
без образованных молодых спе-
циалистов не обойтись. Этому 
решили посвятить отдельную 
секцию. Кроме того, на ставшем 
уже традиционным разделе съез-
да пройдет обсуждение планов 
развития связей в области куль-
туры и искусства.

 ■ Госсекретарь Союзного государства Григо-
рий Рапота изложил актуальные темы, которые 
будут обсуждать политики, чиновники и биз-
несмены.

- Форум регионов становится все 
более важным фактором в разви-
тии нашего Союза, - сказал Гри-
горий Рапота. - Причем не только 
в том, что дает возможность ре-
гионам пообщаться друг с другом 
и поговорить на конкретные темы 
сотрудничества. Но и в тех ини-
циативах, которые выдвигаются. 
Я назову три из них.

Была инициатива гармонизировать законода-
тельства двух государств и принять по этому во-

просу соответствующие решения. Постоянный Комитет 
СГ вместе с ведомствами подготовил концепцию. Она 
сейчас находится на согласовании исполнительных 
органов власти.

На прошлом съезде говорили об отмене роуминга 
за мобильные разговоры между гражданами РФ 

и РБ. На последнем заседании Группы высокого уров-
ня, а также совещании министерств связи наших стран 
принято решение, что к октябрю этот вопрос решится - 
в основном или целиком. Подготовлена дорожная карта, 
она выполняется.

Было предложение создать высокоскоростную 
железнодорожную магистраль Санкт-Петербург - 

Гамбург, которая прошла бы через Псков, Минск, Брест, 
Варшаву, Берлин. Мы провели достаточно большую 
подготовительную работу по реализации этой про-
граммы. Политически пока не видим никаких особых 
проблем. Проводили консультации на немецкой и поль-
ской сторонах. Уж не говорю, что на самых высоких 
уровнях прошли консультации российско-белорусские. 
Теперь дело за практической реализацией.

Магистраль планируется построить в основном на 
внебюджетные средства. И это очень важное обстоя-
тельство. Вот с таким предложением корпоративного 
проекта мы обратились и в Администрацию Президен-
та, и в Правительство РФ. Там уже рассматривается 
этот вопрос.

Нужно, чтобы каждая сторона выделила уполно-
моченные бизнес-структуры, которые бы начали эту 
работу. В Германии такие структуры уже есть, они на-
зываются «Немецкая инициатива». Сейчас очередь за 
Россией. Дальше мы просим подключиться белорусских 
представителей. Чтобы уже приступить к разработке 
технико-экономического обоснования.

Причем кредитные средства для начала проектных 
работ уже имеются и соответствующие банки есть. Как 
и международный финансовый консультант, который 
готов вести проект, начиная с ТЭО до реализации. 
Это дает уверенность в том, что осуществить эти идеи 
возможно.

ВСТРЕТИМСЯ НА БЕЛАЗЕ

С БЕСПЛАТНЫМ 
РОУМИНГОМ ДО ГАМБУРГА

КОНКРЕТНО
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Пятый конкурс молодых ли-
тераторов обсудили на видео-
конференции между Москвой 
и Минском.

Победитель прошлого «Моста друж-
бы» Дмитрий Лагутин из Брянска не-
много волновался. Хотя своей творче-
ской судьбой после этого успеха, видно, 
вполне доволен: его произведения пе-
реведены не только на белорусский, но 
и на китайский.

- В начале этого года меня приняли 
в Союз писателей России. Двигаюсь 
вперед. Тексты мои опубликовали в не-
скольких толстых журналах. Слетал 
в Шанхай, на российско-китайский фо-
рум молодых литераторов. Не знаю, 

можно ли теперь меня считать профес-
сиональным писателем? - отшучивался 
Дмитрий.

Свою историю литературный конкурс 
отсчитывает с 2012-го, в нынешнем 
году он стартовал в пятый раз. За это 
время в нем поучаствовали около 500 
молодых авторов в возрасте от 18 до 
30 лет с произведениями малой про-
зы - рассказами, эссе. До финала и 
победы - публикации в толстенном аль-
манахе, который издает Постоянный 
Комитет Союзного государства, доби-
раются каждый раз всего 10 человек - 
пять россиян и столько же белорусов. 
И если возраст и жанр имеют значение, 
то пол авторов - нет. О феминизации 
конкурса или, наоборот, о главенстве 
патриархата речь не идет. В 2020-м 
формат решили не менять.

- Это говорит о том, что такая фор-
ма взаимодействия, сотрудничества 
молодых литераторов востребована. 
Что радует и наполняет нас надеждой: 
мы и в дальнейшем будем не только 
продолжать этот проект, но и поста-
раемся разнообразить наши формы 
общения, - заявил на открытии Госу-
дарственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота.

- Конкурс стал волшебной палочкой 
для раскрытия наших сходств и раз-
личий. Он собирает яркую молодежь, - 
убеждена член экспортного совета, 
заместитель директора Института 
мировой литературы имени Горького 
РАН Дарья Московская.

Тематика произведений, участвую-
щих в конкурсе, свободная. Встреча-
лись и исторические рассказы, и лири-
ческие, и фантастические. Член жюри, 

старший научный сотрудник архива 
Горького Марина Ариас-Вихиль пред-
ложила на этот раз обратить внимание 
на тему Великой Победы.

Впрочем, диалог на конференции 
вышел за рамки конкурса. Говорили 
о российской и белорусской литера-
туре, о дружбе Горького и Богдано-
вича (неплохо бы и молодым писате-
лям наших стран продолжить традиции 
классиков) и вообще о гуманитарных 
вопросах, о том, чтобы привлекать к их 
решению депутатский корпус.

- Первым шагом станет VII Форум 
регионов, который состоится в сен-
тябре в Беларуси, - заявил Григорий 
Рапота. - Его основным лейтмотивом 
станет гуманитарное сотрудничество. 
И мы примем активное участие в трех 
круглых столах. Поэтому идеи, выска-
занные сегодня, должны найти там свое 
отражение. Мы работаем над тем, что-
бы лучше понимать друг друга.

ПЕРЕКИНУЛИ «МОСТ» КНИГА ЗА КНИГОЙ
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Цеха автогиганта как нельзя 
лучше подходят для обсуждения 
совместных проектов, которые 
должны двигать экономику вперед.
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Детский конкурс будет 
18-м по счету. В нем уча-
ствует 21 юный талант. От-
бирали опытных ребят. Но-
вичков поберегли, чтобы не 
случился двойной стресс: 
из-за сложной эпидемиоло-
гической ситуации и волне-

ния перед большой сценой.
Из-за пандемии сократи-

ли и длительность состяза-
ния. Оно займет всего три 
дня: 17 июля - жеребьев-
ка, 18-го - собственно, кон-
курс, 19-го - награждение. 
Другим будет и место про-

ведения. Вместо концерт-
ного зала «Витебск» - пло-
щадка рядом. На свежем 
воздухе. На случай дождя 
и палящего солнца над пар-
тером сделают навес, и там 
поместятся 200 - 250 зрите-
лей. Судейскую коллегию 
возглавит певец Александр 
Солодуха.

«СЛАВЯНСКИЙ

ФАРЕРСКИЙ ЯЗЫК  
И ЗОЛОТОЙ СКРИПИЧНЫЙ КЛЮЧ

Беларусь на детском конкурсе пред-
ставит 13-летняя Ангелина Ломако. Ее 
предки - из Витебской области, но живет 
в Минске. Окончила Детскую школу ис-
кусств № 2.

- В три года отдали Ангелину на 
танцы, в театральный кружок, 
на художественную гимнастику 
и вокал, - рассказывает мама 
Елена Ломако.  - Постепен-
но остался только вокал. Ну 
и гимнастикой занимается.

Ангелина участвовала 
в проекте «Я пою» на ОНТ. 
Финалистка национальных 
отборов на детские «Евро-
видение» и «Новую волну». 
Участница российского теле-
проекта «Во весь голос».

Мама  - руководитель 
интернет-ресурсов, папа  - 
инженер. Всеми силами 
поддерживают дочь.

- Семья - мой талисман 
всегда, - с гордостью гово-
рит Ангелина.

У нее есть младший брат 
и старшая сестра. 4-летний 
Владислав увлекается рисо-
ванием, а 16-летняя Елиза-
вета печет вкусные тортики 
и…   тоже поет! Именно она 
нашла одну из конкурсных пе-
сен для сестренки: «Зарожде-
ние» - в этническом стиле. Но 
главное - на фарерском языке. 
Песню исполняет неизвестная 
в России датская певица.

- На этом языке никто на «Славянском 
базаре» никогда не пел, - говорит Ангелина 
Ломако. - Думаю, «фишечка» удивит жюри. 
Язык несложный. Довольно быстро выучи-
ла. Распечатывала произношение и  по-
вторяла. Считывала настроение певицы.

Интересно, что Ангелина - и  сама из 
многодетной семьи, и в негласные настав-
ницы выбрала мать-героиню Варвару, 
у которой четверо детей.

На минувшем «Славянском 
базаре» они пели дуэтом. 

- Ангелина не была ней 
знакома, - рассказывает ма-

ма. - Приехали на репетицию. 
И Варвара говорит: «Я так боюсь! 

Ребенку всего 12 лет. Не знаю, 
как будем петь в дуэте. Да, и на 

репетицию всего пять минут».
После выступления восхищалась: 

«Рядом была настоящая маленькая 
актриса».

С тех пор семья Ломако дружит 
с певицей. Советуется: именно ей от-
правили послушать ту самую фарер-
скую песню. И Варвара ответила: 
«Это тема Ангелины. Работайте».

Вторая песня, с которой девочка 
выступит на фестивале, - белорус-

ская авторская «Jа - volnaja raka».
Ангелина уже в третий раз покоря-

ет «Славянский базар». Выступала 
как приглашенная певица. Помимо 
дуэта с Варварой, еще и была со-
ведущей, а три года назад пела на 
закрытии.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Стало известно, кто будет по-
сланником на XXIX «Славянский 
базар». Среди детей и взрослых. 
От Беларуси и России. «СВ» позна-
комилось с участниками.

ДЕТСКИЙ КОНКУРС
Россию представит 9-летний 

Владимир Серков из Бутурлинов-
ки Воронежской области. Учится 
в школе искусств. Папа работал 
преподавателем в музыкальной 
школе по классу синтезатора. Но 
вообще-то под силу любой ин-
струмент. Мама 25 лет поет в цер-
ковном хоре, а также учится на 
эстрадно-джазовом отделении об-
ластного училища культуры. Брат 
Владислав, которому 13 лет, зани-
мается танцами. На «Славянский 
базар» Володя поедет с ними.

- Поет с пяти лет, - улыбается ма-
ма Ирина Серкова. - И днем, и но-
чью. Даже во время пандемии 
постоянно занимались, потому 
что вокал нельзя бросать ни 
на минуту. Все, как у спорт-
сменов. Мы с мужем помогаем 
в полной мере. Хотим не уда-
рить в грязь лицом и войти 
как минимум в призеры.

Кроме того, Воло-
дя активно занимается 
спортом. У него золотой 
значок ГТО и разряд по 
плаванию. Побеждал 
в многочисленных му-
зыкальных конкурсах: 
международных, зару-
бежных, российских, 
региональных. Но 
в значительной сте-
пени подготовило 
к «Славянскому база-
ру» шоу «Голос. Дети». 
На слепых прослушивани-
ях повернулись все три на-
ставника.

- Володя расплакался от 
радости, - вспоминает ма-
ма. - Было очень приятно. 
И  выбрал Басту, потому 
что захотелось поработать 
в новом направлении. Во-
лодя пел вещи, близкие 
к акаде мическому во-

калу, а тут - возможность попро-
бовать себя в чем-то новом.

Ну и еще Басту обожают, по-
моему, все дети.

Выбрав рэпера, Володя напро-
рочил себе и «Славянский базар». 
Ведь Баста одно время жил в Бе-
ларуси. Его отец служил в ракет-
ной части в Гродненской области.

Мальчик повезет в Витебск две 
композиции. Старинный русский 
романс «Ветка сирени» и Don't 
You Worry 'Bout A  Thing Стиви 
 Уандера.

- Направляя нас в  Беларусь, 
Министерство культуры  поможет 

соблюсти все меры безопас-
ности, - уверена Ирина Сер-
кова.

Володя и его семья пое-
дут в Синеокую впервые. 

Но у них там много друзей, 
которые тоже участвовали 

в шоу «Голос.  Дети».
Среди вокалистов 

у  Володи есть куми-
ры. Из российских 
певцов - Полина Гага-
рина и солист группы 
«Герои» Михаил Пун-
тов. А из зарубежных 

исполнителей нравят-
ся Билли Айлиш и Дуа 
Липа.

Володя возьмет с со-
бой в  Витебск талис-
ман - брелок в виде скри-

пичного ключа, который 
подарила бабушка.

- Перед тем как высту-
пать, выбрасываю из голо-
вы все и беру только то, что 
должен сделать, то, чему 
учили, - говорит мальчик.

ТОРТИКИ И ОСТРОВА

ЗНАЧОК ГТО НА ГРУДИ У НЕГО!
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У белорусских птиц поя-
вились телефонные номера. 
Послушать чириканье черно-
голового щегла и серенады 
соловья можно не выходя 
из дома.

После короткого гудка на дру-
гом конце провода начинается 
концерт пернатых: чириканье, 
трели - целый концерт. Абонента-
ми мобильной связи стали самые 
узнаваемые белорусские птахи: 
вяхирь, зарянка, щегол, соловей, 
снегирь, черный дрозд, зяблик, 
лазоревка, крапивник и серая 
неясыть. Научиться их разли-
чать не только по цвету опере-
ния и повадкам, но и по голосам, 
причем не хуже специалистов-

орнитологов, теперь способен 
практически любой человек.

- Многие слышали эти голоса 
раньше, но не все знали, кому 
они принадлежат, - рассказыва-
ет Наталия Сороковик, специа-
лист Общественной организации 
«Ахова птушак Бацькаўшчыны». - 
В Беларуси насчитывается 332 
вида птиц, 70 из 
которых включены 
в  национальную 
Красную книгу. 
Они все нужда-
ются во внима-
нии и защите. Мы 
надеемся, этот сервис напомнит 
о том, как важно бережно отно-
ситься к природе. А еще такие 
звонки будут интересны на уроках 
биологии в школах. Чтобы пока-
зать детям, как поют птицы, учи-

тель может просто позвонить им.
Прежде чем в трубке раздастся 

птичье пение, абонента попри-
ветствуют «птичьи секретари», 
в роли которых выступили акте-
ры Купаловского театра Роман 
Подоляко и Кристина Дробыш. 
Они представят птицу, которой 
вы звоните. Но это еще не все: 
после прослушивания заливи-

стых трелей при-
ходит SMS. Си-
ничка пишет, что 
была рада вас 
слышать, и на-
значает встречу 
в парке, а голубь 

предлагает и дальше оставаться 
на связи. Заодно можно узнать, 
как название крылатых звучит 
на мове. Например, зяблик на 
белорусском - берасцянка, а сне-
гирь - гiль.

КТО ГОВОРИТ? ЗЯБЛИК
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Синеокую Володя увидит  
в этом году впервые -  
и сразу окажется  
на большом фесте. 

На диалекте далеких островов 
говорят всего  тысяч человек.  
И еще - Ангелина.

НА СВЯЗИ
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Роман Волознев представит 
Беларусь. Ему 23 года. Родите-
ли - не из творческого мира. Ма-
ма - медик, папа - инженер. Ро-
ман родился и вырос в Беларуси, 
но живет на два города: Минск 
и Москва. Он далеко не новичок 
в мире шоу-бизнеса. Крутится 
там с пяти лет. Пробовал себя 
в шоу «Голос». В 2009 году занял 
второе место на детской «Новой 
волне». И потом его приглашали 
туда как гостя. Роман выступал 
с кем-либо в дуэтах. То с Мак-
сом Барских, то с Домиником 
Джокером, то с Владом Соко-
ловским. Самое запомнившееся 
выступление случилось с Влади-
миром Пресняковым-младшим. 

Певец услышал песню «Спі, ма-
лы сакол» в исполнении Романа и 
был поражен. Музыку к ней 
написал худрук ан-
самбля «Песняры» 
Роман Козырев, 
а стихи  Янки Лу-
чины.

- Хочу петь ее 
вместе с тобой, 
сказал Пресня-
ков,  - вспоми-
нает Роман.  - 
И исполнили эту 
песню на белорус-
ском языке. Было 
здорово. Владимир пока-
зался мне открытым, честным, 
суперпрофессиональным музы-

кантом. И при этом не вел себя, 
как звезда.

Роман до сих пор дружит с Пре-
сняковым. Присылает ему песни, 
чтобы тот оценил, покритиковал.

Молодой человек отучился 
в академии поп-музыки Игоря 
Крутого. В минском коллед-
же искусств  - на вокалиста-
преподавателя. И  получает 
второе высшее в ГИТИСе, на 
факультете звукорежиссуры.

- Хочу быть артистом, а про-
фессия звукорежиссера нужна 
дополнительно, - рассказывает 
Роман. - Я пишу песни и являюсь 
саунд-продюсером многих других 
артистов. Белорусских и россий-
ских. Среди них - Алексей Во-
робьев, Нюша.

Звукорежиссура возникла из-
за того, что в жизни Романа был 
период творческого молчания. 
В буквальном смысле. Молодой 
человек не пел из-за ломки го-
лоса. Процесс затянулся, и Ро-
ман начал звучать так, как надо, 
только к 23 годам.

На «Славянский базар» пое-
дет, скорее всего, с родителями.

- Этот фестиваль для меня - 
новая ветка в творчестве как для 
артиста, в рамках определенного 
конкурсного формата, - говорит 
Роман. - Думаю, будут соблю-
дены все меры безопасности. 
И, несомненно, все максимально 
бережно отнесутся друг к другу.

На фестиваль Роман повезет 
две песни. Первую - на слова 
белорусского классика Макси-
ма Богдановича и собственную 

музыку. Композиция второго 
конкурсного дня - ми-

ровой хит Autumn 
leaves («Осенние 

листья»). Эту 
песню перепе-
вали и  Стинг, 
и Олег Янков-
ский. У Романа 
она будет в нео-

бычной аранжи-
ровке.
«Фишка» Рома-

на - различные брас-
леты на руках. И  он их 

непременно наденет на высту-
пления.

Взрослый конкурс, как и сам «Базар», пройдет в 29-й раз. Займет 
два дня и состоится в Летнем амфитеатре. Ожидаются 18 участ-
ников. Выступления будут оценивать Олег Газманов - от России 
и Инна Афанасьева - от Беларуси. «Славянский хит», который 
обычно является «песней второго конкурсного дня», впервые 
прозвучит на церемонии закрытия фестиваля. И даже станет 
основной ее частью.

БАЗАР  »

ВЗРОСЛЫЙ КОНКУРС
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Начинающих 
артистов 

будут «разбавлять» 
именитые вокалисты. 

В числе тех, кто обещает 
приехать, Лолита, Олег 

Газманов, Варвара, шоу-
балет Аллы Духовой Todes 

и экс-солист группы 
Modern Talking Томас 

Андерс.
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БЕЗ БРАСЛЕТОВ - НИКУДА

Ну а Россию представит 19-летняя Елена Фрейман. 
Жгучая красотка-брюнетка. Ее мама - экс-солистка 
Азербайджанского Академического театра оперы и ба-
лета, а теперь - хореограф коллектива «созвездие F». 
Папы не стало в 2014 году.

- Но я уверена, что он смотрит с небес, оберегает 
и радуется каждой моей победе, - говорит девушка.

Елена учится на втором курсе в музучилище эстрад-
ного и джазового искусства при Гнесинке. Недавно 
выпустила трек «Отпечатки». Красочный, яркий, где 
лицо и руки у нее испачканы красками.

Елена неоднократно участвовала в телевизионных 
конкурсах, международных и российских. Финалистка 
болгарского шоу «Голос» и проекта «Новая звезда», где 
выступила с авторской песней «Не спать». Победитель-
ница проекта «Во весь голос» ну и, конечно, фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государство».

- Там такая душевная атмосфера! - вспоминает девуш-
ка. - Не чувствовалось конкуренции, зависти, желания 
победить, как бывает на конкурсах. Даже форма про-
ведения фестиваля, благодаря распределению этапов 
по дням, была комфортной. Рада, что существуют по-
добные мероприятия, которые объединяют молодежь 
из разных городов и стран.

На «Славянский базар» Елена поедет вместе с ма-
мой - главной поддержкой и опорой. Возможно, при-
соединятся родные и друзья.

РАЗНОЦВЕТНЫЕ «ОТПЕЧАТКИ»

Анна ПОПОВА

 ■ Мариинка стала первым 
в России театром, который 
открыл свои двери после 
карантинного перерыва.  

В минувшую субботу ор-
кестр и солисты Мариинского 
выступи ли дважды: каждый 
раз в зале Новой сцены на-
ходилось не больше пятисот 
человек (при том, что зал вме-
щает почти две тысячи) - зрите-
ли строго в масках и перчатках 
сидели в шахматном порядке. 
Обошлись без привычных про-
менадов по фойе перед нача-
лом представления: светские 
разговоры (трудновато об-
суждать последнее сочинение 
 Десятникова, перекрикиваясь 
на расстоянии полутора-двух 
метров) заменили замеры 
 температуры. Позаботились 

и о здоровье музыкантов и ар-
тистов. Оркестр быстро осво-
ился в новой - безопасной - 
рассадке.

Обычно в июне в театре 
проходит фестиваль «Звезды 
белых ночей» - лучшие поста-
новки, звездные участники. Би-
летов, как правило, не достать. 
Нынешние концерты тоже ста-
ли частью его программы и бы-
ли посвящены врачам, кото-
рые все это время находятся 
на передовой борьбы с корона-
вирусом.

- Первый удар приняли на 
себя врачи. Это они уходили 
в обсервацию, оставляя до-
ма семьи. Учились надевать 
противочумные костюмы, 
шли в «красную зону». К со-
жалению, многие отдали свои 
жизни, спасая жизнь других, - 

сказал губернатор Санкт-
Петербурга Анатолий Беглов.

И предложил почтить память 
погибших медиков минутой 
молчания.

О надежде на возвращение 
к привычному ритму жизни го-
ворил худрук театра Валерий 
Гергиев.

- Мы три месяца не репети-
ровали и не выступали, не га-
стролировали. Но работали до-
ма и с огромным нетерпением 
ждали возможности собраться 
вместе. Я очень рад тому, что 
два концерта звезд Мариинско-
го адресованы врачам, их кол-
легам из Роспотребнадзора.

И вот прозвучали пер-
вые такты и концерт начал-
ся. Штраус, Гуно, Россини, 
Джордано, Массне, Пуччини, 
Делиб, Чайковский - в испол-

нении Александра Михайло-
ва, Анны Кикнадзе, Татьяны 
Сержан, Владислава Сулим-
ского, Михаила Петренко 
и других звезд театра.

- Чудесный концерт, неиз-
битая программа! - делились 
в соцсетях зрители.

- Боялись отключить, на-
столько было великолепно, - 
вторили им те, кто смотрел 
концерт на сайте театра и на 
его страницах в социальных 
сетях. - Как будто к нам вер-
нулись все прежние эмоции 
и чувства!

ШАХМАТНАЯ ПАРТИЯ БОЛЬШАЯ СЦЕНА

Уже в июле могут возобновиться концерты на открытых 
площадках, обнадежила глава Минкульта РФ Ольга Люби-
мова. Ведомство написало рекомендации по организации 
работы концертных залов и зеленых площадок и направило 
их в Роспотребнадзор.

- Впереди пора отпусков, люди поедут на море, где суще-
ствует традиция вечерних концертов на свежем воздухе. Об 
этом просят не только исполнители, зритель хочет поскорее 
возвратиться к культурной жизни, - поясняет министр.

Но все, конечно, будет зависеть от эпидемиологической 
ситуации в конкретном регионе.

ОПЕН-ЭЙРЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Роман знает, как песня 
может «зазвучать», ведь 
он еще и звукорежиссер.

Любовь к творчеству 
у певицы в крови:  
ее мама - хореограф.
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Детский конкурс будет 
18-м по счету. В нем уча-
ствует 21 юный талант. От-
бирали опытных ребят. Но-
вичков поберегли, чтобы не 
случился двойной стресс: 
из-за сложной эпидемиоло-
гической ситуации и волне-

ния перед большой сценой.
Из-за пандемии сократи-

ли и длительность состяза-
ния. Оно займет всего три 
дня: 17 июля - жеребьев-
ка, 18-го - собственно, кон-
курс, 19-го - награждение. 
Другим будет и место про-

ведения. Вместо концерт-
ного зала «Витебск» - пло-
щадка рядом. На свежем 
воздухе. На случай дождя 
и палящего солнца над пар-
тером сделают навес, и там 
поместятся 200 - 250 зрите-
лей. Судейскую коллегию 
возглавит певец Александр 
Солодуха.

«СЛАВЯНСКИЙ

ФАРЕРСКИЙ ЯЗЫК  
И ЗОЛОТОЙ СКРИПИЧНЫЙ КЛЮЧ

Беларусь на детском конкурсе пред-
ставит 13-летняя Ангелина Ломако. Ее 
предки - из Витебской области, но живет 
в Минске. Окончила Детскую школу ис-
кусств № 2.

- В три года отдали Ангелину на 
танцы, в театральный кружок, 
на художественную гимнастику 
и вокал, - рассказывает мама 
Елена Ломако.  - Постепен-
но остался только вокал. Ну 
и гимнастикой занимается.

Ангелина участвовала 
в проекте «Я пою» на ОНТ. 
Финалистка национальных 
отборов на детские «Евро-
видение» и «Новую волну». 
Участница российского теле-
проекта «Во весь голос».

Мама  - руководитель 
интернет-ресурсов, папа  - 
инженер. Всеми силами 
поддерживают дочь.

- Семья - мой талисман 
всегда, - с гордостью гово-
рит Ангелина.

У нее есть младший брат 
и старшая сестра. 4-летний 
Владислав увлекается рисо-
ванием, а 16-летняя Елиза-
вета печет вкусные тортики 
и…   тоже поет! Именно она 
нашла одну из конкурсных пе-
сен для сестренки: «Зарожде-
ние» - в этническом стиле. Но 
главное - на фарерском языке. 
Песню исполняет неизвестная 
в России датская певица.

- На этом языке никто на «Славянском 
базаре» никогда не пел, - говорит Ангелина 
Ломако. - Думаю, «фишечка» удивит жюри. 
Язык несложный. Довольно быстро выучи-
ла. Распечатывала произношение и  по-
вторяла. Считывала настроение певицы.

Интересно, что Ангелина - и  сама из 
многодетной семьи, и в негласные настав-
ницы выбрала мать-героиню Варвару, 
у которой четверо детей.

На минувшем «Славянском 
базаре» они пели дуэтом. 

- Ангелина не была ней 
знакома, - рассказывает ма-

ма. - Приехали на репетицию. 
И Варвара говорит: «Я так боюсь! 

Ребенку всего 12 лет. Не знаю, 
как будем петь в дуэте. Да, и на 

репетицию всего пять минут».
После выступления восхищалась: 

«Рядом была настоящая маленькая 
актриса».

С тех пор семья Ломако дружит 
с певицей. Советуется: именно ей от-
правили послушать ту самую фарер-
скую песню. И Варвара ответила: 
«Это тема Ангелины. Работайте».

Вторая песня, с которой девочка 
выступит на фестивале, - белорус-

ская авторская «Jа - volnaja raka».
Ангелина уже в третий раз покоря-

ет «Славянский базар». Выступала 
как приглашенная певица. Помимо 
дуэта с Варварой, еще и была со-
ведущей, а три года назад пела на 
закрытии.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Стало известно, кто будет по-
сланником на XXIX «Славянский 
базар». Среди детей и взрослых. 
От Беларуси и России. «СВ» позна-
комилось с участниками.

ДЕТСКИЙ КОНКУРС
Россию представит 9-летний 

Владимир Серков из Бутурлинов-
ки Воронежской области. Учится 
в школе искусств. Папа работал 
преподавателем в музыкальной 
школе по классу синтезатора. Но 
вообще-то под силу любой ин-
струмент. Мама 25 лет поет в цер-
ковном хоре, а также учится на 
эстрадно-джазовом отделении об-
ластного училища культуры. Брат 
Владислав, которому 13 лет, зани-
мается танцами. На «Славянский 
базар» Володя поедет с ними.

- Поет с пяти лет, - улыбается ма-
ма Ирина Серкова. - И днем, и но-
чью. Даже во время пандемии 
постоянно занимались, потому 
что вокал нельзя бросать ни 
на минуту. Все, как у спорт-
сменов. Мы с мужем помогаем 
в полной мере. Хотим не уда-
рить в грязь лицом и войти 
как минимум в призеры.

Кроме того, Воло-
дя активно занимается 
спортом. У него золотой 
значок ГТО и разряд по 
плаванию. Побеждал 
в многочисленных му-
зыкальных конкурсах: 
международных, зару-
бежных, российских, 
региональных. Но 
в значительной сте-
пени подготовило 
к «Славянскому база-
ру» шоу «Голос. Дети». 
На слепых прослушивани-
ях повернулись все три на-
ставника.

- Володя расплакался от 
радости, - вспоминает ма-
ма. - Было очень приятно. 
И  выбрал Басту, потому 
что захотелось поработать 
в новом направлении. Во-
лодя пел вещи, близкие 
к акаде мическому во-

калу, а тут - возможность попро-
бовать себя в чем-то новом.

Ну и еще Басту обожают, по-
моему, все дети.

Выбрав рэпера, Володя напро-
рочил себе и «Славянский базар». 
Ведь Баста одно время жил в Бе-
ларуси. Его отец служил в ракет-
ной части в Гродненской области.

Мальчик повезет в Витебск две 
композиции. Старинный русский 
романс «Ветка сирени» и Don't 
You Worry 'Bout A  Thing Стиви 
 Уандера.

- Направляя нас в  Беларусь, 
Министерство культуры  поможет 

соблюсти все меры безопас-
ности, - уверена Ирина Сер-
кова.

Володя и его семья пое-
дут в Синеокую впервые. 

Но у них там много друзей, 
которые тоже участвовали 

в шоу «Голос.  Дети».
Среди вокалистов 

у  Володи есть куми-
ры. Из российских 
певцов - Полина Гага-
рина и солист группы 
«Герои» Михаил Пун-
тов. А из зарубежных 

исполнителей нравят-
ся Билли Айлиш и Дуа 
Липа.

Володя возьмет с со-
бой в  Витебск талис-
ман - брелок в виде скри-

пичного ключа, который 
подарила бабушка.

- Перед тем как высту-
пать, выбрасываю из голо-
вы все и беру только то, что 
должен сделать, то, чему 
учили, - говорит мальчик.

ТОРТИКИ И ОСТРОВА

ЗНАЧОК ГТО НА ГРУДИ У НЕГО!
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У белорусских птиц поя-
вились телефонные номера. 
Послушать чириканье черно-
голового щегла и серенады 
соловья можно не выходя 
из дома.

После короткого гудка на дру-
гом конце провода начинается 
концерт пернатых: чириканье, 
трели - целый концерт. Абонента-
ми мобильной связи стали самые 
узнаваемые белорусские птахи: 
вяхирь, зарянка, щегол, соловей, 
снегирь, черный дрозд, зяблик, 
лазоревка, крапивник и серая 
неясыть. Научиться их разли-
чать не только по цвету опере-
ния и повадкам, но и по голосам, 
причем не хуже специалистов-

орнитологов, теперь способен 
практически любой человек.

- Многие слышали эти голоса 
раньше, но не все знали, кому 
они принадлежат, - рассказыва-
ет Наталия Сороковик, специа-
лист Общественной организации 
«Ахова птушак Бацькаўшчыны». - 
В Беларуси насчитывается 332 
вида птиц, 70 из 
которых включены 
в  национальную 
Красную книгу. 
Они все нужда-
ются во внима-
нии и защите. Мы 
надеемся, этот сервис напомнит 
о том, как важно бережно отно-
ситься к природе. А еще такие 
звонки будут интересны на уроках 
биологии в школах. Чтобы пока-
зать детям, как поют птицы, учи-

тель может просто позвонить им.
Прежде чем в трубке раздастся 

птичье пение, абонента попри-
ветствуют «птичьи секретари», 
в роли которых выступили акте-
ры Купаловского театра Роман 
Подоляко и Кристина Дробыш. 
Они представят птицу, которой 
вы звоните. Но это еще не все: 
после прослушивания заливи-

стых трелей при-
ходит SMS. Си-
ничка пишет, что 
была рада вас 
слышать, и на-
значает встречу 
в парке, а голубь 

предлагает и дальше оставаться 
на связи. Заодно можно узнать, 
как название крылатых звучит 
на мове. Например, зяблик на 
белорусском - берасцянка, а сне-
гирь - гiль.

КТО ГОВОРИТ? ЗЯБЛИК
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Синеокую Володя увидит  
в этом году впервые -  
и сразу окажется  
на большом фесте. 

На диалекте далеких островов 
говорят всего  тысяч человек.  
И еще - Ангелина.

НА СВЯЗИ
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Роман Волознев представит 
Беларусь. Ему 23 года. Родите-
ли - не из творческого мира. Ма-
ма - медик, папа - инженер. Ро-
ман родился и вырос в Беларуси, 
но живет на два города: Минск 
и Москва. Он далеко не новичок 
в мире шоу-бизнеса. Крутится 
там с пяти лет. Пробовал себя 
в шоу «Голос». В 2009 году занял 
второе место на детской «Новой 
волне». И потом его приглашали 
туда как гостя. Роман выступал 
с кем-либо в дуэтах. То с Мак-
сом Барских, то с Домиником 
Джокером, то с Владом Соко-
ловским. Самое запомнившееся 
выступление случилось с Влади-
миром Пресняковым-младшим. 

Певец услышал песню «Спі, ма-
лы сакол» в исполнении Романа и 
был поражен. Музыку к ней 
написал худрук ан-
самбля «Песняры» 
Роман Козырев, 
а стихи  Янки Лу-
чины.

- Хочу петь ее 
вместе с тобой, 
сказал Пресня-
ков,  - вспоми-
нает Роман.  - 
И исполнили эту 
песню на белорус-
ском языке. Было 
здорово. Владимир пока-
зался мне открытым, честным, 
суперпрофессиональным музы-

кантом. И при этом не вел себя, 
как звезда.

Роман до сих пор дружит с Пре-
сняковым. Присылает ему песни, 
чтобы тот оценил, покритиковал.

Молодой человек отучился 
в академии поп-музыки Игоря 
Крутого. В минском коллед-
же искусств  - на вокалиста-
преподавателя. И  получает 
второе высшее в ГИТИСе, на 
факультете звукорежиссуры.

- Хочу быть артистом, а про-
фессия звукорежиссера нужна 
дополнительно, - рассказывает 
Роман. - Я пишу песни и являюсь 
саунд-продюсером многих других 
артистов. Белорусских и россий-
ских. Среди них - Алексей Во-
робьев, Нюша.

Звукорежиссура возникла из-
за того, что в жизни Романа был 
период творческого молчания. 
В буквальном смысле. Молодой 
человек не пел из-за ломки го-
лоса. Процесс затянулся, и Ро-
ман начал звучать так, как надо, 
только к 23 годам.

На «Славянский базар» пое-
дет, скорее всего, с родителями.

- Этот фестиваль для меня - 
новая ветка в творчестве как для 
артиста, в рамках определенного 
конкурсного формата, - говорит 
Роман. - Думаю, будут соблю-
дены все меры безопасности. 
И, несомненно, все максимально 
бережно отнесутся друг к другу.

На фестиваль Роман повезет 
две песни. Первую - на слова 
белорусского классика Макси-
ма Богдановича и собственную 

музыку. Композиция второго 
конкурсного дня - ми-

ровой хит Autumn 
leaves («Осенние 

листья»). Эту 
песню перепе-
вали и  Стинг, 
и Олег Янков-
ский. У Романа 
она будет в нео-

бычной аранжи-
ровке.
«Фишка» Рома-

на - различные брас-
леты на руках. И  он их 

непременно наденет на высту-
пления.

Взрослый конкурс, как и сам «Базар», пройдет в 29-й раз. Займет 
два дня и состоится в Летнем амфитеатре. Ожидаются 18 участ-
ников. Выступления будут оценивать Олег Газманов - от России 
и Инна Афанасьева - от Беларуси. «Славянский хит», который 
обычно является «песней второго конкурсного дня», впервые 
прозвучит на церемонии закрытия фестиваля. И даже станет 
основной ее частью.

БАЗАР  »

ВЗРОСЛЫЙ КОНКУРС
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Начинающих 
артистов 

будут «разбавлять» 
именитые вокалисты. 

В числе тех, кто обещает 
приехать, Лолита, Олег 

Газманов, Варвара, шоу-
балет Аллы Духовой Todes 

и экс-солист группы 
Modern Talking Томас 

Андерс.
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БЕЗ БРАСЛЕТОВ - НИКУДА

Ну а Россию представит 19-летняя Елена Фрейман. 
Жгучая красотка-брюнетка. Ее мама - экс-солистка 
Азербайджанского Академического театра оперы и ба-
лета, а теперь - хореограф коллектива «созвездие F». 
Папы не стало в 2014 году.

- Но я уверена, что он смотрит с небес, оберегает 
и радуется каждой моей победе, - говорит девушка.

Елена учится на втором курсе в музучилище эстрад-
ного и джазового искусства при Гнесинке. Недавно 
выпустила трек «Отпечатки». Красочный, яркий, где 
лицо и руки у нее испачканы красками.

Елена неоднократно участвовала в телевизионных 
конкурсах, международных и российских. Финалистка 
болгарского шоу «Голос» и проекта «Новая звезда», где 
выступила с авторской песней «Не спать». Победитель-
ница проекта «Во весь голос» ну и, конечно, фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государство».

- Там такая душевная атмосфера! - вспоминает девуш-
ка. - Не чувствовалось конкуренции, зависти, желания 
победить, как бывает на конкурсах. Даже форма про-
ведения фестиваля, благодаря распределению этапов 
по дням, была комфортной. Рада, что существуют по-
добные мероприятия, которые объединяют молодежь 
из разных городов и стран.

На «Славянский базар» Елена поедет вместе с ма-
мой - главной поддержкой и опорой. Возможно, при-
соединятся родные и друзья.

РАЗНОЦВЕТНЫЕ «ОТПЕЧАТКИ»

Анна ПОПОВА

 ■ Мариинка стала первым 
в России театром, который 
открыл свои двери после 
карантинного перерыва.  

В минувшую субботу ор-
кестр и солисты Мариинского 
выступи ли дважды: каждый 
раз в зале Новой сцены на-
ходилось не больше пятисот 
человек (при том, что зал вме-
щает почти две тысячи) - зрите-
ли строго в масках и перчатках 
сидели в шахматном порядке. 
Обошлись без привычных про-
менадов по фойе перед нача-
лом представления: светские 
разговоры (трудновато об-
суждать последнее сочинение 
 Десятникова, перекрикиваясь 
на расстоянии полутора-двух 
метров) заменили замеры 
 температуры. Позаботились 

и о здоровье музыкантов и ар-
тистов. Оркестр быстро осво-
ился в новой - безопасной - 
рассадке.

Обычно в июне в театре 
проходит фестиваль «Звезды 
белых ночей» - лучшие поста-
новки, звездные участники. Би-
летов, как правило, не достать. 
Нынешние концерты тоже ста-
ли частью его программы и бы-
ли посвящены врачам, кото-
рые все это время находятся 
на передовой борьбы с корона-
вирусом.

- Первый удар приняли на 
себя врачи. Это они уходили 
в обсервацию, оставляя до-
ма семьи. Учились надевать 
противочумные костюмы, 
шли в «красную зону». К со-
жалению, многие отдали свои 
жизни, спасая жизнь других, - 

сказал губернатор Санкт-
Петербурга Анатолий Беглов.

И предложил почтить память 
погибших медиков минутой 
молчания.

О надежде на возвращение 
к привычному ритму жизни го-
ворил худрук театра Валерий 
Гергиев.

- Мы три месяца не репети-
ровали и не выступали, не га-
стролировали. Но работали до-
ма и с огромным нетерпением 
ждали возможности собраться 
вместе. Я очень рад тому, что 
два концерта звезд Мариинско-
го адресованы врачам, их кол-
легам из Роспотребнадзора.

И вот прозвучали пер-
вые такты и концерт начал-
ся. Штраус, Гуно, Россини, 
Джордано, Массне, Пуччини, 
Делиб, Чайковский - в испол-

нении Александра Михайло-
ва, Анны Кикнадзе, Татьяны 
Сержан, Владислава Сулим-
ского, Михаила Петренко 
и других звезд театра.

- Чудесный концерт, неиз-
битая программа! - делились 
в соцсетях зрители.

- Боялись отключить, на-
столько было великолепно, - 
вторили им те, кто смотрел 
концерт на сайте театра и на 
его страницах в социальных 
сетях. - Как будто к нам вер-
нулись все прежние эмоции 
и чувства!

ШАХМАТНАЯ ПАРТИЯ БОЛЬШАЯ СЦЕНА

Уже в июле могут возобновиться концерты на открытых 
площадках, обнадежила глава Минкульта РФ Ольга Люби-
мова. Ведомство написало рекомендации по организации 
работы концертных залов и зеленых площадок и направило 
их в Роспотребнадзор.

- Впереди пора отпусков, люди поедут на море, где суще-
ствует традиция вечерних концертов на свежем воздухе. Об 
этом просят не только исполнители, зритель хочет поскорее 
возвратиться к культурной жизни, - поясняет министр.

Но все, конечно, будет зависеть от эпидемиологической 
ситуации в конкретном регионе.

ОПЕН-ЭЙРЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Роман знает, как песня 
может «зазвучать», ведь 
он еще и звукорежиссер.

Любовь к творчеству 
у певицы в крови:  
ее мама - хореограф.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ И спасли честь клуба и родного 
Ростова.

«Мужики, спасибо. Вы - лучшие!» 
Сотни ростовских фанатов с пла-
катами в руках в ночь на субботу 
встречали своих новых героев - на-
чинающих футболистов, которым 
пришлось вый ти на поле вместо 
профессиональных игроков в игре 
 против «Сочи».

ПОДНЯЛИ ПО ТРЕВОГЕ
Едва фирменный автобус «Ро-

стова», на котором возвращались 
мальчишки, показался из-за пово-
рота, толпа взорвалась эмоциями. 
Фанаты зажгли файеры и во весь 
голос стали скандировать «Молод-
цы!», образовав живой коридор. Не 
ожидавшие ажиотажа мальчишки 
смущаясь шли между ликовавших 
фанатов, то и  дело останавлива-
ясь, чтобы дать автографы. Первые 
в своей жизни. Парни показали ха-
рактер и отстояли честь клуба и род-
ного города в игре с заведомо более 
сильным соперником.

Аврал случился после того, как 
у шести игроков основного состава 
«Ростова» обнаружили коронавирус. 
Всю команду тут же заперли на двух-
недельный карантин. И пришлось 
дончанам бросать в бой зеленых но-
вобранцев.

Мальчишек подняли по тревоге. 
Три месяца до этого дня они даже 
не тренировались из-за карантина 
и попали в Сочи с корабля на бал, 
едва успев затянуть потуже шнурки 
на бутсах. Средний возраст дебютан-
тов - чуть больше семнадцати. Неко-
торые из них никогда не выступали 
даже за клубную молодежку.

Сочинцы на расслабухе, что сдела-
ют пионеров одной левой, решили 
пошутить. В официальном аккаун-
те клуба в Instagram перед матчем 
появился мем «школьник в боло-
те». Типичный ботаник сидит перед 
партой по пояс в болотной жиже. 
И ядовитый комментарий: «Мы все 
когда-то были школьниками. Будем 
играть, пока мама не позовет до-
мой…» После игры клуб удалил пост 
и официально извинился. Потому 

что школьники оказались отнюдь 
не ботанами.

НА ЗАВИСТЬ  
ПРОФИ-МИЛЛИОНЕРАМ
Начало матча выдалось как в сказ-

ке. Со стартовым свистком арбитра 
донская стая молодых, голодных до 
больших побед волчат нагло рвану-
ла вперед, чем явно огорошила со-
чинских защитников, и в первой же 
атаке забила гол - настоящий комби-
национный шедевр, какие не часто 
увидишь в Премьер-лиге в исполне-
нии матерых профи-мужиков, си-
дящих на миллионных контрактах.

Полузащитник «Ростова» Тимо-
фей Калистратов жестко, но по пра-
вилам отобрал мяч у нападающего 
«Сочи» и длинным мягким пасом за-
бросил «пузырь» в чужую штрафную 
на Владимира Абрамова. Тот, не дав 

мячу опуститься на землю, элегантно 
перебросил его через сочинского за-
щитника и вторым касанием откатил 
на ногу набегавшего форварда Рома-
на Романова, который пробил точно 
в угол. Классика забивного жанра! 
Гол для учебника. 1:0 - уже на первой 
минуте! Ростовские ребята гурьбой 
устроили радостные обнимашки. За 
них в этот момент наверняка уже 
болела вся страна.

Хотелось чуда, но чуда, увы, не слу-
чилось. «Сочи» в ответ наколотил 
целых десять мячей, установив ре-
корд результативности в матчах РПЛ. 
Мастерство и опыт Кокорина и Ко, 
разумеется, взяли свое. Но главное 
все же не в этом - мальчишек эле-
ментарно подвела физика, сказались 
три месяца вынужденного простоя. 
Во втором тайме они явно подсели. 
Жаль…

ПИОНЕРЫ-БОТАНИКИ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ГЕРОЕВ

 ■ Юный вратарь уже попал на ка-
рандаш топ-клубов.

10:1. Разгром, за который, впрочем, не 
стыдно ни капельки. Вратарь ростовчан 
Денис Попов стал главным героем и за-
служенно получил приз лучшего игрока 
матча.

Все два тайма он, как тигр, метался от 
штанги к штанге, вытаскивая порой мерт-
вые мячи. Взял в первом тайме пенальти 
и продолжил феерию, установив в итоге 
рекорд РПЛ по количеству отбитых за игру 
ударов - 16. А ведь ему всего 17 лет. Игру 
в прямом эфире смотрела почти вся Ев-
ропа - права на трансляцию РПЛ купили 
в Испании, Франции, Англии. Британское 
издание Daily Mail посвятило ростовскому 
вундеркинду специальную заметку: «Не-
смотря на жуткий счет, - сказано в ней, - Де-
нис Попов сыграл великолепно. Ни у кого 
не поднялась бы рука бросить в него хотя 

бы один камень упрека. 
Он делал все, что мог, как 

настоящий  профессионал, 
 несмотря на свой юный возраст. 

Даже у тренера «Манчестер Юнайтед» 
Роя Кина, который частенько ругает своих 
вратарей, не повернулся бы язык бросить 
упрек в адрес этого ростовского маль-
чишки».

Можно не сомневаться, что Дениса взяли 
на карандаш скауты ведущих топ-клубов. 
Остальное будет зависеть от него самого.

Один из крупнейших агрегаторов такси 
уже сделал Денису царский подарок: отны-
не он может кататься на его авто в любом 
городе. Бесплатно. И навсегда.

- Перед игрой мы ни капельки не пани-
ковали. Вышли и вот так вот сыграли. Как 
я взял пенальти? Наверное, это просто 
угадайка, ранее прыгнул в тот угол, куда 
был удар. А может, и чутье сработало, не 
знаю. Вообще я доволен своей игрой, за 
исключением парочки обидных эпизодов. 
Надеюсь, мы прибавим во всем и будем 
играть еще лучше, - так оценил свой не-
жданный дебют в РПЛ главный герой от-
нюдь не томного сочинского вечера, успев-
ший влюбить в себя тысячи поклонниц по 
всей стране.

МАЛЕНЬКИЙ ЯШИН

ВСЯ БРИТАНИЯ УЗНАЛА 
ИМЯ ГОРДОЕ ДЕНИС

Борис ОРЕХОВ

 ■ Белорусский специа-
лист неожиданно решил 
уйти из ЦСКА.

Главный тренер, «руливший» 
в московском ЦСКА с 2016 го-
да, подал в отставку. Об этом, 
как сообщают разные источни-
ки, он будто бы заявил игрокам 
в раздевалке после пораже-
ния в домашнем матче против 
«Зенита» - 0:4. Не появился 
он и на традиционной пресс-
конференции после игры. На 
вопросы отвечал его помощ-
ник Сергей Овчинников. От-
сутствие Виктора Гончаренко 
объяснил недомоганием:

- Виктор Михайлович почув-
ствовал себя плохо. У  него 
поднялось давление. Мы го-
товились к «Зениту», не все по-
лучилось, пропустили быстро 
два гола, было сложно пере-
строиться. Будем разбираться. 

Отдельно каждый игрок может 
допустить ошибку, 
но когда их коли-
чество очень 
большое, это 
плохо ска-
з ы в а е т с я 
на  команде, - 
п о я с н и л 
Овчинников.

Скорее все-
го, после «Зе-
нита» у  Гон-
чаренко просто 
расшалились эмоции. 
И, в общем, было от 
чего. Дебют матча 
для ЦСКА получился 
зубодробительным.

- Все стало понятно 
уже к девятой мину-
те, когда петербуржцы 
забили сразу два го-
ла. После такого старта 
«Зенит» играл раскре-

пощенно и уверенно. Армей-
цев  же пропущенные мячи 

повергли в состояние шо-
ка, из которого они так 
и не смогли выйти,  - 
считает экс-защитник 
«Спартака» и сборной 

СССР Александр 
Бубнов.

Одной из при-
чин возможной 
отставки Гон-
чаренко назы-
вают разлад 
с  игроками, 
которые не хо-
тят выполнять 
его требова-
ния. Белорус - 

тренер жесткий 

и за словом в карман не поле-
зет. Говорят, что после первого 
тайма, в котором ЦСКА про-
пустил три мяча, Гончаренко 
откровенно высказал игрокам 
все, что думает. А после мат-
ча совсем огорченный поки-
нул стадион. Такая версия тоже 
имеет право на существова-
ние, если бы не одно «но». Не 
далее, как в самом конце мая 
Гончаренко продлил контракт 
с ЦСКА еще на сезон. То есть 
у сторон претензий друг к дру-
гу не было. И прежде чем за-
ключать новое соглашение, ру-
ководство клуба и тренер четко 
определились с дальнейшим 
вектором, которому сообща на-
меривалась следовать.

Президент ЦСКА Евгений 
Гинер лишних движений не 
делает, а в тренеров верит. 
К слову, бывший наставник 
армейцев Леонид Слуцкий 

на эмоциях тоже писал заяв-
ления, после которых не раз 
выиграл потом чемпионат Рос-
сии. Другое дело, что состав 
у Слуцкого тогда был покреп-
че. И мастеровитее. Гончарен-
ко же принял клуб на перело-
ме, когда завершили карьеру 
братья Березуцкие и Игна-
шевич. Они составляли кар-
кас, на котором держалось все 
остальное. Найти им замену не 
удалось до сих пор.

Уйдет ли Гончаренко или, 
остыв после неприятного раз-
грома, все же передумает? Во 
всяком случае руководство ар-
мейского клуба намерено по-
пытаться его уговорить, чтобы 
он доработал хотя бы до окон-
чания возобновившегося чем-
пионата. Правда, появились 
уже сообщения, что Гончарен-
ко уехал в Беларусь и возвра-
щаться не собирается.

ГОНЧАРЕНКО НАПИСАЛ ПО «СОБСТВЕННОМУ» РАЗЛОМ
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Эмоционально высказав игрокам 
все, что о них думает, тренер, 
говорят, уже уехал в Беларусь  
и возвращаться не собирается.

-летний 
вратарь 

ростовчан 
Денис Попов 

творил чудеса, 
раз за разом 

спасая команду,  
и установил 
рекорд РПЛ 
по отбитым 

за игру 
ударам - 

шестнадцать.

26 июня - 2 июля / 2020 / № 28 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я окончила универ-
ситет и поехала к ба-
бушке в Минск. Здесь 
и  осталась на время 
пандемии. Пока сообщение 
с Москвой не открыли, за-
думалась об устройстве на 
сезонную работу. Примут 
ли меня с российским пас-
портом? И какие правила 
оплаты?

- В летнее время в Сине-
окой действительно много 
вакансий на сезонную рабо-
ту, и ничто не препятствует 
россиянину устроиться на 
нее. Союзное государство 
обеспечивает равные права 
россиян и белорусов на тру-
доустройство, так что на со-
беседовании при себе нужно 
иметь пас порт и диплом или 
другой документ об образова-
нии. В зависимости от работы 
могут потребоваться дополни-
тельные справки.

Сезонная работа подразу-
мевает недолгую занятость - 
до двух месяцев. Несмотря на 
это, на временных работни-
ков, так же как и на постоян-
ных, в полном объеме распро-
страняется законодательство 
о труде. Исключение - пункты 
заключения и расторжения 
договора, а также привлече-
ние к работе на праздники 
и выплата выходного пособия.

Наниматель заключает 
с работником трудовой дого-
вор, в котором должны быть 
прописаны все условия вре-
менного характера работы. 
Он составляется в письмен-
ной форме в двух экземпля-
рах и подписывается обеими 
сторонами. Предварительно-
го испытания при приеме на 
сезонную работу нет, так что 
сразу после договора мож-
но приступать к выполнению 
обязанностей. Важно знать, 
что расторгнуть договор мо-
жет как работодатель, так 
и сотрудник без уважитель-
ных причин.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Золушка», «Баранкин, будь 
человеком». Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 

(с субтитрами) (12+)
10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
18.15 «Золушка», «Баранкин, будь 

человеком». Мультфильмы (12+)
19.00, 01.00 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
20.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
02.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «РУССКАЯ НЕВЕСТА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «В яранге горит огонь», 
«Аврора». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.00 «Игорь 
Добролюбов» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «ЛЕВША» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
18.15 «В яранге горит огонь», 

«Аврора». Мультфильмы (12+)
20.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «ЛЕВША» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ...» (16+)

04.15 «ЭТА ЖЕНЩИНА В ОКНЕ...» 
(12+)

06.00, 16.00 «Ключ», «Приключения 
Буратино». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

11.30, 22.00 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ТОТ, КТО НЕЖНЕЕ» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.30, 05.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

01.45 «Маэстро Анисимов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

03.30 «Минск - Москва Плюс. Отпуск 
после пандемии. Отдыхаем 
дома» (12+)

04.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

06.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.30, 03.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

11.00, 20.30, 04.30 «Минск - Москва 
Плюс. Отпуск после пандемии. 
Отдыхаем дома» (12+)

11.30 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

18.00 «МОЙ ПАПА - БАРЫШНИКОВ» 
(16+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 05.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

22.00 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
01.45 «Игорь Добролюбов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Зай и Чик», «Крашеный 
Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.00 «Минск - Москва. Когда 

откроют российско-
белорусскую границу, 
закрытую во время пандемии» 
(12+)

08.30 «Новое PROчтение. Книжное 
лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
18.15 «Зай и Чик», «Крашеный 

Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

19.00 «НЕ ИГРА» (12+)
20.45, 02.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
01.00 «ЧЕТЫРЕ ВОЗРАСТА ЛЮБВИ» 

(16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Пес и Кот», «Дракон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Еще о войне» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15, 22.15 «У БОГА СВОИ 

ПЛАНЫ» (16+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
19.00 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

19.30, 01.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

20.30, 02.00 «Новое PROчтение.
Книжное лето: фестивали 
собирают гостей» (12+)

21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
02.30 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус 
на цены?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Золотое перышко», 
«Про бегемота, который боялся 
прививок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.30 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

07.30, 20.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «ЗАВТРА БУДЕТ 
ПОЗДНО» (16+)

14.45, 23.45 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

20.00 «Еще о войне» (12+)
01.00 «ЖИЗНЬ-ИГРА» (16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебное кольцо», 
«Баранкин, будь человеком». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 02.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.30, 19.00, 01.00 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

13.30, 22.30 «Я ПОМНЮ» (12+)
20.00 «Есть вопрос! 

Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

29 июня 30 июня 1 июля 2 июля

25 июня 26 июня 27 июня 28 июня

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,

24 - 30 июня / 2020 / № 28



26 июня - 2 июля / 2020 / № 2814 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ И спасли честь клуба и родного 
Ростова.

«Мужики, спасибо. Вы - лучшие!» 
Сотни ростовских фанатов с пла-
катами в руках в ночь на субботу 
встречали своих новых героев - на-
чинающих футболистов, которым 
пришлось вый ти на поле вместо 
профессиональных игроков в игре 
 против «Сочи».

ПОДНЯЛИ ПО ТРЕВОГЕ
Едва фирменный автобус «Ро-

стова», на котором возвращались 
мальчишки, показался из-за пово-
рота, толпа взорвалась эмоциями. 
Фанаты зажгли файеры и во весь 
голос стали скандировать «Молод-
цы!», образовав живой коридор. Не 
ожидавшие ажиотажа мальчишки 
смущаясь шли между ликовавших 
фанатов, то и  дело останавлива-
ясь, чтобы дать автографы. Первые 
в своей жизни. Парни показали ха-
рактер и отстояли честь клуба и род-
ного города в игре с заведомо более 
сильным соперником.

Аврал случился после того, как 
у шести игроков основного состава 
«Ростова» обнаружили коронавирус. 
Всю команду тут же заперли на двух-
недельный карантин. И пришлось 
дончанам бросать в бой зеленых но-
вобранцев.

Мальчишек подняли по тревоге. 
Три месяца до этого дня они даже 
не тренировались из-за карантина 
и попали в Сочи с корабля на бал, 
едва успев затянуть потуже шнурки 
на бутсах. Средний возраст дебютан-
тов - чуть больше семнадцати. Неко-
торые из них никогда не выступали 
даже за клубную молодежку.

Сочинцы на расслабухе, что сдела-
ют пионеров одной левой, решили 
пошутить. В официальном аккаун-
те клуба в Instagram перед матчем 
появился мем «школьник в боло-
те». Типичный ботаник сидит перед 
партой по пояс в болотной жиже. 
И ядовитый комментарий: «Мы все 
когда-то были школьниками. Будем 
играть, пока мама не позовет до-
мой…» После игры клуб удалил пост 
и официально извинился. Потому 

что школьники оказались отнюдь 
не ботанами.

НА ЗАВИСТЬ  
ПРОФИ-МИЛЛИОНЕРАМ
Начало матча выдалось как в сказ-

ке. Со стартовым свистком арбитра 
донская стая молодых, голодных до 
больших побед волчат нагло рвану-
ла вперед, чем явно огорошила со-
чинских защитников, и в первой же 
атаке забила гол - настоящий комби-
национный шедевр, какие не часто 
увидишь в Премьер-лиге в исполне-
нии матерых профи-мужиков, си-
дящих на миллионных контрактах.

Полузащитник «Ростова» Тимо-
фей Калистратов жестко, но по пра-
вилам отобрал мяч у нападающего 
«Сочи» и длинным мягким пасом за-
бросил «пузырь» в чужую штрафную 
на Владимира Абрамова. Тот, не дав 

мячу опуститься на землю, элегантно 
перебросил его через сочинского за-
щитника и вторым касанием откатил 
на ногу набегавшего форварда Рома-
на Романова, который пробил точно 
в угол. Классика забивного жанра! 
Гол для учебника. 1:0 - уже на первой 
минуте! Ростовские ребята гурьбой 
устроили радостные обнимашки. За 
них в этот момент наверняка уже 
болела вся страна.

Хотелось чуда, но чуда, увы, не слу-
чилось. «Сочи» в ответ наколотил 
целых десять мячей, установив ре-
корд результативности в матчах РПЛ. 
Мастерство и опыт Кокорина и Ко, 
разумеется, взяли свое. Но главное 
все же не в этом - мальчишек эле-
ментарно подвела физика, сказались 
три месяца вынужденного простоя. 
Во втором тайме они явно подсели. 
Жаль…

ПИОНЕРЫ-БОТАНИКИ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ГЕРОЕВ

 ■ Юный вратарь уже попал на ка-
рандаш топ-клубов.

10:1. Разгром, за который, впрочем, не 
стыдно ни капельки. Вратарь ростовчан 
Денис Попов стал главным героем и за-
служенно получил приз лучшего игрока 
матча.

Все два тайма он, как тигр, метался от 
штанги к штанге, вытаскивая порой мерт-
вые мячи. Взял в первом тайме пенальти 
и продолжил феерию, установив в итоге 
рекорд РПЛ по количеству отбитых за игру 
ударов - 16. А ведь ему всего 17 лет. Игру 
в прямом эфире смотрела почти вся Ев-
ропа - права на трансляцию РПЛ купили 
в Испании, Франции, Англии. Британское 
издание Daily Mail посвятило ростовскому 
вундеркинду специальную заметку: «Не-
смотря на жуткий счет, - сказано в ней, - Де-
нис Попов сыграл великолепно. Ни у кого 
не поднялась бы рука бросить в него хотя 

бы один камень упрека. 
Он делал все, что мог, как 

настоящий  профессионал, 
 несмотря на свой юный возраст. 

Даже у тренера «Манчестер Юнайтед» 
Роя Кина, который частенько ругает своих 
вратарей, не повернулся бы язык бросить 
упрек в адрес этого ростовского маль-
чишки».

Можно не сомневаться, что Дениса взяли 
на карандаш скауты ведущих топ-клубов. 
Остальное будет зависеть от него самого.

Один из крупнейших агрегаторов такси 
уже сделал Денису царский подарок: отны-
не он может кататься на его авто в любом 
городе. Бесплатно. И навсегда.

- Перед игрой мы ни капельки не пани-
ковали. Вышли и вот так вот сыграли. Как 
я взял пенальти? Наверное, это просто 
угадайка, ранее прыгнул в тот угол, куда 
был удар. А может, и чутье сработало, не 
знаю. Вообще я доволен своей игрой, за 
исключением парочки обидных эпизодов. 
Надеюсь, мы прибавим во всем и будем 
играть еще лучше, - так оценил свой не-
жданный дебют в РПЛ главный герой от-
нюдь не томного сочинского вечера, успев-
ший влюбить в себя тысячи поклонниц по 
всей стране.

МАЛЕНЬКИЙ ЯШИН

ВСЯ БРИТАНИЯ УЗНАЛА 
ИМЯ ГОРДОЕ ДЕНИС

Борис ОРЕХОВ

 ■ Белорусский специа-
лист неожиданно решил 
уйти из ЦСКА.

Главный тренер, «руливший» 
в московском ЦСКА с 2016 го-
да, подал в отставку. Об этом, 
как сообщают разные источни-
ки, он будто бы заявил игрокам 
в раздевалке после пораже-
ния в домашнем матче против 
«Зенита» - 0:4. Не появился 
он и на традиционной пресс-
конференции после игры. На 
вопросы отвечал его помощ-
ник Сергей Овчинников. От-
сутствие Виктора Гончаренко 
объяснил недомоганием:

- Виктор Михайлович почув-
ствовал себя плохо. У  него 
поднялось давление. Мы го-
товились к «Зениту», не все по-
лучилось, пропустили быстро 
два гола, было сложно пере-
строиться. Будем разбираться. 

Отдельно каждый игрок может 
допустить ошибку, 
но когда их коли-
чество очень 
большое, это 
плохо ска-
з ы в а е т с я 
на  команде, - 
п о я с н и л 
Овчинников.

Скорее все-
го, после «Зе-
нита» у  Гон-
чаренко просто 
расшалились эмоции. 
И, в общем, было от 
чего. Дебют матча 
для ЦСКА получился 
зубодробительным.

- Все стало понятно 
уже к девятой мину-
те, когда петербуржцы 
забили сразу два го-
ла. После такого старта 
«Зенит» играл раскре-

пощенно и уверенно. Армей-
цев  же пропущенные мячи 

повергли в состояние шо-
ка, из которого они так 
и не смогли выйти,  - 
считает экс-защитник 
«Спартака» и сборной 

СССР Александр 
Бубнов.

Одной из при-
чин возможной 
отставки Гон-
чаренко назы-
вают разлад 
с  игроками, 
которые не хо-
тят выполнять 
его требова-
ния. Белорус - 

тренер жесткий 

и за словом в карман не поле-
зет. Говорят, что после первого 
тайма, в котором ЦСКА про-
пустил три мяча, Гончаренко 
откровенно высказал игрокам 
все, что думает. А после мат-
ча совсем огорченный поки-
нул стадион. Такая версия тоже 
имеет право на существова-
ние, если бы не одно «но». Не 
далее, как в самом конце мая 
Гончаренко продлил контракт 
с ЦСКА еще на сезон. То есть 
у сторон претензий друг к дру-
гу не было. И прежде чем за-
ключать новое соглашение, ру-
ководство клуба и тренер четко 
определились с дальнейшим 
вектором, которому сообща на-
меривалась следовать.

Президент ЦСКА Евгений 
Гинер лишних движений не 
делает, а в тренеров верит. 
К слову, бывший наставник 
армейцев Леонид Слуцкий 

на эмоциях тоже писал заяв-
ления, после которых не раз 
выиграл потом чемпионат Рос-
сии. Другое дело, что состав 
у Слуцкого тогда был покреп-
че. И мастеровитее. Гончарен-
ко же принял клуб на перело-
ме, когда завершили карьеру 
братья Березуцкие и Игна-
шевич. Они составляли кар-
кас, на котором держалось все 
остальное. Найти им замену не 
удалось до сих пор.

Уйдет ли Гончаренко или, 
остыв после неприятного раз-
грома, все же передумает? Во 
всяком случае руководство ар-
мейского клуба намерено по-
пытаться его уговорить, чтобы 
он доработал хотя бы до окон-
чания возобновившегося чем-
пионата. Правда, появились 
уже сообщения, что Гончарен-
ко уехал в Беларусь и возвра-
щаться не собирается.

ГОНЧАРЕНКО НАПИСАЛ ПО «СОБСТВЕННОМУ» РАЗЛОМ
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Эмоционально высказав игрокам 
все, что о них думает, тренер, 
говорят, уже уехал в Беларусь  
и возвращаться не собирается.

-летний 
вратарь 

ростовчан 
Денис Попов 

творил чудеса, 
раз за разом 

спасая команду,  
и установил 
рекорд РПЛ 
по отбитым 

за игру 
ударам - 

шестнадцать.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я окончила универ-
ситет и поехала к ба-
бушке в Минск. Здесь 
и  осталась на время 
пандемии. Пока сообщение 
с Москвой не открыли, за-
думалась об устройстве на 
сезонную работу. Примут 
ли меня с российским пас-
портом? И какие правила 
оплаты?

- В летнее время в Сине-
окой действительно много 
вакансий на сезонную рабо-
ту, и ничто не препятствует 
россиянину устроиться на 
нее. Союзное государство 
обеспечивает равные права 
россиян и белорусов на тру-
доустройство, так что на со-
беседовании при себе нужно 
иметь пас порт и диплом или 
другой документ об образова-
нии. В зависимости от работы 
могут потребоваться дополни-
тельные справки.

Сезонная работа подразу-
мевает недолгую занятость - 
до двух месяцев. Несмотря на 
это, на временных работни-
ков, так же как и на постоян-
ных, в полном объеме распро-
страняется законодательство 
о труде. Исключение - пункты 
заключения и расторжения 
договора, а также привлече-
ние к работе на праздники 
и выплата выходного пособия.

Наниматель заключает 
с работником трудовой дого-
вор, в котором должны быть 
прописаны все условия вре-
менного характера работы. 
Он составляется в письмен-
ной форме в двух экземпля-
рах и подписывается обеими 
сторонами. Предварительно-
го испытания при приеме на 
сезонную работу нет, так что 
сразу после договора мож-
но приступать к выполнению 
обязанностей. Важно знать, 
что расторгнуть договор мо-
жет как работодатель, так 
и сотрудник без уважитель-
ных причин.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Золушка», «Баранкин, будь 
человеком». Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 

(с субтитрами) (12+)
10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
18.15 «Золушка», «Баранкин, будь 

человеком». Мультфильмы (12+)
19.00, 01.00 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
20.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
02.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «РУССКАЯ НЕВЕСТА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «В яранге горит огонь», 
«Аврора». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.00 «Игорь 
Добролюбов» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «ЛЕВША» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
18.15 «В яранге горит огонь», 

«Аврора». Мультфильмы (12+)
20.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «ЛЕВША» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ...» (16+)

04.15 «ЭТА ЖЕНЩИНА В ОКНЕ...» 
(12+)

06.00, 16.00 «Ключ», «Приключения 
Буратино». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

11.30, 22.00 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ТОТ, КТО НЕЖНЕЕ» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.30, 05.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

01.45 «Маэстро Анисимов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

03.30 «Минск - Москва Плюс. Отпуск 
после пандемии. Отдыхаем 
дома» (12+)

04.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

06.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.30, 03.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

11.00, 20.30, 04.30 «Минск - Москва 
Плюс. Отпуск после пандемии. 
Отдыхаем дома» (12+)

11.30 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

18.00 «МОЙ ПАПА - БАРЫШНИКОВ» 
(16+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 05.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

22.00 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
01.45 «Игорь Добролюбов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Зай и Чик», «Крашеный 
Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.00 «Минск - Москва. Когда 

откроют российско-
белорусскую границу, 
закрытую во время пандемии» 
(12+)

08.30 «Новое PROчтение. Книжное 
лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
18.15 «Зай и Чик», «Крашеный 

Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

19.00 «НЕ ИГРА» (12+)
20.45, 02.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
01.00 «ЧЕТЫРЕ ВОЗРАСТА ЛЮБВИ» 

(16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Пес и Кот», «Дракон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Еще о войне» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15, 22.15 «У БОГА СВОИ 

ПЛАНЫ» (16+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
19.00 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

19.30, 01.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

20.30, 02.00 «Новое PROчтение.
Книжное лето: фестивали 
собирают гостей» (12+)

21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
02.30 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус 
на цены?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Золотое перышко», 
«Про бегемота, который боялся 
прививок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.30 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

07.30, 20.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «ЗАВТРА БУДЕТ 
ПОЗДНО» (16+)

14.45, 23.45 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

20.00 «Еще о войне» (12+)
01.00 «ЖИЗНЬ-ИГРА» (16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебное кольцо», 
«Баранкин, будь человеком». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 02.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.30, 19.00, 01.00 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

13.30, 22.30 «Я ПОМНЮ» (12+)
20.00 «Есть вопрос! 

Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

29 июня 30 июня 1 июля 2 июля

25 июня 26 июня 27 июня 28 июня

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,

24 - 30 июня / 2020 / № 28



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  июня  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  июня  г. в .
По графику: .

SOUZVECHE.RU

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Ан
то

н 
ПИ

КУ
С

Ан
то

н 
ПИ

КУ
С

dr
iv

e2
.r

u cu
ltu

re
.r

u

ПЯТЬ ПРИЧИН ВСПОМНИТЬ 
ПАМЯТНИКИ ПОБЕДЫ

5. ОТПРАВИТЬ 
ПОСЛАНИЕ МИРУ

Есть у этой скульптурной истории и продолже-
ние. У здания ООН в Нью-Йорке красуется мону-
мент «Перекуем мечи на орала». Да-да, это все тот 
же меч Вучетича. Под могучими ударами молота 
лезвие превращается в плуг, готовый возделывать 
пашню. Важное послание миру и тогда, и сейчас. 
Впечатляет и мускулистая фигура рабочего. Свое-
го героя скульптор лепил со знаменитого борца, 
олимпийского чемпиона Бориса Гуревича.

Антон ПИКУС

 ■ Главный концерт в честь 
75-летия окончания Вели-
кой Отечественной органи-
зовали в Волгограде у под-
ножия величественной 

скульптуры «Родина-мать 
зовет!» Немногие знают, что 
грандиозная фигура - лишь 
фрагмент композиции, ча-
сти которой находятся на 
расстоянии трех тысяч ки-
лометров друг от друга.

1. ПРОЙТИ С ВОСТОКА НА ЗАПАД
Идея триптиха родилась у скульптора Евгения 

Вучетича. Объединяет монументальные фигуры образ Меча 
Победы. Это его в Магнитогорске рабочий вручает красно-
армейцу, в Сталинграде заносит над врагом «Родина-мать», 
а в Берлине им же попирает свастику «Воин-освободитель».

Несмотря на то, что меч начал движение на Урале, а закон-
чил в Германии, памятники появлялись в обратном порядке. 
Сначала в 1949 году - «Воин-освободитель», затем «Родина-
мать зовет!» в 1967-м и только в 1979-м «Тыл - фронту».

Этой 15-метровой скульптурой завершил замысел уже 
ученик Вучетича - скульптор Лев Головницкий. Почему 
именно в уральском городе? Согласно документам, каждый 
третий снаряд и каждый второй танк в годы войны делали 
из магнитогорской стали. Это и есть тот самый Меч Победы.

2. УВИДЕТЬ ВЗМАХ МЕЧА
Самая известная часть триптиха - ко-

нечно, 85-метровая скульптура «Родина-мать 
зовет!» на Мамаевом кургане. Хотя она могла 
вовсе не поднять меча. Первый проект выглядел 
иначе. Фигура женщины со знаменем в правой 
руке и колосьями в левой, перед которой солдат 
преклонил колено. Но уже приступив к строитель-
ству, скульптор перерабатывает идею.

Размеры сооружения породили много мифов: 
что внутри ходит лифт, что в голове - ресторан для 
избранных. Но это легенды. Внутри статуя напоми-
нает многоэтажку без отделки - бетонные комнаты 
размером три на три и высотой четыре метра. 
Всего «этажей» одиннадцать. И перемещаться 
между ними можно только по узкой лестнице.

3. ПОДНЯТЬ ГЛОБУС 
НА ЛАДОНИ

Мемориал в Трептов-парке возводили сразу по-
сле войны. Первый проект Вучетича был другой. 
На постамент должен встать сам Иосиф Сталин, 
держащий глобус - символ спасенного мира. 
«И тут я вспомнил советских воинов, которые 
в дни штурма Берлина выносили из-под огня 
детей. Метнулся в Германию, сделал зарисовки - 
и вызрело новое», - писал скульптор.

На конкурс привез оба варианта. Рассудил, по 
легенде, сам Сталин. Пыхнул трубкой и изрек: 
«А вам не надоел этот, с усами?», а потом той же 
трубкой указал на макет «Солдата-освободителя»: 
«Вот такой памятник нам и нужен!»

4. ЗАПЕЧАТЛЕТЬ ГЕРОЕВ 
НАВЕЧНО

«Потом мы увидели его с ребенком на руках, - вспо-
минал писатель, военкор «Правды» Борис Полевой 
о подвиге минчанина Трифона Лукьяновича, который, 
услышав во время боя плач ребенка, бросился через 
дорогу. - Держа девочку, двинулся назад. Почти до-
полз, и тут пуля снайпера остановила его. Малышку 
он успел передать в руки товарищей».

Это было в Берлине 1945-го, неподалеку от Трептов-

парка. Но Лукьянович не единственный прообраз памят-
ника. Известно много подобных примеров. Например, 
подвиг сержанта Николая Масалова:

«Под мостом я увидел трехлетнюю девочку. Она 
все звала: «Муттер, муттер!», - рассказывал Нико-
лай. - Я ее в охапку - и обратно. Тут фашисты начали 
палить. Спасибо нашим - выручили». Николай выжил, 
за героизм его наградили орденом Славы III степени. 
Скульптор Вучетич позже познакомился с сержантом 
и делал с него зарисовки.
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КАРТА РОДИНЫ

Положение фигур тоже имеет смысл. Рабочий обращен 
на восток, в сторону металлургического завода, а боец смотрит 
на запад, откуда пришла угроза Родине.

Первый меч слишком 
сильно раскачивался 

на ветру. Пришлось 
его заменить 

на более легкую 
конструкцию.

Для комплекса в Трептов-парке не хватало 
материалов. Проблема решилась, когда нашли 
немецкий склад с ценным камнем, 
предназначавшимся для отделки сооружения 
в честь несостоявшейся победы над СССР.
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